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 लोक-सभा  ग्यारह  बज  समाप्त  हुई

 [emer  महोदय  पीठासीन

 प्रो  के  मौखिक  उत्तर

 CG  में  वृद्ध

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :

 श्री  यशपाल  सिंह  :

 श्री  श्र०  Ato  विद्यालंकार  :

 कया  स्वास्थ्य  त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  धूम्रपान  में  वृद्धि  हुई  है  ae  पिछले  पांच  वर्षों  में  प्रत्येक  वर्ष

 कितनीਂ  वृद्धि  हुई  है  ;  शौर

 लोगों  में  सिगरेट  शौर  बीड़ीਂ  पीने  की  ora  कम  करने  या  खत्म  करने  के  लिये  क्या

 कार्यवाही  की  गयी  है  या  की  जाने  वाली

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  राजू  )
 :  धूमपान करने वालों की करने  वालों  की  संख्या

 श्र  पी  गई  सिगरेटों  की  औसत  संख्या  जानने  के  लिये  बार  बार  सर्वेक्षण  किये  बिना  यह |
 बताना  संभव  नहीं  है  कि  क्या  देश  में  धूम्रपान  में  वृद्धि  हुई  है

 ।
 जहां

 TH
 जानकारीਂ  उपलब्ध

 है  उसे  एकत्रित  किया  जा  रहा  है  शर  यथासमय  उसे  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जाएगा  ।

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  शिक्षा  ब्यूरो  की  सामान्य  स्वास्थ्य  शिक्षा  कार्यवाही  के  एक  भाग

 के  रूप  में  सरकार  धूम्रपान  के  हानिकारक  प्रभावों  के  बारे  में  प्रा  विश्क  प्रचार  कर  रही  है  ।

 शी  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  समाचार  है  कि  मंत्री  ने  सार्वजनिक  रूप  से  कहा  है  कि

 घधम्य्रपान  जन  स्वास्थ्य  के  लिए  नशीले  पेयों  से  भी  अधिक  घातक  है  ।  क्या  वह  स्थिति  की  व्याख्या

 करेंगी  शर  इस  वक्तव्य  का  आधार  बतायेंगी  तथा  यह  भी  बतायेंगी  कि  विशेष  रोगों  पर

 धूम्रपान  का  कया  प्रभाव  होता  है  ?
 एएए

 मूल  अंग्रेज़ी  में

 १६५३
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 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  मेरा  विचार  है  कि  माननीय  सदस्य  दिल्ली  पब्लिक

 लायब्रेरी  में  दिये  गये  मेरे  भाषणों  में  से  उस  भाषण  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  जिसमें  मैंने  टायसन «्य

 को  उद्धृत  किया  था  जो  कहते  हैं  कि  मनुष्यों  की  उच्च  क्रांतिक  मनः शक्तियों  को  निष्क्रिय

 बनाने  के  दृष्टिकोण  से  धूम्रपान  मदिरा  से  अधिक  हानि  पहुंचाता  है  ।  इसमें  जन  स्वास्थ्य  का

 कोई  उल्लेख  नहीं  था  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  साथर  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  किं  टाल्सटाय  की  विचारधारा  स्वास्थ्य

 मंत्रालय  की  भी  विचारधारा  है  ?  यदि  तो  धूम्रपान  की  रोकथाम  के  लिये  प्रशासनिक

 श्र  वैध  रूप  से  कौन  से  ठोस  कदम  उठाये  जाने  वाले  हैं  ?

 सुशीला  नायर  :  चिर  ब्रांकाइटिस  कौर  एम्फीसेमा  तथा  फेफड़ों  के  केन्सर  की  बढ़ती

 हुई  गति  से  इसके  * सम्बन्ध  को  देखते  हुये  सरकारी  लोगों  के  स्वास्थ्य  पर  धूम्रपान  के  हानिकारक

 प्रभावों  को  जानती  है  ।  उस  प्रयोजन  के  लिए  मंत्रालय  स्वास्थ्य  दिक्षा  सम्बन्धी  सामग्री  तैयार

 करता  रहा  है  जिससे  लोगों  को  धूम्रपान  के  कुप्रभावों  के  बारे  में  बताया  जा  सके  तथा  इच्छा

 रहने  पर  धूम्रपान  बन्द  करने  के  योग्य  बनाया  जा  सके  ।  यहां  कुछ  पुस्तिकायें प्रौढ़  पत्र  हैं  ।  यदि

 माननीय  सदस्य  की  रुचि  हो  तो  यह  उन्हें  भिजवा  कर  मुझे  खुशी  होगी  |

 श्री  हरिश्चद्र  माथुर  शिक्षणात्मक  पहलू  बताया  गया  था  ।  मेरा  प्रदान  विशेषकर  वैध

 शौर  प्रशासीਂ  उपायों  से  संबंधित  था  ।

 शी  हरि  विष्णु  कामत  :  मत-निषेध  |

 सुशीला  नायर  :  प्रशासी  उपाय  तो  यह  किया  गया  है  कि  हमने  हिन्दीਂ  कौर  waar

 दोनों  में  यह  स्वास्थ्य  शिक्षा  सामग्री  तैयार  की  है  ।  हम  इसे  राज्य  सरकारों  को  भेज  देते  हैं  कौर

 उनसे  इसे  अपनी  निजी  भाषाओं  में  काफी  श्रावक  बनाने  और  इस  संदेश  का  प्रसार  करने  के

 लिये  कहते  हैं  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  बाल  धूम्रपान  को  रोकने  के  लिए  wae  राज्यों  ने  विधान

 बनाया  है  ।  कुछ  राज्य  ऐसे  हैं  जिन्होंने  fara  ज़रार  सार्वजनिक  स्थानों  में  धूम्रपान  को

 रोकने  के  लिए  विधान  पारित  किया  है  ।

 गयी  न्०  ना०  विद्यालंकार  :  क्या  सरकार  जानती  है  कि  राज्यों  में  विधान  के  पारित  होने  के

 उपरान्त  भी  बाल  धूम्रपान  बढ़  रहा  है  कौर  यह  आदत  स्कूलों  कौर  कालेजों  में  तेजी  से  फैल  रही

 2?  यदि  तो  इसे  रोकने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  उपाय  किये  हैं  ?

 सुशीला  नायर  :  क्या  बच्चों  को  धूम्रपान  से  रोकने  का  काम  सरकार  का  या

 उनके  माता  पिता  का  ?  यदि  माता-पिता  उनके  सामने  ऐसा  उदाहरण  रखें  तो  सरकार  के  लिये  माता

 EY
 पिता  के  प्रभाव  को  मिटाना  संभव  नहीं  है  जिनके  साथ  कि  बच्चे  अपना  अ्रधिकतर  समय  व्यतीत  करते

 र

 श्री  sto  ato  विद्यालंकार  :  मैं  ने  सरकार  से  पूछा  था--माता-पिता  के  बारे  में

 कि  इस  सम्बन्ध  में  वह  क्या  कर  रहीਂ  है
 ?

 डा०  सुशीला  नायर  :  सरकार
 ने

 विधान  बनाया  है  ;  कुछ  स्थानों
 पर  इसे  लागू  कर  दिया

 गया  है  और  कुछ  wa  स्थानों  में

 श्री  ato  श्रीकान्तन  नायर
 :  एक  औचित्य  प्रश्न  पर

 मिल  भंडा  3
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 गभ्ध्यक्ष  महोदय  :  उत्तर  पूरा  नहीं  हुआ  है  ।  प्रश्न  पूछने  का  यह  कोई  तरीका  नहीं  है  ।

 डा०  सुशीला  शायर
 कुछ  अन्य  स्थानों  में  यह  इतनी  weal  तरह  से  लागू  नहीं  है

 ।

 श्री  mara  सिंह  क्या  यह  सही  है  कि  अकेले  कानपुर  दहर  में  २  लाख  रुपये  से

 ज्यादा  के  तम्बाकू  का  इस्तेमाल  होता  यदि  तो  इसको  रुकने  के  लिए  सरकार  कया

 कर  रही हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय :
 a

 माननीय  सदस्य  कानपुर  शहर  के  बारे  में  कह  रहे  हैं
 ।

 tat  ato  श्रीकान्त  एक  प्रार्थना  है  ।  केवल  धूम्रपान  न  करने  वालों  को  ही  अवसर

 न  दिया  जाना  चाहिये  ।  हम  धूम्रपान  करने  वालों  में  से  भी  कुछ  को  प्रश्न  पूछने  का

 दिय  जाए  |

 पश्रिध्यक्ष  बहुत  बरच्छा  |  जो  धूम्रपान  का  समर्थन  करना  चाहते  हैं  बे  बसर  ले

 सकते  हैं  ।

 ी  नी०  श्रीकान्त  नायर  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  बयो  माननीय  मंत्री  जो  धूम्रपान  नहीं

 करतीं  कौर  ऐसी  स्त्री  हैं  जो  तम्बाकू  का  tar  नहीं  उन  लागों  की  कठिनाईਂ  समझती  हैं
 जो

 धूम्रपान  करते  हैं  प्रौर  इसे  प्रचुर  मात्रा  में  नहीं  पा  सकते
 ?

 पभ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  बताना  संभरण  मंत्री  का  काम  है
 ।

 श्री  हाजी  उनका  श्रभिग्राय  वित्त  मंत्री  से  है  ae  वह  कह  रहे  हैं  कि  करों

 के  कारण  सिगरेटों  महंगी  हैं  ।

 श्री  राठ  दि०  पाण्डेय  :  यह  घम्य्पान  की  प्रथा  प्रायः  पुरुषों  में  ही  ज्यादा  पाई  जाती  है  लेकिन

 भ्र भी  हाल  में  ऐसा  देखा  जाता  है  कि  स्त्रियां  भी  पीने  लगी  मैं  जानना  चाहता  हं  कि  इसको

 रोकने  के  लिए  क्या  स्वास्थ्य  मंत्रिणी  महोदया  कुछ  उपाय  करेंगी ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  जो  उपाय  उन्होंने  करने  हैं  वह  स्त्रियों  कौर  मर्दों  दोनों  के  लिये  ही  करने

 ग्र केले  किसी  एक  के  लिए  तो  करने  नहीं  हैं  ।

 सरकारो  कार्यालयों  में  कमजोरियों  को  कल  करना

 भी  म०  ला०  त्रिवेदी
 मैल  ह  भ द क  |  श्रीमती  सावित्री  निगम

 थ्रो  दौ०
 खं०  फार्मा  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  कार्यालयों में  २०  प्रतिशत  कर्मचारियों

 को  कम  करने  का  निर्णय  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या
 कोई  कमी

 कर  दी  गई  है  ?

 qa  अंग्रेजो  में
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 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  रा०  :  कौर  नहीं  ।  केन्द्रीय

 सरकार  के  प्रत्येक  कार्यालय  में  कर्मचारियों  की  संख्या  पहले  से  निर्धारित  किसी  प्रतिशत  के

 प्राकार  एक  समान  कमी  करना  सम्भव  नहीं  है  ।  एक  मितव्ययता  जिसमें  गह

 वित्त  सचिव  ate  प्रायोजना  air  के  अतिरिक्त  सचिव  इस  समय  इस  बात  का

 पता  लगा  रही  है  कि  कितनी  कमी  कीਂ  जा  सकती है  ।  जितनी  कमी  सम्भव  होगी  बह  इस

 समिति  की  सिफारिशें  मिलने  के  बाद  ही  की  जायेगी  ।

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :  में  यह  जानना  चाहता हूं  कि  आपातकालीन  स्थिति  को  प्रारम्भ  हुए

 कई  महीने  गूजर  चुके  हैं  te  परब  तक  ae  समिति  कोई  विचार  नहीं  कर  पाई  तो  कया  इस  संबंघ

 में  प्रभी
 तक

 अ्रन्तकलीन  सुझाव भी  इस  समिति ने  दिये  हैं  कौर  स्टाफ  को  कम  करने  की  दिदा  में

 मंत्रालय  ने  क्या  कदम  उठाया है  ?

 श्री  ब०  रा०  अ्न्तर्कालीन  सुझाव का  सवाल  नहीं  है  कौर यह  कहना  भी  सहो  नहीं
 है  कि  आपातकालीन  स्थिति  के  दौरान  में  स्टाफ में  कुछ  कमी  नहीं हुई

 ।  इसी  सन्  LERR—-EV

 का  बजट  जो  कि  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  ने  प्रभी  पेश  किया  उसमें  पिछले  साल  जहां

 सरकारी  कर्मचारियों  पर  ८०  करोड़  रुपये  का  खर्चे  होता  उसे  कम  करके  १६  करोड़  कर

 दिया  गया  इस  १६  करोड़  में  से  १४  करोड़  तो  पुलिस के  लिये  हमारी  उत्तरी  सितारों

 पर  जो  पुलिस मैनों  की  संख्या  बढ़ाई  जा रही है  उस के  कारण  पुलिस के  लिये  १४  करोड़  रखे

 हैं  जब  कि  २  करोड़  सिक्किम  के  लिये  रक्खे  ऐडमिनिस्ट्रेटिव  सर्विसिज  में  जो  पहले

 खर्चा  होता  था  इस  साल  वह  बिल्कुल  नहीं  बढ़ा  यह  १६  करोड़  भी  आपातकालीन  स्थितिਂ

 की  वजह  से  ही  रक्खे  गये  हैं  ।

 श्री
 बू ०

 ला०  द्विवेदी  :  यह  खर्च  में  जो  कमी  हुई  है  यह  भत्ते  में  कमी  करने  के  कारण  हुई  है
 |

 मरा  सवाल  तो  यह  है  कि  जो  भारत  सरकार  की सेवाएं  हैं  उन  में  बहुत  से  पदों पर  ऐसे
 लोग

 काम
 कर  रहे हैं  जिनकी  कि  आवश्यकता  नहीं  ऐसे  लोगों  की  छंटनी  करने  के  लिये  श्र  ग्रा पात कालीन

 स्थिति  का मुकाबला  करने के  लिये  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  इसका  कोई  उत्तर  निश्चित

 रूप से  नहीं  दिया जा  रहा  है  ।

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  यह  कमेटी  कोई  aa  से  नहीं  बनी  कमेटी  TE

 से  बनी  जब  से  यह  आपातकालीन  स्थिति  शुरू  हुई  कोई  १७००  कर्मचारियों  की  लिस्ट  बनी

 हुई है  जोकि  वर्तमान  जगहों  पर  जरूरी  नहीं  उन  को  ale  जगहों पर  काम  में  लगाया  जाता

 है  यह  काम  चाल  हैऔर  ग्राम  भी  चलता  रहेगा  कौर  जहां  भी  कोई  कर्मचारी  बेकार  समझा

 जायगा  उसे  दूसरी  जगह  जहां  आवश्यकता  हो  उसे  काम  पर  लगाया  जायगा  |  इस  बात  का  प्रयत्न

 किया  जा  रहा  है  ग्रोवर  ग्राम  भी  किया  जाता  रहेगा  कि  कोई  कर्मचारी  ऐसी  जगह  पर  न  रहे  जहां

 वह  बेकार  हो  ।

 साबित्री  निगम  :  क्या  में  जान  सकती हूं  कि  क्या  यह  जानने  के  लिये  कोई

 श्रमिक  निरीक्षण  किया  गया है  कि
 विभिन्न  कार्यालयों

 में  कितनी  कामहीन  जनशक्ति  है  शौर  कुछ
 अधिकारी  दिन में  केवल  एक  या  दो  घण्टे  ही  काम  करते  है ं?

 fart  मोरारजी  देसाई  :  यह  बड़ा  विचित्र  प्रदान  ऐसे  किसी प्रा  क  निरीक्षण  से  इस

 तरह की  कोई  बातਂ  पता  नहीं
 aa

 सकती
 ।  यह  बात  सामान्य  समझ-बूझ

 की  मंत्रालय के

 सल  अंग्रेजी  में
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 काम को  देखने को  है  तथा  यह  देखने की  कि  प्रत्येक  व्यक्ति  कितना  काम  करता  है  |  आकस्मिक

 निरीक्षण
 से  कुछ  प्रकट  नहीं

 होगा
 ।

 हो  सकता
 है

 कि  कोई
 कर्मचारी  बैठा  किसी  बात  के  बारे  में

 सोच  रहा हो  ।  यदि  उससे  पूछा  जाये  तो  वह  कह  देगा  कि  वह  समस्या  पर  सोच  रहा  है  ।

 आकस्मिक  निरीक्षण  से  श्राप  कैसे  जान  सकते  हैं  ?  परन्तु  सदा  इसकी  जांच  की  जाती  है

 जेसा कि  मे ंने  फालतू  कर्मचारियों  का  पता  लगाया  जा  रहा है  तथा  जो  नया  काम  प्रारम्भ

 होता है  उसमें लगा  दिया  जाता है  ।  ऐसा  ही  किया जा  रहा  है

 श्री  दी०  चल  शर्मा
 :  कया में  जान  सकता  हूं

 कि
 यह  जो  उप-समिति बनाई  गई  है  वह

 संगठन  at  पद्धति  विभाग  द्वारा  दिये गए  काम  को  दुहराने  जा  रही  है  प्रिया  वह  कर्मचारियों की

 छंटनी के  लिये  कोई  नया  तरीका  खोजेगी ?

 fat  ब०  राठ  भगत :  यह  समिति  सभी  मंत्रालयों में  मितव्ययता के  सम्पूर्ण  sea  पर  विचार

 करने  जा  रही  उन्होंने  लगभग  ग्यारह  मंत्रालयों में  काम  पूरा  कर  भी  far है  ।  जिस  विभाग

 की  झ्र  माननीय  सदस्य ने  संकेत  किया  है  उसने  ऐसा  कोई  काम  नहीं  किया  है  इसलिये  काम  की

 पुनरावृत्ति  होने  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं है
 ।

 गश्रथ्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  चेट्टियार |

 श्री  दी०  ०  फार्मा  :  वह  काम का
 विश्लेषण  करते हैं  .

 aaa  महोदय  :  में  ने  श्री  चेट्रियार  को  बुलाया  है
 ।

 +भी  रामनाथन  चेट्टियार  :  कया
 में

 जान  सकता हूं
 कि  कया  यह  समिति  विशेष  पुनर्गठन

 एकक  के  अतिरिक्त  है  जो  पहले  ही  इस  विषय  में  जांच  कर  रहा  है
 ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  विशेष  पुनर्गठन  एकक  सदा  विभिन्न  मंत्रालयों  का  पुनरीक्षण

 करता है  |  वह  किसी  विशेष  मंत्रालय  को  ले  लेता  वैज्ञानिक  तरीकों  के  प्रसार  उसकी  जांच

 करता  है  कौर  देखता है  कि  तरीकों  में  परिवर्तन  किये  जाने  की  भ्र पे क्षा  है  कौर  फिर  संबंधित

 लोगों के  साथ  चर्चा  करने के  बाद  विधियां  बताता  ऐसा  होने पर  स्थायी  कमी  हो  जाती

 ard  स्थिति के  प्रयोजनों के  लिये  यह  समिति  चारों  शोर  तेजी से  यह  देख  रही  है  कि

 कॉल  की  wart  तक  के  लिये  भी  क्या  न्यूनतम  कमी  की  जा  सकती  है  ताकि  अधिक  से  अधिक

 मितव्ययता  की  जा  सके  ।  दोहरा  काम  कोई  नहीं  होता  ।  वे  मिल  कर  काम  करते  पद्धति  विभाग

 भी  इस  समिति  की  सहायता  कर  रहा  यह  कोई  अतिरिक्त  समिति  नही ंहै  तथा  कोई

 अतिरिक्त  व्यय  नहीं  किया  जाता  ।

 थ्री  विश्वास  प्रसाद  :  मंत्री  महोदय  ने  wat  कहा  है  कि  छंटनी  संभव
 नहीं  एक

 समान  श्रेणियों  के  पदों  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  wie  राज्य  सरकारों  के  कर्मचारियों  के  महंगाई

 लथा  अन्य  भत्तों  में  बड़ा  अन्तर  है  ।  क्या  स्थिति  wiz  राष्ट्रीय  मितव्ययता  को  देखते

 हुए  सरकार  एकरूपी  स्तर  बनायेंगी ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  राज्य  की  सेवाओं  तथा  यहां  की  सेवायों  में  एकरूपता  as

 सकती  ।

 श्री
 बड़े

 :.  कया  यह  सच  है
 कि  श्राकप्रालोजीकल  सर्वे  श्राफ  इन्डिया से

 ३१  मारे
 को कुछ

 गवर्नमेंट  सर्वेट्स  निकाले  जा  रहे  हैं  ग्रोवर  उन  को  नोटिस  दे  दिये  गये  लेकिन  wal  उन  को  किसी

 tat  संप्रेषण  में
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 दूसरी  जगह  पोस्ट्स  नहीं  दी  जार  ale |

 क्या  शासन  ने  इस  तरफ  ould  | दया  है  कि  वहां  पर

 इमरजेंसी  की  वजह  से  तीस  पैंतीस  क्लासेस  एकदम  से  निकाले  जायेंगे  ?

 श्री  सोराबजी  देसाई  :  यह  तो  मालूम  नहीं  लेकिन  हो  सकता  है  कि  ऐसा  इसी  सि  लसीले

 में हुम्रा  होगा  ।  लेकिन  इस  के  माने  ये  नहीं  हैं  कि  वे  घर  बिठाये  जायेंगे  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या यह  सच  है  कि  वित्त  मंत्री  महोदय  पांच  सेक्रेटरी  के  बजाये

 दो  सेक्रेटरी  से  काम  चलाते हैं  ।  में  यह  जानना  चाहता हूं  कि  अन्य  मिनिस्ट्री  में  इस  नीति  के

 श्र  सार  कहां  तक  काम  किया  जा  रहा  है  ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  :
 सब  मिनिस्ट्री  इसी  तरीके  से  काम  करती  ऐसी  सें भ्रपेक्षा

 करता  हूं  ।

 कीटाणुनाशक  पदार्थ

 +-

 1 श्री  +* हु  र०  चक्रवर्ती  :

 1३६०
 Lait  बिशन चंद्र  सेठ

 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  कीटाणुनाशक  पदार्थों  के  संबंध  में  २२  १९६२  के  तारांकित

 संख्या  ३३४  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 सरकार  इस  संबंध  में  कब  विधान  प्रस्तुत  करेगी  ;  ak

 विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  :  पोरें  विधेयक  का

 एक  प्रारूप  Tre  कर  लिया  गया  है  ae  अन्य  मंत्रालयों  से  परामर्श  के  साथ  यह  qerernrearar

 विधेयक  में  कई  वैघ  ote  प्राविधिक  पहल हैं  जिनकी  कि  ध्यानपूर्वक  जांच  की  जानी है
 ।  इस

 वर्ष  की  दूसरी  छमाही  में  विधेयक  के  प्रस्तुत  किये  जाने  की  तराशा है

 शीघ्र  to  चक्रवर्ती  :  क्या  सरकार  ने  पिछली  सत्र  में  उठाई  गई  बात  की  जांच  कर  ली

 है  अर्थात  मदिरा  का  afta  शौक  रखने  वाले  इन  कीटाणुनाशक  पदार्थों  का  नशीले  पेयों  के  रूप

 में  प्रयोग  करते हैं  ?

 feared  मंत्री  सुशीला  :  मदिरा  उन्मत्त  लोगों  द्वारा  कीटाणुनाशक

 पदार्थों  के  प्रकरणों  की  बात  हम  नहीं  जानते  ।  वे  तो  शायद  विषैले  होते हैं  ate  यदि  कोई  इनका

 नशा  करता है  तो  इस  संसार  से  विदा  हो  जायेगा  |

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  :  क्या  सरकार  ने  खाद्य  पदार्थों  के  साथ  कीटाणुनाशक  पदार्थों  के

 मिला  दिये  जाने  के  कारणों  की  जांच  की  है  wie  यदि  हां  तो  क्या  पता  लगा  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  बिल्कुल  प्लग  बात  है  ।

 १डा०  दास  राजू  :
 माननीय  सदस्य  शायद  पिछले  वर्ष  बंगाल  कौर  श्रीराम  में  कीटाणु

 नाक  पदार्थों से  खाद्य  पदार्थों  के  विले  होने  की  कौर  संकेत  कर  रहे हैं  ।  दो  स्वतंत्र  समितियों  ने

 उस  प्रश्न  की  जांच  की  थी  कौर  पता  लगाया कि  स्टोर  में  पड़े  पड़े  तथा  लेजाते  समय  मिलावट

 हो  गई  थी  ।

 मूल  wart  में
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 डा०  Wo  ल०  राव
 :  बया में  जान  सकता हूं  कि

 कथा  सरकार  गु
 दो  तथा  कीटाणुनाशक

 पदार्थों  के  स्तर  कौर  टॉक्सिक  रेजीड्यूज  की  इतनी  मात्रा  तनी  का  मनुष्य  कौर  पशु  बिना

 किसी  खतरे  के  उपभोग  कर  सकें  निर्धारित  करने के  लिये  एक  केन्द्रीय  संस्था  स्थापित  करने  का

 विचार  कर  रही  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रत  कीटाणुनाशक  पदार्थों  के  विषय  में  विधान  के  बारे  में  था  ।  श्री

 श्यामलाल  सर्राफ

 पेशी  श्यामलाल  सर्राफ  :  यह  देखते  हुए  कि  सरकार  इस  विषय  पर  एक  विधेयक  इस  सदन

 में  प्रस्तुत  करने का  विचार  रखती  जेसा  कि  कभी  कहा  गया  कया में  जान  सकता  हुं  कि  देश

 भर के  सभी  राज्यों में  खाद्य  पदार्थों  श्र  ऐसे  अन्य  पदार्थों  को  दूषित  होने से  बचाये  रखने के

 लिय  इस  समय  क्या  उपाय किए  हैं  ?

 gate  नायर  :  जैसा कि  मेरे  माननीय  सहयोगी  ने  कहा  केरल में  १६४५८

 काली डाल  द्वारा  खाद्य  पदार्थों  के  दलित  होने  की  पहली  घटना  के  बाद  एक  जांच  आयोग  बनाया

 गया  था  झर  उस  जांच  श्रायोंग  की  उप पत्तियों  के  परिणामस्वरूप  कुछ  एसे  लघुकालिक  पूर्वावधान

 जिनकी  उन्होंने
 सिफारिश

 की  जो  कि  राज्य  सरकारों  को  भेज  दिये  गये हैं  ग्रोवर  उनमें

 से  atTHac  ने  उन्हें  लागू  कर  दिया है  ।  दी घं कालीन  सिफारिशों  का  संबंध  इन  कीटाणुनाशक

 पदार्थों  के  उत्पादन  को  नियंत्रित  स्टोरों में  वितरण  तथा  यातायात  शादी  के  लिये

 ad  far  fara  से  है  प्रौढ़  बह  जैसा  कि  कहा  गया  परीक्षमाधीन

 ब्रह्मपुत्र  बाढ़

 ३६१.

 श्री  सुरेन्द्र  पाल  सिंह

 हि  नि०  र०  भास्कर :

 क्या  सिंचाई  कौर  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रीराम  सरकार  डिब्रूगढ़  नगर  तथा  समीपवर्ती  क्षेत्र  को

 aq  बाढ़ों के  प्रकोप  से  बचाने  के  लिये  ast
 नदी

 के  बहाव
 को

 बदर  ने  की  बहुत  बड़ी
 कौर  भारी

 लागत  वाली  योजना  आरम्भ  at sate  केन्द्रीय  सरकार  से  इस  परियोजना  के  लिये  वित्तीय

 सहायता  की  मांग  की  है
 ;  दौर

 यदि  तो  बया  केन्द्रीय  सरकार  ने  इसके  लिये  राज्य  सरकार  को  सहायता  देने का

 निर्णय  किया  है
 ?

 सिचाई  कौर  बिद्युत  मंत्री  के  सभा-सचिव  से०  ८ “६  :  ब्रह्मपुत्र नदी

 के  बढ़ाव को  बदलने  की  कोई  योजना  नहीं  है  परन्तु  डिब्रूगढ़  नगर  को  बचाने  के  लिये  बाढ़  से  बचाव

 के  उपाय  किये  गये  थे  जैसे कि  पत्थर  त्र  लकड़ी  के  cat
 का  पलस्तर  लगाना  |

 १९६२  की  बाढ़ो ंके  प्रभावों  का  परीक्षण  करने के
 विशेषज्ञों

 के  एक
 केन्द्रीय दल  ने  भ्र ग्रे तर

 मरम्मत  करने  की  सिफारिश  की  थी  ।

 — ाा्ाएल्युए
 प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 aa  भ्रंग्रेजी में
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 fat  सुरेन्द्र  पाल  सिह  :.  क्या  यह  सच  है  कि  पहली  योजना  की  अवधि  में  डिब्रूगढ़  नगर  को

 बचाने  के  लिये  केन्द्रीय  सहायता  से  २  करोड़  रुपये  की  लागत  पर  कुछ  विशेष  बन्ध  oe  बनाये  गये

 थे  श्र  वें  सभी  बाद  में  खाने  वाली  बाढ़ों  में  या  तो  पुरी  तरह  से  बह  गये  हैं  या  उन्हें  इतनी  क्षति

 पहुंची है  कि  मरम्मत नहीं  हो  सकती  ?

 1  सिंचाई  श्र  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  पहली  योजना  अवधि  में

 बाढ़  से  बचाव  करने  के  कामों  पर  २४४  लाख  रुपये  खच  किये  गये  थे  ।  इसमें  से  भावी  राशि  केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा  भ्रनुदान  के  रूप  में  कौर  प्राचीਂ  ऋण  के  रूप  में  दी  गई  थी  ।  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि

 वह  सारा  निर्माण कार्य  बह  गया  है  ।  उसने  वास्तव  में  झपना  प्रयोजन  पुरा  किया  है  नगर को

 बचाया है  ।

 tat  सुरेन्द्र  पाल  सिह  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  पिछले  दस  वर्षों  में  ब्रह्मपुत्र  घाटी  में

 बाढ़ों  से  कुल  कितनी  क्षति  हुई  है  तथा  उस  अवधि  में  उस  क्षेत्र  में  बाढ़  नियंत्रण  योजनायें  पर  कितना

 घन  व्यय  किया  गया  है  ?

 श्री  श्रलगेरान  :  म  क्षति  का  अ्रनुमान  तो  नहीं  बता  सकता  |  इस  समय  झांकने  मेरे

 पास  नहीं  हैं  परन्तु  जैसा  कि  मेंने  दूसरी  योजना  अवधि  में  २४५  लाख  रुपये  खर्चे  किये  गये  थे

 कौर नब  गा साम  सरकार  तथा  केन्द्रीय  सरकार  दोनों  ही  इस  प्रश्न पर  विचार कर  रही

 केन्द्रीय  सरकार  लगातार  इसकी  जांच  करतीਂ  है  कौर  बहुत  सहानुभूतिपूर्ण  रही  है  |  चाल भ

 ag  के  लिये  १०२  लाख  रुपये  तथा  प्रगति  वर्ष  के  लिये  १५०  लाख  रुपये  तक  की  राशि  दी

 गई  है  ।

 sat हेम  रुद्रा  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  कया  यह  सच  नहीं  है  कि  बार  बार  खाने
 वाली

 बाढ़ो ंके  विरुद्ध  तथा  नौपरिवहन  को  सुगम  बनाने  के  उपाय  के  रूप  में  बाढ़ों पर  उच्च-शक्ति  प्राप्त

 आयोग  ने  ब्रह्मपुत्र  नदी  के  तलक  की  सिफारिश  की  थी  ate  यदि  तो  कया  में  जान  सकता

 हूं  किकया  सरकार  ने  इस  दिशा  में  कोई  कदम  उठाये  हैं  या  उठाने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 fat  अलगे शन  :  में  नहीं  समझता  कि  जिस  समिति  की  कौर  माननीय  सदस्य  संकेत  कर  रहे

 हैं  उसने  कोई  ऐसी  सिफारिश  की  हो  ।

 श्री  हंस  बरुआ  :.  उसने की  है  मेंने  उसे  पढ़ा  है  ।

 श्री  श्रलगेशन  :  परन्तु  हमें  श्रीराम  सरकार  से  अ्रभ्यावेदन मिले  हैं  कि  बाढ़  की  रोकथाम

 के  उपाय  के  रूप  में  तलकर्षण  की  रीति  को  आजमाया  जाना  चाहिये  |  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत्

 aa  ने  इसकी  जांच  की  थी  कौर  ब्रह्मपुत्र  जैसी  नदी  के  तलक  की  लागत  बहुत  ही  afr

 बैठती  कलकत्ता  शादी  जैसे  पत्तनों  के  लक्षण  से  हम  अभ्यस्त  हैं  परन्तु  सैकड़ों  मील  तक

 सारी  नदी  के  तल कर्षण  की  लागत  हमें  बहुत  अधिक  पड़ेगी  तथा  ऐसी  चीज  को  करने  की  सीमर

 जै  | क

 कभी  प्र०  चे  यह  देखते  हुये  कि  कुछ  समय  से  बाढ़ो ंसे  तबाही होना  श्रीराम  में

 प्रतिवर्ष  की  बात  हो  गई  है  तथा  सफल  नियंत्रण  राज्य  सरकार  की  क्षमता  से  बाहर  में  जान

 सकता हुं  कि  कया श्रासाम सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  पर  जोर  डाला  है
 कि  ब्रह्मपुत्र  तथा  उसकी

 ४२  सहायक  नदियों  को  वृहद
 यो

 जना  में  ले  लिया  जाए  सनौर
 केन्द्रीय  सरकार की  झोर  से  इस  मामले

 पर  विचार  किया  जाए
 |

 oe  ण

 मूल  अंग्रेजी  में
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 at  अलगे शन  प्रासाद  सरकार  ने  विधि  भ्र भ्या वेदन  भेज  हैं  ।  वह  जोर  देती  है  कि

 एक  वृहद  योजना  तैयार  की  जाये  हाल  ही  में  उसने  लगभग  ६४८  लाख  रुपये  की  लागत  पर

 विभिन्न  कामों का  कार्यक्रम तेयार  किया  है  ae  श्रीराम  की  Braga  को  पूरा  करने  के  लिये

 एक  बड़ी  सीमा  यद्यपि  पूरी  सीमा  तक  विशेष  निधियां  दे  दी  गई  हैं  कौर  वे  प्रस्ताव  के

 प्रसार ७  बढ़  रहे  हैं  |

 त्री  श्यामलाल  सर्राफ
 :  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  ब्रह्म जून  घाटी  के  लिये  बाढ़  की

 थाम  तथा  उसके  लिये  किये  जाने  वाले  कामों  की  एक  समन्वित  योजना  तैयार  की  गई  है  कौर  यदि

 तो  मुख्य  बातें क्या  हैं  ?

 प्री  ध्रलगदातन  यह  तेयार हो  रही  है  |  राज्य के  इंजी  नियर  केन्द्रीय  जल  तथा

 fray  आयोग  दोनों  ही  इस  पर  काम  कर  रहे  हैं  श्र  एक  समन्वित  योजना  बना  रहे  हैं  ।  इसके

 बहुत  से  भागों पर  काम  भी  हो  रहा  है  ।

 qo त्री  रा०  बरुआ  हाल  ही  में  प्राथमिक  प्रतिरक्षा  समन्वय  श्री  fro

 कृष्णमाचारी  आसाम गये थे श्रौर गये  थे  प्रौढ़  मुख्य  मंत्री  से  मिले  थे  ।  क्या  वह  जानते  थे  कि  ब्रह्मपुत्र में  अ्रनवरत

 बाढ़ो ंके  कारण  बाढ़  नियंत्रण  की  झा साम  की  भ्रावश्यकताओं को  पूरा  करता  श्रीराम  के

 लिये  अब  संभव  नहीं  रहा
 ?  क्या  उन्होंने  प्रासाद  में  बाढ़  की  स्थिति  तथा  ब्रह्मपुत्र  के  लिये

 हु प्रयोजनीय  योजना  के  बारे  में  कोई  प्रतिवेदन  दिया  है
 ?

 शी  अलगे शन  श्रमिक  शर  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्री  आसाम  गये  थे  ग्रोवर  उन्होंने

 प्रतिवेदन  दिया  है  जिसमें  बाढ़  नियंत्रण  भी  उल्लेख है  ।  उसके  हम  इन  कामों  को

 भी  कर  रहे  हैं  ।

 थ्री  हेडा  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  इस  बात  को  देखा  है  कि  कुछ  वर्ष

 पीछे  भूकम्पों  के पश्चात  ब्रह्मपुत्र  का  तल  लगभग  १०  फुट  ऊपर  उठ  गया  है  mie  यदि  at  किस

 प्रकार  इस  विशालकाय  समस्या  को  सुलझाया  जायेगा  ?

 wea  भूकम्प  का  बड़ा  बुरा  प्रभाव  पड़ा  था  कौर  उसने  ब्रह्मपुत्र  नदी  के  कटाव

 को  बढ़ा  दिया  है  ।  इसके  परिणामस्वरूप  यह  सभी  काम  किये  जा  रहे  हैं  ।

 श्री  हेम  बर्पा :  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  तलकपेण  की  लागत  बहुत  श्रमिक  होगी ।

 क्या में जान में  जान  सकता हूं  कि  क्या  इस  राशि  कौर  बाढ़  की  रोकथाम  के  उपायों  को  क्रियान्वित  करने

 और  ऐसे  सभी  कामों पर  जब  तक  aa  किये  गये  धन  में  बहुत  बड़ा  wat  है  ?  यदि हां
 तो  भ्रातृ

 क्या है  ?

 घ्रलगसन
 में  प्रदान को  समझ  नहीं  पाया  हूं

 ।

 महोदय :  मंत्री  महोदय  ने  कहा  था  कि  नदी  के  तल लक्षण  पर  बड़ी  भारी  लागत

 जायेगी  वह  जानना चाहते  हैं  कि  क्या  अन्य  उपायों पर  कर्ब  तक

 :

 खर्च  की  गई  राशि  उतनी  ही

 है  ।

 भी  तुलना  कोई  नहीं है  ।

 मूल  अंग्रेजी
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 Fo  लठ
 क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  कया  ब्रह्मपुत्र  को  डिब्रूगढ़ में  निर्माण  कार्य

 परसे  बह  जाने
 से  रोकने

 के  लिये  सके  उपाय  करने  के  हेतु  सरकार  ने  किसी  योजना
 की  छानबीन

 की  है
 ?

 pat  श्रलगेशान  :  जो  निर्माण  art  श्री  वर्तमान  हैं  वें  अपना  प्रयोजन  पुरा  कर  रहे  हैं
 ।

 उन्हें  शरर  सुदृढ़  करने  के  लिये  कुछ  सुझाव  दिए  गए  हैं  ।  नदी  की  कटाव  से  रोकथाम  करने  के  लिये

 नदी  के  बहाव  के  साथ  किये  जाने  वाले  काम  पर  भी  विचार  हो  रहा  है  ।

 पत्री  हेम  बरुआ  :  are  इतनी  विनाशकारी  इसलिये  हैं  क्योंकि  य़ह  ब्रह्म  पुत्र  पुत्री

 नहीं

 part  महोदय  :  qa  हो  या  यह  बदलेगा  नहीं  ।

 fat  हेम  बिखरा  पात्र  पुत्री  से  अधिक  पुरुषार्थी  होता है  |

 भांडागार  रसीदों  को  जमानत  पर  बैंकों  द्वारा  श्रवण

 ज

 1३९२.  भी
 प्र०  To  चक्रवर्ती  :

 श्री  रामेश्वर  टांटिया  :

 नया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रिजर्व  बैंक  ने  आदेश  जारी  करके  धान  कौर  चावल  की  भांडागार

 रसीदों की  जमानत  पर  बैंकों  द्वारा  ऋण  दिये  जाने  पर  प्रतिबन्ध लगा  दिया  भर

 सहकारी  विपणन  एवं  साधन  समितियों  को  ऋण  नियंत्रण  के

 क्षेत्र  से  मुक्त  रखा  गया
 है

 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  रा०  धान  तथा  चावल की  भाण्डागार

 रसीदों  की  जमानत  पर  दिये  जाने  वाले  ऋणों  पर  रिजर्व  बैंक  के  २३  १९६३  के  निदेश

 लाग  होते  हैं  |

 हां  ।

 श्री  To  र०  चक्रवर्ती  :
 कया  यह  सच

 है  कि  रिजर्व  बैंक  ने  कुछ  विशेष  लगाई हैं

 शर  यदि  तो  वे  दात  क्या  हैं
 ?

 श्री  ब०  रा०  भगत  ATSTTTy  के  बारे  में  यह  शर्ते  है  ।  आरम्भ  में  उन  पर

 कोई  सीमा  या  अन्य  कोई  बात  लागू  हीं  होती  थी  ।  अब  उन्होंन  कहा  है  कि  भाण्डागार  रसीदों  पर

 लिये  गये  ऋणों  के  मामले  में  २५  प्रतिशत  सीमा  होगी  ।  ऋण  की  भी  सीमा  है  ।  उड़ीसा

 जो  कि  चावल  उगाने  वाला  राज्य  ऋण  की  सीमा  १९६२  में  दो  महीने  तथा  प्रति  दाखा वार  या

 कार्यालय वार  १.  २  लाख  रु०  की  है  ।

 प्री  प्र०  र०  चक्रवातों  :  क्या  कोई  निश्चय  किया  गया  था  कि  जो  राशि  सहकारी  समितियों

 द्वारा दी  जाती  है  पर  उस  दर  से  ब्याज  लिया  जाना  चाहिये जिस  पर  कि  बाज़ार  में  ऋण  मिलता

 ate  यदि  तो  उन्हें  प्रतिकर  देने  के  लिये  क्या  उपबन्ध  किया  गया  है  ?

 मूल  मंत्र  ह



 २३  फाल्गुन  है  aay  )  afar  सत्तर  १६६३

 शनी  qo  राठ  भगत  सहकारी  समितियों  तथा  दोहन  ग्रोवर  विपणन  संस्थानों  पर  यह

 ऋण  नियन्त्रण  लागू  नहीं  होता  ।

 भी  रामेश्वर  टाटिया  :  क्या  यह  सच  है  कि  चना  शौर  अरन्य  खाद्यान्नों  सम्बन्धी

 ऋणों  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  यदि  तो  ये  प्रतिबन्ध  केवल  धान  तथा  चावल  पर  लगाने

 के  क्या  कारण  हैं  ?

 श्री  ब०  भगत  :  १९६१  से  गेहूं पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं है  ।  चावल  wat

 अभाव  वस्तु बना  gar  क्योंकि
 हम

 पी०  एल०  ४८०  के  श्रन्तगंत या अन्य
 या

 अन्य  आयात
 से  गेहूं

 की

 उपलब्धि  ast  सकते  जब  कि  चावल  इतनी  सरलता  से  नहीं  मिलता  है  देश  में  चावल

 h ी
 कहीं

 अधिक  मांग है  ।.  चावल  पर  नियन्त्रण  होना  बहुत  ही  झ्रावश्यक  समझा  जाता

 | ् है

 श्री
 भागवत  झा  श्रांजाद  :  क्या  अभी  बताये  गये  कारण  रिजर्व  बैंक  के  लिए  पिछली  जनवरी

 में  रादेश  निकाल  कर  अन्य  खाद्यान्नों  की  भ्र पे क्षा  चावल  शौर  घान  पर  कूछ  बातें  लगाई  कौर  नया  किसी

 ने  इस  बात  की  जांच  की  है  कि  क्या  यह  जनवरी  से  सन्तोषजनक  रूप  में  काम  कर  रही  है  ?

 '
 ची  ब०  रा०  भगत  :  यह  संतोष  जनक  ढ़ंग  से  काम  कर  रही  है  कौर  इस  का  मुख्य  कारण  यह

 है  कि  चयनात्मक  ऋण  नियंत्रण  ढीला  है  ।  जब  चावल  की  उपलब्धि  अ्रधिक  होगी  ये  बाजार-स्थितियां

 सरल  तो  मूल्य  कम  होंगे  कौर  तब  ऋण  जिला  किया  जा  सकता  जब  कि  मूल्यों  के  बढ़ने  पर

 जैसा  कि  जनवरी  में  ear  ar  कौर  उपलब्धि  की  स्थिति  कठिन  होने  पर  क्योंकि  सभा  को  विदित  है  कि

 इस  वर्ष  भी  चावल  के  उत्पादन  की  स्थिति  लगभग  पिछले  वर्ष  जैसी  ही  है  सरकार  मांग  ग्रसित  हमने  पर

 ऋण  सुविधा  कड़ी  की  जा  सकती  हैं  |  यह  योजना  बहुत  ही  सफल  रही  है  :

 waa  बोड़

 Cat  इयान  लाल  सर्राफ  :

 1३९३.
 J

 ae
 दिव  चरण  गुप्त  :

 क्या  श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किन  राज्यों  में  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  उल्लिखित  बोड़  बनाये  गये

 क्या  केन्द्रीय  श्रीवास  बोर्डे  बताया  गया  शौर

 यदि  तो  इस  बोझ  के  क्या  कार्य  तथा  अधिकार  हैं  ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  पु०  झा  भास्कर :  ara

 मध्य  महाराष्ट्र  पर  मैसूर  |

 नहीं  ।

 (7)  प्रदान ही  नहीं  उठता  ।

 पत्नी  इमाम  लाल  सर्राफ  :
 क्या  उन  राज्यों में  इन

 बोर्डों
 के

 कार्य  की  प्रगति  की
 सूचना  सरकार  को

 दी  जाती  है  जहां  वे  प्रभी  तक  बनाये  गये  हैं
 ?

 मूल  watt में
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 sara  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  :  ये  बोले  राज्य  सरकारों  ने  बना यें

 हैं  ग्रोवर  उन  राज्यों  में  इन  का  मुख्य  कार्य  अवार्य  योजनायें  बनाना  तथा  उन्हें  लागू  करना  है  ।  मैं  रव

 वहां  गया  हूं  श्र  मैं  ने  कुछ  राज्यों  की  यात्रा  की  है  ।  मैं  ने  देखा  है  कि  उन्हों  ने  भ्रच्छा  काम  किया  है  ।

 1६.1]  याम  लाल  सर्राफ
 :  इस  बात  को  ध्यान  में  रख  कर  कि  ये  बो  देख  भाल  करने  वाले हैं

 at  इन  का  काम  संबंधित  राज्यों  में  योजना  को  लागू  करना  इन  राज्यों से  सरकार  कसा
 सम्यक  रखती  है  कौर  क्या  केन्द्र  विभिन्न  राज्यों  में  इन  areal  की  पूरि  का  निदेश  देता  है  ?

 श्री  मेहर  चन्द  हम  केवल  राज्य  सरकारों  के  साथ  कार्यवाही  करते  बोर्डों  के  साथ

 नहीं  ।  बोल  राज्य  सरकारों के  भ्रमित  बनाये  जाते  हैं  ।

 महेश्वर  नायक  :  कया  केन्द्रीय  सरकार  ढारा  सहायता  के  रूप  में  दी  गई  राशि

 बोर्ड  प्रबन्ध-व्यय  के  रूप  में  लेते  हैं  ?

 मेहर  चन्द  खन्ना  मैं  इस  प्रशन  का  उत्तर  एकदम  नहीं  दे  सकता  ।  परन्तु  अधिकतर यह  नहीं

 होता

 श्री  भक्त  दर्शन  :  जिन  राज्यों  में  प्रभी  तक  हाउसिंग  बोर्ड  नहीं  बने  उन्होंने  क्या  ऐसा क

 करने  से  बिलकूल  इन्कार  कर  दिया  है  या  इस  बारे  में  वे  विचार  कर  रहे  हैं  प्रो  कब  तक  उन  में  इस

 तरद्  के  हाउसिंग  बोर्डे  बन  जायेंगे  ?

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 जहां  तक  हाउसिंग  बोडो  ताल्लुक  प्रबल  मंशा  यह  है  था  कि  ये  बनेंगे
 श्र  बाजार  से  रुपया  लायेंगे  ताकि  जो  हमारा  हाउसिंग  प्रोग्राम  है  वह  कुछ  बढ़े  ।  लेकिन  हालात  कुछ

 ऐसे  हैं  ||  नजर  कुछ  ऐसा  भ्राता  है  कि  जहां  पसे  बतौर  सरकार  एल०  भाई  सी०  से  श्र  दूसरी

 बॉडीज  से  रुपया  लेने  में  दिक्कत  हो  रही  शायद  हाउसिंग  बोड़े  उस  हद  तक  कामयाब  जिस  हद

 तक  उन  से  उम्मीद  की  जाती  थी  कि  वें  कामयाब  होंगे  ।

 भी  भक्त
 दर्शन

 :
 श्रीमती  मेरा  sea  यह  था  कि  जिन राज्यों में  ये  बोर्ड  प्रभी  तंक  नहीं  बन  हैं

 कया  उन्होंने  बिल्कुल  इन्कार  कर  दिया  है  या  अभी  विचार  कर  रहे  हैं  ?

 श्री  मेहर  चन्द  उन  में  कोई  खास चिन्ता  नजर  नहीं  ताती  ह  !

 ‘fait  दी ०  फार्मा  :  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  कौर  राज्य  सरकारों  ने

 राज्य  भाण्डागार  बोर्डों  को  कितने  प्रतिशत  अनुदान  दिया  है  ?

 fat ड्०
 ko  भास्कर

 पहलूदार  या  सहायता
 की  कोई  एक  दर  नहीं है  ।  यह  प्रति '  योजना  के

 लिये  भिन्न  है  श्र  योजनायें  भी  हरनेक  हैं  ।

 part  इड़ जीत  लाल  मल्होत्रा  :  माननीय  मंत्री  ने  पहिले  अपने  उत्तर  में  कहा  था  कि  बोलें

 जनक  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  दूसरे उत्तर  में  कहा
 कि

 वे  वह  उद्देश्य  पूरा  नहीं  कर  रहे  हैं  जिस  के  लिये  बनाये

 गये थे  ।  इन  में  कौन  सा  उत्तर  ठीक  है  ?

 फैली  मेहर  चन्द  खन्ना  :  मैंने  योजना  बनाने  तथा  योजना  लागू  करने  ौर  भारत  में  बन  उपलब्ध

 करने में  भेद  किया है  ।

 मूल  परं ग्रेजी  में
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 श्री  Jo  To  पटेल  :  क्या  देश  के  किसी  aia  में  आवास  बोड़े  ने  कोई  काम  किया  है
 ?

 क्रो  उ०  म०  त्रिवेदी  :  भारत  में  कहीं  भी  नहीं  ।

 pat  मेहर  चन्द  खन्ना
 में  ने  सभा  में  प्रभी  बताया  है

 कि
 मैं  राज्य  सरकारों के  साथ  कार्यवाही

 करता  जोड़ों  के  साथ  नहीं  ।  ग्राम  श्रीवास  की  योजनायें  पाक
 हैं  झर  उन्होंने  भी  अ्रन्छी

 लगती की  है  ।

 केन्द्रीय  मंत्रियों  को  निःशुल्क  पानी  तथा  बिजली

 श्री

 श्री  स०  ला०  frat

 stadt  साबित्री  निगम  :

 |  श्री  स०  ई  सामन्त :

 |  श्री  बिभूति  मित्र  :

 श्री  ०  ०  चक्रवर्ती  :

 4  श्री  रघुनाथ  सिह  :

 श्री  त्यागी :

 |  श्री  हरि  बिष्णु  कामत
 :

 |  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 |  श्री  सुरेख पाल  सिह
 :

 श्री  रामसेवक यादव  :

 क्या  श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  मंत्रियों  के  बिना  किराये  के  मकानों  में  दिये  जाने  वाले

 पानी  तथा  बिजली  का  खर्चा  २५०  रुपये  प्रति  मास  तक  सीमित  करने  की  योजना  छोड़  दी  गई

 यदि  तो  योजना  को  छोड़ने  के  क्या  कारण  श्र

 आजकल  औसतन  एक  मंत्री  के  घर  में  एक  माह  में  कितनी  बिजली  तथा  पानी  खर्चें

 होता  है  ?

 श्रीवास
 तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  खन्ना  )

 :  श्र  (  .  केन्द्रीय  मंत्रियों

 के  मकानों  में  निःशुल्क  बिजली  व  पानी  का  संभरण  सीमित  करने  का  प्रस्ताव  समाप्त  कर  दिया  गया  था

 क्योंकि  सरकार  को  बताया  गया  था  कि  मंत्रियों  के  वेतन  तथा  भत्ता  १९५२  के  उपबन्धों  के

 meats  ऐसी  सीमायें  वैध  रूप  से  नहीं  लगाई  जा  सकतीं  ।

 (7)  जल  तथा  विधु  का  औसत  मासिक  व्यय  दर्शनी  वाला  विवरण/पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 [  पुस्तकालय  में  रखा  गया  ।  देखिये  एल०  ठी०--९६१/६३  |  ।

 पति  प्र०  चे  बुरा  :  यह  कार्य  किन  परिस्थितियों में  प्रारम्भ  किया  गया  था  कौर  क्या  इन

 परिस्थितियों  में  प्रीमियम  का  संशोधन  श्रेष्ठ  समझा  जाता  है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्र  मेहर  चन्द  खन्ना  :  में  ने  aoa  सहयोगियों  से  निवेदन  किया  था  कि  हमें  यथासंभव  व्यय

 कम  करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।  मैं  ने  यह  पत्र  दो  या  तीन  मास  पहिले  लिखा  था  ।  उस  के

 इस  पर  बहुत  ही  उत्साहप्रद  कार्यवाही  हुई  है  ।

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  मंत्री  महोदय  प्रेजीडेंट  एस्टेट  में  रहते  हैं

 उन  के  एनी  कौर  बिजली  का  किराया  इस  में  शामिल  है  या  नहीं  |  उत्तर  में  यह  Wy  नहीं  बतलाया  गया

 है  कि  जो  बिजली  के  खच  का  स्टेटमेंट है  उस  में  रिफरेजरेटरों/एम्नर  कंडीशनिंग  सिक्योरिटी

 शूटिंग  ana  की  बिजली  कौर  दूसरे  किस्म  के  जो  खर्चे  हैं  वे  इस  में  शामिल  हैं  या  नहीं  नगर  वें

 शामिल  नहीं  तो  थे  खर्च  कया  हैं  ?

 श्री  सेहर  चन्द  खन्ना  :  जहां  तक  प्रेजीडेंट  एस्टेट  का  ताल्लुक  वह  तो  एक  अ्रलाहदा  चीज  है

 और  मेरे  जनरल  पूल  में  उस  का  सवाल  नहीं  भ्राता  ।  लेकिन  राष्ट्रपति  ने  मुझे  हिदायत  दी  है  कि  में  उन

 के  तमाम  मामले  को  देखूं  कौर  उन  को  साथ  दूं  कि  वहां  कसे  हालात  होने  कुछ  सीलिंग
 2

 होनी  चाहियें  या  नही  tag  तो  मैं  देखूंगा  ।  जहां  तक  मिनिस्टरों  के  बिलों  का  ताल्लुक  ट  उस  में

 एयर  कंडीशनर  भी  शामिल  रिफरेजरेटर  शामिल  सिक्योरिटी  लाइट्स  भी  शामिल  पैरामीटर

 लाइट्स  भी  शामिल  सब  चीजें  हैं  ।  स्वीट्स  anes  शामिल  मिनिस्टरों  के  घरों  पर  जो

 दफ्तर  होते  हैं  वे  भी  शामिल  हैं  सिक्योर  रिटी  वाले  आदमी  होते  हैं  बे  भी  शामिल  हैं  ।  मैं

 fas  इतना  गर्ज  करना  चाहता  हूं  कि  हम  ने  अपने  ऊपर  एक  वालेन्टरी  कट  लगाया  हम  ने  एक

 सैफ  इम्पोर्ट  लिमिटेड  अपने  ऊपर  किया  है  ।  मैं  चाहता  हुं  कि  इसे  ऐप्रिधिएट  किया  जाय  कि  हम

 इसे  कम  कर  रहे  हैं  ।

 सावित्री  निगम  :  विरण  से  पता  लगता  है  कि  ge  मामलों  में  पानी  का  बिल  काफी

 कम  है  परन्तु  अन्य  कुछ  मामलों  में  बहुत है  ।  इस  का  क्या  कारण है
 ?

 fat  मेहर  चन्द  खन्ना  :  मैं  उत्तर  देने  में  असमर्थ  हूं  क्योंकि  उत्तर  केवल  संबंधित  माननीय  मंत्री

 ही  दे  सकते  हैं  ।  मैं  तो  केवल  कह  सकता  हूं  कि  मंत्रियों  का  वेतन  तथा  भत्ता  अधिनियम  aes  ने  पारित

 किया  थ  ।  श्रश्चिनियम के  मंत्री  को  सज्जित  मकान  बिजली  ari  पानी  निःशङ्क  मिलने

 चाहियें
 ।  अब  हम  स्वयं  कटौती  करने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  ताकि  हम  इसे  यथासंभव  कम  वर  सकें  ।

 श्री  दिनों  :
 सीमा

 क्या  है
 ?

 महोदय  :  शान्ति  ।  श्री  सामन्त  |

 त्री  स०  स०  सामन्त :  जिन  मंत्रियों के  मकानों  में  बिजली  खर्चे  हुई  है  क्या  उन के  कुछ

 उत्तर  प्राप्त  हो  गये  हैं
 ?

 योग ~
 गयी  मेहर  चन्द  :  उत्तर  देने  की  कोई  बात  नहीं  है  ।  यह  तो  मक  mt  सुरक्षा

 नौकरों
 के  क्वार्टरों  की  दादी  पर  निर्भर  है  |  इन  सब  बातों  का  ध्यान  चल  ना  पड़ता  है  ।

 परन्तु  मैं  सभा  से  यह  कहना  तथा  बताना  चाहता  कि  माननीय  मंत्री  मुझे  सहयोग  दे  रह  हैं  कौर

 व्यय  कम  हो  है  ।

 श्री  विभूति  सीजन  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  सही  है  कि  गृह मंत्री जी  ने  यह  एलान

 किया  है  कि  चूंकि  उन
 के  हाउस  का  पानी  कौर  बिजली  का  बिल  बढ़  गया  है  इसलिये  छः  महीने

 सदी तक  a  उसे  अ्रपने पास  से  देंगे  ,  श्र  नगर  यह  "ol  है  तो  इस
 तरह  का  झा दश

 शौर  fi  न्

 लाया है
 ?

 मंत्रियों

 ने  दिख
 $$

 मूल  ग्रंग्रेजी  में
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 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  यह  बयान  मैंने  अखबारों  में  पढ़ा  ।  में  कल  गृह मंत्री जी  से  मिला  भी

 भर
 उन्होंने  यह  चीज  कही  है

 ।
 वह  करने  लगे  हैं

 ।  उन्होंने द  हा  है
 कि  जो  खर्चा

 उन  के  ख्याल

 के  मुताबिक  ज्यादा  ga  है  उसे  वे  अपनी जेब  से  देंगे  ।  यह  एक  बड़ी  नोबल  मिसाल  gate

 में  समझता  हूं  कि  मेरे  दूसरे  क्लिक उस  को  फालो  करेंगे  प्रौढ़  उस  पर  प्रमल  करेंगे  ।

 श्री  प्रकाशा बीर  शास्त्री  :  क्या  में  जान  सकता हूं
 कि  पिछले  दिनों  समाचारपत्रों  में  जो  झांक डे

 प्रकाशित हुए  थे  कि  किस  मिनिस्टर  की  कोठी  पर  कितना  पानी  कौर  बिजली  का  खर्चे  आया  है

 उन  को  देखने के  बाद॑  बिजली
 के

 मीटरों  को  पढ़ने  वालों  को  इस  प्रकार  के  कुछ
 निर्देश  दिये  गये

 हैं

 किये  यह  जाने  कि  कहीं  मीटर  की  खराबी  की  बजह  से  तो  यह  रुपयों  की  तादाद  ज्यादा  नहीं  हो

 गई
 कौर  इस  प्रकार  से  उन  के  ऊपर  अनुचित  दबाव  डाल

 कर  इस  खर्चे  के
 जो

 बिल  हैं  उन्हें कम
 कराने की  कोशिश की  जा  रही  है  ?

 शो  मेहर  चन्द  सभा  जहां  इस  गवर्नमेंट  का  ताल्लुक  है  उस  का  जो  कमल  है  वह  ग्राम

 लोगों  के  सामने  है  ।  हम  ने  कभी  छिपाने  की  कोशिश  नहीं  की  ,  पहली  बात  तो  में  आप  की  खिदमत

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  ।  दूसरी  बात  यह  श्री  करना  चाहता  हूं  कि  अगर  मीटर  गलत  हैं  तो

 एन०  to  एम०  सी ०  के  हैं  श्र  दुरुस्त  हैं  तो  एन०  डी०  एम०  सी०  के  हैं  ।  हम  तो  बतौर  सरकार

 शन०  डी०  एम०  सी ०  को  पानीਂ  कौर  बिजली  का  किराया  देते  हैं  ।

 श्री  प्र काहा बीर  शास्त्री  :  मेरा  प्रदान  दूसरा  था

 श्री
 सेहर  चन्द  खन्ना  :  मैं  ऐतराज  करता हूं

 ।
 आनरेबल  मेम्बर  ने  हिन्दी  में  यह

 बल्कि  उन्होंने यह  इम्प्लाई  कि  शायद  नाजायज तौर  पर  दबाव  डाला जा  रहा  है  कि  नगर

 मीटरों  में  यह  चीज  are  है  तो  उसे  कम  किया  जाये  ।  यह  श्राप  ने  कहा

 श्री  प्रकाशा बीर  शास्त्री  :  मेने यह  पूछा  है  कि
 की  ओर

 से  इन  मीटरों  के  पढ़ने  वालों  को

 कोई  इस  प्रकार  के  इन्स्ट्रक्शन्ज  तो  नहीं  दिये  गये  हैं  कि  थ  यह  जानने  का  यत्न  करें  कि

 गलत  मीटर  की  वजह  से  तो  पैसे  ज्यादा  नहीं  लगाये  गये  हैं ?

 थ्री  मेहर  चन्द  खा  :
 में  ने  तर्ज  किया है  कि  मीटर  एन०  डी०  एम०  सी०  के  होते हैं  ,

 गवर्नमेंट  के  नहीं होते  हैं  ।  जहां  तक  मेरा  ख्याल  है  मीटर  वह  लगाते  हैं  ।  हम  किराया  देते  हैं  ।  जो

 बिजली  कौर  पानी  सर्फ  होती  है  उस  का  बिल  wat  है  ।  यह  पता  लगे  .  .  .

 अध्यक्ष  महोदय  राजनेतो
 ने  तो  कोई  हिदायत  नहीं  दी

 भी  मेहर  चन्द  खन्ना  हम  ने  कोई  हिदायत  नहीं  दी  है  ।

 श्री  रामसेवक  यादव  :  मैं
 मंत्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  मंत्रियों  के  मकान

 हैं  उन
 का  मासिक  किराया  क्या  झांका  गया

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  सवाल  बिजली  पानी  का  मकान के  किराये  का  नहीं  है  |

 श्री  रामेदवरानन्द
 :  हमें सुन  लेने  तपस्वी  मंत्रियों  की  बात  भी  हो

 जाने  दिया  एक  आध  मिनट  ज्यादा  दे  दिया  कीजिये  ।

 श्री  मेहर  चन्द  सन्ना
 गये  तय

 स्वामी  जी  का  त्याग  तो  नजर  गया  स्वामी  ज़ी  होने  के  बाद

 अब  सियासत  में  झरा  गय  हैं  |
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 श्री  रोमेश्वरानन्द  :  में  प्रिये  वेतन  का  एक  हिस्सा दे  रहा हूं  ।  श्राश्मो  मैदान

 मेरे  मुकाबले  झपना  सचिव  देता हूं  श्रोता  मेरा  मुकाबला  करो  ।  में  ४००  रु०

 छोड़ा  हूं  तुम  छोडो  अपना  करो  एलान  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  कहने
 की  जरूरत नहीं  है  किसी को

 श्री  रामेइवरानन्द :  उन्होंने  कितना  बड़ा  हमला  किया  ,  ड्राप  ने  उन  को  कुछ  नहीं  कहां  |

 में  ने  कुछ  नहीं  ।  वह  चाहें  तो  मेरा  मुकाबला  करें  ,  वह  कया  अरपना  वेतन  छोड़ने  के  लिये
 ...)

 हैं  ।

 श्री  कछवाय  :  मंत्री  महोदय  को  इस  प्रकार  के  शब्द  नहीं  कहने  चाहिये  थे  ।

 poem  महोदय :  शांति  ।  क्या  वह  झपना  पद  ग्रहण  करने  कृपा  करेंगे  ।  में  भी  कह

 रहा  हूं  ।  में  दोनों  पार्टियों  से  कह  रहा  हुं  ।

 श्री  कछवाय  :  वें  झपने  दाऊद  वापस लें  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  मैं  निवेदन  तो  कर  रहा  लेकिन  श्राप  सुनने के  लिये  तैयार  नहीं

 मै ंनिवेदन कर  रहा  हूं  कि  दोनों  का  यह  नहीं  कहना  चाहिये  था  ।

 श्री  रामेदबरानन्द  :
 मैं  ने  तो  कुछ  कहा  नहीं

 अध्यक्ष  महोदय :  उन्होंने  त्याग  की  बात  कही  तो  उन्होंने कही  ।  मैं  दोनों  को  कह  रहा  हूं
 ।

 श्री  रामेदवरानन्द  :  जब  उन्होंने  हम  पर  हमला किया  तो  मैं  ने  कहा  ।  मैं  कहता हुं  कि
 मैं

 १००  रुपये  देता  चौथाई  देता
 हूं

 |
 मैं  तो  यह

 कहता  हूं  कि  में  ४००
 रु०

 देता
 तुम

 भी

 सारा देदो

 श्री  उ०  स०  faadt  :  प्रत्येक  को  फिरकेबाजी  करने  का अधिकार है
 शर  मैं  वह  फिकरा  कहने

 के  लिए  मंत्री  महोदय  को  दोष  नहीं  देता  ।  परन्तु  फिर  माननीय  मंत्री  स्वामी  जी  ने  जो  त्याग  किया

 है  उस
 की

 अपने  त्यांग
 से  तुलना  करना  चाहते  थे  ।  क्या  ऐसा  करना  उनके  लिये  उचित

 है
 ?

 स्वामी  रामेश् वरा नन्द  किसी  रूप  में  सरकार  से  कोई  सुविधा  नहीं  ले  रहे  हैं  ।  उन्होंने  अपने  लिए
 मकान  तक  नहीं  लिया  है  ।  उन्होंने  अपने  लिए  टेलीफोन  तक  नहीं  लिया  है  |  शायद  माननीय

 मंत्री  यह  बात  नहीं  जानते  कि  स्वामीਂ  एक  साधू  का  जीवन  व्यतीत  करते  हैं  ।  उनके  विरुद्ध उन्हें
 वे  आरोप  नहीं  लगाने  चाहियें  थे  ।  उन्हें  वे  दाऊद  वापस  ले  लेने  चाहियें  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  काडर  |  इस  बात  में  किसी  एक्साइटमेंट  या  जोश  के आने  की  जरूरत

 नहीं  है  ।  स्वामी  जी  ने  जो  त्याग  किया  है  वह  काबिले  तारीफ  है  कौर  हम  सब  उसकी
 प्रशंसा

 करते  इस  बात  में  किसी  को  लंका  नहीं  है  कि  उन्होंने  त्याग  है  ।  पर  उन्होंने  मिनिस्टरों

 के  त्याग  के  बारे में  कहा  जो  कि  ठीक  नहीं  मैं  ने  उस  को  बन्द  किया  शर  कहा  कि  यह

 उचित  नहीं  है  ।  मिनिस्टर  साहब  ने  जो  कहा  कि  ऐसे  त्याग  करने  वालों  को  पालियामेंट  में  नहीं

 जाना  यह  भी  उचित  नहीं  था  कौर  नहीं  कहना  चाहिए था  |  )

 अध्यक्ष  महोदय  :
 मैं  इस  झीर

 के  माननीय  सदस्यों
 से

 भी
 ऐसा

 न
 करने

 को  कह  रहा  हूं  ।

 श्री  कछवाय  :  उनको  प्यार  शब्द
 वापस  लेने  चाहिए

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 अध्यक्ष  महोदय
 :

 जब  गें  कहता  हूं  कि  एक  बात जो  कही  गई  वह  उचित  नहीं  है  तो

 बहू  वापस  लेने  के  ही  बराबर  है  +

 aft  रामेदवरानन्द  :  आप  ने  मुन् से
 लेकिन  उन्होंने वापस  नहीं

 लिया  ।]

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  यह  बिल्कुल  ठीक  कहा  गया  है  ।  हम  इसका  समर्थन करते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  बैठ  वे  चार  प्राप्ति  खड़े  हुए  श्राप  पांच  खड़े  है ं।

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  अध्यक्ष  मैं  ड्राप से  एक  व्यवस्था  चाहता  gi  प्रभी

 नीय  वित्त  मंत्री  ने  यह  कहा  कि  एक  सन् यातो  Fac  एक  गृहस्थी  में  अन्तर  होता  एक  सन्यासी

 के  सम्बन्ध  में  निर्माण  मंत्री  श्री  मे हरचन्द  खन्ना
 ने

 जो  शब्द  वित्त  मंत्री  इन  शब्दों  को

 कहकर  कि  carat  जो  के  प्रति  कहे  गये  शब्दों  को  बोते का  यत्न  कर  रहे  हैं  लेकिन  पालियामेंट

 में झ्नाने के पश्चात् के  श्चातु थि  एक  सदस्य  को  स्थिति  भर  एक  मिनिस्टर  को  स्थिति  बराबर  है  ।  सन्यासी

 पहले से  भारत  वर्ष  में  राजनीति का  पथ  प्रदत्त  wae  हैं  ,  राज कोई  नई  बात  नहों  है  ।  यह

 व्यक्तिगत  wat  किया  गया  एक  मिनिस्टर  alate  से  ai  ग्र  उतकों  होते  का  यत्न

 किया  जारहा  है  ।  मैं  समझता  हू ंकि  wah  होते  हुए  इत  प्रकार की  चीज  उचित  नहीं  इस

 विषय  में  आपको  व्यवस्था  देती  चाहिएं  ,  .  .

 एक  माननीय  सदस्य  :  इन शब्दों  को  वापस  लिया  जाना  चाहिये  ।

 श्याम  महोदय  :
 काडर  काडर  ।  ग्रुप  बैठेंगे

 या  नहीं  ।

 श्री  रामसेवक  यादव  :  श्राप  मेरी  बात  सुन  लें  |

 श्रध्यज्ष  महोदय  :
 में  ने  चार  अ्रादमियों  की  बात तो  सुन  ली  a  कुछ  कहने की  जरूरत  नहीं

 यही  एतराज  किया  गया है  कि  जो शब्द  मिनिस्टर ने  कहे  हैं  वे  उचित  नहीं  हैऔर  यह  मतालबा

 किया  गया  हैकि  उनको  वापस  लिया  ara  कया  कहना  चाहते हैं  ?

 श्री  रामसेवक  यादव  :
 मैं  एक  व्यवस्था  चाहता हूं  |  कया  राजनीति  में  हिस्सा  लेना  ढोंग

 है  जैसाकि  मंत्री  महोदय  ने  कहा है  ?

 श्रध्यक्ष  सहोदय  :  क  श्राडंर  ।  बस  तसल्ली  हो  यही  व्यवस्था  है  || ए

 श्री  त्यागी  :  मेरा  एक  प्वांइंट  श्राफ  arses  ।  अ्रयोजीशन  मेम्बर  साहब  अपनी  स्थिति

 खराब  कर  रहे  उन्होंने एक  जुम्ले  पर  ऐतराज  किया  है  लेकिन  उनका  तो  प्रिविलेज  है  ताने

 fast  करने
 का  कौर यह

 रिवाज  चला  ग्रा  रहा  है  ।  इसलिए  मैं  उनसे  atta  करूंगा  कि  गोकि

 स्वामी  जी
 के

 बारे  में  जो  कहा  गया  है  वह  उचित  नहीं  लेकिन  उनको  इसका  बहुत  अपमान  नहीं
 मानना  चाहिए  ।  उनको  चाहिए  कि  मेहरबानी  कर  के  इस  तरह  की  फि के बाजी  की  इजाजत हें
 चरना  उनको  ज्यादा  दिक्कत  पड़  जाएंगी  बजाय  मिनिस्टरों  के  ।

 वित  मंत्रो  मोरारजी  :  क्या में  risa कर  सकता  इं  कि  ware  गर्मी

 पैदा  की  जती है
 ।  waite  स्रध्यक्ष  wie के  यह  कहते  के  बाद  फि  दोनों  प्रौर

 यह  नहीं  कहता  चहिये  मेरा  खपत  है  कि  यह  कर्मों  लाना  उचित  नहीं  जत्र  स्व पो  जी  ने

 तप्ती  मंत्र पों रा  sera  तो  मेरे  सहयोगी  को  तुरा  लगा  ate  उन्होंने  कूलर  पौर  कह
 दिया  ।  उन्हें  जोश  में  thomas  ai  में

 यह  अवश्य
 कहता हूं हूं

 ।  जो  ठप कित  एक

 मल  ata  में
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 वस्तु  छोड़  देता है  उसे  दूसरों के  लिये  भ्रापत्ति  नहीं  करना  चाहिये  ।  गृहस्थियों  तथा  सन्यासियों

 में  भ्रातृ  है  ।  सन्यासियों को  यह  स्मरण  रखना  चाहिये  ।  यदि  समूचा  संसार  सन्यासी बन  जो

 तो  सन्य:सित्रो का  कोई  स्थान  नहीं  रहेगा  दौर  गृहस्थियों  के  व्यक्तियों के  लिये  भी  कोई  स्थान

 नहीं  रह  जायेगा  ।  यह  ऐमी  बात  नहीं  है  जिस  पर  हम  तके  वितरक  (  धन्यवाद )

 किशोर  शास्त्री  :  अध्यक्ष  पे आ्रापसे  एक  व्यवस्था  चाहता  हूं
 ।

 प्रभी  माननीय

 वित्त  मंत्री  ने  यह  कहा  कि  एक  सन्यासी  में ग्रौर एक एक  गृहस्थी में  अन्तर होता  एक  सन्यासी के

 संबंध  में  निर्वाण  मंत्रो  को  मेह्र चन्द खपा  ने  जो  शब्द  कहे  वित्त  मंत्री  इन  शब्दों  को  केह कर

 स्वामीजी के  प्रति  कहे  गये  को  होने  का  यत्न  कर  रहे हैं  ।  लेकिन  पार्लियामेंट में  गले  के

 एक  सदस्य की  स्थिति  ate  एफ  मिनिस्टर की  स्थिति  बराबर  सन्यासी तो  पहले  से  ही

 भारत वे वे में  राजनीति  की  परिदर्शन करते  राज  कोई  नई  बात  नहीं  है  एक

 गत  आक्षेप  किंया  एके  मिनिस्टर  को  ar  aa  wa  उसको  धोने का  यत्न  किया जा  रहा

 में  समझता हूं  ह  प्रापक  होते  हुए इस  प्रकार की  बातें  उचित  नही ंहै  इस  विजय में
 ग्राहकों

 देनी  चाहिये

 एक  माननीय  सदस्य  :  इन  दादो ंको  वापस  लिया जाना  चाहिये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  या  नहीं  |

 भी  रामसेवक  यादव  :  अ्राप मेरी बात बात  सुन  लें  ।

 झव्यक्ष  महोदय  :  में  ने  चार  श्रमिकों  की  बात  तो  सुन  ली  कौर  कुछ  कहने  की  जरूरत

 नहीं  aa  ऐतराज  किया  गया  है  कि  जो  शब्द  मिनिस्टर ने  कहे  हैं  वे  उचित  नहीं है  कौर यह

 मतालबा  किया  गेता है  कि  उनको  वापस  लिया  श्राप  क्या  कहना  चाहते हैं  ?

 श्री  रामसेवक यादव  :  में
 एक

 व्यवस्था  चाहता  हूं  ।  कया  राजनीति  में  हिस्सा  लेना
 है

 जसा  कि  मंत्री  महोदय ने  कहा  है  ?

 wera  महोदय  :  श्राडंर  ।  बस  श्री  आपकी  तसल्ली हो  यही  व्यवस्था है  ।

 थ्रो  त्यागी  :  मेरा  एक  प्वाइंट  साफ  काडर  है  ।  भ्र पोजीशन  मेम्बर  साहब  अपनी  स्थिति

 खराब कर  हैं  ।  उन्होंने  एक  जुमले  पर  ऐतराज  किया  है  लेकिन  उनका  तो  प्रिविलेज  है

 feat  करने  का  दौर यह  रिवाज  चला  श्री  रहा  है  ।  इसलि  में  उनसे  अपील  करूंगा  कि  गो  कि

 स्वामी
 जी  के  बारे  में  जो  कहा गया  है  वह  उचित  नहीं  लेकिन  उनको  इसका  बहुत  श्रीमान  नहीं

 मानना  उनको  चाहिये  कि  मेहरबानी  करके इस  तरह की  फ़िकरे बाजी  की  इज/जत  दें

 वरना  उनको  ज्यादा  दिक्कत  पड़  जाएगी  बजाय  मिनिस्टरों  के  ।

 झष्यक्ष  महोदय  :  |

 थी  योगेन्द्र  झा  त्यागी  जी  ने  कहा  यह  एक  प्रकार  की  चेतावनी है  ।  इसके  बारे  में

 झ्रापकी  व्यवस्था  चाहता हूं  ।

 महोदय
 :  माननीय

 सदस्य  बैठ  जायें  ।  में  चलना  चाहता  हुं  ।  पर  इस  तरह
 श्रागे  नहीं  चल  सकता  मुन्ने  शोक  के  साथ  यह  कहना

 पड़ता  है  कि

 जब  में  ने  कह  दिया कि  यह

 उचित  नहीं  date  ऐसा  नहीं  कहना  चाहिये  था  उसके  बाद  ,  )
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 Mea  महोदय :
 श्राडंर  शनिवार

 श्री  कछवाय  :  ये  शब्द  वापस लिये  जायें  ।

 maa  महोदय :  वापस  लेने  की  जरूरत  नहीं  जब  में  ने  कह  दिया कि  उचित

 नहीं है  तो  उसके  बाद  कौर  किसी  चीज की  जरूरत

 सुपर  चम्बल-भाखड़ा  प्रिड

 1३६९४.  श्री  क्या  सिचाई  ale  विद्युत  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करें  कि  :

 क्या  सरकार  ने  सुपर  चम्बल-भाखड़ा  मिड  बनाने  का  निर्णय  कर  लिया है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा है  ;  कौर

 उसके  मुख्य  ara  क्या  हैं
 ?

 पिटाई  ate  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-यंत्री  :
 मामला

 धीन है  ।

 प्रदान  नहीं  उठता
 ।

 मुख्य  लाभ  निम्न
 हैं

 :--

 १.  मिली  व्यवस्था
 के

 लियें  प्लग  भ्र लग  व्यवस्थाओं
 की  अपेक्षा थोड़ी  जनन  क्षमता

 की  अ्र:वश्यकता  होती है  ।

 २.  स्वतन्त्र  रूप से  काम  करने  वली  व्यवस्थापकों  की  प्रदेश  हुए  व्यवस्था के  लिये  थोड़ी

 सहायक  क्षमता  की  आवश्यकता  होतो है  ।

 ३.  तापीय  तथा  afr  विजन  घरों  को  जल  वियत  संयंत्रों के  साथ  अधिक

 शाली  ढंग से  wit  किया जा  सकता  है  ।

 आवश्यकता
 के  समय  पड़ौसी  व्यवस्था यें

 पारस्परिक  सहायता  कर  सक्ती हैं  ।

 जी  यह  ग्रिड  कितने  क्षेत्र
 के

 लिये  होगी  ate
 क्या  नाभिकीय  बिजलीघर  इस  fas

 के  an  होंग े?

 भाखड़ा  व्यवस्था  पंजाब में  शौर  चम्बल  व्यवस्था  में  राजस्थान

 मध्य  प्रदेश  की  कुं  डे  भाग  भ्राता  राणा  प्रंतापंसागर  बांध के  पास  जो  नाभिकीय

 घर  बनेगी  उसका  भी  अन्त  में  संबंध  इसी सें  होगा ॥

 गमी  दाजी
 :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  इस  पर  विचार  हो  रहा  विचार  की  क्यो

 ध्रवस्था है है  और  विवार  करने  के  लिपे  कौन  कौन  बात  की  गई  vitae  मानवीय  मंत्री  ने

 लाभों का  बहुत  ही  सुन्दर  उल्लेख  किया  aa  किन  कौर  बातों पर  विचार  किया  जायेगा ?

 त्री  क  में  जांच  का  ब्योरा  नहीं  बता  ।  केन्द्रीय  वियेना
 तथा  जल  राय पग

 द्वारा  संबधित  राज्य  भ्र बका रियों  के  साथ  मिलकर  अध्ययन  कर  रहा  है
 ।

 tat  कछवाय  में  जानना  चाहता हूं  कि  fas  से  मध्य  प्रदेश
 को  कितना  लाभ  मिलेगा

 इसमें  कितनी
 लागत  लगाई  गई  है  ate  उसमें से

 मध्य  प्रदेश  से
 कितना

 लिया  जायेगा
 ?

 faa  म्रंत्रजो  में
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 fat  ध्रलगेदान :  चम्बल  व्यवस्था  ,

 श्री  कछवाय
 :

 उत्तर  हिन्दी  में  दिलाया  जाय े।

 झष्यक्ष  महोदय  :  वह  नहीं  जानते  तो  में  क्या  करूं  ।

 श्री  श्रलगेशन :  चम्बल  व्यवस्था से  राजस्थान  मध्य  प्रदेश  दोनों को  ही  बिजली

 मिलती है  ।  मुख्य  प्रश्न  चम्बल  व्यवस्था  को  भाखड़ा  नंगल  व्यवस्था से  मिलाने  के  बारे में  है  ।

 केवल  मध्य  प्रदेश  के  लाभ  प्राप्त  करने का  प्रदान  ही  नहीं  समूचे  क्षेत्र को  हीं  लाभ  पहुंचेगा ।

 थ्री  कछवाय :  में  ने  car  था कि  कितनी  लागत  लगी है  ?

 सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद  :  जनाब  अभी
 लागत  का

 कोई  हिसाब  नहीं है  कि  कितनी  लगेगी ।

 की  बिजली  को  आवश्यकता

 WL

 att  aifzar
 :

 1*३९६  बैरवा  कोटा  :

 क्या  सिचाई  abe  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 अगामी  दस  वर्षों  में  देश  को  बिजली  की  अवश्यक
 _
 Ua roy  पर  विवार  करने  के  लियें

 हाल  में  हुये  सम्मेलन  ने  सिफारिशें  की  शौर

 सरकार
 की  राय  में  ये  सिका  रीलें  किस  सोमा  तक

 व्यवहार  हैं  ?

 हवाई  ale  वियत  मंत्रालय  में  राज्य  मंजरी  (2  ग्रह
 :  देश  को  बिजली

 क्रि  प्रा वश्य कता  पर  विचार  करने  के  लिये  हाल  में  हुई  कॉन्फ्रेस  की  सिफारिशें  श्रमी  निश्चित  नहों

 हुई  हैं
 ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता ।

 जो  रामेश्वर  टाटिया  :  क्या  यह  सच  है  कि  द्वितीय  योजना  काल  में  विद्युता भाव  के
 कारण

 उद्योगों  को  गति  wan  पड़  गई  विशेषकर  परिवार  अं  पल  are  यदि  तो  सरकार

 सुनिश्चित  करते  के  fart  क्या  कार्य  वादो  कर  रहो  है  कि  तो  तरी  थो  जना  में  बिजली  का  हमारा  उत्पादन

 योजनानुसार  हो  ?

 1.0  water:  यह  सामान्य  प्रश्न  यह  पच  है  कि  दूसरी  खोजता के  tra  में  विदेशी

 मुद्रणा व  के
 कारण  बिलों  को  योजनायें  पिछड  गई  are  उनमें  को जता तु  तार  प्रगति

 हो  परन्तु  हम  ara  योजना  में  पो जनता  बता  कर  WaT  को  पूर्ति  करते  का  प्रदान  कर

 रहे  जहां  तक  पश्चविमो अं पाल  या  कलकता  tr  का  सम्बन्ध  उसे  दामोदर  वादो  निम

 की  मिश्रित  पश्चिमी  जिहार  atc  रेंड  से  जिलों  मित  रही  ails  हम  रेंड

 की  बिजली  कलक ताले जा  ह्मਂ  कलकता
 नगर  तथा  ग्रा पया रस  के  उद्योगों  को

 arma  पूरी  करने  में  भी  सफल
 रहे  हैं  ।

 ६  ara  में
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 श्री  रामेशवर  टाटिया  :  क्या  इसके  साथ  ही  तीसरी  योजना  की  श्रावश्यकतापूरति के

 लिये  देश  में  विद्युत  जनन
 मशीन  निर्माण  उद्योग  के  विकास  पर

 भी
 ध्यान  दिया  जाता  है

 ?

 त्री  श्रलपेशन  :  हां  ।  मेरा  खयाल  है  कि  माननीय  सदस्य  सरकारी  क्षेत्र की

 भारी  बिजली  wife  के  बारे  में  जानते हैं  ।

 श्री  में  वेंकटासुब्बया  :.  देश  में  बिजली  की  प्रा वश्य कता  के  इस  समूचे  अनुमान  पर  विचार

 करते  समय  क्या  प्रत्येक  राज्य  में  बिजली  के  प्रति  व्यक्ति  उत्पादन  के  बारे  में  किसी  प्रस्ताव  पर

 विमश  हुमा  था
 ?

 यदि  तो  क्या  यह  देखने  के  लिये  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  गया  था

 कि  प्रत्येक  राज्य  में  बिजली  का  प्रति  व्यक्ति  उत्पादन  अ्रखिल  भारतीय  भ्राता  पर  जाता  है  ?

 fat  श्रलगेशन  :  इस  समिति ने  यह  एक  वार्षिक  १ ७  सर्वेक्षण किया  था  विभिन्न

 उन्होंने  इस  प्रश्न  की  जांच राज्यो ंके  विद्युत  मंडलों  के  सभापति  तथा  मुख्य  इंजीनियर  उपस्थित  थे  ।

 की  उन्होंने  निश्चय  ही  area  क्षेत्रों  में  प्रति  व्यक्ति  उत्पादन  पर  तथा  इस  बात  पर  विचार  किया

 होगा कि  वे  इस  में  सर्वोत्तम ढंग  से  कैसे  सुधार  करेंगे  ।

 त्री  बैरवा  कोटा :  इस  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना में  कितनी  बिजली  की  आवश्यकता

 होगी  ale  कितनी  उपबन्ध  कराई  जा  सकेगी  ?

 fait  went  इस  वार्षिक  सर्वेक्षण  के  प्राप्त  होने  पर  यह  सब  अधिक  निश्चित  रूप  से

 ज्ञात  हो  जायेगा  |  हमने  तीसरी  योजना  में  ७०  लाख  किलोवाट  की  जनक  तथा

 अ्रधिष्ठापित  क्षमता का  arate  किया है  ।

 त्री  शिवाजी  राव  ao  देशमुख  :
 ग्राम्य  विद्युतीकरण  कार्यक्रम के  लिये  कितनी

 रिक्त  क्षमता  का  रक्षण  करने  का  विचार  है  ?

 श्री  श्रलगेशन  :  यह  राज्य  विद्युतीकरण  ats  पर  छोड़  दिया गया  है  प्रत्येक  राज्य  बोर्ड

 का  राज्य  सरकार  यथासंभव  ग्राम  विद्युतीकरण के  लिये  धन  रखने का  प्रयत्न  कर  रही

 है
 ।

 pat  इस  जोत  गुप्त  क्या  यह  सच  है  कि  मंत्रालय  के  सिचाई  ate  विद्युत  विशेषज्ञों ने  हाल

 में  ही  एक  जांच  की  थी  जिसके  परिणामस्वरूप  उन्होंने  यह  निर्णय  किया  है  कि  तीसरी  योजना  के  लक्ष्य

 पूरे  होने  योग्य  नहीं हैं
 ?

 यदि  तो  इसके  भ्रतुमान  के  कया  मुख्य  कारण  हैं
 ?

 गुनी  अलगे शन  :.
 यह  सच  है  कि  इस  समय  तीसरी  योजना  के  लिये  निर्धारित  लक्ष्यों  को  पुरा

 करने
 के  लिये  तथा  आपात  के  कारण  उत्पन्न  अतिरिक्त  शझ्रावश्यकता  के  पूरा  करने  के  लिये  हम

 कुछ  क़दम उठा  रहे  हैं  ।
 भ्र ति रिक्त  योजनायें  जो  तीसरी  योजना में  शामिल नहीं  की  कई  को

 मांगा  गया  है  तथा  विभिन्न राज्य  सरकारों  तथा  शझ्रधिकारियों ने  भ्र ति रिक्त  योजनायें  भेजी हैं  ।

 १६०  करोड़  रुपये  की  योजनायें  विचाराधीन  हैं  ?

 क्०  Mo
 सरकार  ट्रांसमिशन  सुविधाओं  को  सुधारने  के  लिये  कया  कार्यवाही

 कर  रही
 क्योंकि  इसकी  कमी  के  कारण  विद्युत  आवश्यकताओं  को  प्रा  करने  में  कठिनाई

 होती
 है  ?

 मल  wast में
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 pat  झल पेशन  :  बिजली  घर  क्या  ट्रांसमिशन  पद्धति  की  स्थापना  एकत्रित  चीजें  हैं  ॥

 ट्रांसमिशन  सुविधाओं  पर  war  से  विवार  करने  का  प्रश्न  नहीं  है  ।  यदि  ट्रांसमिशन  सुविचारों

 कस  हैं  तो  विभिन्न  राज्य  विद्युत्  बोर्डों  को  अवश्य  इत  पर  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 श्री  उदयपाल  सिह  बया  यह  सही  है  कि  इस  कमी  को  दूर  करने  के  लिए  पिछले

 सप्ताह  अमरीकन  सरकार  के  साथ  यहां  बैठ  कर  दिल्लो  में  एग्रीमेंट gar  है  जिसमें
 श्रमरीकी

 सरकार  १  करोड़  और  ६०  लाख  डालर  हमारी  इमदाद  के  लिए  देगी  ?  इस  तरह

 का  कोई  एग्रीमेंट  पिछले  सप्ताह  gar

 fat  श्रलगेशन
 :  विद्युत  परियोजनाओं  के  लिए  wetter  हमारी  सहायता कर  रहा  है

 हमें  mer  देश  भो  सहायता  मैं  अन्य  बातों  के  बारे  में  नहीं  बता  सकता  हूं  ।

 eft  यशपाल  सिह  :  कया  मंत्रालय  को  इसका  पती  है  कि  पिछने  सप्ताह कोई  एक  एप्रीमेंट

 oa  ट

 श्री  झल गे शन  :  मैं  नहीं  बता  सकता

 jal  भागवत  का  आजाद  :  क्या  हम  यह  समझें  कि  मंत्रालय  को  ag  मालूम  नदीं  हैं

 कि  वर्तमान  संभरण  आवश्यकता  से  कितना  कम  है  ?

 श्री  श्रलगेदान  :  मैं  समय  नहीं  बता  सकता  ।  यदि  माननीय  सदस्य  राज्य  अथवा

 परियोजना  के  संबंध  में  अलग  से  प्रश्न  चाहते हों  तो  wet  मैं  उत्तर दे  दूंगा  ।

 श्री  Jo  र०  पटेल  क्या  तीसरी  योजना  के  पन्त  तक  गुजरात  की  झ्रावश्यकता
 सम्मेलन के  सामने  रखी  गई  थी  तथा  उस  पर  विचार  हो  चुका

 pat  प्रदर्शन
 मैं  समझता  कि  we  इस  प्रश्न  के  अन्तर्गत  नहीं  भाता

 त्री प्र  चे  बिखरा  कया यह  सच  है  कि  mam  में  बहुत  कम  विद्युत  जनन  होता है

 oat  PER  में  यह  २'४४  किलोवाट  था  जबकि  अखिल-भारत  स्तर  ३०  wa  fact  में

 eve  था  ।  झा साम  को  अखिल  भारतीय  स्तर  पर  लाने  के  लिए  क्या  प्रबन्ध  किए  गए  हैं
 ?

 pal  हि. प्रलगद्ात  कपा  करके  प्रश्न  को  दोबारा  पूछें  ।

 महोदय  :  डा०  सेन  ।

 डा०  tat  सेन  :  श्री  टाटिया  के  एक  wa  प्रश्न  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री ने

 बताया  था  कि  कलकत्ता  mare  क्षेत्र  में  विधा  संवरण  के  लिए  एकीकृत  fas  पद्धति

 क्या  मंत्रों  महोदय  जानते हैं  कि  बीजकों  संभरण  को  नई  पद्धत  के  बावजूद  उस  क्षेत्र

 में  बीतो  को  बहुत  कभी  यदि  तो  इत  कमी  को  प्रा  करने  के  लिए  भारत

 सरकार  की
 क्या  योजना  है

 ?

 तरी  प्रमोशन  हम  पुरा  प्रेरित
 कर  रहे

 संभव
 है  कि  कुड

 अधिक  a माग  दो  परन्तु

 OE wea है  कि
 श्रीकांत

 मांग  get  की  जा
 रही

 en  ——  जलन

 मूल  अंग्रेजी  में
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 राजधानी  में  प्रनधघिकारवासी

 श्री  रहे  वर  नायक 1
 ग  FAS.

 श्री  सोहन  स्वरूप :

 क्या  ग्रा वास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या ऐसे  भ्रनघधिकारवासिपों की  संख्या  का  ्य  लगाया  गया  है  जो  राजधानी

 में  अनधिकृत रूप  से  मकानों  शादी  पर  कब्जा  किये  हुये

 क्या यह  सच  हैकि  एक  वर्ष
 में  अनधिकार वासियों  की  समस्या  को  समाप्त

 करने के  लिये  कड़ी  कार्यवाही  करने  का  विचार  किया  जा  रहा  श्र

 यदि  तो  कार्यवाही  करने  का  विचार

 तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पु०  ao

 झुग्गी  तथा  झोंपड़ी  हटाना  योजना  के  अ्रधीन  eg0F में  दिल्ली  प्रशासन  ड्राय

 की  गई  विशेष  जनगणना
 के  अनुसार  दिल्ली

 में
 सरकारी  तथा  सार्वजनिक  orarat

 थर  लगभग  ४४०००  श्रनधिकारवासी  परिवार  थे  ।

 ae  लगभग  एफ  वर्ष  में  सरकारी  तथा  सार्वजनिक  जमीनों  पर  बसे  हुए

 झनधघिकारवासियों  को  दूसरे  स्थानों  पर  हटा  दिया  जयेगा  ।  इसके  बारे में  भो  कदम  उठाये

 जारह े&  कि  इसप्रकार  खालो  जनोन  पर  कोई  अन्य  व्यक्ति  प्राधिकृत  रूप  से  कब्जा  न  करे

 fat  महेश्वर  नायक
 :  कया  यह  सच

 है  कि  नगर  निगम  का  मकान
 गिराने

 शाला  दल  काम  कर  रही  है  तथा  श्रनधिकारवासियों  द्वारा  बनाये  गये  अ्रनधिकृत  मकानों  को

 शिरा  रहा  यदि  तो  जिन  लोगों  को  मकानों  से  निकाल दिया  गया  है  उनको  मंत्रालय

 fea  प्रकार  जा  रहा है  ?

 तथा  पुनर्वास  मंत्रो  मेहरचन्द
 :  इसका  git  तथा

 झोपड़ी  हटाने  की  योजना  से  कोई  संबंध  नहीं  इनमें  से  कुड  कालोनी  म्यूनिसिपल  क्षेत्र में

 अनधिकृत रूप  से  बनाती  गई  हैं  तथा  दिल्लो  नगर  निगम  उसके  विशुद्ध  कार्यवाही  कर  रहा

 मेरे  मंत्रालय  का  उससे  कोई  संबंध  नदीं

 tot  ager  नायक  :  क्या  सरकार  अनधिकृत  मकानों  से  निकाले  गये  व्यक्तियों  को

 बिक्री  के  लिए  तथा  अन्तत  पढ  पर  देने  केलिए  कुछ  कालोनियां  बनाने  का  विचार

 कर  रदी

 गजी  मे हरचन्द खन्ना  :  यह  बता  दिया  गया  है  कि  हमने  जनगणना को  है  ।

 उस  जनगणना  के  अनुसार  जून  Tar  जुताई  gego FH में  यह  संख्या  लगभग  '४४,०००  थी

 यह  संख्या  संबत  है  कु  ब्र  हजार  बड़ गई  हमने  इन  सभ  लोगों  को  हटाने  को  तथा
 क

 wat  लोगों  को  भर  तथा  वैकल्पिक  स्थान  ने  की  योजना  aaa  है  ।.

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  श्रनधिकारवासियों  को  वैकल्पिक  निवासस्थान  तथा  जमीन

 देने की
 योजना  को  भ्रान्ति

 रुप  दिया  जा  रद्दा  इसमें  कितना  समय
 तवा  इसमें

 कितना  धन  लगेगा  ?

 अंग्रेजी  थे
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 fat  मेहरचन्द खन्ना  :  योजना  बनाली  गई  है  ।  योजना  Yoodo  मकान  बनाने  ८०

 वर्ग  गज  के  १००००  प्लाट  बनाने की  तथा  ced  वर्ग  गज  के  B¥,o00  प्लाट  बनाने की  st

 व्यय  लगभग  १०  करोड़  रुपये  का  लगभग  एक  वर्ष  में  हम  उनको  हटा  देंगे  परन्तु

 परी  योजना  की  क्रियान्विति  में  तीन  से  चार  वर्ष  लग  जायेंगे ।

 श्री  स०  सो०  बनों  :  क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  विकास  प्राधिकार को  २  करोड़

 की  सम्पत्ति  गिरानी  है  तथा  १००००  परिवारों  को  निकालना  यदि  तो  उनके  पुनर्वास

 लिए  सरकार ने  कदम  उठाये  हैं
 ?

 श्री  मेहरचन्द खन्ना  :  मैं  इस  प्रशन  का  उत्तर  दे  चुका हूँ  ।

 श्री  स०  alo  बनर्जी  :  मेरा एक  औचित्य ge  मैंने  स्पष्ट  get  पूछा  है  कि  क्या

 १  करोड़  रुपये  को  सम्पत्ति  गिराई  जानी है  १००००  परिवारों  को  निकाला जाना  है  ।

 प्रशन  पूछ  जाने  पर  माननीय  मंत्री  कहते  हैं  कि  वह  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दे  सकते हैं  ।
 ध्यान

 दिलाने  की  सुचना  अ्रस्वीकृति  कर  दी  जाती है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  नब  वह  प्रश्न  से  बाहर  की  बात  पु  रहे  उनका  औचित्य
 प्रशन

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  औचित्य  set  था  कि  मंत्री  महोदय  प्रदान  का  उत्तर  नहीं  देते  हैं

 न
 ही  ध्यान  दिलाने  की  सुचना  का

 उत्तर  देते  हैं  क्या  इन  १००००  व्यक्तियों  को  उनके  घरों
 से  रात्रि में  निकाल  दिया  गया है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  caret  का  उत्तर  दे  चुके  माननीय  सदस्य  ने  सुना  नहीं

 होगा |

 श्री  कछवाय
 :
 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  फरवरी  ake  मारे  में  प्रभी तक

 कितनी

 झुग्गियां  कौर  झोंपड़ीयाँ  ate  कितने  मकान  गिराए  गए
 e

 are  उन  के  गिराने  में  सरकार
 का

 कुल  कितना  खर्च हुआ  है

 aft  मे हरचन्द  खन्ना
 :

 यह  तो  मैं  जानता  नहीं  कितना खर्च  gar  लेकिन ये

 झोपड़ियां  मिट्टी  की  बनी  हैं  ।  पुलिस का  eats  वहां  पर  जाता  है  ah  उनको  गिरा  देता

 हम  चार  हजार  प्लास  तो  डेवलप  कर  चुके  हैं  बाकी  कर
 रहे  हैं

 ।
 इस  वक्त

 यह  हमारी  पोजीशन  है  ।

 श्री  त्यागी  :  मैं  यहਂ  जानना  चाहता  हूं  कि  कितने  दिन  झुग्गी में  पड़े  रहने  कें  बाद
 arent

 टे ने मेंट  हासिल  करने  के  लिए  हकदार  हो  जाता

 श्री  से हरचन्द  खन्ना  वह  हकदार  तो  नहीं  होता  लेकिन  हमने  ग्राउंड
 पर

 फैसला  किया  है  कि  जिन  लोगों  ने  Peto F eer से  पहले  स्कर्ट  किया  जब  हम

 उनको  तो  उनको  जगह  देंगे
 sas

 बाद  जो  भी  जाए  चाहे  वे  कहीं
 भी

 उनको  कोई  श्राल्टरनेटिव  जगह  नहीं  दी  जायगी  कौर  उनको  एडिक्ट कर  दिया  जायगा  ॥

 श्री  :  तो  क्या  मेरे लिए  कोई  गुंजाइश नहीं  है  ?

 श्री  मे हरचन्द खन्ना  :  कोई  गुंजाइश नहीं

 faa  add  में



 २३  १८८४  लिखित  उत्तर  BRIS:

 श्री  स०  सो०्बनर्जों  :  क्या  यह  सच  है  कि  ये  निकाले  गये  लोग  हाल  में  ही  प्रधानमंत्री

 से
 मिले

 थे
 ?  क्या

 के  अनुसार  प्रधानमंत्री  ने  उनकी  बात  पुरी  तरह  से  सुनी  six

 कया  प्रधानमंत्री  ने  मामले  में  हस्तक्षेप  किया

 श्री  मेहरचन्द  खन्ना  :  मुझे  भी  जानकारी वहीं  से  मिली  है  जहां  से  माननीय  सदस्य  को

 मिली  मुझे  प्रधानमंत्री  से  कोई  जानकारी  नहीं  मिली  है  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उतर

 रौब  निर्माण  संबंधी  सर्वेक्षण

 1३६८.  श्री  श्र ०  ना०  विद्याशंकर  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कमा  करेंगे  कि  :

 क्या  स्वास्थ्य  संगठित  ने  हाल  में  ही  विभिन्न देशों  में झष य  निर्माण  के  नियंत्रण

 के  तरीकों  का  सर्वेक्षण  किया  है  तथा  उसे  पता  चला  है  थि  विकसित  देशों  में  भी  विद्यमान  उपाय

 अपर्याप्त  हैं

 भारत  में  सर्वेक्षण  भी  किया  गया  था  ;

 यदि  तो  कया  सुझाव  दिये  गये  ;  कौर

 (4  विषव  स्वास्थ्य  संगठन  में  इस  बारे  में  की  गई  सिफारिशों  को  सरकार  का  विचार  किस

 प्रकार  लागू  करने  का  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  से  सुचना देने  वाला  एक  विवरण सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 स्वास्थ्य  संघ  ने  औषधियों  के  निर्माण  द् बनद | अ  उनकी  बिक्री  को  सुचारु  रूप  से  चलाने  के

 लिये  विभिन्न  देशों  द्वारा  रिझाये  गये  उपायों  के  सम्बन्ध  में  तीन  रूप  प्रकाशित  की  हैं  वे  ये  है  —d

 (१)  अश्वों  का  वर्गीकरण  —— Fale  विधान  का  सर्वेक्षण  विधान  विषयक

 अन्तर्राष्ट्रीय  ग्रन्थ  में  १६६०,  R—-V-Xq  |

 (2)  औषधियों  का  वितरण  नथा  व्यापार--वर्तमान  विधान  का
 स

 विधान
 के  Tease  ग्रन्थ में  १९६२,  १३,  रेप  REE

 (3)  श्रोतों  का  गुण  प्र  कार  नियंत्रण--योरुपीय  प्रविधिक  बैठक  संबंधी  रिपार्ट-विश्व

 स्वास्थ्य  संगठन  प्रविधिक  साला  संख्या  २४९  ॥

 पहली  रिपोर्ट  में  घ  निर्माण  संबंधी  विधान  का  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ,  जो  विविध  देशों  में

 लाग  है
 ।

 जिन  देशों  के
 नौ  ध  निर्माण  सम्बन्धी

 विधान  की  समीक्षा की  गयी  उन  में  अन्य

 मूल  अंग्रेजी  में



 QQoa  लिखित  उत्तर  १४.  १६६ है

 देखों  के  हज  फ्राई  हैक  स्विटजरलैंड

 झ्र  इंगे  उ  शामिल ह  जहां  तक  उार  /  का  स  बंध  hie  में  ta.  a  औषध  अधिनियम  तबा

 केवल अज
 हों  की  के  बारे  wary  fram  सम्बन्धी  मुख्य  उपबन्ध  बतायें गये  हूँ

 ।  रिपोर्ट
 मे

 ग्राहक  नवरंगे  ऊर  निघत  sear}  कोई  पहल  नहीं  आया  है  |

 दूसरी  रिपोर्ट  में  वो  म्रोवयं  निर्माण  के  वितरण  प्रौढ़  व्यापार  के  सम्बन्ध  में  विभिन्न  देशों

 वर्तमान  frat  का  सकता  फिया  गया  है  ।  भारत  के  विवान  का  इस  रिपोर्ट  में  कोई  उल्लेख

 feat गया  है

 तीतरों  रिमोट  मैं  विश्व  स्वास्थ्य  सय  द्वारा  नियुक्त  ates  निरण  के  गुण  प्रकार  नियंत्रम

 सम्बन्धी  TNT  उपाधिक  समिति  के  निष्क  दिये  गये  है  इस  समति  का  एक  निर्देश  निब

 य रोपो दे  aq  प्रो  निर्माण  है प ख्य' ्य  प्रकार  स्थिति की  वक्तमें ।  में  समीक्षा करना  था

 mes  पार  रेश  का  प्रश्न  नहीं  उठता  | लिये  rer के  संजीव  में  कोई  समोसा  नहीं को

 मक्खन  निकाला  gat  दूध

 1१३६६  श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्रो
 यह

 ब  ने  की  कृपा  व  रेंगे  कि

 का  TTAB  ने  RRL—RIVA
 में

 सरकार
 को  रक्ख  निकाले

 न पे
 हू

 अ
 के  पाउंडर  का

 gre  दिया था

 यदि  तो  कितना  तथा  किस  फ्रोजन  के  लिये  ;  कौर

 (7)  उसको  पुरा  उपयोग  किया  गया  है  तथा  किस  रूप  मैं  ?

 पु स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  जी  हा ं।

 शरीर  (7)  १६६१-६२  तथा  १६६२-६३  ४,  २५३  पाउंड  निकाला

 grat
 संघ  के  गजों  गीतों  सकून  जाने  क  च्  पहले  आयु  वाले

 बच्च  फिर

 ‘ERT के ® Ta  यु  तथा  बाल  स्वास्थ के  ट्रों  प्र  स्रावों  के  दरा  दिया  गया  हैं  केवल

 बोड़ा  हारा  रक  Peis  जोग्राबी as  बंडा  जाये  पा  तथा  ATT  वर्ज  के  लिये  सं  पर्थ  करते

 समय उत  को  शामिल  फिया  गयी  है  ।

 झन्तर्राष्ट्रीय  नेत्र  विज्ञान  कांग्रेस

 क  Yoo  थी  बैरवा  कोटा  ;  करा  स्वास्थ्य  वो  यह  बताने को  दवा  करने  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि  में  उड़  करोड़  लगों

 की
 आंखें  राब  हूँ

 यदि  तो  एस  कितने  सरकारी  अस्पताल  हू  जिमें  केवल  भ्रांबों
 का

 इलाज  होता  है
 त्या

 व  Fel-vel

 १९६२  ई  डिल्ले  में  हुई  मनत  राष्ट्रीय
 नेत्र  विज्ञान  कांग्रेस

 में
 कितने  भारतीय

 नेत्र  विशेत्रज्ञां ने भाग ने  भाग  लिया  ;  ्र
 कां  वाातणगवावाणताकण्ण  ES  OPAL  नक  काक  गय

 भूल  aaa  में



 रे  फाल्गुन  १८८४  लिखित  उत्तर  १६७६

 (7)  क्या  उक्त  कांग्रेस  ने  नेत्र  Yat  का  कोई  नया  इलाज  निकाला  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  aia  को  खराबी  से  पीड़ित  व्यक्तियों  का  कोई

 सर्वे  ण  नहीं  किया  गया  है  ।  लोहे  नियंत्रण  प्रोजेक्ट  के  श्रन्तगंत हुये  एक  नमूना  सर्वक्षण  से  ज्ञात  हुआ
 कि  लगभग  ४०

 लाख  व्यक्ति ट्रै  कोमा  से  पीड़ित हूँ  ।  मोटे  तौर  पर  भ्रनुमान  किया  गया  है  कि  भारत

 मैं  sii  को  den  लगभग  २०  लाख  है  ।

 सुचना  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  यथासमय  सभा-पटल  पर  रख  दीਂ  जायेगी  ।

 ७०  }

 विभिन्न  नये  इलाजों  पर  विचार  विस्  gar  कांग्रेस  द्वारा  बया  क्या  विचार-वीमेन

 किया  गया  उसका  विवरण  प्राप्त  किया  रहा  है  ।

 dit  ata  परियोजना

 1४०१.  श्री  हरिश्चद्र  साथर  :  क्या  सिचाई  कौर  बिद्युत  म
 नयनू  v

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्

 कया  पों  ata  पर  काम  को  गति  बीनों  कर  दी  गई  है  शरीर  प्रगति  निर्धारित  कार्यक्रम

 से  बहुत  छे  है  ;

 यदि  तो  इसके  का  कारण  ;  धौर

 सोचता
 का

 स  क्षेत्र  को  बारहमासी जल  पप
 पर

 किस  प्रकार  का  व  पड़ेगा
 ?
 |  अ

 सिचाई  और  विद्युत  सक्रिय  में  राज्य-मंत्री  झल गे दान )  (a)  जी  नहीं  ।

 ate  :  प्रश्न  हो  नहीं  उठता  ।

 रजत हाय ता  प्राप्त  औद्योगिक  श्रावास  योजनायें

 e प्र०  चक्रवर्ती

 1१४०२  प्र०  उठ  बिखरा

 बजाज  fag

 att  निर्माण  arava  तथा  grata  मंत्रों  wg  बताते के को  छुपा  रप  कि  :

 १९६२  में  जि  सरकर  को  र.ज  प्राप्त श्रोयोगिक  ware  योजना  के  झाड़न

 राज्यवार  fate  मकानों  को  निर्लोन  किया  गया

 (a)  पहले पांच  वर्षों  की
 तुलना  में  निर्माण  की  में  ज्  है  ;  करार

 (7)  मालिकों
 तवा

 मर्जी  के  हो  सहकारी  समिति
 गें  बनाने  के  लिये

 राजी  करने  तथा  बड़े

 पैमाने पर  मकन  बात के
 ह

 peye  मेँ
 परन्तु

 द्वारा  कट्टा  बदम  उठाये  गये  हैं हँ
 cian  et

 जूल  प्र ग्रे जो



 १६८०  लिखित  उत्तर  १४  2ERR
 रे

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मे हरचन्द  :  वित्तीय  वर्ष  EEI—KA  के

 पुर्वा में  योजना  के  अधीन  बनाये  गये  मकानों  की  संख्या  बनाने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है

 विवरण
 |

 log  की  दए  79  oT राज्य य  aa  न  प्त  PEGR-G3

 में

 2&&2)  तक

 बने  मकानों

 की  संख्या

 श्रीधर  प्रदेश  २६०

 €  दर् बिहार

 गुजरात  aks

 जम्म व  काश्मीर

 Qs

 मध्य  प्रदेश  २२०

 मद्रास  ह

 महा  राष्ट्र  २३२२

 Qo  Vow मसूर

 ११  उडीसा  भ्र०

 रे  RR

 रे

 श्र  उत्तर  प्रदेश  १३६१

 १५  पश्चिम  बंगाल  RoG

 योग  SEvy

 a —

 संघ  राज्य  क्षेत्र  i

 पद  दिल्ली  चक  e  .

 कुल  जोड़  GENK

 (a)  १९६२-६३  के  पूर्वार्ध में  बनाये  गये  मकानों
 की

 संख्या  पिछले  पांच  वर्षों  में
 ५५  to  की

 ad
 विधिक  श्रौसत  के  मुकाबिले  में  प  ६४५  थी  |

 frat  म्रंप्रेजीਂ  मैं



 २३  १८८४  )  लिखित  उत्तर  १६५८१

 (7)  राज्य  सरकारों को  सलाह  दी  गयी  है  कि  काय  कर्त्ता प्र ों  को  अर  वास  सहकारी  संस्थायें

 बनाने
 के  सहायता  करने  कौर  प्रोत्साहन देने  के  लिये  पू

 थक
 प्रशासित  इकाइयां  स्थापित  करें  ।

 योजना
 की  वित्तीय  व्यवस्था  में  भी  उदारता  की  गई  है  ।  कर्मचारियों  की  सहकारी  संस्थायें  झप

 मकानों
 की  श्रतुमोदित लागत  का  €  ०१,  तक  वित्तीय  सहायता  प्राप्त  कर  सकती  हूँ

 ।  राध  wc %

 उन  को  उनके  aaa  भविष्य  निधि  न  लौटाया  जाने  वालें  ऋण  के  रूप  में  प्राप्त  हो  सकता  re  |

 जीवन  बीमा  निगम  से  श्रीवास  ऋण

 1४०३.  श्री  to  चं०  बरुआ  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  युवा  करेंग  कि  :

 कया  जीवन  बीमा  निगम  ने  area  कौर  पश्चिम  बंगाल  में  चाय  उद्योग  के  लिये  श्रीवास

 ऋण  देने  को  कहा  है  ;

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  की  शत  क्या  है  ।

 क्या  प्रस्ताव  उद्योग  को  स्वीकार्य  नहीं  है  ;  श्र

 यदि  तो  स्वीकार  न  करने  के  दय  कारण  बताये  गये  है  ?

 मंत्रालय  सें  उपमंत्री  ब०  नहीं  ।

 से  (a).  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 एकीकृत  विद्युत  ग्रिड

 gta  पाल  सिह  :

 |  श्री  ०  वेंकट  यूरिया  :

 श्री  दे०  जी०  नायक  :

 श्री  वाडिया :

 न्  ov,  श्री  हरिश्चन्द्र  भ्छ्  :

 श्री  भागवत  झा  :

 atl  भक्त  ददन  :

 Lat
 प्र०  to  चक्रवर्ती  :

 क्या  सिचाई  ake  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उनके  मंत्रालय  द्वारा  कुछ  समय  पुन  स्थापित  एक  विशेष  समिति  ने

 सिफारिश  की  है  कि  देश  में  कई  विद्युत  ज़ोन  बना  दिये  जायें  तथा  प्रत्येक  जोन  में  एक  एकीकृत  विद्युत

 ‘fas’  स्थापित  कर  दिया  जायें  ;  रोक

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  प्ररताव  को  स्वीकार  कर  लिया  है  कौर  इस  योजना

 के  मुख्य  लाभ  क्या  हैं
 ?

 सिचाई  तौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  श्रलगेशत )
 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत

 arate  ने  देश  को  सात  विद्युत  प्रखंडों  में  बांटने  का  सुझाव  दिया  है  ।  इस  की  पुष्टि
 राज्य  बिजली

 दामोदर  घाटी  निगम  शादी  के

 प्रतिनिधियों
 की  एक  बैठक  द्वारा  की  गई  जौ

 पल
 मं

 a  = AN
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 बिजली  fast  के  विकास  के  seq  पर  विचार  क  के  उद्देश्य के  लिये  केन्द्रीय  जाल  तथा  विद्युत

 आयोग  द्वारा  समवेत  की  गई  थी  ।

 (a)  सिफ़ारिशों  पर  सरकार  आयोग  से  रिपोर्ट  प्राप्त  Ge
 =  जाने पर वग  OTN  विचार  किया

 जाता जाएगा  ।  योजना  मुख्य  लाभों  को  दर्शाने  वाजा  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 है

 विवरण

 (2)  मांगों  की  भिन्नता के  समेकित  प्रणाली  के  लिये  उस  से  कम  ज  नरेटिंग  क्षमता

 की  ज़रूरत  जितनी  whet  प्रणाली  के  लिये  ज़रूरत  होती  है  ;

 (3)  समेकित  प्रणाली  के  लिये
 उस

 से  कम  आरक्षित
 क्षमता  की  जरूरत  होती

 जितनी

 दो  या  अधिक  प्रणालियों  के  लिये  स्वतंत्र  रूप  से  चलने के  लिये  होनी  चाहिये ।

 (3)  समूचे  प्रखण्ड  में  अत्यघिक  लाभदायक  स्थानों  अणु  शक्ति  केन्द्रों समेत  बड़े

 जनरेटिंग  केन्द्र  स्थापित  किये  जा  सकते  हैं  ;

 (४)  थर्मल  स्थानों  का  जज-विघुत  संयंत्रों  के  साथ  अधिक  सक्रिय  ढंग  से  प्रयोग  किया

 था  सकता है  ;

 (५)  पड़ौस  की  प्रणाली  संकट  काल  में  दूसरी  भी  सहायता  कर  सकती  है  ;  कौर

 (4)  समेकित  प्रणाली  के  लिये  उस  से  कम  यूँ  जी  की  आवश्यकता  होतीਂ  है  तथा  sa  श्रमिक

 तरह  चलाया  जा  सकता  जितनी  कि  आवश्यकता  हो  या  alee  स्वतंत्र  प्रणालियों  के

 लिये  होती  है  ।

 से  क गम्य जपें

 1*४०४.  श्री  हरि  बिष्णु  कामत
 :

 स्वास्थ्य  मंत्री  ag  बताने  कपा  करेंगे

 कि

 क्या
 1.0

 यूनिसेफ़
 ”

 ने  सरकार  को  कुछ  जीप  उपहार  के  रूप  में  दी  हैं

 (a)  यदि  तो  कितनी तथा  किस  कार्य  के  लिये  ;  कौर

 (7)  उनका  कहां  पर  तथा  क्रिस  प्रकार  उपयोग  किया  जा  रहा  ह  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :  से  (7)  यूनिसेफ़  ने  पिछले  १३  वर्षों

 में  लगभग  १५५०  जायें दी  हैं  ।  जीप  सरकार की  1.0  उघारਂ  पर  चलती  श्र  गाड़ियों  का  स्वामित्व

 श्रौपचारिंक  रूप  से  प्र नि सेफ़ के  पास  रहता  है
 ।

 इन  जीपों  का  प्रयोग  aa  राज्यों  में  निम्न

 परियीजनाश्रों को  बढ़ाने  के  लिये  किया  जा  रहा  है

 (¢)  प्रायः  स्वास्थ्य  सेवाएं

 (2)  बी०  सी०  जी०  टीका  आन्दोलन

 (3)  ढूँकोमा  रोग  नियंत्रण

 (¥}  पास  नियंत्रण

 (x}  पीडियाट्रिक  प्रशिक्षण

 tr  aaa  मैं
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 (६)  सामाजिक  तथा  निवारक  चिकित्सा  प्रशिक्षण

 (9)  व्यवहारिक  पौष्टिक  arere  परियोजना

 (5)  दुग्ध  परिरक्षण  परियोजनाएं

 (&)  गायट्टे  सर्वेक्षण

 (१०)  कुष्ट  रोग

 (११)  ares बाल  परियोजना

 (22)  सहायता  इंडेंट  स्वास्थ्य

 (१३)  क्षय  रोग  सर्वेक्षण

 दिल्ली  में  भूमिगत  जल

 थी  महेश्वर नायक  :

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 श्री  र।मदइवर  प्रसाद  सिंह  :

 बया  श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  राजधानी  में  भूमिगत  जल  को  बढ़ने  से  रोकने  के  लिये  किये  गए  प्रयत्न
 प्रभावी  सिद्ध  नहीं  हुये  हैं  ;

 भूमिगत  जल  के  स्तर  में  श्रघिकतम  वृद्धि  कितनी  हुई  है  तथा  इस  में  हुये  सुधार  की

 नवीनतम  स्थिति  कया  है  ;

 (7)  क्या  इसके  द्वारा  नगर  के  मकानों  तथा  भवनों  को  हुई  क्षति  यदि  कोई  हुई
 तो

 भ्रनुमान  लगाया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  स्थिति  है  ?

 1  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  कौर  ३०३े

 नलकूपों  में  से  जो  लगये  गये  पानी  निकालने  का  काम  २२८ में  प्रगति  पर  है  ।  इन मे ंसे

 केवल  कुछ  एक  नल  कूप  अधिक  अवधि  तक  चले  अतः  अभी  किसी  निश्चित  निष्कर्ष  पर  नहीं

 पहुचा जा  सकता

 ae  (=)  भूमिगत  जल  स्तर  इतना  ऊंचा  नहीं  उठा  जिस  से  इमारतों  की  सुरक्षा

 की  खतरा टो  सके  ।

 राज्य  विद्युत  बोर्डों  के  प्रधानों  का  सम्मेलन

 प्र०  चे  बदला  :

 थी  भागवत प्राज्ञा

 1९०७.  श्री  भक्त  दर्शन

 प्र०  to  चक्रवर्ती  १

 कया  सिचाई  शौर
 विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 (=)  कया  यह  सच  है  कि  १९६३  के  भ्रन्तिम  सम्ताह  में  नई  दिल्ली  में  राज्य

 विद्युत  बोर्डों  के  प्रधानों  का  एक  सम्मेलन  बुलाया  गया
 था  ;

 faa  wast  में
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 यदि
 तो  सम्मेलन  में  किन  विषयों  पर  चर्चा  हुई थी  ;  कौर

 (7)  उसमें  क्या  निर्णय  किये  गय  थे  ?

 site  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  (a)  जी  हां  ।

 (a)  प्रादेशिक  fast  की  संगठनात्मक  रचना  संबंधी  विविघ  पहलू  ।

 (7)  सम्मेलन  की  मुख्य  सिफारिशों  समेत  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  जाता

 है  ।

 विवरण

 (१)  विद्युत  संसाधनों  पड़ौसी  राज्यों  में  विद्युत  व्यवस्था  की  समीपता  aris

 ध्यान में  रखते  देश  का  सात  प्रदेशों  में  peat  सीमांकन  ॥

 (२)  प्रत्येक  प्रदेश  के  लिये  प्रादेशिक  विद्युत  श्रभिकरणों  की  जिसे  समूचे  प्रदेश  में

 समेकित  बिजली  व्यवस्था  संचालन  at  बड़ी  ट्रों  मिशन  लाइनों  तथा  नये  बिजली  घरों

 की  प्रायोजना  का  उत्तरदायित्व सौंपा  जाएगा

 (३)  केन्द्रीय  बिजली  प्राधिकार  के  द्वारा  प्रादेशिक  बिजली  अभिकरणों  के  कार्य  के  ऊपर

 आवश्यक  अधीक्षण  दिया  जिसे  पर्याप्त  मजबूत  तथा  अधिक  प्रभावशाली

 बनाया  जाएगा  |

 घग्गर  नदी  की  बाढ़

 1४०८.
 JS  श्री  हरिशचन्द्र  माथुर

 श्री  कर्णी  सिंहजी  :

 क्या  लिखाई  अर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  केन्द्रीय  सरकार  के  परामर्श  से  राजस्थान  शर  पंजाब  सरकारों  द्वारा  घागर

 नदी की  बाढ़  से  नुकसान को  रोकने
 की

 कोई  संयुक्त  परियोजना बनाई  गई  है  ;

 (a)  यदि  तो  परियोजना  का  स्वरुप  क्या  है  ;  ak

 वर्षा  ऋतु  में  नुक़सान  को  रोकने  के  लिय  यदि  कोई  अन्तरिम उपाय  किये  जा

 रहे  हैं  तो  व  क्या  हैं  ?

 सिचाई  शर  वियत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (ait  :
 शर  घग्गर

 संबंधी  समेकित  बाढ़  नियंत्रण  उपायों  के  लिये  कुछ  सम्मत  प्रस्ताव  बनाये  गये  हैं  ।  इत  में  पंजाब  की

 नाली  तथा  बांध  योजनाएं  ,  ar  ग्रोड  के  बांध  को  नये  ढ़ंग  से  घग्गर  में  से  नदियां  निकालना

 alt  राजस्थान  में  सुरत  गढ़  के  समीप  रेत  के  टीलों  में  इत  ज़ोन  के  लियें  इस  का  wa

 ada

 (a)  हनुमान  गड़  और  सुरत  गढ़  नगरों  १६  ग्न्य  गांवों  और  दझ्ात्रादी  इरादी के  लियें

 बचाव  बांध  के  शर  राजस्थान  में  कीजिए  के  किनारों  को  ऊंचा
 उठाने

 तथा  मजबूत
 करने  के  कुछ

 श्राप-कालीन  उपाय
 पूरे  किये  जा  चुके  हैं  ।

 fait  ara  में
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 पुनर्वास  कार्य

 19३३  श्री  gon  देव  कया  श्रावित  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि
 ~

 '
 ope
 क  fara  शप थ्  आ  सहा

 (#}  भारत  में  प्रभी  ate  किसी  शरगार्थिपे

 (a)  इसमें  कितना  समय  लगेगा  ;

 (7)  इस  काम
 की

 कब  पूरण  होने  की  संभावना है  ताकि  मंत्रालय में  पुनर्वास  विभाग

 समाप्त किया  जाए  ?

 श्रावित  तथा  पुनर्वास  मंत्रो  मेहर  चन्द  :  से  परिचित

 पाकिस्तान  के  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्गठित  का  काम  पुरा  हो  चुका है

 पूर्वी  पाकिस्तान  के  विस्थापितों  के  बारे  में  पश्चिम  बंगाल  को  छोड़  पूर्वी  खण्ड  में  राज्यों

 में  उनको  बसाने  का  काम  भी  पूरा  हो  चुका है  ।  पास  बंगाल  में  अवशिष्ट कार्य  का  अनुमान

 भी  किया गया  है  ।  एक  या  दो  वर्षों  में  इस  के  पुरा  हो  जाते  की  संभावना  है  ।

 पुनर्वास  विभाग  बहुत  श्रमिक  छोटा  हो  गया  है  ।  जब  बकाया  काम  पुरा  हो  तो  इसे  बन्द

 कर  दिया  जाएगा  ।

 स्वास्थ्य  श्रनुपं बान  विभाग

 1७३४.  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  स्वास्थ्य  विभाग के  दो  भाग  के  रूप  ही  में  एक  agers

 प्रभाग  खोलने  का  प्रस्ताव  सक्रिय  रूप  से  विचाराधीन  है  ;

 यदि  तो  इस  की  रूप  रेखा  क्या  कौर  यह  कहते  तथा  कब  कार्यान्वित  होने  वाला

 इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  में  कितनी  लागत  ait  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  से  सफलता  प्राप्त  करने  तथा  होने  वाली

 गलतियों  से  शिक्षा  लेने  के  लिये  स्वास्थ्य  कार्यक्रमों  का  मूल्यांकन  alee  किया  जा  रहा  है  ।  इसे

 भ्रनुसंधान  किये  माना  जा  सकता  है  ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  अस्पतालों  में  पलंगों  की  साया

 डा०  प०  श्रीनिवासन  :
 TORY.

 श्री  परंसदिवन  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  के  अस्पतालों  को  पलंगों  को  वर्तमान  संख्या  क्या

 क्या  उन  में  पलंगों  की  संख्या  को  बढ़ाने का  कोई  विचार  श्र

 यदि  तो  इस  का
 व्योरा  क्या

 है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में

 3  117(Ai)
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 स्वास्थ्य  मंत्री  पुत्रवाला  :  (  )  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  नियंत्रणाधीन तीन

 अस्पताल  जिन  की  पलंग  संख्या  इस  प्रकार  है  :--

 बिहार ad

 मानसिक  रोगों  का  रांची  रांची  eo  Yo

 दिल्लो

 सफ Nay  नई  |  |  दललं  ि
 १०००

 विलिंग्डन  नई  दिल्ली  २४०

 of  att

 मानसिक  रोगों  का  रांची

 अ्रस्पताल  की  पलंग  संख्या  में  १८०  पलंग  कौर  बढ़ाने का  विचार  ह

 जब  (१)  भोजन  हाल
 ८०

 (२)  पुराने  रोगियों  के
 ard

 का  निर्माण
 १००  FAT

 a

 १८०

 संबंधी  काम  पूरा  हो  जो  इस  समय  चल  रहा  है
 ।

 सफदरजंग  नई  दिल्ली

 हड्डी  रोग  विभाग में  ३५  पलंग  कौर  डालने  का  विचार  है
 |

 विलीन  नई  दिल्ली

 तीसरी  योजना  में  पलंग  की  संख्या  ५००  पलंगों  पर  बढ़ाने  का  विचार  है
 ।

 कसर

 डा०  श्रीनिवासन :
 Tore

 थ्री  पर मदि वन

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 इस  समय  भारत  में  राज्यवार  कितने  कैंसर  अस्पताल

 इस  समय  कितने  लोगों  का  इलाज  हो  रहा  है

 क्या  निकट  भविष्य  में  नवीन  कसर  अस्पताल  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  कौर  उसका

 sar क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  (*)
 देश  में  केवल  कैंसर  का  इलाज  तीन  अस्पतालों

 में  किया  जाता  टाटा  स्मारक  चितरंजन  कैंसर  कलकत्ता  HAT

 संस्था  मद्रास  ।  तथापि देश  भर  के  प्रायः  सभी  सामान्य  भ्र स्प तालों  में  कैंसर  का  इलाज  किया  जाता  है  ।

 राज्यवार  अस्पतालों का  जहां  कैंसर  के  इलाज  की  सुविधाएं  उपलब्ध  संलग्न है  ।'

 कार्य  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  eto  &€2/G3]

 अंग्रेजी में
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 कौर  (7)  अपेक्षित  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  प्रौढ़  यथा  समय  सभा  पटल  पर

 रख  दी  जायेगी ।

 सामान्य  डाक्टरी  जांच  का  अस्पताल

 19३७.  डा०  श्रीनिवासन  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सामान्य  डाक्टरी  जांच  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  के  नियंत्रण  में  कोई  अस्पताल

 श्र

 यदि  at,  तो  उसका  ब्योरा  क्या है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  ग्रोवर  जी  नहीं  ।  सी०  एच ०  एस०

 योजना  के  योजना  अन्तर्गत  वाले  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  की  डाक्टरी  जांच

 के  लिये  एक  स्वास्थ्य  चिकित्सालय है  ।

 यह  चिकित्सालय  केन्द्रीय  सचिवालय  डिस्पेंसरी  में  है  यहां  समय  निश्चित  इच्छा

 रखने  वाले  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  की  सामान्य  डाक्टरी  जांच  की  सुविधा  है  ।  इस  में  साधारण

 प्रयोगशाला  में  जांच  की  जाती  है  प्रौढ़  जिन  मामलों  में  अधि  विषय  जांच  की  जरूरत  होती

 वे  विलिंग्डन  कौर  सफदरजंग  अस्पताल में  भेज  दिये  जाते  हैं  ।  यह  चिकित्सालय  तीन  वर्षों से

 अधिक  समय  से  है  अरार  प्रतिदिन  लगभग  ay  लोगों  की  जांच  औसतन  करता है  ।

 दिल्ली  में  केन्द्रीय  सरकार  का  कौर  कोई  भ्र स्प ताल  नहीं  जहां  यह  सुविधा  उपलब्ध  हो  ।

 दिल्ली  से  बाहर  wea  केन्द्रीय  सरकार  के  अस्पतालों  सम्बन्धी  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है

 कौर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 उड़ीसा  में  तल चेर  विद्युत  केन्द्र

 1७३८.  श्री  रामचन्द्र  मलिक  :
 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उड़ीसा  में  राज तक  को  तलवार  तापीय  विद्युत  केन्द्र  की  प्रगति क्या  भ्र

 इस  योजना  पर  कुल  कितनी  राशि  as  की  जायेगी  ?

 ate  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  इस  विद्युत  केन्द्र

 के  लिये  सलाहकार  इंजोनियर  नियुक्त  किये  जा  चुके  हैं  ।  लाखों  भ्राल्टरनेटरों कौर  बायलर  फीड

 पम्पों
 के

 लिये  झा डर  दिये  जा  चुके  हैं  ।  बायलर  संयंत्र  के  लिये  ्  शीघ्र  ही  दिये  जाने  वाले  हैं  ।

 विशिष्ट
 विवरण  जारी  उपकरण  जुटाने  प्रौढ़  उस  को  बनाने  की  अनुसूची  भी  तैयार  की  गई  है  ।

 योजना  पर  ३०-४५  करोड़  रुपये  खर्च  होने  का  भ्रनुमान है  ।

 बम्बई  में  विद्युत-करघों के  मालिक

 ७३६.  शी  प्र०  चे  बरुना  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बम्बई  में  सूती  कपड़ा  बनाने  वाले  विद्युत-करघों  के  मालिकों  ने  उद्योग  पर  लगे

 करो  को  समान  करने  तथा  उनके  एकत्रित  किये  जाने  को  सरल  बनाने  के  लिए  सरकार
 को

 उत्पादन

 शुल्क  की
 एक

 योजना  का  सुझाव  दिया

 मूल  watt  में
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 यदि  तो  संक्षिप्त  योजना  क्या  कौर

 इत  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्या  विचार  है
 ?

 pita  मंत्रो  सोरारजो  :  हां  ।

 विद्युत-करघा  उद्योग  संघ  गत  जनवरी  किये  गये  प्रेक्षणों  तथा  प्रस्तावों  का

 एक संक्षेप  समा-पटल
 पर  रख  दिया  गया  है  ।  में  गया  ।  संख्या  एल०

 टो०  &§2/33]

 भारत  सरकार  इन  कुछ  मामलों  की  जांच  करने के
 श्री

 प्रयोग  मेहता
 के

 सभापतित्व  में  थका  समिति  पहिले  ही  वना  दी  है  ।  उस  समिति  के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही

 उत  अ्तिवेदन  के  प्राप्त  होने  तथा  उस  पर  विचार  किये  जाने  के  समय  उत्पादन  शुल्क  के

 विद्यमान  ata  में  कोई  परिवर्तन  करने  का  विचार  नहीं है  ।

 ~
 स्वर  नियंत्रण  बों  के  प्रधान

 13४०.  श्री स०  मो०  बनर्जी  :
 वित्त  मंत्री  यह  बताने

 की
 कपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सब  है  कि  स्वर्ण  नियंत्रण  बोर्ड  के  प्रधान  एक  ऐसे  साथ  का  प्रतिनिधित्व

 करते  हैं  जत  पर  विदेशों  मुद्रा  विनियमन  का  उल्लंघन  करने  के  कारण  लगभग  २  लाख  रुपया  जुरमाना

 गया  रोक

 यदि  तो  इस  चयन  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 वित  मंत्रों  सोराबजी  :  मैसर्स  कोटक  एण्ड  कम्पनी  के  साथ  तथा  उसके

 भागीदारों  को  निर्देशित  किया  गया  था  कि  वे  उस  खाते  को  बन्द  कर  दें  जिसे  कि  सार्थ  विदेशी  मुद्रा  में
 रख  रहा  था  ग्रोवर  खाते  को  राशि  को  जो  sy  पौंड  थी  भारत  को  वापस  भेज  दें  ।  साथ  के  तीन  सदस्यों

 जिन  में  से  एक  को  जो  ०  बो०  कोटक  नहीं  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  १९४७  के  कुछ

 उपबन्धों  का  उल्लंघन  करने  के  कारण  कुल  मिला  कर  ३  लाख  ५०  हजार  रुपये  के  बराबर  का  जुरमाना

 किया गया  था  1

 क्योंकि  स्वर्ण  बोर्ड  के  प्रधान  इस  में  व्यक्तिगत  रूप  से  सम्बन्धित  waar  सम्मिलित  नहीं

 छत  यह  प्रश्न  हो  नहीं  उठता  |

 राष्ट्रीय  भवन  निर्माण  निगम

 TER.
 तरो  सुबोध  हिंदी

 ह
 at  do  च  सामन्त

 क्या  arara  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  PERI-RR  में  राष्ट्रीय  भवन  निर्माण  निगम
 के
 कार्य

 की
 प्रगति

 की  कुल  मात्रा  संतोषजनक  नहीं

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 कथित
 वित्तीय  वर्ष  में  कार्य  की  कुल  मात्रा  का  निर्धारित  लक्ष्य  कितना  कौर

 कितनी  कमी  हुई  कौर  क्या  इसको  कोई  हानि  हुई  है
 ?

 aaa  में

 tFirm.
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 आवास तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहरचंद
 :  से  नही ं।

 १९६१-६२  में  एक  करोड़ रुपये  के  निर्धारित लक्ष्य  के  विरुद्ध  १  करोड़  ८  लाख  रुपये का  कार्य  हुमा था  ।

 कार्य  में  कोई  कमी  नहीं  थी  किन्तु  १  लाख  २५  QA रुपये  ।  छोटी  सी  हानि  हुई  थी  ।

 चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  को  पंखों  के  लिए  अधीन-बन

 Terr.
 Sat  बि दान चन्द्र सेठ  :

 ‘att  to  च्०  बरपा  :

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  ८  १९६२  को  दिये  गये  अतारांकित  प्रदान

 संख्या  १७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  aga  श्रेणी  के  उन  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  लय  जिनके  पास  पंखे  नहीं  हैं  पंथों

 के  लिये  भ्रम्निम  धन  देने  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  कर  faa  गया

 यदि  तो  उसके  क्या  ब्यौरे  ak

 यदि  तो  इसके  कब  लिये  जाने  की  संभावना  है
 ?

 श्रावास तथा  पुनर्वास  मंत्री  मे हरचन्द
 :  से  सरकार ने

 चतुर्थ  श्रेणी  के  करें  चोरियों  को  पंखे  खरीदने  के  लिये  ऋण  देने
 का

 निर्णय  कर  लिया  हैं  ।  ऐसे  ऋणों  को

 देने  की  एक  योजना  बनाई  जा  रही  है  ।

 चिकित्सा  विज्ञान  सम्बन्धी  पाठ्य  पुस्तकों  के  लिये  पुरस्कार

 1७४३.  श्री  बिन  चन्द्र  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  २२  PEQX  को  दिये  गये  भ्र तारांकित

 संख्या  ७५३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हिन्दी  तथा  अंग्रेजी  की  चिकित्सा  सम्बन्धी  पाठ्य  पुस्तकों  के  लेखकों को  पुरस्कार

 देने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  लिया  गया

 यदि  तो  क्या  योजना  के  व्योरे  तैयार  कर  लिये  गये  कौर

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  से  हिन्दी  तथा  अंग्रेजी  की  चिकित्सा

 सम्बन्धी  पाठ्य  पुस्तकों  के  लेखकों  को  पुरस्कार  देने  के  प्रस्ताव  की  कभी  जांच  की  जा  रही  है  ।  पाठ्य

 पुस्तकों  को  तैयार  करने  का  मामला  ऐसा  है  जिस  पर  योजना की  सफलता के  लिये  सावधानीपूर्वक

 विचार  करने  की  श्रावइ्यकता  है  ।

 हस्तिनापुर  विकास

 करेंगे

 1७४४.  शी  सुरेन्द्रपाल  fag:  क्या
 आवास  तथा

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा

 क्या  ag  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  मेरठ  जिले  में  हस्तिनापुर  नगर  के  विकास

 का  सम्पूर्ण  उत्तरदायित्व  झपने  ऊपर  लेने  का  प्रस्ताव  किया  यदि  उत्तर  प्रदेश  पुनर्वास  मंत्रालय

 द्वारा  निर्धारित  कुछ  शर्तों  को  केन्द्रीय  सरकार  पूरा  कर  दे  ;

 यदि  तो
 उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  कया  कया  शर्तें  रखी  गई  और

 उन  पर

 केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?
 ne

 मूल  wast  में
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 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मे हुर चन्द  खन्ना) : जी :  जी ,  नहीं  ।  ७  gaye

 से  यह  नगर  राज्य  सरकार  को  हस्तांतरित  कर  दिया  गया  था  जिसने  इसका  प्रशासन  करने

 तथा  विकास  करने  के  लिए  एक  सं विहित  बों  की  स्थापना  की  है  ।

 wet  ही  नहीं  उठता

 इंगलैंड  के  बंक  रेट  में  कमी

 1७४४५.  शी  दी०  wo  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इंगलेंड  के  बेंक  रेट  को  साढ़े  चार  प्रतिशत  से  घटा  कर  चार  प्रतिशत  कर  दिया

 गया  है  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  भारतीय  ae  व्यवस्था  पर  इसका  क्या  प्रभाव  पड़ा  है  ?

 वित्त  मंत्री  सोराबजी  हां  ।

 जब  तक  कि  ब्रिटिश  बैंक  रेट  फिर  से  नहीं  बढ़ाया  जाता  भारत  द्वारा  इंगलेंड  से

 लिये  जाने  वाले  ऋणों  दिये  जाने  वाले  ब्याज  की  दरों  में  कुछ  कमी  हो  सकती  है  ।

 होम्योपैथिक  संस्थायें

 19४६.  श्री  do  ख  शर्मा  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  ag  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  होम्योपैथिक  संस्थाओं  के  कार्य-संचालन  को  सुधारने  के  लिये  कोई  प्रयत्न  किये  गये

 यदि  तो  उनके  कया  ब्यौरे हैं

 क्या  सर्व-निपुण  चिकित्सक  उपलब्ध  करने  के  हेतु  मानकीकृत  होम्योपैथिक  प्रशिक्षण

 संस्थायें  स्थापित  करने  के  लिये  कोई  कदम  उठाये  गये  हैं  अथवा  उठाने  का  विचार  है

 होम्योपैथिक  ्रौषघालयों  को  wer  सरकारी  श्रौषघालयों  के  समान  पद  पर  लाने  के

 लिये  कौर  सरकारी  कालेजों  से  ग्र हर्ता  प्राप्त  डाक्टरों  को  रखकर  विद्यमान  श्रौषघालयों  के

 संचालन  को  सुधारने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  yar  उठाने  का  विचार  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ

 से  ही  भारत  सरकार  देश  की  विद्यमान  शिक्षण  संस्थाओं को  उन्नत  करने  के  कार्य  को  बढ़ावा

 देती  रही  है  ।  FEXR  में  भारत  सरकार  ने  होम्योपैथी  के  लिये  एक  तदर्थ  समिति  बनाई  थी  जिसके

 स्वास्थ्य  सेवाओं  के  महानिदेशक  हैं  ।  इस  समिति  ने  एक  पंचवर्षीय  डिग्री  पाठयक्रम  की  जांच

 सभापति की  और  उसे  तयार  जिसे  राज्य  सरकारों को  परिचालित  भी  कर  दिया  गया

 गया  है  ।  समिति  ने  होम्योपैथिक के  विकास  तथा  श्रनसन्धान  सम्बन्धी  अन्य

 पतलूनों  की  भी  जाँच  की  थी  ।  PENSE  में  सरकार  को  होम्योपैथी  से  सम्बन्धित  सब  मामलों

 पर  मन्त्रणा  देने  के  लिये
 एक

 होम्योपैथी  मन्त्रणा  समिति
 भी

 बनाई  गई
 थी

 जिसके
 सभापति  स्वास्थ्य

 मंत्रालय  के  सचिव  महोदय थे  |  होम्योपैथिक  औषधियों  कीਂ  mira  तथा  प्रैक्टिस

 से  सम्बन्धित  सदस्यों  पर
 भी  इस  समिति  द्वारा  विचार  किया  ता

 है  a  तू  स्थान  तथा  शिक्षण

 की  सहायता  देते  समय  सरकार  द्वारा  इन  बातों  का  ध्यान  रखा  जाता  है  ।  द्वितीय  पं  चवर्षीय

 योजना
 की

 अवधि
 में

 विद्यालयों
 को  उन्नत  करने

 अथवा
 उनका  सुधार  करने के  लिये  ७

 faa  watt  में
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 लाख  Yo  हजार  २०  रुपया  व्यय  किया  गया  था  तथा  अनुसन्धान  के  लिये  इसी  प्रकार  २  लाख

 ७२  हजार  Yoo  रुपया  व्यय  किया  गया  १९६१-६२ में  विद्यालयों  को  उन्नत  करने  के

 लिये
 ७

 लाख  ५८  हजार  ७५४  रुपये  के  तथा  अनुसन्धान  के  लिये  १  लाख  ५००  रुपये  के  शझ्रनुदान

 दिये  गये  ।  EGR-G  में  उन्नत  करने  के  लिये  १  लाख
 ७७

 हजार  ५००  रुपये  तथा  भ्रनुसन्धान के

 लिये  ६५  हजार  ८००  रुपये  दिये  गये  ।  यह  की  जाती  है  कि  संस्थाओं  को  उन्नत  करने

 तथा  पाठ चर्या  को  अ्रपनाने  के  परिणामस्वरूप  होम्योपैथिक  प्रशिक्षण  संस्थानों  का  मानकीकरण

 करने  की  सिफारिश की  गई  ।  प्राप्त  कर्मचारियों को  रखना  तथा  श्रौषघालयों  का  सुधार

 करना  मूल  रूप  से  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  का  कार्य  है  ।

 सेना  कर्मचारियों  को  शुल्क-रहित  fers

 श्री  Fo  राघवन

 Tore.
 ै  श्री

 पोर्टेकाट

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सदस्य  सेना  कर्मचारियों  को  शुल्क-रहित सिगरेटों तथा  मद्य  प्रदान  करने का

 कोई  प्रस्ताव है  ;  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  समय  उक्त  रियायत  केवल  उन  नौसेना  कर्मचारियों  को  उपलब्ध

 है  जो  युद्ध-सेनानियों  को  ले  जाने  वाले  जहाज  पर  चढ़े  होते  हैं  ।

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  देसाई  )  :
 tar  कोई  भी  प्रस्ताव

 इस
 मंत्रालय  के

 विचाराधीन नहीं  है  ।

 इस  समय  सीमा  शुल्क  PERR  की  धारा  go  के  अ्रन्तगंत  भारतीय

 नौसेना  के  समस्त  जहाजों  पर  चढ़ें  हुए  सेनानियों  को  बिना  आयात  शुल्क  दिये  हुए  वस्तुएं  लेने

 का  अधिकार  जिनमें  सिगरेटों  तथा  मद्य  भी  सम्मिलित  यदि  ऐसी  वस्तुएं  ऐसे  जहाजों के

 नाविक  गणों  को  उनकी  सेवा  की  शर्तों  के  अनुसार  सरकार  द्वारा  निशुल्क  संभरित
 की

 जाती  हों
 ।

 भारत  सेवक  समाज

 1७४८.  श्री  दलजीत  सिह  कया  श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  १९६० से  लेकर  १९६३  तक  प्रत्येक  गई  संघ  सरकार  द्वारा  तक  भारत  सेवक  समाज

 को  दिये गये  ठेकों
 की

 संख्या  तथा  उनका  मूल्य  क्या  है
 ?

 श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहरचन्द  :  जानकारी  एकत्रित  की  जा

 रही  है  तथा  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 मणिपुर  में  लोक  निर्माण  विभाग  को  शाखायें

 Tove.  श्री  रीडिंग  किलिंग
 :

 क्या  श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 करेंगे  कि  :

 १९६३
 के  पन्त  तक  मनीपुर  में  लोक  निर्माण  विभाग

 की  जो
 शाखायें  थीं

 उनकी  संख्या कितनी  है  ;  कौर

 अंग्रेजी  में
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 १९६१-६२  तथा  PERR—KR  के  दौरान  प्रत्येक  शाखा  के  लिये  वित्तीय  उपबन्ध

 तथा  व्यय  की  राशि  क्या  है  ?

 भ»
 श्रावित  तथा  grata  सनत  San

 मंत्रों  i uty  मंडर ड्रवन्द  बारह  ।

 ag  निम्नलिखित  है  —

 &  9  ् दाखा  का  नाम  न  oem  PERR—HR
 ot  टिप्पण

 ualaur व्यय  उपबन्ध  द  प  दस  |  ह  नित

 )  मे ं)  )  व्यय

 में  )  में  )  में  )

 इम्फाल  भवन  1  RRR  eg  &€८  Vv  +o  २३.४

 उत्तर  चे द  ¥  2,0

 |
 शाखा

 संख्या ३  *  शून्य  द्न्य  VS ,  ००  CX  no |

 bd  राज माग  दक्षिण  दाखा  28.0  ५२  ११.६९  २२.००  २१.४६

 x  निर्माण  दाखा

 सख्या  १  र्६  aN  २८,  ve

 द  शाखा

 सख्या  ४ *  ३१४  e oo  नि

 9  निमोद  शाखा

 सख्या  (८  २४.०८

 ६  जल
 विद्युत  तथा  खप

 पुल  परियोजना  से

 3.03  ,  ७०
 ३.  ५०  §.193  संघान  शाखा

 ९  जल  ६.३१  २०.९५  Wh .09  LEKL—-GR
 ६,

 ve

 सिंचाई कौर  बाढ़  में  मुख्य  रूप

 नियंत्रण  शाखा  से  भ्रनुसंघान

 १०  भण्डार  कौर  द्  घ्य्श्प  १०,०४५  ६४  Yo

 कम शाला  दाखा  रुपये  के

 मलय  की

 वस्तुध्नों की
 देखभाल

 aq  जनक  88h3  से  ही  कायें  करना  प्रारम्भ किया

 @  यह  शाखा  १९६१-६२ में  नहीं  थी  ।
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 दाखा का  नाम  १६६१-६२  FERR—FF
 लिए  रा  लाला  eT  pe  aunibiianmiia  टिप्पण

 व्यय  उपबन्ध उपबन्ध  पूर्वा नुमा नित

 )  में  )  sam

 मे ं)  ख वों  में  )

 18,  oe  R&R  ११.२५ ११  विद्युत  शाखा  & 198  मुख्य  रूप

 से  वाणिज्यिक

 उपक
 सधारण

 दाखा

 ६.९१  %.&R  Pz.RE  १५
 मुख्य  रूप  से

 १२  विद्युत  परियोजना

 अनुसंधान

 सिटि  शाखा

 evs.  2v9,  ७३  २३१.  ३९  १९३.  १३

 रीवां  कौर  रायपुर  में  मेडिकल  कालेज

 1७५०.  श्रीमती  मेमना  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  में  रीवा  ale  रायपुर  में  दो  मेडिकल  कालेज  स्थापित  करने  का  विचार

 यदि  तो  कितने  पूंजी  परिव्यय  पर  तथा  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  परिव्यय  का  कितना

 भाग  दिया  जायेगा  ;

 प्रस्तावित  संस्थानों  के  भ्रमण  ब्यौरे  क्या  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  जुलाई  PRR  से  दो

 मेडिकल  कालेज  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  किया  जिनमें  से  एक  रीवा  में  होगा  तथा  दूसरा  रायपुर

 में  श्र  प्रत्येक  स्थान  पर  ५०  विद्याथियों  को  प्रवेश  दिया  जायेगा  ।  योजना  के  ब्यौरे  राज्य  सरकार

 से  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  परन्तु  सामान्य  पद्धति  के  राज्य  सरकार  निर्धारित  सीमा  के  भ्रमित

 अनावर्ती  व्यय  के  oy  प्रतिशत  तथा  श्रावस्ती  व्यय  के  ५०  प्रतिदिन  की  दर  पर  केन्द्रीय  सहायता

 सकेगी

 जबलपुर  में  केन्सर

 four.  श्रीमती  दोगुना  सुल्तान  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  एक  कैन्सर  शभ्रस्पताल  स्थापित  करने  का  विचार है  ;.

 यदि  तो  किस  लागत  पर  कौर  भ्र स्प ताल  की  स्थापना  में  केन्द्रीय  सरकार  कहां

 तक  अंगदान देगी  ;  कौर

 इस  अस्पताल  की  क्षमता  कितनी  होगी  ?

 wast  +
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 है

 we  meatal  का  स्थापित  कियां
 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :

 जाना  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  का  उत्तरदायित्व  है  ।  तथापि  ऐसा  समझा  जाता  है  कि  जबलपुर

 में  एक  कैन्सर  श्रौषघालय  स्थापित  करने  को  संभावना  है  जिस  की  अनुमानित लागत  लगभग
 १०

 लाख  रुपये  होगी  तथा  जिस  के  लिये  एक  लोक-हितैषी  ने  २  लाख  रुपये  का  दान  देने  का  वचन  दिया

 है
 ।

 कैन्सर  के  उपचार  की  वर्तमान  सुविचारों  का  विस्तार  करने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  तद

 अनुदान  देती  रही  १९६३-६४ के  लिए  प्रस्तावित  श्रौषघालय  के  बारे  में  कोई  प्रार्थना  नहीं
 मिली

 है  ।

 राज्य  सरकार  ने  सुचित  किया  है  कि  प्रस्तावित  श्रौषघालय  में  २५  ५०

 होंगी  |

 केरल  में  कोराषट्री  में  सरकारी  मुद्रणालय

 fox.  श्री  सणिपंगाडन  :  कया  श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  केरल  में  कोरा ट्री  में  सरकारो  मुद्रणालय  की  स्थापना  में  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहरचन्द  :  मुद्रणालय  तथा

 सहायक  भवनों के  २७.  ७३  ara  ड  क  e  err  area  be  nd  मुद्रण ! श्रौर  मुद्रणालय

 के  प्रमुख  भवन  के  लिय ेटेंडर  आमंत्रित  करने  के  लिए  सुचना  जारी  कर  दो  गई  है  ।  कुछ  ही  महीनों

 में  काम  के  प्रारम्भ  हो  जाने  कौ  संभावना  है  ।

 बेंक  श्राफ  चाइना  का  बन्द  होना

 हरि  विष्णु  कामत
 |

 श्री  गौरी  देखकर  कक्कड़
 |

 श्री  सुबोध

 श्री  स०  ०  सामन्त

 pou

 |
 श्री  दी०  चं०  फार्मा

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बैंक  श्राफ  चाइना  के  .  प्रालेख  तथा  खातों  की  जांच  ate  लेखा  परीक्षण  किया

 गया है

 क्या  किन्हीं  नियमित  ate  वध  सौदों  का  पता  चला  है

 यदि  at,  तो  उस  का  ब्यौरा  कया  हैं

 भारत  में  बैंक  श्राफ  चाइना  की  आस्तियों  शर  निक्षेपों  की  राशि  कितनी

 है
 ;  कौर

 कलकत्ता
 गौर

 बम्बई  में  बैंक  की  आस्तियों  को  नीलाम  करने  से  क्या  वसूली  हुई  है  कौर

 उन्हें  किस  प्रकार  जमा  किया  गया  है
 ?

 बित  मंत्री  सोरारजो
 :

 से
 बैंक  के  खातों  ak  आलेखों  की

 बीन  हो  रही  है  तथा
 इस  इस  छानबीन प्रौढ़  जांच  के  पुरा  होने  यदि  कोई

 होंगे  विषय  में  बताना  संभव  नहीं  है  ।

 मूल  ७ भ्रंग्रेजी  म
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 बैंक  के  परिसमापन  के  तुरन्त  पूर्वे  उस  की  गोचर  आस्तियों  का  भ्रनुमान  १.  ५७  करोड़

 रुपये  लगाया  गया  प  तथा  निक्षेपों  की  राशि  लगभग  vy.  १०  लाख  रुपये थी

 बम्बई  शाखा  के  फर्नीचर  a  स्थावर  के  विक्रय  से  प्रभी  तक  १.५२
 लाख

 रुपये
 की

 राशि  वसूल  की  गई  है
 ।

 wea  आस्तियों  के  विक्रय  ora  बसूली  के  लिये

 जिन  में  कलकत्ता  शाखा  की  आस्तियां  भी  सम्मिलित  mae  कदम  अलग  से  उठाये

 जा  रहे  हैं  ।

 दिल्ली  संघ  राज्य-क्षेत्र  में  सिचाई  के  लिये  पानी

 oye  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 (#)  क्या  यह  सच  हैं  कि  दिल्लो  संघ  राज्य-क्षेत्र  के  किसानों  की  पंजाब  की  नहरों  से  समय

 थर  पाती  न  मिलने  की  शिकायत  अभा  तक  दूर  नहीं  की  गई  और

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 सिचाई  शौर  विद् यत चक  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  तथा था  दिल्ली

 संघ  राज्य-क्षेत्र  ने  पंजाब  की  नहरों  से  पानी  की  कमी  के  बारे  में  कुछ  शिकायतें  प्राप्त  की  थीं  कौर

 उन्हों  ने  पंजाब  सिचाई  विभाग  के  पश्चिमी  यमुना  नहर
 के  अधिकारियों

 के
 साथ  इस  विषय  पर

 कार्रवाई  करनी  श्रारम्भ  कर  दी  है  ।

 कलकत्ता  में  घड़ियों  का  पकड़ा  जाना

 oxy.  भी
 बैरवा  कोटा  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  १०  १९६३  को  कलकत्ता में  एक  यात्री  जिसने  सीमा

 शुल्क  का  भुगतान  नहीं  किया  लगभग  ४०,०००  रुपये के  मूल्य  की  लगभग  Ro  घड़ियां  पकड़ी

 गई थीं  ;  श्र

 यदि  तो  क्या  ag  यात्री  विदेशी  था  अ्रथवा  भारतीय  उस  के  विरुद्ध

 कार्यवाही  की  गई  है  ;

 इन  घड़ियों  के  निर्माताझ्नों  का  नाम  कया  है
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  देसाई )  १०  १९६३ को  डमडम  हवाई  ७
 पर  एक  यात्री  से  GE,0ko  रुपये के  मलय  की  १०८३  कलाई  घड़ियां  इस  संगत  विश्वास

 के  साथ  पकड़ी  गई  थीं  कि  उन्हें  भारत  में  तस्कर  रूप  से  लाया  गया  है  ।

 (@)  यात्री  भारतीय  था  ।  उसे  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  था  श्र  बाद  में  जमानत  पर  छोड़

 दिया गया  था

 (7)  पकड़ी  गई  सभो  घड़ियां  स्वीट  जनरल न  १६  पे  त  बनी हुई  हैं  ।

 अंग्रेजी  में
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 न्यू  ए Elis सफल ह  स टेक  इंश्योरेंस  कम्पनी

 ।  प  हाजी  :

 19५६.  थो  स०  मो०  बनर्जी  :

 तरो  इकजोत  गुप्त  :

 भो  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  बित  tt  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि
 :

 > कता  दि  सच  ्  कि  बोमा  नियंत्रक  ने  न्यू  एशियाटिक  बीमा  कम्पनी  के  मामलों

 में  जांच  का  आदेश  दिया  है  ;

 क्या  सरकार  को  जांच  का  अन्तिम  प्रतिवेदन  मिल  गया  है  ;

 प्रत्य वदन  के  मुख्य  निष्कर्ष  कया  हैं  ;  WK

 (  पृ  उत  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 बित  मंत्रो  मोरारजी  :  ak  जी  हां  ।

 उपपत्तियों  का  जैसी  कि  वे  लेखापरीक्षकों  के  प्रतिवेदन  में  दी  गई
 उस

 विवरण  में  पहले  हो  दिया  जा  चूका  है  जो  तारांकित  seat  संख्या ve  १  के  उत्तर  १७

 १६६०  को  लोक-सभा  में  दिया  गया  सभा-पटल  पर  रखा  गया  था  |

 जैसा  कि  १७  १९६६०  को  लोक-सभा  में  दिये  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४८

 के  उत्तर  में  सभा-पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  बताया  गया  कम्पनी  को  एक  श्रीपचारिक पत्र  भेज

 दिया गया  था  जिस  में  लेखापरीक्षकों  की  उप पत्तियों  की  सूचना  दी  गई  थी  तथा  उसे  व्याख्या  करने

 का  अवसर  दिया  गया  था
 ।

 बाद  में  कम्पनी  से  प्राप्त  व्याख्या  को  ध्यान  में  रखते  हुए  विधि
 मंत्रालय

 से  परामर्श  के  साथ  प्रतिवेदन  की  जांच  की  गई  थी  बीमा  प्रीमियम  की  धारा  vo-T  द्वारा

 सरकार  को  प्राप्त  शक्तियों  के  अधीन  कम्पनी  के  निदेशकों  के
 बोलें

 में  दो  निदेशक  नियुक्त  करने
 का

 निर्णय किया  गया  था
 ।

 तथाकथित  कुरीतियों  पर  सरकारी  निदेशकों  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  हुमा
 था

 विधि  मंत्रालय  से  परामर्श  के  साथ  उस  की  जांच  की  गई  थी  ।  विधि  मंत्रालय  के  कहने  पर  कोई  प्रीति

 कोतवाली  न  करने  का  निर्णय  किया  गया  है  ।

 मणिपुर  से  चिकित्सा  छात्र

 fous.  थ्री  रीडिंग  किलिंग
 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 भारत  सरकार  ने  १९६२-६२  में  मनीपुर  के  छात्रों  के  लिये  देश  के  विभिन्न  चिकित्सा

 कालेजों  में  कितने  स्थान  रक्षित  किये  थे  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  बहुत  से  कालेजों  में  मनीपुर  के  छात्रों  को  दाखिला  देने  से  इन्कार

 कर  दिया  गया  था  ;

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं  ;

 भविष्य  में  उन्हें  कालेजों  में  प्रविष्ट  करने  के  लिये  क्या  प्रबन्ध  किया  गया  है  या  किया
 जायेगा ?

 fast  ada  में
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 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  विभिन्न  चिकित्सा  कालेजों में  केवल  मन॑  पुर

 के  छात्रों  के  लिए  ही  कोई  स्थान  रक्षित  नहीं  किए  गए  हैं  ।  वे  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  पत्रों  के  लिये  कुछ

 विशेष  कालेजों  में  रक्षित  स्थानों  में  ही  ar  जाते  हैं  ।

 हां
 ।

 शभ्रासाम  मेडिकल  में  मनीपुर  के  दो  श्रभ्यधियों  में  से  एक  को  प्रथम

 शम ०  बी०  बी०  एस०  पाठ्यक्रम  में  प्रवेश  देने  से  इसलिए  इन्कार  कर  दिया  गया  था  क्यों के  क  लेज

 प्राधिकारियों  ने  नागालैंड  सरकार  द्वारा  प्रत्यक्षतः  मनोनीत  तीन  अभ्यर्थियों  को  दाखिल  वर  प्पा

 था
 ।

 बाद  में  प्रासाद  सरकार  ने  उसे  T-afsaa  कोस  में  दाखिल  होने  की  अनुमति  दे  दी  ।  वर  तुलबा

 मेडिकल  मनीपाल  में  मनीपुर  के  छात्रों  को  इस  आधार  पर  प्रवेश  से  इन्कार  कर  दिया

 गया  था  कि  करनाटक  विश्वविद्यालय  गोहाटी  विश्वविद्यालय  की  argo  एस०  सी
 ०  महंता  को

 मान्य  नहीं  समझता  |  बंकुरा  सम्मिलीनी  मेडिकल  ने  मानपुर  के  उन  पत्रों  को

 दाखिला देने  से  इन्कार  कर  दिया  था  जिन्हों  ने  बंगाली  को  एक  विषय  के  रूप  में  नहीं

 पढ़ा  था  ॥

 सम्बन्धित  कालेज  प्राधिकारियों  के  साथ  बात  उठाई  गई  थी  कौर  जहां  संभव

 था  कठिनाइयों  को  दुर  किया  गया  ।  मनीपाल  कालेज  प्राधिकारियों  तथा  अंकुरा  वेज

 प्राधिकारियों  ने  १६६३-६४  के  लिये  मनीपुर  के  छात्रों  के  प्रर्थना-पत्रों  पर  विचार  करना  रविवार

 कर  frat है  ।

 लुंकारनसर  को  पोने का
 का

 पानों

 fous.  थी  कर्णोसिहजी  :  क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्या  आयोग  के  प्राविधिक  विशेषज्ञों  ने  लू कारन तर  के  खरे  पानी

 वाले  क्षेत्र  को  पीने  के  पानी  के  सम्भरण  के  हेतु  उत्थापक  जल माग  के  लिये  tare  किये  गये  प्राक्कलन की

 जांच  छानबीन  कर  ली

 यदि  तो  उसका  न् (“| पौरा  कया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  हां

 लूणकरणसर  के  खारे  पानी  वाले  क्षेत्र  को  पीने  के  पानी  के  सम्भरण  के  हेतु  उत् यापक

 मार्ग  के  लिये  तेयार  किया  गया  प्राक्कलन  राजस्थान  नहर  परियोजना  के  पुनरीक्षित  व्यापक  प्राक्कलन

 का  एक  भाग  है
 ।  परियोजना के  तत्सम्बन्धी  भाग में  १०००  कं यूजिक  क्षमता  वाले  उत्थापक सिंचाई

 जलमार्ग  का  उपबन्ध  है  जिसमें  से  लगभग  १००  म्यूजिक  पीने  के  पानी  के  प्रयोजनों  के  लिये  तथा  ats

 ae-foars  प्रयोजनों  के  लिये  दिये  जा  सकेंगे  ।

 बम्बई  का  सीमा-शुल्क  विभाग

 we.  Sf
 श्री  प्रकादावोर  शास्त्री  :

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  :

 कया  चित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 बम्बई  के  सीमा  शुल्क  विभाग  द्वारा  FEKo  में  कितने  एजेंटों  को  एजेंसियां  रद्द  की

 गई  थीं  ;  at

 faa  अंग्रेजी  में
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 उपरोक्त  मामलों  में  बम्बई  के  सीमा  शल्क  विभाग  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई

 मामलों  के  निर्णय  में  यदि  कोई  विलम्ब  gar  हो  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  बम्बई  सीमा  शुल्क  अघिकारियों

 ने  R&K  में  कस्टम  हाउस  के  ५१  एजेन्टों  के  लाइसेंस  we  कर  दिये  या  aa  सिरे  से  जारी

 नहीं  किये  ।

 कस्टम  हाउस  के  एजेंटों  को  लाइसेंस  देने  के  लिए  १९६०  में  बनाये  गये  नियम  १५

 १६६०  से  लागू  हुए  ।  इन  नियमों  के  अनसार  जारी  किया  गया  कस्टम  हाउस  के  किसी  भी  एजेंसी
 का

 लाइसेंस  १९६०  में  ve  नहीं  किया  गया  ।  कस्टम  हाउस  के  एजेंटों  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  इन  नियमों

 के  जारी  होने  से  पहले  एजेंटों  की  ये  चार  श्रेणियां  थीं  :--  निकासी  एजेण्ट  एजेण्ट  )  ,

 कदम  सामान-निकासी  एजेण्ट  क्लीयरिंग  ।  PERO  में  इन  एजेण्टों  के

 लाइसेंसों के  te  किये  जाने  था  नये  सिरे  से  जारी  न  किये  जाने  का  विवरण  नीचे  दिया  गया  है

 (१)  ७  लाइसेंस  इसलिए  रह  किये  गये  कि  या  तो  लाइसेंस दारों  की  मृत्य हो  चुकी  थी  या

 उन्होंने  अपने  लाइसेंस  रद  करने  के  लिए  जमा  कर  दिये  थे  ।

 (२)  दो  मामलों  लाइसेंसों को  ३१  RE Ko  से  ae  नये  सिरे  से  जारी  करने  से

 इसलिए  इंकर  कर  दिया  गया  कि  लाइसेंसदारों  का  व्यवहार  नहीं  था  |

 (3)
 ४  लाइसेंपदारों  ने  नये  नियमों  के  अनुसार  लाइसेंस  मांगे  पर  कस्टम  हाउस

 के

 एजेंटों  को  लाइसेंस  देने  के  नियमों
 के  अनुसार  बनायी  गयी  समिति  ने  उन्हें  लाइसेंस

 दिये  जाने  के  काबिल  नहीं  समझा  ।

 (¥)  ३८  लाइसेंस  स्टाप  रद  हो  क्योंकि  लाइसेंसदारों  कस्टम  हाउस  एजेंटों

 को  लाइसेंस देने  के  लिए  १९६०  में  बनाये  गये  नियमों  के  लाइसेंस के  लिए
 प्रर्थना-पत्र  नहीं  जो  बम्बई  के  कस्टम  हाउस  की

 ४  मूल  SeRo  की  सार्वजनिक

 सुचना  संख्या  ८१  के  श्रतुसार  आवश्यक  था  |  बाद  लाइसेंस के  लिए  इनमें  से

 एक  का  प्रार्थना-पत्र  कराया  कौर  उसे  लाइसेंस  देना  मंजूर  कर  लिया  गया  ।

 इन  मामलों
 को  निबटाने  में  देरी  नहीं  हुई  ।

 चन्देल  बिजली  घर

 Tego.  थ्री  प्र०  Wo  बरुस्ा : क्या सिचाई क्या  सिचाई  विद्युत  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 पश्चिम  बंगाल  में  चन्देल  बिजली  घर  के  लिए  water  द्वारा  वित्तापोषित  चार  बायलरों  को

 पना  के  काम  में  राज  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  नीव  का  काम  तथा  ग्न्य
 असैनिक  इंजीनियरिंग  निर्माण  जैसा  कि  रेल  कर्मचारियों  के  लिये  कालोनी

 का  निर्माण  ate  डिसचाज  सुरंग  ग्राही  को  कंक्रीट  से  पक्का  हो  रहा  है
 ।

 जनन  संयंत्र  प्रौढ़  सामान  के  लिये  क्र यादेश दे  दिया  गया है  ।  रचना  सामग्री  स्थल  पर  पहुंचनी

 प्रारम्भ
 हो

 गई  है
 तथा

 बायलरों  के  पुर्जे  अमरीका  से  Tol  ale  भेज  दिए  गए

 मुरल  अंग्रेजी  में
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 दन्त  चिकित्सालय

 ७६१.  श्री  बैरवा  कोटा :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  समस्त  राज्यों  में  दन्त  चिकित्सालय  खोलने  के  लिये  योजना

 बनाने  का  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  इस  योजना  पर  कितना  व्यय  होगा  ;

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यक्रम  तेयार  किया  गया  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  जो  नही ं।

 ate  wet ही  नहीं  उठते  ।

 श्रेय  art  विकास

 TORR.  श्री  दीनेन  भट्टाचार्य  :
 क्या  सिचाई

 ale
 विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  परिचित  बंगाल  में  अजय  घाटी  के  बहु-प्रयोजनीय  विकास  के  लिये  कोई  प्रस्ताव

 सरकार  के  विचाराधीन  है  ;

 यदि  तो  उसका  मुख्य  व्यौरा  कया है  ;  ग्रोवर

 प्रस्ताव  की  प्राक् कलित लागत  क्या  है  ?

 ate  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  अ्रजय  बेसिन के  जल

 संसाधनों  का  उस  सारे  क्षेत्र  को  सर्वोत्तम  लाभ  पहुंचाने  के  लिए  किस  प्रकार  लच्छो  से  बरच्छा  उपयोग

 किया  जाये  इस  पर  पश्चिम  बंगाल  कौर  बिहार  सरकारें  तथा  केन्द्र  ध्यान  दे  रहे  हैं  ।  विस्तृत
 ताल

 की  भ्रेनुपस्थिति  में  प्रभी  तक  विकास  की  कोई  निश्चित  योजना
 स्पष्ट  रूप

 से  नहीं  बन  पाई  है  ।

 भर  प्रदान  ही  नहीं  उठते  ।

 ‘oy’  काम

 Togs.  श्री  श्र०  wo  गोपालन  :
 व्या  वित्त  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 संकटकाल  की  घोषणा  के  बाद  विदेश  जाने के  लिए  फा  की  मंजूरी  के  लिये  प्राप्त

 प्रौढा-पत्रों  की  संख्या कया  है  ;

 उनमें  से  कितने  मंजूर  किये  गये  हैं  ;

 उनमें से  कितने  रद्द  किये गये  हैं  ;  ae

 कितनों  का  अभी  face  होने  वाला  है  ?

 मंत्री  मोरारजी  :  १  १९६२  से  ३१  १९६३  तक  की

 wale  के  लिये  आंकड़े  उपलब्ध  हैं  ate  वें  निम्नलिखित  हैं

 इस  अवधि  में  १४,२१६  प्रार्थना-पत्र  प्राप्त हुए  थे  ।

 इस  अ्रवधि  में  १३,३१७  प्रार्थना-पत्र  स्वीकृत  किये  गए  थे  ।
 वि

 मूल  भ्रंग्रेजी  मे
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 इस
 maha  में  १४९  प्रर्थना-पत्र  रद  किये गए  थे  ।

 ३१  १९६३  को  १७५०  प्रार्थना-पत्र  निर्णय के  लिये  पड़े  थे  ।

 औषधि  प्राविधिक  मंत्रणा  बोर्ड

 1७६४.  भरो  रा०  दि०
 पाण्डेय

 :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केमिस्टों  ड्रगिस्ट ों  के  संघ  ने  मांग  की  है  कि  संघ  के  प्रतिनिधि
 प्रविधिक  मन्त्रणा  बोर्ड  में  लिये  जाने  atk

 यदि  तों  क्या  सरकार  ने  उनकी  प्रार्थना  पर  विचार  किया  है  ate  उसके  क्या

 हुए  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  ate  ५  LENS BH AMAR को  लखनऊ

 में  हुए
 पांचवें  प्रोक्ति  सम्मेलन  में  ऐसा  अभ्यावेदन  किया  गया  तब  कहा  गया  था  कि  औषधि

 मन्त्रणा  ats  एक  ऐसा  निकाय  है  जो  कि  औषधि  अधिनियम  के  धी  प्रविधिक  मामलों  से

 सम्बन्धित  व्यापारिक  पहलु ग्र ों  से  नहीं  |

 te  बआांघ

 FRY.  श्री  बसु  मतारी :

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  :

 क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  कौर  मध्य  प्रदेश  के  बीच  सेंड  बांध  बनाने  से  बेघरबार  हुए  परिवारों  की

 संख्या  ware  ;  कौर

 उनके  पुनर्वास  के  लिये  क्या  प्रबन्ध  किये  गये  हैं
 ?

 सिचाई  ate  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  श्र  जानकारी

 उत्तर  प्रदेश  तथा  मध्य  प्रदेश  सरकारों  से  एकत्रित  की  जा  रही  है  ate  मिलते  ही  सभा-पटल  पर  रख  दी

 जाएगी

 मलेरिया  नई  दिल्ली

 1७६६.  श्री  हरि  विष्णु  कासत
 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  संकटकाल  की  घोषणा  के  बाद  मलेरिया  नई  देहली  के  प्रशासी  कर्मचारियों

 में  वृद्धि हुई  है  ;

 यदि  तो  उसका  व्योरा  कौर  कारण  क्या  हैं  ;

 क्या  संस्था  के  प्रविधिक  कर्मचारियों  में  तदनुरूप  या  कोई  a  वृद्धि  हुई  है  ;

 यदि  तो  कब
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुनील  :  शर  संकटकाल  की  घोषणा  के  बाद

 छुआछूत  रोगों  की  केन्द्रीय  संस्था  में  पहले  भारत  की  मलेरिया  संस्था  कहा  जाता  कोई

 faa  अंग्रेजी  में
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 प्रशासी  कर्मचारी  नियुक्त  नहीं  किए  गए  हैं  ।  धोषणा
 से

 पहले  सात  उच्च  श्रेणी
 लक

 नियुक्त
 किये

 गये  थे
 ।  ये  पद  कुछ  तो  वर्तमान  कमी  को  पूरा  करने  के  लिये  ae  कुछ  संस्था  को  छप्नाछत

 रोगों
 की

 केन्द्रीय  संस्था  में  परिवर्तित  करके  उसकी  गतिविधियों  का  विस्तार  करने  के  सरकारी  निर्णय  से  उत्पन्न

 होने  वाले  भ्र ति रिक्त  काम  को  पूरा  करने  के  लिये  भरे  गये  थे
 ।

 संस्था  में  नये  टेलीफोन  एक्सचेंजों  के  प्रस्तावित  अधिष्ठापन  के  सम्बन्ध  में  निम्न  चुनाव  श्रेणी

 मानीटर  का  भी  एक  पद  भरा  गया  था

 ate  sears  राष्ट्रीय  संकटकाल  में  मितव्ययता  के  एक  उपाय  के  रूप  में  यह  निर्णय

 किया  गया  था  कि  भारत  की  मलेरिया  संस्था  को  छुआछूत  रोगों  की  केन्द्रीय  संस्था  में  बदलने
 की

 योजना
 के  सम्बन्ध  में  मंजूर  किये  गये  सभी  पद  न  भरे  जायें  |  स्वास्थ्य  सेवाओं  के  महानिदेशालय  में  वत  मान

 अधिकारियों  को  छश्नाछत  रोगों  की  केन्द्रीय  संस्था  में  स्थापित  किये  जाने  घाले  विभिन्न  विभागों  में

 पदेन  रूप  में  किये  जाने  के  मगर  पर  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ।  ग्रा वश्य कता  होने  पर  केवल  न्यूनतम

 पद जो  अत्यावश्यक  भर  जायेंगे  |

 et  ee

 सभा  पटल  पर  रक्ष  गय

 दामोदर  राठी  निगम  का  विधिक  प्रतिवेदन  शोर  Tee  प्राइस

 सिचाई  धौर  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद  :
 मैं  दामोदर  घाटी  निगम

 REVS  की  धारा  ४४  की  (३)  के अ्न्तबंत  वब  १९६३-६४  के  लिये  दामोदर  घाटी  निगम

 के  आयव्ययक  प्राक्कलनों  की  एक  प्रति  सभा  पर  रखता  हूं  ।

 सिचाई  ate  रिश्वत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  :  मैं  दामोदर  घाटी  निगम

 8EVs  की  घारा  ४५  की  जप-धारा धारा  (५)  के  TH  &&  RR 9  के  लिये
 दामोदर

 घाटी
 निगम  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  कौर  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन की  एक  प्रति  सभा

 पटल

 रखता  R |

 1

 में  रखी  गई  ।  देखिये  4... 1: ८11  संख्या  एल०  री०--€४४/६२ श्रौर

 सल०  ढी०--€५९/६३  ]

 भारत  प्रतिरक्षा  श्रांधानयम  के  शझन्तगंत  अधिसूचना

 वित्त
 मंत्रो

 मोरारजी
 :

 मैं  oer  सहयोगी
 की

 कौर  से  भारत  प्रतिरक्षा
 १९६२  की  धारा  ४१  के  दिनांक ८  १९६३  की  श्रघिसूचना संख्या  जी  ०

 शस ०  शरीर  २७४  में  प्रकाशित  भारत  प्रतिरक्षा  Page  की  एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखता
 ट  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ढी०--६६०/६३  ]

 ककल डट

 राज्य  सभो  स  सतीश

 सचिव :  मुझे  सभा  को
 यह  बताना  हैकि  मुझे

 सभा
 के  सचिव  से  यह  संन्देश

 मिला  है  कि  राज्य  सभा  ने  act  ZERR  की  बैठक  में में  श्री  एम०  पी०  भार्गव  के

 समुद्री  बीमा  १९६३  को  पारित  कर  दियां है

 मत  art  में

 1701  (Ai)
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 ]

 २.  श्रीमान मैं  श्री एम०  पी०  arta के  समुद्री  बीमा  १९९१  राज्य

 सभा  हमारा  पारित  रूप  सभा  पटल  पर  रखता

 सामान्य  सामान्य  चर्चा--जारी

 महोदय
 m=)  श्री नशे  जी०  नायक  भाषण  जारी  रखें  ।

 tat
 वे०  जी०  नायक  १९५५-५६  के  जिसके  विषय  में  श्री  याज्ञिक

 ने  प्रस्तुत  किये  अवस्था  में  सुधार  gar  राष्ट्रीय  श्राय  जो  १६५०-५१  में

 geo  करोड़  रुपये  PERLK—EQ A में  १४,१६०  करोड़  रुपये  हो  गयी  a  गंत
 दो

 वर्षों

 में  उसमें  yoo  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  हुई  है+  भौसत  प्राय  भी  ६६  रुपये  aes  हो  गई  है
 ।

 झर  कृषि  wad  की  धाय  में  न्यूनतम  मारी  अधिनियम  शादी  के  वृद्धि

 हुई

 ग्रामीण  जनता  की  uae  सुघार  gar  की खु प्रत  ६'२ गज  प्रति

 व्यक्ति  बढ़ी  दे  कौर  खाद्  उपभोग में  भी  वृद्धि  हुई  इसलिये  यह  कहना  उचित  नहीं

 कि  गरीब  लौंग  अधिक  गरीब  हो  गये  यह  बात  है  कि  जितना  हमें  करना

 म  म  ह  कर  पये  wee  लिख  ar  पक  है  कार  मे  gran  दै  कि  आगामी

 दो  या जनाओ ों  में  हम  ava  ध्येय  प्राप्त  कर  लेंगे  ।

 ग्रामीण  समाज  भी  प्रगतिशील  हो  रहा  यह  sare  अघिकतर  कृषि
 पर  निर्भर

 करता कृषि  उत्पादन  मैं
 भी

 वृद्धि  हुई  है  किन्तु  सन्तोषजनक  नहीं  कही  जा  सकती
 ।

 पिछले दस  में  कृषि
 उत्पादन

 में  १५  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  जबकि  जनसंख्या
 २५

 प्रतिशत

 बढ़ी  इसलिये  मैं
 से

 निवेदन  करता  हुं  कि  कृषि  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  प्रयत्न  किये
 नायें  ।  गतवर्ष  के  ध्वानिक  सर्वेक्षण  प्रतिवेदन  के  व्याख्यात्मक  ज्ञापन में  लिखा था  fe  हम

 ८

 करोड़  टन  का  उत्पादन  कर  सकेंगे  ।  तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  १०  करोड़  टन  का

 मैं  निवेदन करता
 हूं कि

 शेष
 र

 करोड़
 टन

 का  उत्पादन  तृतीय
 पंच

 वर्षीय
 योजना  के

 अंत तक  पूर्ण  करने  की  व्यवस्था की  जाये

 मिट्टी  के  तेल  पर  लगाये  गये  उत्पादन  से  निधन  वर्ग  पर  बुरा  प्रभाव
 ।

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  का  समय  समाप्त  हो  गया है

 fat  देਂ  जी०  नायक :  दो  श्रीमान  ।  इसलिये मैं  वित्त  मंत्री  से  निवेदन  करता

 हूं  कि  इस  विषय  पर  पुनर्विचार
 किया  जाये  |  इसे  कुछ  कम  कर  दिया  जाये  तुर्की  गरीब

 St  राहत  पहुंचे
 ।

 अनिवार्य  बचत  योजना
 के

 सम्बन्ध  में  मेरा  विचार  है
 fe  किसानों को  यह  रुपया

 चाहिए  ;  किन्तु  शहरों  में  रहने  वाले  लोगों  में  से  जिनकी  राय  १२५  ६०
 है  उन्हें

 यह  देने  में  कठिनाई  इसलिये मैं
 समझता

 हुं  कि
 यह  सीमा Yoo  रुपये  से  बढ़ा  कर

 २०००
 झष ये

 अथवा  Woo  रुपये कर  दी  जाये
 |

 pat  अंग्रेजी  में
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 ett  हनुमन्तेया  श्रीमान  ।
 राय-ध्येय  पर  कोम  प्रकट  करना

 सामान्य  घटना  हो  गयी  है  क्योंकि
 लोगों  को  श्रमिक  घन  व्यय  करना  पडता  है

 इस  वर्ष  के  arasaEE  में  एक  विशेष  बात  हमें  चीन  से  खोया  प्रदेश

 वापिस  लेना  किन्तु  इस  प्रयोजन के  लिये  ८००
 करोड़  रुपये  afer  बहुंत

 aw  मैंने  समाचार-पत्र में  पढ़ी  कि  रूस  ने  चीन को  १०००  प्रक्षेपास्त्र  दिये हैं  1

 न मझ च्च्ठ  et  है  कि  श्री  कृष्णमाचारी wa  योग्य  व्यक्ति  प्रतिरक्षा  उपकरणों  के  सम्बन्ध में

 जा  रहे  हैं

 हम  कांग्रेसी  कहा  करते  हैं  कि  हम  wa  तक  इस  प्रकार  की

 मनोवैज्ञानिक  धारणा  ही  पराजयवादी  ष  हमें  भ्राता  कौर  विस्वास  के  साथ  कार्य  .  करना

 इस  प्रकार  कहने  से  तो  कोई  बाहरी  व्यक्ति  समझेगा  कि  हमने  सारी  ८28

 छोड़  दी  हैं  ate  हतोत्साह  हो  गये  भारत  विजयी  होने की  क्षमता  रखता  है  भारत

 के  चीन  से  श्रमिक  मित्र  हैं  ।  हमारी  विदेशी  नीति इस  प्रकार  की  होनी  ऋदट्टयि  कि  हम  उन

 सब  राष्ट्रों  जो  इस  बात  से  सहमत  हों  कि  हमें  खोया  gar  प्रदेश धौर  सम्भाव

 प्राप्त  करना  सहयोग  प्राप्त कर  सकें  ।.

 वित्त  मंत्री  ने  कहा  है  कि  यदि  राजस्व  के  लिये  कोई  wr  साधन  सुझाये
 तो  वह

 उन  पर  विचार  करने  के  लिये  तेयार  हैं  Aa
 सुझाव

 हैकि
 रक्षा  के  अतिरिक्त  कई  मर्दो

 में  सरकार  द्वारा  व्यय  घटाया जा  सकता  चीन  की  जनसंख्या  इस  समय  ७०००

 नाब है  बड़े  बड़े  विचारकों  कौर  इतिहासकारों  द्वारा  यह  विचार  व्यक्त  किया  गया  है

 कि  इतनी  बड़ी  जनसंख्या  ही  चीन  का  सर्वोत्तम  ag  करने  का  हथियार  है  ।  चीनी

 भर  का  सामना करने  के  लिये  हमें  भी  जनसंख्या  को  बढ़ाना  चाहिये  उसका

 प्रयोग  करना  चाहिए  ।  हमें  ऐसे  पग॑  उठाने  चाहियें  जिनसे  हमारी  जनसंख्या  संसार

 भी  भारत  के  प्रयासों  से  इसी  प्रकार  प्रभावित  होगा  ।  परिवार  नियोजन  पर  हम  २४५  करोड़

 रुपया  व्यय  कर  रहे हैं  धौर  4.0  करोड़  अतिरिक्त  धन  तटीय  योजना काल  में  व्यय  करने का

 उपबन्ध  यदि  हम  जनसंख्या  को  बढ़ाने  की  नीति पर  चलें  तो  इन  राशियों  को  रक्षा

 के  कार्यों  में  जुटाया  जा  सकता  चीन  का  मुकाबला  हम  जनसंख्या  में  वृद्धि  करके  ही  कश

 सकते हैं  ।

 सामुदायिक  परियोजनाश्रों  पर  व्यय  किये  जाने  वाले  बहुत  से  घन  हम

 कायों  के  लिये  उपलब्ध  कर  सकते  जसे  प्रचार  कार्यों  पर  किया  जाने  वाला  धन  सुविधा

 से  बच  सकता  इससे  १०  से  २०  करोड़  रुपया  प्राप्त  हो  सकेगा ।

 रूस  ने  हमें
 ४

 मिंग  वायुयान  दिये  परन्तु चीन  को  वह  १०००  प्रक्षेपास्त्र  सम्भरित

 कर  रहा  श्री  arta  ने  कई  बार  कहा  है  कि  चीन उन  का  भाई  tak  भारत  केवल

 एक  मित्र ।  हमारे  लिये  aa  यहीं  उचित  है  कि  हम  घोषणा  कर  दें  कि  पश्चिमी  लोकतंत्र

 हमारे बाई  रूस  केवल  एक  मित्र  ।  पश्चिमी  देश  ही  श्राकमण  के  समय  हमारी

 यता  के  लिये  प्राग  भाये  हमें  स्पष्ट  रूप  से  उनका  पक्ष  लेना  चाहिए
 ।

 एक  wa  सुझाव  मैं  बंगलौर  की  जल  सम् भरण  व्यवस्था के  संबंध  में
 देना  चाहता  हुं

 ।

 बंगलौर  की  जनसंख्या पहले  केवल  ३  लाख  श्री यह  बढ़  कर  १४५  लाख  हो  गई  है
 ।

 वहीं  जल  सम्भरण  व्यवस्था  जो  ३  लाख  व्यक्तियों  के  लिये  थी  wa  उसी  का  प्रयोग  १५

 Bo  में
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 रे

 श्री  हनुमन्तया

 लाख  व्यक्तियों  के  लिये  किया  जा रहा है  ।  हमने  सम्बद्ध  मंत्रालय  कौर  वित्त  मंत्री  के  पास  कई

 बार  प्रतिनिधित्व  किया  है  कि  बंगलौर की  जल  सम् भरण  व्यवस्था में  सुधार  लाया  जाये
 |

 हमने  इस  संबंध  में  एक  कावेरी  योजना  भी  बनाई  है  जिसके  अनुसार  कावेरी  नदी  के  पानी का

 प्रयोग  हम  करेंग  ।  बंगलौर  की  जनसंख्या में  वृद्धि  हो  रही  है  वह  एक  बहुत  बढ़ा

 औद्योगिक  केन्द्र  हो  रहा  सरकारी  क्षेत्र के  बहुत  से  उद्योग  वहां  स्थापित  हो  चुके

 वित्त  मंत्री  को  बंगलौर  की  जल  सम् भरण  व्यवस्था  में  सूधार  करना  चाहिए  |

 fat  भागवत  शा  श्रीपाद  :  (  वित्त  मंत्री  ने  बताया  कि  ग्रायव्ययक कयार

 रते  समय  उनके  समक्ष  राष्ट्र  की  रक्षा  के  लिये  साधन  yer  संबंधी  उद्देश्य  था  ।
 मैं

 उनकी  इस  विचारधारा
 का  सेन करता

 (aque  महोदय  पीठासीन

 इन  कर  प्रस्तावों  पर  हमें  रक्षा  धौर  विकास  को  दुष्टि  में  रखकर  टिप्पणियां ..  देनी  हैं  ।

 रक्षा  घोर
 विकास

 के  साथ  साथ
 बढ़ती

 हुई  मुद्रास्फीति को  भी
 समक्ष

 रखना  रक्षा
 संबंधी  कार्यों की  मांगें  ८६७  करोड़  रुपये  की  हैं  जो  कि  निर्विवाद  रक्षा  की  के

 wera  रक्षा  के  अतिरिक्त व्यय  रह  जाते  परन्तु  यदि  हम  देश  की  रक्षा  तथा  विकास

 दोनों  के  लिए  साधन  जुटाना  चाहतें  हैं  तो  हमें  इस  झ्रायव्ययक  का  समर्थन  करना  ही  होगा ।

 विकास  तथा  रक्षा  के
 लिये

 साधन  जुटाने  के  सिए  वित्त  मंत्री  ने  जिस  सिद्धान्त  की शरण

 खी  है  वह  समर्थन योग्य
 है  जो

 व्यक्ति  जितना  अधिक  धन  कमाता है  उसे  उसके  ware

 कर  देने  १५००  रुपये  की  श्राय  वाले  व्यक्ति  को  भी  ३  प्रतिशत  अनिवार्य
 बचत

 के  रूप  में  देने  होंगे  ।
 यह  बहुधा  शिकायत

 की
 गई  है  कि  करों  शादी  का  बोझा

 निम्न  श्रेणी

 के  लोगों  पर  भी  पढ़ेगा
 परन्तु  यह  बोझा  सहना  ही

 पड़ेगा  ।  देश  की  रक्षा  के  उत्तरदायित्व

 की  बष्टि  से  सभी  देशवासियों  को  बलिदान  देने  इस  झ्रायव्ययक  में  ७००
 करोड़

 रुपयों  की  उपलब्धि  की  गई  है  जिन में  से  ५००  करोड़  रुपये  रक्षा  कार्यों  पर  व्यय  किसे

 जायेंगे ।  इस  समय  जब  कि  हमारी  स्वतंत्रता  खतरे  में  है  हर  ब्यक्ति  को  योगदान  देना  है
 |

 मैं  इस  झ्रायव्ययक के  कर  प्रस्तावों  को  उचित  समझता हूं  ।

 पिछले  १०,  gy  वर्षों में  उत्पादन शुल्क  बढ़ता  रहा  ।  प्रथम तथा  द्वितीय  योजनाओं  में  देश

 ने  झा थिक  दृष्टि  से  विकास  किया  ।  औद्योगिक  उत्पादन
 भी

 बढ़ा  ।  निजी  उद्योगों शौर
 सोथो

 को

 विकास  की  दृष्टि  से  कई  रियायतें  दी  गईं  ।  परन्तु उन  रियायतों  को  समाप्त  करने  देव  की  रक्षा

 तथा  विकास  में  प्रतीक  योगदान  लेने  का  समय  श्री  गया  है  ।

 अधिलाभ  कर  की  आलोचना  करने  वाले  लोग  बही  हूं  जिन्हें  कि  यह  कर  सदा  करना  होगा
 |

 वह

 बड़े  बड़े  घनी  लोग  हैं  ।  ऐसे  लोगों  द्वारा  वित्त  मंत्री  को  कई  प्रकार  से  श्रारोपित  किया  गया
 ग्रीस

 इस

 श्रायव्ययक  की  विभिन्न  प्रकार  से  प्रा लोच ना  की  गई  है  ।  परन्तु  यह  लोग  भूल  गये  हैं  कि  गत  १५  वर्षों

 से  इस  सरकार  कौर  इस  समाज  द्वारा  उन  के  उद्योगों  को  कई  प्रकार  के  प्रोत्साहन दिये  जाते  हैं  ।  मुझे  पूर्ण

 विश्वास  है  कि  अधिलाभ  कर  से  अर्थ-व्यवस्था  में  गतिबद्धता  नहीं  जायेगी  धौर  विनियोग  के  लिए  भी

 किसी  प्रकार  की  कठिनाई  उत्पन्न  नहीं  होगी
 ।

 oe

 caw  में
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 तथा  विकास  के  लिये  इस  प्रकार  साधन  उपलब्ध  करके  वित्त  मंत्री  ने  जिस  कठिन  काय  को

 सम्पन्न  किया  है  उसके  लिए  वह  बधाई  के  पात्र  हैं  ।  साधन  जटाने  के  उपायों  पर  मत-मेद हो  सकते  हैं  ।

 परन्तु  वित्त  मंत्री  को  स्थिति  को  समक्ष  रखते  हुए  ऐसे  पग  उठाने ही  थे  ।

 कुछ  धनी  लोगों  के  विचारानसार  नमक  पर  कर  लगाना  चाहिये  भर  योजनायें  में  भी  कांट  छांट

 की  जानी  चाहिये  ।  ऐसे  धनी  लोग  देश  में  अल्प  संख्या  में  हैं  ।  मैं  वित्त  मंत्री को  बतानाਂ चाहता  हूं  कि  देश

 की  अघिकतर  हालांकि  वह  इन  करों  के  बोझों  को  सहन  नहीं  कर  सरकार के  साथ  है

 शौर  हर  बलिदान  के  लिये  तत्पर  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  किसी  तरह  के  प्रभाव  में  कर

 अपनी  नीतियों
 में

 परिवर्तन  लाने  की  आवश्यकता नहीं  है  ।

 यदि  कोई  रियायतें दी  जानी  हू  तो  अधिलाभ  कर  में  नहीं  बल्कि  ऐसे  करों  में  जिन  का  बोझ  गरीबों

 के  लिये  उठाना  कठिन हो  रहा  है  ।

 मिट्टी  के  तेल  पर  कुछ  रियायत  दी  जानी  चाहिएं  ।  इस  कर  से  गरीब  बहुत  बरी  तरह  प्रभावित

 होंगें  ।

 अनिवार्य  बचत  योजना  से  भी  गरीब  अथवा  क्रम  झाय  वाले  लोग  प्रभावित  होंगे  ।  इस  पर  भी

 वित्त  मंत्री  को  विचार  करना  चाहिए  |  मेरा  सुझाव  है  कि  या  तो  इसे  बिलकुल  समाप्त  कर  दिया

 या  इसे  उसी  रूप  रहने  दिया  जाय
 ।  कि  इस  में  छुट  देने  से

 सरकार
 का  उपलब्ध होने  वाली

 बहुत  कम  रह  जायेगी  ।  बेहतर  यह  होगा  कि  इतने  धन  के  लिये  कोई  साधन  डा  जाय  ।

 प्रशासनिक व्यय  में  कमी  करने  के  उद्देश्य  से  वित्त  मंत्री  द्वारा  विभिन्न  उपायों  का  उल्लेख  किया

 गयां  है  |  उन्होंने  बताया  कि  किस  प्रकार  प्रशासनिक  व्यय  कम  किया  जा  रहा  मैं  चाहता हूं  कि

 बारे  में  कौर  गम्भीरता  से  जांच  होनी  चाहिए  प्रौढ़  उस  व्यय  में  भ्रम्नेत्तर  कमी  होनी  चाहिये  ।  मेरा  सुझाव

 शक्त  यह  भी  है  कि  प्रशासन  से  पार्किन्सन
 विधि  को  हटा  देना  चाहिए

 बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण  से  कौर  विदेशी  ब्याँ पार  को  ०  हाथों  में  ले  लेने  से  भी  अतिरिक्त साधन

 उपलब्ध हो  सकते  हैं  ।

 बदा बन्दी  को  समाप्त  करने  के  मैं  हक  में  नहीं  हूं  ।  मैं  तो  सद्गुणों
 का  कमबैक

 g  ।

 शिल्पों  के  स्तर  रखने  के  बारे  में  भारतीय  रक्षा  नियमों  का  प्रयोग  करना  चाहिये  |  कीमतें बढ़  रही

 जिस  के  फलस्वरूप  लोगों  की  तय  शक्ति  घटेगी
 ।

 दुसरी  झोर  कर  लगाने  से
 भी

 लोगों  की  क्रय  शाक्ति

 weet
 ।

 इसलिये  मूल्यों
 को

 स्थिर  रखने  के  संबंध  में  शीघ्र
 पग

 उठाये  जाने  चाहिये
 ।

 अन्त  में  मैं  यह  कहूंगा  कि  सीमाओं  पर  वर्तमान  शांति  के  कारण  हमें  शांति  से  बैठना  नहीं  चाहिये

 बल्कि  तैयार  रहना  चाहिएं  विस  मंत्री  पर  यह  आरोप  लगाया  गया  है  कि  वह  राजस्व  का
 कम

 लगाते  हैं  प्रौढ़  व्यय  का  अनुमान  प्राप्त  ।  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाना  चाहिए  कि  करों
 से

 प्राप्त

 राशियां  शझ्नुमानों  के  अनसार  ही  हों  ।

 pert  दाजो  :  जिस  प्रकार  देश  की  अर्थ-व्यवस्था  का  रंगीन  चित्र  वित्त  मंत्री  द्वारा

 खींचा गया  मैं  उससे  सहमत  नहीं  हूं  ।  तथ्य  यह  है  कि  तुतीय  योजना  में  पूर्व  धारणा  के  अनुसार  राष्ट्रीय

 ara नहीं  बढ़ी  हैं
 ।

 खाद्य  उत्पादन  भी  १९६२ में  गत  वर्ष  की  ate कम  ga  है  ।'  प्रौद्योगिक  उत्पादन

 हमारी  श्राशाश्रों के  भ्रनुसार  नहीं  बढ़ा  ।  निर्यात भी  लक्ष्यों के  mart  नहीं
 हो

 सकेगा
 ।  इन

 बातों
 की

 कौर  ध्यान  देने
 की

 झा वक् यकता  है
 ।

 [01

 faa  अंग्रेजी  में
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 वित्त  मंत्रो  की  विकास  कौर  रक्षा  संबंधी  नीति  से  मैं  सहमत  हैं
 ।

 कई  एक  वस्तुओं के

 a  बाज़ार  पर  जो  प्रतिबंध  लगाये  गये  हैं  उन
 की

 भी  मैं  सराहना करता  हु
 प्रत्यक्ष

 कर
 जोबी

 गये  हैं  उनका  भी  मैं  सेन  करता  हूं  ।

 जैसा  कि  वित्त  मंत्री  ने  स्वयं  कहा  कि  हमारी  कर  प्रणाली  में  कर  की  दर
 का  लाम  की  प्रतिशतता

 से  कोई  संबंध नहीं  है  ।  यह  हमारी  प्रणाली  की  त्रुटि  इसमें  नियमितता  लाने  के  लिए  जो  भी  पग

 ह  उठाये  जायें  वह  समर्थन  हैं
 ।

 इतना  अधिलाभ  कर  श्रदा  करने  पर  भी  मैं  सेंचुरी  टेक्सटाइल  मिल्स  के

 पास  €०  अम्बिका मिल्स  के  पास  ४०  हिन्दुस्तान टस  के  पास  १४०  इंडियन

 ट्यून  के  पास  १००  जैसप  के  पास  ६०  लाभ  के  रूप  में  बच  जाते  हैं
 ।

 इतना  लाग

 ह
 बचाने  के  बावजूद

 भी
 अधिलाभ कर  के  विरुद्ध  शोर  मचाना  अनुचित

 ह
 परि लब्धियों  को  कम  करने  की  पद्धति  तो  ठीक  है  परन्तु  देखना  यह  है  कि  क्या  यह  काफी

 erat  te  समवायों  की  प्राय  की  गणना  एक  हीं  प्रकार  से  नहीं  होती  ।  समवायों
 की  को  गणना

 द  व्यक्तिगत  व्यय  को  भी  समवाय  का  व्यय  दिखा  दिया  जाता  है  ।  सायों  के  संबंध  में  ऐसा  नहीं  होता
 ।
 a

 समवायों  की  की  गणना  में  इस  त्रुटि  को  ठीक  करना  चाहिये  ।  क्योंकि  इस  प्रकार  समुदायों

 बहुत  सा  घन  व्यय  के  रूप  में  दिखा  दिया  जाता  है  जब  कि  वास्तव
 में  वह  व्यक्तिगत  प्रयोजनों  पर

 ह  व्यय  किया  जाता  है  ।

 हमारे  देश  में  राय  में  ग्र समानता  उन  देशों  से
 भी

 fess  हैज  समाजवादी  नहीं
 क  १०  प्रतिशत लोगों  की  २२  नया  पैसा  प्रतिदिन  की  है  ।  कौर  उच्चतम  १०  प्रतिशत

 लोग  राष्ट्रीय

 ह
 का  ३६  प्रतिश्त  भाग  ले  जाते  जब  कि  serdar  में  ३१  प्रतिशत  ate  ब्रिटेन  में

 ३७
 प्रतिशत  के

 ही  आंकड़े  हमारे देश  के  ६०  प्रतिशत  लोग  २५  रुपया  प्रति  मास  ही  कमाते
 इस

 पृष्ठभूमि  की  समझ

 रख  कर  ही  हमें  अपनी  कर  विकास  कार्यों  बौर  बजट  संबंधी  नीति
 को

 निर्धारण  करना
 है  |

 हमारी  ्य  ate  वित्तीय  नीतियों  में  त्रुटि  यही  है  कि  इस  पृष्ठभूमि  को  समक्ष  रख  कर  समस्या  का
 an

 घान  नहीं  किया  गया  ।

 हमारी  सरकार  की  नीति  में  असफलता  का  कारण यही  है  कि  प्रत्यक्ष  करारोपण  का  उचित

 प्रकार  प्रयोग  नहीं  किया  गया  ।  हमारे  देश  में  निजी  क्षेत्र  में  कांफी  विकास  हुआ  परन्तु  प्र समानता  व

 वैसे  की  बैसे  बनी  हुई  इसके  परिणामस्वरूप धन  धनी  लोगों  के  पास
 केन्द्रित

 हो  रहा  है
 ।

 सेवायों  के  शेयरों  को  देखें  तो  विदित  होगा
 कि  अधिकतर

 शेयर  कुछ  एक  घनी  लोगों  के  पास  ही  हैं  ।

 इससे  भी  यही  सिद्ध  होता  है  कि  धन  एक  वर्ग  विशेष  के  पास  केन्द्रित  हो  रहा  इसी  कारण  वित्त

 मंत्री
 को

 स्वीकार  करता  पड़ा  कि  कर  व्यवस्था  का  लाभ  की  प्रतिशतता  से  कोई  संबंध  नहीं  है
 ।  परन्तु

 मेरा  सुझाव  है  कि  इन  में  संबंध  होना  ही  चाहिये
 ।

 यदि  राय  के  वितरण  में
 समानता

 बनी  रहेंगी  तो

 साधारण  व्यक्ति  भूखमरी  के  स्तर  से  ऊपर
 नहीं

 उठ
 सकेगा  ।  इस

 प्राय  व्यय  पर  इसी  प्रसंग  में  हमें

 विचार  करना  है  ।

 यदि  इस  प्रसंग  में  हम  मिंटू टी  के  aie  Tega  पर  परोक्ष  करों  को
 थ

 देखें  तो  विदित  होगा  कि  इस  का  सारा  बोला  श्रतिकतर  उन  लोगों  पर  पड़ेगा  जो  २४  रुपये  से  भी  कस

 are  वाले  हैं  ।  इससे  गरीब  लोग  और  दब  जायेंगे  यह  बजट  चीनियों  के
 विरुद्ध  लड़ने  के

 लिए  नहीं

 बल्कि  पहले  ही  भूलें  शर  नंगे  लोगों  से  लड़ने  के  लिये  तैयार  किया  गया  घनी  लोग  जो  धन  जमा  कर

 रहे  है  उन  पर  अधिक  बोझा  नहीं  डाला  गया  ।  देश की  बर्थ-व्यवस्था कौर  सामान्य  राष्ट्रीय  प्रतिव्यक्ति

 राय  को  देखते  हुए  यह  कर  प्रस्ताव  संधा  अनुचित  भारतीय  नागरिक  कार्मिक  संघ  संस्था
 भी  इसी  तथ्य  पर  प्रकाश  डाला  गया  है  कि  वर्तमान  कर  व्यवस्था  में  गरीबों  पर  श्रमिक  बोझ  डाला
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 है  ।  इस  आघार  पर  मैं  इस  बजट  का  विरोध  करना  चाहता  हुं  ।  रक्षा  प्रयोग  विकास  के  लिए  साधन

 जुटाने  रहे  हैं  परन्तु  यह  रक्षा  सनौर  विकास  किन  लोगों  का  होगा  ।  निश्चय  ही  गरीबों  पर  ग्रसित  पोर

 असह  बोझ  डाल  कर  श्राप  उन  का  विकास  रक्षा  चाहते  हैं  ।

 वित्त  मंत्री  ने  कहा  है  कि  वह  किसी  भी  प्रभाव  में  ar  कर  सम्बन्धी  प्रस्तावों  मैं  परिवर्तन

 नहीं  करेंगे ।  परन्तु  मैं  ६०  तादात  लोगों  के  नाम  जो  २५  रुपये  से  थी  कम  वाले

 निवेदन  करूंगा  कि  भ्र प्रत्यक्ष  करों  में  रियायत  at  जाय  ।  अतिरिक्त  राजस्व  प्राप्त  करने  के  लिए

 भाप  कर  अप वंचकों  को  पकड़ाये
 |

 इतने बड़े  मारे  पर  हमारे  देश  में  कर  अपवंचन होता  है  .  परन्तु

 सरकार  का  इन  लोगों
 से

 बताव  बहुत  नम् प्रता पूर्ण  है
 ।

 उदाहरणार्थ  श्राप  श्री  डालमिया  केसाथ  किये

 जा  रहे
 बर्ताव  को  देख

 सकते  है
 |

 उन  को  भव  भ्र स्प तल  सें  आराम  से  एक  कमरे रखा
 उषा

 2  ।
 मेरा  है

 कि
 कर  श्रपब्रंचकों  के  साथ  भाप  कड़ा  व्यवहार  करें

 ।  वार  धप  चन  को

 एक  दण्डनीय  are  घोषित  कर  t

 हम  भ्रपने  देश  रक्षा  के  लिए  अपने  खून
 को

 आखिरी  बूंद  तक:लहा  देने  को  तैयार  है  ।  केवल

 as  बड़े  घनी  लोग  हमारा  निचोड़  रहे  हैं
 ।  कवि-एशियाटिक संस्थानों  द्वारा  बीमा

 समवाय  का  उल्लंघन  है
 ।

 इस
 के  बावजूद  भी

 उन  के  विरुद्ध  कोई

 नहीं  की  गई  ।  यदि  श्राप  श्रेयस्कर  अधिनियम में  संशोधन  करके  कर  अपवंचन के  लिए  कड़ी

 सज्धाय न. खग न  स्थिति  में  सुधार  नहीं  होगा  ।  हमारी  राष्ट्रीय  श्राय तो बढ़ी है तो  बढ़ी  है  परन्तु वह  सारा  घन
 धनी

 लोग  ले  गये  जबकि  साधारण  ब्यक्ति  खून
 प्यार

 पसीना  बहा  रंहा  है
 ॥

 शासनिक  व्यय  में  कमी  क़र  के  बहुत  साधन  बचाया  जा  है
 ।

 श्री
 ato  के०

 कार
 ato  विश्वस्त  ने  बद्द  है  कि  प्रशासनिक  कार्यों

 में  मितव्ययिता  से  तृतीय  योजना

 में  ७५०  करोड़  रुपये  को  बचत  की  जां  सकती  है  ।  प्रावकंलन,समिति  ने  भी  इस  तथ्य  की  भ्रांत  ध्यान

 आकर्षित  किया है  ।  परन्तु  सरकार  की  भोर  से  प्रशासनिक  व्यय  में  कमी  करने  की  झोर  ध्यान  नहीं

 दिया  गया  ।  यह  भी  एक  श्रनियमित्तता है  ।

 प्रशासनिक  व्यय  में  कमी  कर  के  मिट्टी  के  तेल  ate  मोटर  स्पिरिट  पर  कर  को  हटाया  मत

 सकता है  ।

 विदेशी  सहायता  का  भी  पूर्ण  रूप  से  उपयोंग  नहीं  किया  जा  रहा  है  t

 ६  खर्ची  की  शिकायत  भी  उचित  है  ।  वित्त  मंत्री  ने  कहा  था  कि  हम  उन  सामने

 उदाहरण दें
 ।

 मैं  उदाहरण  देने  को  तैयार  हूं  |
 श्राप  रेडियो  स्टेशन  में  ज़ा  कर

 कि  भ्रावश्यकता

 न  होने  पर  भी  दीवारों  पर  घड़ियां  लगी
 हुई

 ह
 हू  जोकि  माज  मास  में  खरीदी  गईं  ।  AYSTAT. |  आयोग

 में  मान  मास में  नया  फर्नीचर  खरीदा  गया  ।  इन  मदों  में  यदि  हम  मितव्ययिता करें  तो

 घन  बच  है
 ।

 अंतमें में  बचत  प्रौढ़  निम्न  प्राय  वर्ग  पर  प्रत्यक्ष  कर  का  न  जाता  है  war  गया  कि

 मुद्रा  स्फीति
 को

 कम  करने  का  उपाय  है  ।
 मैं  कहता हूं  यह  भूखों  मारने  का  उपाय  है

 ।
 भला  १२५

 पया  वेतन  पाने  वाला  व्यक्ति  कैसे  वचत  कर  सकता  है
 ?

 गांव  में  तो  ५०  रुपये  पाने  वाला  कैसे  बचत

 करेगा
 ।

 हमें  देश  भक्ति  पर  कर  का  इतना  बोझ  नहीं  डालना  चाहिए ।

 क्या  इस  प्रकार  की  fra  नीति  के  साथ  राष्ट्र  उस  लक्ष्य  की  प्राप्ति  कर  है  जबकि

 aaa  he  पू  जोड़ती  wise  ।  इस  से  समाजवाद  की  व्यवस्था  नहीं  लायी  जा  azar

 आप  बक  का  राष्ट्रीयकरण  कयों  नहीं  करते  ।  इस  से  पूंजीपति  का  नियंत्रण  किया  जा  है  ।
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 श्री

 दोनों  घोड़ों  पर  जन  साधारण  पर  भी  द्रोह  धनी  लोगों  पर  भी  सवार  रहना  चाहते  है  ।  दोनों

 की  fee  अलग  ।  श्राप  को  एक  काਂ  सहारा  लेना  होगा  अन्यथा  विफलता  श्रवस्यम्भावी  है  ।

 हमें  पर  २०००  रुपये की  सीमा  निर्धारित कर  देनी  चाहिये  |

 pat  खाडिलकर  मैं  वित्त  मंत्री  को  बधाई  देता  हूं  कि  उन्होंने  चीनी

 ara  की  चुनौती  का  साहस  से  मुकाबला  करते  हुए  राष्ट्रीय  साधनों  को  संगठित  करने

 का  प्रयत्न  किया  है  ।  वर्गवाद के  भाव  से  नहीं  बल्कि  राष्ट्रीय  art  पर  यह  विचार  करना है

 किं यह  चुनौती  केसी  है  ।

 चीन  ने  हमारी  राष्ट्रीय  एकता  को  ही  प्रत्युत  सामाजिक  तौर  श्रमिक  व्यवस्था

 को  चुनौती  दी  है  कि  हमारी  व्यवस्था  उन  की  तानाशाही  व्यवस्था  का  कसे  मुकाबला

 कर  सकती है  ।

 यह  विचार  करना  है  कि  चीन  ने  कितनी
 उन्नति

 की  है  ।  उन्होंने  कुछ

 बातों  में  निस्सन्देह  उच्चतम  की  है  जैसे  उन  का  ह र का का  उत्पादन  हमारे  उत्पादन  से

 तीन  गुना  है  ।  इस  का
 सैनिक  दृष्टि  से  महत्व  है  ।  उन  की  राष्ट्रीय  प्राय  3),  मुना  बढ़ी  है  जबकि

 हम  दुगनी  भी  नहीं  कर  सके  |

 हमें  यह  लड़ाई  श्रथंन्ब्यवस्था  के  सभी  क्षेत्रों  में  लड़नी  है  ।  उन  की  राष्टीय  राय  का  ४  गुना

 a  जाना  निस्सन्देह  हमारे  लिए  चुनौती  है  ।

 इस  बजट  में  प्रतिरक्षा  का  खत्म  दुगना हो  गया है  ।  पर  इस  में  दो  बातों  में  प्रगति  हुई  है  एक  तो

 प्रत्यक्ष
 प्रौढ़  अप्रत्यक्ष  कर  में  ४०  प्लोर  ६०  का  घ्रनपात थि  रह  गया  है  ।  दूसरे  कम्पनियों  में  वेतन  की

 सीमा  ५०००  पये
 निर्धारित  कर  दी  गई  है

 wa  देखना  है  क्या  इस  बजट  से  को  गति  मिली है  ।  क्या  कम्पनियों

 पर  कर  लगाने  से  उत्पादन  बढ़ेगा  ।  सैनिक  उपकरणों  का  उत्पादन  राष्ट्र  की  आधिक

 afar पर  frat  करता है  ।  यह  देखना  है  कि  अर्थ-व्यवस्था  की  चलती  के  लिये

 क्या  किया  गया  |

 महाल नी बिस  प्रतिवेदन  से  पता  चलता  है  कि  हमारी  आधिक  स्थिति  बहुत  खराब  है  ।

 शील  श्री-व्यवस्था
 में  श्रसंतुलने  पैदा  हो  जाता  है  i  मुन्ने  विश्वास  है  कि  मंत्री

 ने  जिस  उपाय  को

 अपनाया  लोग  उसे  भ्रपनायेंग  ।  लो  है  को  यह  बोझ  उ.पना  होगा  ।

 मिट्टी  तेल  जन  साधारण  द्वारा  इंधन  के  रूप  में  प्रयोग  जात पू है  शरत

 इस  पर  कर  नहीं  लगना  चाहिये  ।  सरकार  को  कर  के  लिए  कोई  wer  विकल्प  देखना

 नाहि
 ।

 समवाय  विधि  प्रशासन  के  निवेदन  से  पता  लगता  है  कि  मध्यम  वर्ग  की  कम्पनियों  की

 न  क  gt  ।  पूँजी  कुछ  एक  हाथों  में  है जिन  की  सहायता  के  बिना  नया  उद्योग  ७ घना  आरम्भ

 ही  नहीं  हो  सकता  ।  इसे  रखते  हुए  समवायों  पर  कर  लगाना  चाहिये  |  निगम  का  कर  Xo

 से  ५५  प्रतिशत  कर  मिश्रित  भ्रम-व्यवस्था  में  सरकारी  कौर  गैरसरकारी  उद्योग  परस्पर  मिल

 कर  काम  कर  सकते

 मूल  अंग्रेजी  में
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 माननीय  मंत्री  को  सलनिषेष  की  नीति  पर  पुकार  करना  चाहिये  ।  इस  से  राजस्व की

 उपलब्धि  हो  सकती  है  ।  पुराने  नैतिक  टिकोण  को  छोड़  देना  चाहिये  ।

 वे  Tas  ब्रात्मसंयमी हूं  |  उन्हें  यह  प्राप्त  संयम  सुख  सुबिषझों  को  तिलांजलि  दे  कर  Tafa

 करना  चाहिए  |

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  में  इस  साहसपूर्ण बजट  का  समर्थन  करती हूं  ।  मैं  एक

 सदस्य  के  इस  कथन  से  स्तम्भित  रह  गई  कि  भ्र ति लाभ  कर  से  मुनाफे  की  भावना  समाप्त  हो  जायगी |

 यदि  Car है  तो  में  agar  कि  यह  कर  ale  भ्रमित  होना  चाहिये  ताकि  इस  भ्रापतकाल में  मुनाफ

 की  बजाय  सेवा  की  भावना  का  उदय  हो  ।

 किन्तु  मेरी
 शिकायत

 यह  है
 कि  यह  कर  व्यवस्था  बड़ी  जटिल है

 ।
 यदि  ब्रांडों

 लिए  बचत  को  योजना  राजस्व  में  ही  मिला  दी  जाय  तो  उन्हें  आसानी  खे  समझ्  भा

 सकती हैं  ।

 विभागों से  कहना  चाहिये  कि  बे  कम  से कम  १४५  प्रतिशत  बचत  करें  ।  कर्मचारियों  की  सख्या

 म  कमी  करनी  चाहिये  |

 map  जनाज़ों के  लिए  बजट  व्यक्त  की  जाती  है  किन्तु  उसे  उपयोग  में  नहीं  लाया

 दाहरण  के  लिए  शिक्षा  मंत्रालय  की  योजनाएं  हूं  ।  अप  लोगों  की  दिक्षा  कौर  पुनर्वास  की  व्यवस्था

 न
 करने  से  वे  समाज  के  लिए  दायित्व  बने  हुए  हैं

 ।
 शिक्षा  मंत्रालय

 को
 तेज़ी  से  प्रगति

 चाहिये ।

 विभागों  के  कौमें  समन्वय  का  अभाव  एक  बड़ी  बीमारी  है  ।  विभिन्न  मद्य

 परिवार  नियोजन  यार्दी  के  शिक्षण  के  लिए  दीवार  लगाते  है  ।  यदि  इन  मैं  समन्वय  zi  वो  कई

 विभागों  का  निलय  किया  जा  सकता  है  ।

 व्यापारी  कर  aaa  के  लिए  अनेक  उपाय  करते  हूं  ।  यदि  व्यक्तियों  पर

 लगाने  की  wore  परिवार  की  आय  पर  कर  लगाया  जाये  े  को  रोका

 का  सकता है  ।

 प्रशासनिक  pal  में  विलम्ब  को  समाप्त  करना  चाहिये  ।  भारत  सेवक  समाज
 को  हाल

 ही

 में  जो  पैसा  दिया  गया  है  मया

 बह

 उस  सारे  साल

 को

 म्थवस्था

 को

 देह  मास

 में  ्य

 कर  सकता है

 मैं  समन्न ती हुं  कि  पूर्ण  मद निषेध  अ्राधिक  कौर  सामाजिक  efee  से  ठीक  नीति  हैं  ।  माना  कि

 इस  १०,  १५  करोड़  रुपये  का  मिलता  है  किन्तु  दरिद्र  लोगों  की  जेब  से  ६०  करोड़  रुपया
 चला  जाता  है  ।  मथ  निषेध  के  लिए  लोगों  को  उचित  दिक्षा  प्रदान  करने  की

 व्यवस्था  नी  चाहिये  |

 सामुदायिक  विकास  सम्बन्धी  कार्य  श्रेयस्कर  है  ।  उस  पर  व्यय  किया  रुपया

 व्यथ  नष्ट  न  हो  रहा  ।

 हमारे  देश  के विरुद्ध  जो  झूठा  प्रचार  हो  रहा  है  उस  का  मुकाबला  करने  के  लिए  हमारा  विदेशी

 प्रचार  ABT  असफल  है  ।  विदेशी  प्रचार  विभाग  को  wreaths रिक  प्रचार  विभाग  मैं  मिला  देना

 चाहिय े।

 भ्रंग्रेष्नी में
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 मती  सावित्री

 समाचार  प्रसारकों  की  नियुक्ति के  डंग  में  गढ़वा है  ।  उस  के  लिए  किसी  उच्च  धषिकारी  का

 सम्बन्धी होना  भ्रावश्यक  है

 मिट्टी  के  तेल  पर  कर  उचित  नहीं  है  ।  इस  का  अपव्यय  रोकने  के  लिये  गैस  के  |  तैयार
 करने

 चाहियें  |

 fait  ज०  ब०  सि०  बिष्ट  )  :  पिछले  पंद्रह  वर्षों  से  हमारा  जीवन  आराम  से  शीत

 रहा था  उदासीनता का  भाव  हो  गया  था
 ।

 किन्तु  चीन  के  आक्रमण  ने  हमारी  are
 योल

 दो है  |  हमें  बलिदानों के  लिए  तैयार  होना  चाहिए  ।

 इस  बार  लगाये  गये  करों  का  अत्यघिक  प्रभाव  निश्चित  ara  वाले  लोगों  पर  पड़ेगा  क्योंकि

 उन  का  कर  केतन  से  काट  & जया  जादा है  जब  कि  व्यापारी  कर  अपवंचन के  ढंग  जानते हैं  ।

 कर  का प्रभाव  दरिद्र  लोगों  पर  प्रतीक  पड़ेगा  ।  लेकिन  लोग  इस  शर्ते  पर  इस  लिये  तैयार  हैं

 कि
 उनके

 घन
 का  सदुपयोग

 हो  ।

 इसके  साथ  ही  सरकारी  खर्च  में  कमी  की  जाती  तो  किसी  कों  गिला  न  होता  लोगों  को  बचत

 का  उपदेश  देने  का  काम  तभी  हो  सकता  है  यदि  सरवर  बचत  करें  के  दिखाये  ।  सोंग  धंसता

 झ्रालस्य  फजूल  खर्ची  को  सहन  नहीं  कर  सकें

 लोक  निर्माण  विभाग  के
 व्यय

 में  बहुत  सुधार  at  आवश्यकता है  ।

 कोलम्बो योजना  के  प्रति  चीन  के  अर  पाकिस्तान  के  साथ  उसके  समझौते  से  यह

 है  कि  चीन  कभी  हमारा  मित्र  नहीं  हो  सकता  ।  राज  कल  की  शान्ति  भ्र स्थायी  है  ।  हमें  उदासीन

 नहीं  होना  चाहिये  ।  हमें  देश  की  रक्षा  के  लिये  सचेत  रहना  चाहिय े।

 तिब्बत  के  साथ  व्यापार करने  वाले  लोगों  का  जीविका  क्योंकि  साथ  नहीं  रहा
 ।

 उन  के  लिये

 कोई  व्यवस्था करनी  चाहिये  ।

 श्री  बड़े  :  उपाध्यक्ष  २८  फरवरी  को  श्री  मोरारजी  देसाई  ने  यहींਂ

 बजट  पेश  किया  तो  यह  जाहिर  किया  था  कि  उन्होंने  उस  में  ROX  ५०  करोड़ रु०  का  कर  भार  डालने

 का  निचय किया  है  ।  उन्होंने  खुद  कहा  है  कि  यंह  एक  कर  भार  है  ।  यह  तो  कर  बाढ़

 थी  ।  जिस  तरह  से  बाढ़  जाती  निंदा में  बाढ़  जाती  दूसरी  नदियों  में  बाढ़  जाति  है  उसी  तरह
 से  करों  की  बाढ़  श्रा  गई  है  सामान्य  जनता के  लिये  नगर  वास्तव  में  देखा  तो  हमारे  वित्त  मंत्री

 जी  कया  करें
 ?  इस  वक्त  डिफेन्स  का  सवाल  हमारे  सामने  है  ।  चाइना  का  आक्रमण हो  गया  है

 ।  यह

 भी  ज़ाहिर  है  कि  उस  हमारी  तैयारी  नहीं  थी ।  ऐसे  वट  में  जितने  भी  केर

 जितने  भी  पैसों  की  जरूरत  उतने  कर  लगने  ही  चाहिये  ।  मैं  समझता  हूं  कि  माननीय
 वित्त

 मंत्री जी  ने  डिफेंस  के  लिये  जो  ८  9°  करोड़  से  ऊपर  मांगें  हैं  उन  को  देने  के  लिये  जनता  सह  कयार

 है  |  लेकिन  उसके  साथ  साथ  यह  देखने की  बात  है  कि  डिफेन्स के  साथ  साथ  डिवलेपमैंट को  भी  जोड़ा

 गया  इसको  डिफेन्स  डेवलपमेंट  बजट  कहा  जाता  है  ।  लेकिन  डिवेलपमेंट  ak  डिफेंस  के  साथ  साथ

 दुसरे  मंत्री
 भी

 कुछ  योजना  करते  हैं  कहते  हैं  कि  हम
 को

 पैसा  चाहिये
 ।

 डिफेंस  के  मिनिस्टर भी  कहते

 हैं  कि  पैसा  चाहिये  ।  ऐसी  हालत  में  वित्त  मंत्री  का  यह  काव्य  हो  जाता  है  कि  वे  कहीं  से  पैसा  लायें
 |

 इस  लिये  वित्त  मंत्री  जो  ने  दोनों  तरफ  देखा  |  डाइरेक्ट
 श्रौर इन  डाइरेक्ट  दोनो  ग्रक्सेज  लगा  कर

 उन्होंने
 —$—$——

 मिल  अंग्रेजी  में
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 यह  बतनाया  कहां  से  पेसा  भ्राता  ।  उसी  के  अनुसार  उन्होंने  प्रश्न  बजट  बनाया  है  ।  इस  बजट

 के  लिये  किसी  ने  कहा  है  कि  यह  डिफेंस  बजट  किसी  ने  कहा  यह  किलिंग  बजट  किसी  ने  कहा  यह

 स्टीम  रोलर  बजट  राजा  जी  ने  कहा  क  यह  म॑  डेमन्स  बजट  है
 ।  लेकिन

 मैं  कहता हुं  कि
 पागलपन

 का  एक  ढंग  है
 ।

 पागलपन  संयोजित  होने के  कारण  यह  ब  द्धि मत्ता  का  बजट  है
 ।  मेरा  तो  ख्याल है

 कि  यह  विक्टरी  बजट  है  शरर  चाइना  के  ऊंपर  विक्टरी  पाने  के  लिये  ही  हमारे  वित्तमंत्री  ने  कहा
 कि

 इस  वक्त  डिफेंस  को
 बढ़ाना  हमारा  उद्देश्य  है

 ।
 ऐसा  उन्होंने  हिन्दी  के  अपने  भाषण

 में
 कहा

 जब  चाइना का  न  तब  हमने  १४  नवम्बर को  प्लेज  लिया  शौर  हमारा  यह  ह. ५

 हो  जाता  है  कि  चाहे  कुछ  हो  हमें  देश  के  वास्ते  सक्रि फो इस  करनी  चाहिये  ।  उस  के  वास्ते  हम  तैयार  हूँ

 खनता भी  तैयार  है  |

 लेकिन  साथ  ही  साथ  हम  को  देखना  चाहिये  कि  जो  करों  का  भार  भरा  पड़ा है  उसका  कारण

 यह  है  कि  पहले  रिस्क  इंश्योर  का  रेंट  कम  किया  उस  के  बाद  श्राप  सेल्स  कस

 १  से  २  करने  वाले  हैं  ।  इस  के  लिये  श्राप  प्रभी  बिल  लाने  वाले  हैं  |  tad  मंत्री  जी  ने  कर  बढ़ा  कर  १९

 करोड़ रु०  कर  दिया ,  कौर  स्टेट्स  में  भी  कर  बढ़े  हैं  ।  इसके  लिये  मेरा  कहना  यह  है  कि
 जिस  प्रकार

 का  कोग्नाडिनेशन  होना  चाहिये  कि  कितना कर  जनता  पर  पढ़  जाता  है  जहां  पर  हमारे  माननीय  बीते

 मंत्री  जी  ने  यह  नहीं  किया  है  वहां  पर  गड़बड़ी  होती  है
 ।

 मैं  वित्त  मंत्री  जी  से  कहना  चाहता  हूं  कि  राज  श्राप  के  सामने एक  ही  खतरा है  ।  श्राप को  देखना

 चाहिये  कम्यूनिस्ट लोग  क्या  कहते  हैं  ।  वे  यहां  पर  क्या  कहते  हैं  प्री  बाहर  क्या  कहते  हैं
 ।  यहां

 यर  कम्यूनिस्ट लोग  गरीबों  के  लिये  आवाज  उठाते  हैं  ale  कहते  हैं  कि  गरीब  मारे  जाते  बाहर  कहते

 है ंकि  कै पिट लिस्टों  से  और  ले  लिया  जाये  ।  श्राप  को  यह  समझना  चाहिये
 कि  इस  आपने

 जो

 गरीबों  पर  टेक्स  लगाया  है  उसका  वे  कैपिटल  बनाना  चाहते  हैं  प्रो  शासन
 को

 बदनाम
 करना

 चाहते
 हैं  ।  कम्यूनिस्ट  चाइना  का  जो  उद्देश्य  है  उसकी  पूंजी  करने

 के
 लिये  लोग  इस  बात  का  फायदा  Jary-

 गे
 ।  इस  लिये  इस  तरफ॑  ध्यान  देने  की  जरूरत  है  कि  ore  दरअसल  गरीब  लोगों  पर  कौन

 से
 ऐसे

 लग  रहे  हैं  fora  से  गरीब  जनता  शासन  को  कोसेगी  ।  वित्त  मंत्री  जी  को  टैक्स  लगाते  अपने

 डिस्क्रिप्शन से  काम  लेना  चाहिये

 हमने  देखा  है  कि  पहले  तो  प्राइस  लाइन  बढ़ी  कौर  माननीय  ढेबर  जी  ने  भी  कहा  कि  प्राइस  लाइन

 कम  करनी  चाहिये  ।  यदि  प्राइस  लाइन  ऊंची  हो  जाती  है  तो  गरीबों  की  च  fort  पावर  कम  हो  ody

 है  इन्वेस्टमेंट की  ताकत  कम  हो  जाती  इन्वेस्टमेंट कम  हो  जाता  है  ती  वस्तु झ्र ों  की  कीमत

 बढ़ेंगी ।  वस्तुओं  की  कीमत  बढ़ने  के  साथ  साथ  मैंने  देखा  है  कि
 जब

 उस  का  प्रभाव  शहरों  में  पड़ता  है

 तो  गांवों  में  जो  प्रोड्यूसर  लोग  जोकि  उत्पादन करते  उन  के  ऊपर
 भी

 उस  का  प्रभाव  पड़ता

 उत्पादन
 तो

 होता  है  लेकिन  प्राइस  लाइन  बढ़  जाती  है  ।
 उस

 के  लिये  आवाज  उठाई  जाती  है
 कि

 कारों  को  कम  कीमत  मिलती  है  ।  इस  लिये  श्राप को  देखना  चाहिये कि  ऐसे  कौन  से  टैक्सेज हैं  जिंन  से

 प्राइस लाइन
 जो  इन्वेस्टमेंट कम  करेंगे  |  जेब  हाउस  में  ary  सामने  प्रा वाज़  उठती कि  इस

 से  प्राइस लाइन  महं  गाई  गरीब  जनता  पर  वजन  बढ़ेगा  कौर  मैनुफैक्चरिंग कम
 हो

 इस  की  तरफ  का  घ्यान  जाना  चाहिये  ।  इस  दृष्टिकोण  से  श्राप  अपने
 बजट

 गपोजल्स
 को

 रिवाइज  करें
 ।

 are  को  ऐसा  करना  ही  चाहिये  ।  यहां  पर  कोई  प्रेशर  का  सवाल  नहीं
 हैं

 ।  श्राप  बौर

 हम  दोनों
 इस

 देश
 को

 डिफेंड  करने के  लिये  निकले  हम  डिफेंस  के  लिये  तैयार  हैं
 ।  sare  जितने  भी

 डेक्सेंज  जनता  देने  के  लिये  तैयार  लेकिन  साधन  को  हमें  देखना  चाहिये
 ।

 कौन  सा
 पेसा

 ऐसा  है  जिस
 को

 हम  कम  कर  सकते  हैं
 ।

 जहां  पर
 कमी  हो  वहां

 कमी
 करनी

 यह
 मेरा

 सुझाव  है  ।
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 बड़े  |

 शरण  दो
 ण्  हैं  उन  के  ऊपर  भी  यहां  काफी  चचा  हुई  एक  तो  कम्पलसरी  सेविंग

 स्कोर  प्रौढ़  दूसरे  सुपर  प्राफिट  टेक्स
 ।  इन  पर  विचार  करना बहुत  जरूरी  है  कम्पलसरी  डिपाजिट

 स्कीम  के  बारे  में  मेरा  यह  कहना  है  कि  arg  ने  काश्तकारों  के  ऊपर  जो  टेक्स  लगाया  है  उस  के  श्रतुसार

 उनकी
 जो

 लंड  रेवेन्यू  होगी  उस  का  ५०  प्रतिशत  उसे  बचाना  चाहिये  ।  नगर  वह  ऐसा  नहीं  करेगा

 तो
 श्राप  ने

 उस
 के  बारे  में  रखा  है

 कि  :  इसे
 भू राजस्व

 की
 तरह  वसूल  किया  जायेगा

 ।
 ”
 यानी

 उस  के
 उस  के  उस  की  जमीन  को  नीलाम  कर  के  उसे  रियाज  किया  जा  सकेगा  |  इसਂ  सम्बन्ध

 में  मैं  यह  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  इस  पर  झप  सोचिये  कि
 यदि  झनइकनामिक होल्डिंग

 जिस
 से

 इतना  उत्पादन  नहीं  जाता  है  कि  किसान  का  पोषण  हो  तो  उस  पर  कम्पलसरी डिपाजिट  स्कीम

 मलागूहो  ।  भ्रमर  यह  दिया  जाय  तो  वहू  प्राचीन  काफी  फलीभूत  हो  सकेगा  ।  हमारे  यहां

 अ्नएकानमिक  होल्डिंग  वह  समझी  जाती  है  जो  बीस  एकड़  से  कम  की  है  ।  इस  लिये  उन  पर  कम्पलसरी

 छिपाजिट्स स्कीम  नहीं  लागू  होनी  चाहिये  i  दूसरे  कम्पलसरी  डिपाजिट  स्कीम  में  जो  भ्रादमी पेसा

 करता  है  उस  के  लिये  उस  केश  करने  का  प्राचीन  भी  होना  चाहिये  ।  यह  बिल  आफ  cae
 की

 तरह  पर  ट्रांसफरेबल  होना  मान  लींजिये  किसी  के  पास  डिपाजिट  है  सनौर  दूसरा  भी  आदमी

 को  वह  ट्रांसफर करना  चाहता  है  तो  कैसी  नोट  की  तरह  से  यह  भी  ट्रांसफरेबल  एक्सचेंजेंबल

 होना  चाहिये  |
 नगर  इस  तरह  से  करेंगे  तो  श्राप  की  यह  कम्पलसरी  डिपाजिट  स्कीम  कामयाब

 नहीं
 तो

 जैसा  कहा  जाता  है  कि  काइतकार  के  बारे  में  :  जीवन  पर्यत  कर्जदार रहते  हैंਂ  वह

 इन् हरि टेंस  में  ही  डेट्स लेता  है  ।  मैंने  देखा  है  कि  नगर  कोई  किसान  १००  रु०  कर्ज  लेता  है  तो  उस  को

 आखिर  में  डढ़
 या  दो  सौ

 रुपया  साहुकार  को  देना  होता  काश्तकार का  पुरा  परिवार  धीरे  घीरे  जज

 से  दब  जाता  है  i  ऐसी  सुरत  में  वह  कम्पलसरी  सेविंग्स  स्कीम  के  लिये  पैसा  कहां  से  देंग  ।  श्राप को  इस

 पर  विचार  करना  चाहिये  |

 दूसरी  मेरी  मांग  यह  है  कि  जो  लो  इनक  ग्रुप  वाले  लोग  जैसेकि  3,00080 रु०  से  4,000  रु०

 तक  के  लोग  उन  पर  श्राप  ने  जो  सरचार्ज  लगाया  है  उस  पर  आपको  विचार  करना

 कम्बल सरी  डिपालिस्ट  स्कीम  उन  लोगों  के  लिये  नहीं  हीरो  चाहिये  क्योंकि  इस  से  जनता  में  काफी

 असन्तोष है  ।

 दूसरी  बात  श्राप  को  यह  सोचना  चाहिये  कि  श्राप  जो  re  प्रा फिट्स  cee  लगाने जा  रहे  में

 उस  के  बारें  में  शाप  को  सोचना
 कि  इस

 से  इनवेस्टमेंट  झा मेंगा
 या  झगर  श्राप  सुपर  प्राफिट

 are  लगाते  हैं  तो  लोग  छिविडेंउस  में  कम  मिलेंगे  ज्यादा  शेयर  वे  नहीं  लेंगे  aire  जब  ज्यादा  लोग  शयर

 नहीं  लेंगे  तो  केपिटल नहीं  जायेगा  ।  केपिटल  ज्यादा  न  जाने  से  इंडस्ट्रीज  ज्यादा  नहीं  बढ़ेगी  |

 इस  के  खिलाफ  लोगों  ने  काफी  grave  उठाई  है
 ।

 किसी  ने  कहा  है  में  बैस  लगाना  मृत्यु  के

 समान  यहां  वहां  देश  की  जनता  इस  के  वास्ते  प्रा वाज़  उठा  रही  है  ।  इस  के  लिये  अप  को

 छिस्क्रीशन  इस्तेमाल  करना  चाहिये  ।  यह  जो  करों  की  बात  प्राय  फील्ड्स  जेसा  गायो  दा  उस  में

 जो  बड़े  बड़े  उत्तुंग  लोग  इंडस्ट्री  यलस्ट्सਂ  जो पुराने  उन  के  ऊपर  टेक्स  लगाइये  |  लेकिन  जो

 छोट लोग  पांच  पांच  या सात सात  साल  से  कम  पुरानी इंडस्ट्रीज  जो  नई  इंडस्ट्रीज़  उन  प्र  यह

 सुपर  प्राफिट टेक्स  नहीं  लगना  चाहिये  ।  जो  पुरानी  इंडस्ट्रीज  हैं  उन  पर  लगाइये  ।  नगर  श्राप  एसा

 नहीं  करेंग  तो  मेनफेक्चर  कम  होगा  |  मेनुफेक्चर  नहीं  होगा  तो  कपिल  नहीं  बढ़  सकेगा  ।  छोट  लोग

 मेनुफेक्चर नहीं  बढ़ा  सकेंगें  ।  मेंतुफक्चर  वहीं  लोग  कर  सकेंगे  जिन  के  हाथों  में  कैपिटल  वास्ते

 मैं  चाहता  हुं  कि  मंहगाई  न  बढ़  प्रौढ़  साथ  साथ  कैपिटल  पर  इंडस्ट्रीज़ बढ़  यह  झपका  देखना

 चाहिये  |  तो  इनवेस्टमेंट  कौर  कास्ट  प्राइस  इन  दोनो को  ध्यान  में  रख  कर  आ्रापका  अपना  बजट

 नम्रता  चाहिये  |
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 फिर  रात  कहेंगे हम  पैसा  कहां  से  लायेंगे  ।  मैं  कहता  हूं  कि  कम्यूनिस्ट  पार्टी  श्र  कांग्रेस पार्टी

 सदस्य  पर  बोले  हैं  उन्होंने  बजट  को  बहुत  कहा  लेकिन बाद  में  उन्होंने

 झर  4, 2  लगाया  जो  उन्होंने  कहा  है  वही  हम  भी  कहना  चाहते हैं  ।  कम्यूनिस्ट  पार्टी  ने  भी  कहा

 है  कि  इनकम  टेक्स  ठीक  तरह  वसूल  की  जिये  ।  अगर  श्राप  ऐसा  करेंगे  तो  श्रमिकों  काफी  पेसा  मिल

 जायेगा  |

 उदाहरण  Yas Ge ८१  लाख  की  राशि को  wea  व्यय  के  रुप  में  दिखाया  gm  है  ।

 इसमें
 यदि

 दस  पर  सेंट  कट  हो  जाय  तो  मैं  कहता  हूं  कि  सात  करोड़  आपको  बच  सकता हू
 |  नगर

 अ.प  खादी  गोल  नम्बर  चरखे  के  फंड  को  खत्म  करदे  तो  आपको  सात  करोड़  बच  सकता  है  |  यह  विभाग

 तो  एक  झनायालय की  तरह  खोल  रखा है  ।  जिनको  काम  हीं  मिलता  उन  अपने  लोगों  को

 इस  में  लगा  देते  हैं  ।  ये  जो  फंड  कांग्रेस  के  साथ  चले  करा  रहे  हैं  इन  को  बदलते  हुये  समय के  साथ

 नहीं  बदला  हूँ  ।  प्यार  प्राय  इन  चीजों  को  खत्म  कर  दें  तो  झपको बहुत  बचत  हो  सकती हे  ।

 दूसर  केरोसीन  पर  टैक्स  लगाया  है  ।  इस  पर  देना  में  काफी  चर्चा  है  ।  राज  देश  में  गांव

 पहाड़ी  क्षेत्र  श्री  निवासी  क्षेत्रों  में  इसकी  चर्चा  हूं  ।  धाप  इस  की  एक  बोतल  पर  दस  मया

 बसा  बढ़ा  देंगे  तो  लोग  शासन  को  काटेंगे  ।

 इसी  तरह  से  व  जो  कर  सोप  पर  लगाया  उस  का  मी  देश  में  संतोष  है
 ।

 आपने  जो

 पर  कर  लगाया  इससे  जो  चीजें  पै  क  की  जाती  हैं  दाम  बढ़
 |

 श्राप  ने  तम्बाकू  पर  भी  कर  लगाया  तो  श्राप  को  देखना  चाहिए  कि  जो  जनता  की  रोज  की

 आवश्यकता  की  चीजें  है  उन  पर  कर  न  लगाया  मगर  श्राप  इन  पर  कर  लगायेंगे  तो

 कहेगी  कि  हम  तो  जगे  हुए  है  फोन  का  मुकाबला  करने  के  लिए  लेकिन  दिल्लो  सो  रही

 है  ।  छुट्टियां  कम  करनी  चाहिये  ।  पिछली  २६  जनवरी  को  दा निवार  था  घौर  उस  दिन  छूटी  थी  ।

 अगले  दिन  इनकार  पढ़ता  था  ।  तो  महाराष्ट्र  सरकार  ने  इतवार  को  विरक्ति  डे  कर  दिया  क्योकि

 वा निवार  को  छुट्टी  यी  इसलिए  कि  इस  मरज सी  मैं  हम  को  ज्यादा  से  ज्यादा  काम  करना  चाहिए  |

 लेकिन  दिल्ली मैं
 मैं  तो  सोमवार  को  छुट्टियां  थीं  ।  नगर  श्राप  भी  इन  बातों  का  खयाल

 पौर  जनता  के  समने  एते  उदाहरण  रखेंगे  तो  जनता  को  विश्वास  हो  जायेगा  कि  सरकार

 जाग्रत  है  कौर  जनता  से  जितनी  बचत  हो  सकेगी  जनता  करेगी  |

 at  ने  यह  तो  कह  दिया  कि  हम  ने  बचत  करनी  है  ले।किन  में  ने  are  सुना  है  कि  ६  हजार

 लोग  ह  दिल्ली  मैं  crepe  पर  सोते  २८  फरवरी  को  काफी  सरकारी  कर्मचारियों  को  नोटिस

 दे  दिया  गया  यह  भी
 चला  कि  रेलवे  में  coo  जगहों  के  जिनके  लिए  केवल  मेट्रिक

 पास  लड़कों  को  झावदयकरा  १७  हजार  लोगों  ने  दरखास्त  भ्र ौर  इन  मैं  झविकांश  बी ०  To

 पास थे  ।
 तो  यह  झ्नएम्पलायर्मैंट को  हालत  है  ।  इसे  भ्र  श्राप  ध्यान  नहीं  देते  हैं  झाप  इन

 सदस्यों  को  टेबिल  करेंगे  जनता  मैं  विश्वास  *दा हो  जायेगा  ।  शरार  यह  जो  श्राप  की  कम्पलसरी

 सेविंग  को  सकाम  है  ।  जो  श्राप  ने  कं  रोबिन  शरीर  सोप  पर  कर  लगाया  है  इस  मैं  संशोधन

 कर  गें  तो  जनता  ड्राप  का  यह  बजट  feat  बजट  मैं  बदल  देगी  ।  हम  चाहते  &  कि  हमारा

 यह  बजट
 विक्टरी  बजट  में  बदल  जाये

 ।
 हम  चाहते  हैं  कि  हमारे  देश  मैं  ही  श्रावश्यकता  के  शस्त्र

 निर्माण  हों  फिर  हम  को  बाहर  से  जहां  तक  हो  कम  शस्त्र  मंगाने  पढ़ें  शरीर  हम  प्रिये  ही  प्रयत्नों  से

 चाइना  को  रड  |  सलिए  मेरा  निवेदन  है  कि  जो  आपकी  कम्पलसरी  डिपाजिट  की  योजना

 है  कि
 इस

 को  अ्रनइकानमिक होर्डिग्स  पर  लागू
 न

 किया
 थर

 श्राप  मेरा  कहना  नहीं
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 मानेंगे  तो  थे  कम्युनिस्ट  गांव  गांव  मैं  जा  कर  कहेंगे  कि  देखो  कांग्रेस  सरकार  ने  तुम्हारे  केरोसीन

 पर
 कर  लगाया  तुम्हारे  तम्बाक  पर  कर  लगाया  है  प्रौढ़  तुम्हारे  ऊपर  कम्पलसरी  डिपाजिट

 की
 योजन

 ay  की  है  ।  इसका  रा  प्रभाव  पड़ेगा  |

 amt ने  कहा  है  कि  जिस  की  लेंड  tHe  एक  रुपया  होगीं  उस  पर  श्राप को  यह  स्कीम  लाग
 नहीं

 होगी  ।  लेकिन  में  कहता  हं  कि  इतनी  कम  gat  किसी  की  नहीं  होगी  क्योंकि  जिसकी  इतनी  छोटी

 होल्डिंग  होगो  वह  फ्रेग्मैंटशन  श्राप  हार्लिडग्स  कानन  के  अंतगर्त  ग्रा  जायेगी  ।  जिसके  पास  दस

 एकड़  भूमि  है  उत  पर  भी  यह  स्कीम  लाग  नहीं  होनी  चाहिए  ।

 इसी  के  साथ  मेरा  निवेदन  है  कि  जो  आपने  तीन  हजार  से  पांच  हजार  वालों पर
 १२५  ५ रूपया

 इनकम  cay  मैं  बढ़ाया  है  वह  भो  नहीं  बढ़ाया  जाना  चाहिए  |

 मेरा  यह  भी  निवेदन  है  कि  जिन  sari  को  लगे  ग्राम  पांच  सात  साल  हुए  है  उन  पर

 सुपर  प्राफिट  टेक्स  न  लगाया  जाये  ।

 श्राप ने  जो  क  की  घोषणा  की  है  उसके  are  शेयर  बाजार  मैं  बड़ी  मंदी  श्रागयी हैं  शौर

 एयर  के  दाम  गिर  र  ।  इस  तरह  कैपीटल  फारमेशन  नहीं  हो  सकेगा  ।  इस  तरफ  भी  को

 ध्यान  देना  चाहिए  ।

 म
 aren  करता  हूं  कि  जिन  विषयों  की  are  में  ने  सरकार  का  ध्यान  खींचा  है  उन  पर

 विचार

 किया  जायेगा  दौर  डिफेंस  बजट  विक्टरी  बजट  हो  जायगा  |

 भो  उइके  :  उपाध्यक्ष  में  बजट  का  हृदय  से  सेन  करता हूं  |

 हमारे  देश  के  सामने  फोन  के  हमले  की  समस्या  सबसे  बड़ी  समस्या  है  प्रौढ़  इस  हमले  के  कारण

 हम  को  अपनी  आजादी  शरीर  अपनी  इज्जत  की  रक्षा  करना  शभ्रनिवार्य  है  ।  इस  काम  को  करने  के

 लिए  हमको  अपने  देश
 मैं  कुशल  सैन्य

 उत्पादन  प्रौढ़  ने  ताकता
 की

 बडी
 आवश्यकता

 हैं  |

 जनता  राज
 स

 काम  के  लिए  पुरी  तरह  तैयार  है  ।

 जितने  कस  लगाये  गये  है  उन  में  से  टकलों के  बारे  मिट्टी  के  तेल  पर  car  के  बारे

 मैं श्नोर सुपर प्राफिटस सुपर  प्राफिट  टेक्स  के  बारे  में  को  गयी  है  ।  मुझे  टैक्सों के  सम्बन्ध  मैं

 नहीं  कहना  है  क्योंकि  मैं  जानता  था  कि  हमको  अपनी  श्राजादी  भ्र ौर  इज्जत  की  रक्षा  करने  के  लिए

 अधिक टेक्स  देने  eT  पोर  हम  पर  काफी  टेक्स  लगेंगे  ।  सेंटर  टैक्स  लगा  रहा  है  प्रौढ़  राज्य  सरकारें

 भी  काफी  टेक्स  लगा  रही  है  ।  और  इनके  कारण  जनता  में  बड़ा  तहलका  मच  गया  है  ।  लेकिन

 झगर  हम  अपने  च  नाव  क्षेत्रों  सें  जा  कर  जनता  को  सारीਂ  परिस्थिति  समझायें तो  यह  विरोध

 समाप्त हो  जायेगा  ।  मैं  भ्र पने  क्षेत्र  की  पचास  साठ  हजार  जनता  से  सम्पकं  कर  पाया  हूं  धौर

 उनको  मैंने  लड़ाई  के  सम्बन्ध  मद्रास  उसके  कारण  लगाये  गये  टैक्सों  के  बारे  के  बताया  ।  तो  मैं  ने

 देखा  कि  हमारे  पहाड़ी  इलाके  की  श्रादिवासी  जनता
 ने  इस  बात  को  समझ  लिया  ।  मैं  सारे  देश की

 जनता  के  बारे  में  तो  नहीं  लेकिन  मेरे  क्षेत्र  के  लोगों  ने  सब  कुछ  जान  लेने  के  बाद  कहा  कि

 जो  भी  टैक्स  लगाया  जाये  हम  उस  को  शक्ति  भर  अवश्य  देंगे
 ।

 मैँ  चाहता  हूं  कि  wer  माननीय

 सदस्य  भी  इसी  प्रकार  प्रिये  क्षेत्रों  की  जनता  को  बतलायें  |

 में  देगों  के  gears
 ge

 यहीं  हगा  TET  किन्तु लने  ae  एसआर  दे  ita  पार  are  अथ
 मंत्री

 ने  जो
 वहुत  भ्रमणी  की  ह

 जिनका  यहां  तिरो  होता  है
 ।  लेकिन  पहाड़ी  क्षेत्र की  जनता  att  गरीब

 जनता की  श्र  से  मैं  उन  तीन  चार  बातों  के  सम्बन्ध  में  पने  विचार  सदन  के  सामने

 चाहता  हूं  ।



 २३  १८८४  सामान्य  भाय-व्ययक---सामान्य  १७१४

 खेतीबाड़ी  का  श्राघार  मज़बूत  करना  यह  राष्ट्रपति  के  भाषण  में  भी  है  झगर  खेतीबाड़ी

 के  झा दार  को  मज़बूत  करना  है  तो  शराबबंदी  को  उठाना  नहीं  होगा
 ।

 इसे  कायम रखना  होगा
 बल्कि

 में  तो  कहूंगा  कि  दाराब बंदी  की  नीति  को  ale  श्रमिक  सहती  से  लाग  करना  होगा  ।  इस  के  बारे मैं

 विस्तार  से  मैं  बाद  में  कहूंगा  ।

 जहां  तक  कम्पनी  सेविका  की  बात  है  मैं  नहीं  कह  सकता  कि  यहां  इस  कम्पलसरी  saw

 का  विरोध  क्यों हो  रहा है  ।  नगर  हमें  सोशलिस्ट  टन  रीफ़  सोसाइटी का  ढांचा  इस  देश में

 क़ायम  करना  हमें  खेतीबाड़ी  के  य्रावार  को  मज़बूत  करना  है  कौर  हमें  काश्तकारों

 को  स्वयं  अपने  ti  पर  खड़े  होने  के  लिए  तैयार  करना  है  तो  यह  कम्पलसरी  सेविंग्स  की  स्कीम

 बहुत  ग्रन्थि  रक्खी  गई  है  ।  देना  को  सब  से  ग़रीब  जनता  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  की  हैसियत

 से  में  बिलकुल  शुद्ध  श्रन्तः:करण  से  यह  चोट  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  श्रनिवायं

 बचत  योजना
 रख

 कर  उचित  कौर  भ्रच्छी  स्कीम  की  है
 ।

 अब  सोने  को  चन्  तो  यहां  नहीं  होती  है  लेकिन  हमारे  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  सोने  के  ऊपर  जो

 एक क॑  पल  डाल  दिया  है  उससे  हमारे  काश्तकारों  को  बड़ा  लाभ  होगा  ।  सोना और  दबाव  यह  दोनों

 काश्तकारों  के  लिए  बहुत  ही  हानिकारक  सिद्ध  हुई  है
 ।

 कम्पलसरी  सेविंग्स  की  बात  में  बतलाना  चाहता  हुं
 ।

 मेरे  भ्र पने  चुनाव  क्षेत्र  के  जिले  से
 ७

 लाख  रुपया  रैवेन्य  पौर  १६  लाख  का  शराब  से  रेवेन्यू  भ्राता है  ।  नगर  शराब  में  प्रचार
 से

 a
 बचत  कर  सकें  ग  कम्पलसरी  सेविंग्स का  ७  लाख  ग्रा धा साढ़े साढ़े  २३  लाख  होता  है  कौर  शराब  से

 ८
 लाख  को  बचत  होती  है  ।  ऐसी  हालत  में  कम्पलसरी  fare  साढ़े  ३  लाख की  होना  कोई  मुश्किल

 बात  नहीं  हैं  ।  इसतरह  से  साढ़े  ३  लाख  रुपये  की  कम्पलसरी  सेविंग्स  आसानी  से  हो  सकेगी  !

 वहू  उनकी  पूंजी  हो  जायेगी  ।  ५-५  फिर  १०-१०  रुपये  की  तकावी  लेने  के  लिए  जो

 कारों को  हफ्तों  ड  घूप  करनी  पड़ती  है  वह  उन्हें  नहीं  करनी  पड़ेगी  ।  वे  खुद  अपने  पांवों  पर

 होने में  समय  हो  जायगे  ।
 सोने

 की  ख़रीद  करने  में  जो  उनका  पैसा  खांच  होता  था  वह  बन्द  हो

 जायगा  दो  इस  तरह  पैसा  ००,  पास  बचेगा  ।  कागज़  के  नोट  तो  किसान  पास  नहीं

 चाहेंगे  गेर  इस  अनिवार्य  बचत  स्कीम  में  प्रयास  ही  उनकी  रकम  जमा  होती  चली  जायगी

 यह  कोई  टेक्स  तो  है  नहीं
 ।  इस  तरह  से  पांच  साल  के  बाद  झ्र गर  कोई  किसान  १०  रुपये की

 जमा

 देने  वाला  है  तो  उसके  पास में  २५  रुपये खुद  के  हो  जायेंगे शरर  राज  २५  रुपये  बतौर  तक़ावी  मांगने

 के  लिए
 जो

 उसे  दिक्कत  पेश  जाती  है  शरीर  दौड़  घूप  करनी  पड़ती  है  वह  उसको  नहीं  उठानी  पड़े

 इस  तरह  से  श्रनिवायं  बचत  के  द्वारा  किसानों  के  खेतीबाड़ी  के  rare  मज़बूत  हो  जा
 गे  कौर  उसकी

 पूंजी  घीरे  धोखे  बढ़ती  चली  जायेगी  |  fat  dada  करके  ही  तालाब  भरता  है  ।  निश्चित  रूप

 से  इसके
 द्वार

 उनकी  अधिक  स्थिति  बेहतर  होगी  ।  हमारे  देश  में  काफ़ी  संख्या  में  ग़रीब  काश्तकार

 बसते  है  परन्तु  जिस  झादिवासी कौर  पिछड़े  क्षेत्र  का  में  प्रतिनिधित्व  करता हूं  वह  ख़ासतौर  पर  बहुत

 ग़रीब  कौर  पस्त  इलाक़ा  है
 ।  इस

 श्रनिवायं  बचत  योजना  के  कारण  बूंद  करके  उनके  पास

 पूंजी  जमा  होगी  वह  उनके  बड़े  काम  में  भराने  वाली  है  ।

 को  जहां  तक  लाग  ५ करने  तु  सवाल  है  मैं  उसका  पूर्ण  समर्थक  हूं  भीर  मैं  तो  चाहूंगा
 कि

 उसे  कौर
 भी

 विस्तृत  रूप  eats  सख्ती  के  साथ  लाग  किया  जाय  ।
 वैसे  मैं  इस  सदन  को

 बतलाना

 चाहूंगा  कि  जिस  जाति  में  मैं  जन्मा  हूं  वह  गौड़  जाति  है  ।  हम  गौड़ ४०  लाख  लोग
 मध्य  प्रदेश

 जन्म  से  ले  कर  मरण  तक  हमारे  वहां  राव  कैसे  उपयोग  में  श्राती  है  वह  मैं  बतलाना  चाहता  हूं
 हम  पदा  होंगे तो

 शराब  से
 पूजा  होगी  ।  हमारी  शा  "  होगी तो  शराब  से  होगी  ।  हमारे  देव  की  पूजा

 होगी तो
 शराब

 का
 प्रसाद

 चढ़ेगा  ate
 शराब  से

 पूजा  होगी
 ।  हमारा  मरण  होगा

 तो
 शराब  से
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 अन्तिम  कायें  होगा  |  मतलब  ae  gar  fe  जन्म  से  लेकर  मरने  भगवान  की  पुजा  शादी  सब  चीजों

 में  दाराब  इस्तेमाल  की  जाती  यह  शराब  का  अभिशाप हमारी  जाति  में  रहा  हैं
 ।  पिछले

 vo
 साल  से  जिस  गौड़  ध्रादिवासी कुल  में  मैंने  जन्म  लिया  उसमें  स  शराब के  विरुद्ध  अपने

 भाइयों  में  प्रचार  करता  रहा  शराब  से  होने  वाली  हानियों  भोर  दुष्प्रभावों  के  बारे  में  विगत  ४०

 साल  से  भ्र पने  समाज  के  लोगों
 को

 समझा  रहा  हूं  प्रौर  मुझे  यह  कहते  हुए  ह  होता  है
 कि

 नगर  सब
 ने

 नहीं  तो  कम  से  कम  १०  लाख  झ्रादिवासी लोगों  ने  शराब  का  ना  बन्द  कर  दिया है  ।  जो  भाई यह

 जानना चाहें  कि  शराब  छोड़ने  से  क्या  फर्क  आता  है  शौर  क्या  लाभ  होता  है  वह  मेरे  साथ  जायें  ।  मैं

 उन  को  गंगा  झ्र  य  का  पानी  का  एक  दृश्य  दिखा  दूंगा  aural  में  जिस  गांव  के  लोगों  ने

 दाराब  होना  प्रभी  छोड़ा  नहीं  है  उनको  देखें  ake  इसके  विपरीत  जिन  गांव  वालों  ने  दाराब  पीना

 छोड़  दिया  उनको  देखें  ता  उन्हें  दोनों  में  साफ  मालम  पड़ेगा  ।  एक  तरफ़  े  उन्हें  गंगा  के

 सफेद  पानी  के  समान  दिखाई
 चमकदार

 साफ  कपड़े  वाले  लोग  मिलेंगे  जबकि  दूसरी

 तरफ़  उन्हें  यमुना  के  नीले  पानी  के  समान  फटे  मैले  निस्तेज  चेहरे  घाले  लीग  मिलने  |  एक

 दरिद्रता  का  वातावरण  उधर  देखने  को  मिलेगा  ।  नमूना  के  जल  का  नीला  रूप  श्राप
 को

 उधर

 देखने  को  मिलेगा .  .  .  .

 एक  माननीय  सदस्य  क्या  amar  sham  नहीं  है  ?

 श्री  उइके  :  यहां  पवित्रता  का  सवाल  नहीं है  ।  वह  तो मैंने  उन  शराब  पीतें  वालों  लोगों  की

 उपमा  यमुना  के  ले  पानी  से  दी  है  जोकि  गंगा  की  तरह  निर्मल  फिर  सफेद  नहीं  गंगा  कौर  यमुना

 के  पा  गी  में  फर्क  होता  है  ।  गीत  वही  फर्क  श्राप  को  दाराब  पीने  वालों  कौर  दाराब  न  नें  वालों  में  देखने

 को  मिलेंगी  ।  श्रमिको  बदली  हुई  परिस्थिति  में  तो  यह  कौर  भी  हो  जाता है
 कि  हमारे  दे दावा सी

 यारा बका पूर्ण का  पूर्ण  प  से  त्याग  कर  दें  ।  जो  लोग  सरकार  की  नीति  का  विरोध  करते  उनकी  बुद्धि  पर

 मुझे  तो  तरस  कराता  है  ।  चीनी  एक  AHL A  कौम  थी  ।  उन्होंने  प्रवीण  खाना  छोड़ा  घ्राण  उन  में  इतनी

 ताकत  श्री  गई  कि  वह  हिमालय  पहाड़
 को

 लांघ  कर  भारतवर्ष  की  पैमाना  में  घुस
 शरीर

 जब  हम
 भारतवासी  उन  श्राक्रमणकारियों  को  अपने  देश  से  बाहर  खदेड़ने  के  लिए  दूर  स  कल्प  लें  तब  भाई

 हमारे  कुछ  दाराब बं  ग  को  नीति  का  विरोध  करते  हैं  सनौर  कठिन  यहां  की  जनता  को  शराब  में  डुबोना

 चाहते  ह  कौर  चाहते  हें  कि  वह  शराब  पीती  रहे  इस  देशमें  सोशलिस्ट  प ट्रक  सोसाइटी

 ढांचा  कायम  करना  काइट्स  को  श्रमिक  दृष्टि  से  बेहतर  कौर  स्वावलम्बी  बनाना  है  तो

 वाजिब  की  उनसे  छुड़ानी  ही  पड़ेगी  क्योंकि  इस  बुरी  आदत  के  कारण  हमारे  देश  के  किसान

 art  खेतीबाड़ी  की  तरफ  ज्यादा  ध्यान  नहीं  देने  पीते  है  ।  केवल  कम  निजी  डेवलपमेंट  या  कृषि

 मेंट  ही  कार्तिक  हे  को  स्थिति  को  नहीं  सुधार  सकते  हैं  ।  पिछड़ी  हुई  समाज  के  आदिवासी  इलाके

 हरिजन  समाज के  जो  काश्तकार हूँ
 उन  से  यह  शराब  की  बुरी  लत  छुड़ानी  as  होता  यह

 यह
 हैं  कि  दाराब  पौने  वाले  काश्तकार  अपना  खेतीबाड़ी  को  भूल  जाते  हैं  शौर  खेती  का  नुक़सान  होता

 है  ।  दाराब  पीने  वालों  को  जाहिर  है  कि  जब  काम  बाम  की  तरफ  ध्यान  नहीं  लगता  है  तो  उनको  कितनीਂ

 हानि  होती  है
 ।

 नगर  हमारे  देशवासियों  से
 यह

 शराब
 की

 लत  नहीं  छुड़ाई  गई
 तो  देश  इसी  तरह

 दरिद्र  होता  रहेगा  पौर  उस  हालत  में  हम  किस  तरह  से  अपने  देश  कौर  समाज  को  उन्नत  कर  सकते

 हैं  की  ब्राइट  लंगर  हमारे  देशवासी  होम  बनी  रही  तो  हम  इस  देगा  की  गरीब  जनता  का

 जीवन
 स्तर  औ

 ते
 ऊंचा  कर  सकते  हैं  फिर  5.)  का  मुक्तावली  कर  सकते  हैं  ?

 एफ़  हो  कुछ  लोग  शराब  बंदी  आदि  को  ले  कर  सरकार  का  विरो  करते  हूँ  वही
 लोग  दूस दी  तरफ  सरकार  को  स  के  लिए  क्रिटिसाइज  करते  हैं  कि  देहातों  की  हालत  सुबर  न  हीं  रही
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 उन  की  यह  बात  किसी  हद  तक  तो  ठीक  डो  सकती  है  कि  देहातों  की  हालत  जितनी  सुधरना  चाहिए

 थी  उतनी  नहीं  सुधरी  है  ।  लेकिन  यह  कहना  कि  सुधार  गड्डी  gar  है  यह  भी  सही  नहीं  होगा  ।  में

 पहाड़ों  के  प्रकार  के  देहातों  की  हालत  के  बारे  में  जानता  हूं  कि  उन  की  हालत  में  निश्चित  रूप  से  सुधार

 हुआ  है  ।  में  जगह  जगह  उन  में  जाता  हुं  ।  राज  से  नीं  बल्कि  पिछले  चालीस साल  से  मैं  उनमें  जाता

 रहा  हुं  ate  मैं  कह  सकता  हुं  कि  उन  की  हालत  पहले  के  मुकाबले  बेहतर  हूं  ।  जो  लोग  पहले
 मौन  के  ऊपर  बैठते  थे  इस  विकास  के  कारण  हर  एक  गांव  में  श्राप  को  दरी  पर  बैठ  हुए  मिलते

 है  ।  उनसे  पूछो कि  ne  दरी  तुम्हारे  यहां  कहां  से  ars  तो  वह  कहते हैं
 कि

 हमारी  गांव
 पंचायत

 ने  खरीदी  इसी  तरह  शांत  को  गांव  में  पेट्रो  वेक  त  जलाये  हुए  बैठे  मिलते  हैं  प्रौढ़  पूछने  पर  वह  बतलाते

 हू  कके  यह  हमा  दी  प्राम  प  चाहत के  हैं  ।  इसलिये  राज  हमारे  तमाम  गांवों  में  शीरे  घीरे  ही  कयों  न  सहीਂ

 लेकिन  सु  अवश्य  ो  रहा  शीराज़  aT  इस  कम्यूनिटी  डेवलप्मेंट  का  किसी  कारण  से  वि  रोध

 हू  तो  एक  ही  बात  से  हैं  कि  हमारा  जो  गरीब  कौर  पिछड़ा  हुआ  देहाती  समाज  वह  इन

 स  हुंकारों शरर  वाले
 नगों

 के  चूल  से  छु  तता  चला  जा  रहा  है
 ।

 हमारे  किसान  पूषा  कुंति
 अधिक  होशियार  हो  गये  हैं  ।  इस

 कम्युनिटी  डवलपमेंट
 के  कारण  उन  में  प्रचार  होता  जा  रहा  है  ।

 वह  झपना  बुरा  समझने  लग  गये  हे  |  मले  ही  कम्युनिटी  डेवलप्मेंट  विभाग  रा  जितना  सुतार

 काय  होता  चाहिये  वह  न  हो  रहा  हो  ग्रोवर  उसमें  तेजी  ७७ लने  की  आवश्यकता  लेकिन  धीरे  शीरे

 ही  सदी  हुड  न  छुपाकर  हो  हो  रहा  है  र  हम.रे  गांवों  प्रो  देहातों  का  नक्शा  बदलता  जा  रहा  है  |

 जहां  तक  कम्युनिस्टों  इब लप मेंट  के  कामों  का  सवाल  है  कौर  उसमें  कया  सुधार  करना  चाहिए  उन  के

 बारे में  प्रगर  मुख्य  सरवर  मिला  तो  जब  उनकी  डिमांड  त  सदन के  सामने  पेश  होंगी  तब  में
 उनके  बारे

 में  निवेदन  रूप  ।  लेकिन  ara  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  देहाती क्षेत्रो ंका  अगर  कुछ  नक्शा

 बदल  रहा  है  तो  वहू  कमिटी  डवलपमेंट  के  कारण  बदल  रहा  है  |

 कम्युनिटी  डेवलपमेंट  2  के  बारे  में  फरवी  एक  राजा  ने  कहा ह  कि  उस  पर  खरच  किया  जाने  वाला

 पैसा गटर  में  जाता  हैं  ।  तत्र  वह  देहात  को  गटर  समझते  हे  क्यों  वह  मेर नेवले  हैं  ।  लेकिन

 मैं
 उन

 से  कहना  च  हूं  पा  कि  जिस  चुनाव  क्षेत्र  से  वे  सं  तद  में  ये  तो  उनको  यहां पर
 गांव

 के
 गटर

 वालों ने  हीं  वोट  दे  कर  भें  जा  होगा  +  सुसकी  Waa  मिलेगा  प्रौढ़  में
 जिन्दा  रहा तो  श्रील

 में  उनके  डो  एलेक्शन  मैं  जा  कर  उन को  ट  देने  वल  लोगा  को  बतलाऊँगा  कि  उन्होंने =

 उनको  गटर  कहा  है  |

 उपाध्यक्ष  मुँह  यह  कहना  ह  कि  यह  कम्पलसरी  सेविंग्स  अ्रौर  स्वरण  कंट्रोल  तथा

 दाराब जन् दों  के  कुर  हमारे  faa  sa  महोदय  को  भीष्म  के  समान
 लिज  बने  रहना  चाहिये  |  उनको

 नमक  के  ऊपर  टैक्स  नहीं  लगाता  चाहिए  ।  हमारे देश  मैं  करोड़ों  गरीब  लोग  जोकि  जे  तलों मैं  रहते

 हैं  उन  के  जिए  नमक  हो  fed  ate  सब्जी  है  |  जगल  से  फल  तोड़ते  है  उनमें  नमक

 मिजा कर  प्रो  ऊर  से  पानी  पी  कर  TA  पेट  को  ज्वाला  को  दांत  करते  हैं  ।  नमक  एक  ऐसा  पदाये

 हे  तो  ह  पानो  को  तरह  ते  गिरोहों  के  लिए  अनीता  चाज  हू  ale  ah  कारण  है  कि  गांधी  जी  ने  नमक

 पर  कर  लाते  के  वरद  सत्या  ह  क्रिया  था  ।  इसलिए  नमक  पर  कर  बिल्कुल  नहीं  लगना  चाहिए  ।

 नमक  उरोजों  के  लिए  कितना  आवश्यक  है  स  के  वारे  में  में  asa  वित्त  मंत्री  महोदय को  बतलाना

 चाहता  हं  हे
 '

 मध्यदेश  में  फ  हो  बस्तर  में  जा  कर  देख  कि  वहां  के  लोग  जब  नमक  नीं  ले
 सफे  हूँ  हो  वे  बारी  रिटी  हो  बा  लेते  हैं  ।  जानवर  लोग  भी  जित  मिट्टी  को  नहीं  खाते  होंगे  उसी

 यारो  मिट्टी  हो  नमक  के  बदले  गरीब  किसान  खोद  कर  खाते  है  ।  इत  ग ग़रीबी
 राज  हमारे  देश  के

 अदर  कता  हुई  नमक  परास्त  न  लगा  शराब दी
 को  पूर्ण  रुप  से  चालू  कम्पलसरी

 पर्श
 ही

 की  लागू  करने  ak  यह  सने  का  जो  क
 गैल

 न  चारों  बातों  के  सम्बन्ध
 में  ae

 जित  जो  पोइया  अपी  मौसम  प्रतिज्ञा  कायम  रखें  तो  देश  का  कल्याण  गा  ।

 1701  (Ai)  1..5.--5
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 {at

 = मंत्र  के  बंगलों पर  जो  पानी  के  होने  वाले  भारी  खर्चों  को  ले  कर  एक  श्रावाज्ध

 उसके
 क

 em  शायद  जनता  के  पास  क॑  लिए जाने  को  हमारा  चेहरा  नहीं  रहेंगा  ।  उसके  कारण

 हमरा  नक  में  एक  किस्म  पचरा  लग  गया  है  ।  लेकिन  में  यह  श्रव्य  निवेदन  करूंगा  कि  इस

 क  बारी  ठो  t  दु  rata  करने  को  जरुरत है  ।  इसके  लिए  में  थो  ड्रा  सा  हाउसिंग  मंत्रालय  को  दो

 हूंगा  वर
 उ

 हूं  ने
 वाजि

 तरीके  से  इत  मामले  को  aes  हाथ  में  लिया  होता
 पबलिक

 के
 साने  1.0  तर्ट्य/र  शायद  देश  न  हो  ी  जो।कि  राज  श  हुई  है  ।  मंत्रिमंडल में  सब  से  सीध  सादे

 र्ध्न  वाले  हमारे  पृष्ठ  मंत्री
 ज  ह  ।

 रबड़  से  ले  कर  रात  के  १२.  बजे  तक  उन  के  निवास  स्थान  पर
 विजिटर  मिलते  त ेहूं

 ।
 उनके  यहां  दीदी  तम्बू  लगे  हु

 ए
 हूँ  ।  इन  तनों  म्बिष्प्  में  जाड़ों में  मे  जब

 गया हूं  मेंने रे  वा  है  क  च्प्म  जलते  रहते  Hii  में  अब जली  के  प  खे  चलते  रहते  हैं
 प्रौढ़

 तां  जलता  रहती  हू  ।  लान में  लद्दड़  जलता  teal  है  बार  कुछ  बतियां  उन  के  Wear F के

 लिए  ग्रा वस् यक  समझी  जाती हू
 ।

 स
 के

 प्रभाव  नौकरों  के  क्याट  भी  हूं  जिन में  कि
 बिजली

 खच

 होगी है  ।  अरब  न  सब  का  सारा  खर्चे  गढ  मंत्री  के  खच  मिला  दिया  गया  प्री  उन  का  इस  तरह  से

 कुन  बिजली
 का  ट/टल  ५८०  रुपये

 कर
 शिया  गया  है  ।  श्री  अलग  मीटर  पोलार्ड  कर

 दिये  गये
 अरर  qj  करने  से  ज  च

 बनने  से  मालम  हुमा  कि  पिछली  फरवरी  के  उन  का
 केवल  १६३  पये  का  बना  aA  इल  तरीके  से  हर  एक  मंत्री  प्र।र उपमं|  को  हाउसिंग

 यह  बतला  दिया  जाता  य्य्  eal  दिखलाया  जाता  तो  मंत्रियों  के  नाम मिनिस्टर  al

 जो  बड़ी  बड़ो  रकम  दिखलाई गई  है  न  बनती
 ।  श्री  श्राम

 जनता
 तो  इन

 बारीकियों
 को

 समझो  नहीं है  अर  वह  हो  ऐसे  समाचर  को  ले  कर  उमड  पड़ती  सलिए  मं  श्राप  के  द्वारा  प्राम

 जनता
 को  यह

 वज़  बतलाना  चाहता  हुं  कि  असल  में  वास्तविकता  क्ष्या  है  ।  हाउसिंग  मिनी
 T  की

 तरफ़  से  जांच  करवानी  चाहिए  ait  जो  वाजिव  खर्चा  होता  उस  का  फैसला  कर  के
 के

 सामने  बचा जाय । एसा जाय  ।  ऐसा  हूं  ने  ते  जनता में
 ।  दूर  होगी  प्री  उस  हालत  जनता

 को ग्र  जब  i  का  भार  वहन  करते  के  लिए  हम  समझा  ते  में  श्रासानी होगी  ढरना  हम  प्रतिक्रिया

 के
 लिए  qc

 बात
 होगी  ।  इस  र  ब

 के  बाबजूद  हमारी  सरकार  कौर  वित्त  म॑
 ग

 की  सत्व  रसा

 का  समय  है  का  ये  सा  eg  ने  हैं  ।
 जिन  लोगा

 ने

 रक्षा  कोप  में  ज्यादा  | प्पा  दिया  सम्भव है  कि  सरका ही  कौर  मंत्री  लोग  भी  उन
 पर

 रहम

 करेंगे पोर  उस  रहम कर  व  iT  लोग  व  तौर  करें  wera  प्रौढ़  कीमत  बढ़  यंग  ।  भष्टाचार

 से  हमारे देश  में  न  मालम  कता  तहलका  ने  वाला  है  ।  इस  लिए  यह  हमा  ही  सरकार  ग्र  वित्त

 मंत्री  की  सत्व  परीक्षा  का  समय  हैं  ।  में  आशा  कहता  हूं  कि  जिस  प्रकार  हरिश्चन्द्र erat  परीक्षा

 में  अच्चा  बची  प्रकार  सरकार  प्रो  वित्त  मंत्रो  महोदय  भी  हरिश्चन्द्र  के  समान  ही  बिल

 साफ़  निकलेंगे  ौर  स  से  देश  का  कल्याण  होगा  |

 तता  कह  कर  में  अरपना  भाषण  समाप्त  करता  हूं  ।

 त्री  अब्दुल  वहीद  यह  बजट  देश  की  श्राद्याश्नों  का  ही  क्रियात्मक  रूप  हू
 ।

 इस  बोझ  को  उठाने  के  लिए  तैयार  है  ।

 जब  लोग  स्वेच्छा  से  ६५  या  ७०  करोड़  रुपये  का  अंशदान  दे  सकते  हैं  तो  यह  कैसे  कहा

 a  सकता  ह  कि  वे  QR4  करोड़  रुपये  का  कर  देने  के  लिए  तैयार  नहीं  होंगे
 ।

 मैं
 तो

 ड
 करता  था  कि  सदस्य  लोगों  से  अनुरोध  करेंगे  कि  वे  इसे  स्वीकार  करे  क्योंकि  यह

 देश
 की  ही

 आवश्यकता है  1

 faa  wast  में
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 क्या  विरोधी  दल  के  लोग  यह  चाहते  हैं  कि  हम  gat  अपने  मित्र  राष्ट्रों  के  सामने

 घुटने  टेक  दें  और  उनसे  सहायता  मांगे ं?

 fata  युद्ध  में  इंग्लैंड  ने  स्वयं  अता  की  रक्षा  के  लिए  सभी  सुखों  को  तिलांजलि दे  दी  थी  ॥

 आपातकाल  के  दिनों  में  जापान  य्रौर  «९ अ्रमराका  गया  हु  था  ।  वहां  के  पत्र  भारत  के  लोगों

 के  सहयोग  को  अत्यधिक  प्रता  कर  रहे  थे  ।  रूसी  देश  ऐसे  लोगों  की  प्रशंसा  करेंगे  जो  aa

 सहायता  स्वयं  करना  चाहते  हैं  ।  हमारे  लिए  यह  कहना  शभ्रनुचित  है  कि  हम  ऊपर
 कर  का  बोझ  सहन  करने  के  लिए  तेयार  नहीं  ।

 लोग  कहते  हैं  कि  हम  तटस्थता को  नीति  को  छोड़ दें  ।  इस  नीति  के  कारण  हमारे  ऊपर

 विपत्ति  नहीं  गायों  ।  बल्कि  इसके  कारण  सारा  संसार  हमारी  प्रशंसा  कर  रहा  है  ।  वे  चाहते  हैं  कि

 हम  इस  नया  को  बनायें  रखें  |

 बजट  का  सेन  करते  हुए  मैं  प्रभुत्व  करता  हूं  कि  इससे  मूल्य  बढ़ेंगे  |  देह  भर  में  सहकारी

 दुकानें  रख
 कर  हमें  मूल्यों  के  निमंत्रित करना  चाहिये  ।  एक  हजार  लोगों  के  लिए  एक  सहकारी

 दुकान  को  व्यवस्था  होनी  चाहियें  ।

 कुछ  का  मत  हैं  कि  कृषि  वरतुप्रों  का  मूल्य  व्यय  नहीं  होने  देना  चाहिये  ।  मैं  इस

 से  सहमत  नहीं  ।  सब  शभ्रावश्यक  कृषि  वस्तुन्नों  के  मूल्य  भी  व्यय  होने  चाहिये  किन्तु  सहकारी

 खेतो  द्वारा  कृषकों  की  are  की  सुरक्षित  चाहिये  ।  जहां  तक  ara  बचत  का

 संबंघ  मैं  श्री
 उ०  नां०

 ढेबर  के  इस  प्रस्ताव  से  सहमत  हूं  कि  इसके
 लिये  न्यूनतम  राशि  ३०००

 रु०  कर  दिया |

 मिट्टी  तेल  की  खपत  प्रकाश के  लिये  नहीं  बढ़ी  है  वास्तविकता  यह है  कि  मध्यम  कौर  निम्न

 मध्यम  र्म  हमारा  उपयोग  खाना  बनाने  में  करते  हैं  कीमतें  बढ़ने  से  उन  पर  प्रसव  पड़ेगा  |

 भ्र घि लाभ  कर  से  विदेशी  विनियोजन  पर  विपरीत  प्रभाव  पड़ने  की  संभावना  तथापि  हम

 ara  करते  हैं  कि  विदेशी  विनियोजन  के  लिये  कुछ  रियायतें  दी  जायेंगी  ।

 सरकारी  कर्मचारियों  के  संघ  में  कुछ  ऐसी  बातें  कहीं  गयी  हैं
 जो  झवांछुनीय हैं  ।  ये  ही

 कर्मचारी  बहुत  योग्य  शौर  देशभक्त  हूं  ।  वे  बड़ी  लागत  कौर  परिश्रम  से  काम  करते  हैं  यदि वे

 लोग  गैर  सरकारी  क्षेत्र  में  जाते  तो  वे  लाखों  रुपये  कमा  सकते  थे  वे  वहां  पेट  पालने  के

 लिये  देश
 की

 सेवा  करने  के  उद्देश्य  से  बढे  हुए  हैं  ।  यदि  हम  इस  प्रकार  के  प्रक्षेप  करेंगे  तो

 इससे  सुयोग्य  व्यक्तियों  को  सरकारी  नौकरियों  में  बने  रहने  में  कोई  प्रोत्साहन  नहीं  मिलेगा

 are  वे  गेर  सरकारी  उद्योग  श्र  व्यापार  में  चले  जायेंगे  ।

 मंत्रियों  के  संबंध  में  भी  भ्र वांछनीय  बातें  कही  गयीं  हैं  मेरे  विचार  से  यह  उचित  नहीं  है  ॥

 उनकी  सेवा
 प्रो

 त्याग  को  देखते  हुए  हमें  इन  तुच्छ  बातों  की  आलोचना  करना
 शोभा  नहीं  देता

 !

 श्री
 राम  सेवक

 यादव  :  उपाध्यक्ष  वित्त  मंत्री  जी  ने  समाजवादी

 बजट  इस  सदन  के  सामने  प्रस्तुत  किया  लेकिन  यह  कैसा  समाजवाद इसको  ज़रा  श्राप

 देखें  ।  इस  बजट  का  बोझ  गरीबों  पर  प्रतीक  प्रौढ़  अमीरों  पर  कम  से  कम  पड़ता  है  ।  यहां पर

 मद्यनिषेघ
 की

 बात  भी  चल  रही  है  ।
 मैं  माननीय  वित्त  मंत्री  जी  के  साथ  सहमत  हूं  शौर

 मैं  चाहता

 हूं कि  मथनिषेव  पूरे  तौर  पर  सारे  देश  में  लागू  हो  ।
 लेकिन  दुःख

 की
 बात

 तो
 यह  है

 कि

 मद्यनिषेत्र
 प्रौढ़

 समाजवाद  दोनों  का  हो  बुरा  हाल  है  ।  जिस  तरह  से  महा निषेध
 के

 नाम  पर
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 शराबखोरी  बढ़  रही  उसी  तरह  से  समाजवाद  के  नाम  पर  पूंजीवाद  बड़ी  मौज  मस्ती  से

 लहरे  मार  रहा  हैं  ।  जो  करों  की  प्रस्तावना  वित्त  मंत्री  जी  ने  की  उस  में  ३६  प्रतिशत
 तो

 सोधे  करों  से  र  ६४  प्रतिशत  water  करों  से  जाएगा  |  wader  करों  का  बोझ  अधिकतर

 भोक्ता ग्र ों  प्रो  साधारण  लोगों  पर  ही  पड़ेगा  प्रौढ़  इस  में  भी  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि
 ३६

 परसेंट  जो  सीधे  कर  लगाये  जा  रहे  उनका  भार  भी  जैसे  एक्साइज  sada  हैं  या  प्रतिवाद

 बचत  योजना  जन  साधारण पर  ही  पड़ने  वाला  है  ।  वित्त  मंत्री  जी  की  निपुणता

 योग्यता  कौर  बुद्धिमत्ता  तो  इसमें  होती  कि  वह  मौजूदा  खर्च  को  किसी  न  किसी  तरह  से

 कम  फिजूलखर्ची  को  रोकते  तथा  शान  बान  ठाठ  शादी  में  कमी  करते  ।  ले.कन  एसा  कुछ

 भी
 नहीं  किया  गया  हूं

 ।  उधर  जो  हमारे  साथी  बनते  वें  स्वतंत्र  दल  वालों  पर  प्रिवी

 पसीज  को  ले  करके  बड़े  कटाक्ष करते  हैं  ।  मैं निचे

 कागा  वाद
 ह  प्रिवी  क  ए

 भी  तो  ara  लोग  हैं  ।  श्राप  को  कौन  रोकता  इन  प्रिवी  पसिस को  बर्द  करने  से  बड़े  बड़े

 पूंजीपतियों  से  अधिक  से  मग्रिब  सोना  लेने  से  शौर  उन  पर  ales  से  ales टैक्स  लगाने

 हमारे  वित्त  मंत्रो  जी  ने  सुपर-प्राफिट  टेक्स  लगाया  है  ।  उसका  मैं  स्वागत  करता

 हूं  ।  इसी  तरह  से  उनको  चाहिये  था  किं  वह  कर  बड़े  लोगों  पर  लगाते  कौर  गरीब  लोगों

 पर  उनका  बोझ  न  डालते  ।  लेकिन  wails  बात  तो  यह  है  कि

 asi  वित्त

 at  ी  े

 अपने
 बजट  भाषण  में  यह  कहा  है  कि  उनके  जो  कर  प्रोपोज़ल्ज़  हैं  वे  बहुत  न्यायसंगत  उनके

 सामने  सामाजिक  न्याय  की  बात  भी  थी  ।  are  उनके  सामने  सामाजिक  न्याय  की  बात  होती

 तो  वित्त  मंत्री  जी  ने  aoa  करों  की  जो  रूपरेखा  हमारे  सामने  रखी  स्थिति  दूसरी  होती

 यानो  बड़े  लोगों  पर  करों  का  बोझ  अधिक  बड़ा  होता  छोटे  लोगों  पर  कम  से  कम  पड़ा

 होता  ।  अगर  ऐसा  किया  गया  होता  तो  यह  समाजवाद  का  सही  ।  जब  सरकार  समाज

 वादो  समाज  को  रचना  करने  की  घोषणा  करती  है  तो  उसको  खास  तौर  से  चाहिये था  कि

 करों  का  इस  ढंग  से  वितरण  करती  कि  छोटी  अर  बड़ी  आमदनी  के  बीच  का  जो

 वह  मिलता
 ।

 लेकिन  हम  पंद्रह  वर्षों  से  लगातार  यह  देख  रहे  हैं  कि  छोटी
 श्रामदनियों

 ate  बड़ी

 आमदनियों  में  फर  बराबर  बढ़ता  चला  जा  रहा  ज़मीन  झ्रासमान  का  फक  मौजूद

 है  |  जहां  एक  तरफ  चार  छः  AM,  बारह  प्लान  कमानें  वाला  मजदूर

 वहां  दूसरो  तरफ  दो  चार  पांच  हज़ार  महींना  कमाने  वाला
 और

 यहां

 तक  कि  बिड़ला  tat  प्राप्ति  भी  मौजद  है  जो  एक  दो  लाख  रुपया  रोज़  कमाता  है

 एक  लाख  दो  लाख  रुपये  को  रोज़  आमदनी  करता  है  ।  यह  किस  तरह  का  समाजवाद
 मेरी

 समझ  में  तो  mar  ait  है  ।  जिस  तरह  से  मद्य निषेध  में  aera  गोला  दोनों  चल  रहे  कहीं

 पर  ड्राई  है  ate  कहीं  पर  बैट  उसी  तरह  से  यह  पूंजीवाद  परौ  समाजवाद  भी  चल  रहा  है
 ।

 जब  ड्राई  तौर  ae  दोनों  चलते  हैं  तो  उसका  नतीजा  यह  होगा  कि  az  हो  वेट  गीला

 हो  गोवा  उसी  को  चकाचक  ate  मद्य निषेध  सफल  नहीं  हो  सकता  है  ।  यही

 राज  हो  रहा  है  ।  इको  तरह  से  are  समाजवाद  प्रौढ़  पूंजीवाद  साथ  साथ  चलेंगे  तो  फिर

 समाचार  को  वे  हरो  को  पूंजीवाद  का  शेर  हड़पता  ही  चला  जाएगा  कौर  यही  राज  हम  देख

 भी  र६  हैं  ।  हमारे  वित्त  मंत्रो  महोदय  कभी  थोड़ी  देर  के  लिए  समाजवाद  की  बैलगाड़ी
 पर  चढ़

 लेते  हैं  दो  चार  फलांग  के  ले/केन  बाद  में  फिर  उनको  पूंजीवाद  की  मोटर  की  याद  कराती

 है  att  फिर  जब  वह  उस  में  बनने
 तो

 बड़ी  मार  करके  तेज़ी  से  चले  जाते  हैं
 ।

 इसका  नतीजा  यह  है  कि  रोबो  प्रौढ़  मोरो  का  कक  बजाय  मिटने  के  बराबर  बढ़ता
 चला  जा  रहा

 है  ।  ऐसा  az  समाजवाद  है  ।  में  समझता  था  कि  इस  बार  संकट काल ोन  स्थिति  में  वित्त  मंत्री
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 जी  जो  प्रवासन  पर  होने  वाला  at  जो  कि  बराबर  पिछले  पन्द्रह  सालों  से  बढ़  रहा

 उस  में  कमी  करेगे  ।  लेकिन  जब  हम  बजट  को  देखते  हैं  तो  पाते  हैं  कि  इस  साल  भी  प्रशासन

 व्यय  ७३  करोड़ रु०  बढ़  गया  है  |  उस  में  कोई  कमी  करने  की  बात  नहीं  की  गई  |  हमारे  वित्त

 मंत्री
 जी

 ने  अपनी  बुद्धि  का  इस्तेमाल  किया  होता  तो  शायद  इस  देश
 की

 गरीब  जनता  उन
 को

 घन्यवाद  देती  |

 जो  इन डाइरेक्ट  टैक्सेज  लगे  हैं  उन  से  चीजों  के  दाम  बढ़  गये  खास  तौर  से

 जिन्दगी  की  जरूरी  चीजों  के  दाम  ।  दाम  तो  wed  से  बढ़े  हुए  हैं  लेकिन  इन  करों  की  घोषणा

 के  बाद  उन  चीजों  के  दाम  तो  बढ़  ही  गये  जिन  पर  यह  कर  बल्कि  उन  चीजों
 के  दाम

 भी  बढ़  गये  जिन  पर  यह  कर  नहीं  लगेंगे  ।  मैं  इस  घोषणा  का  स्वागत  करता  हूं  कि  मूल्यों

 को  बढ़ने  से  रोकने  के  लिये  वित्त  मंत्री  जी  भारत  रक्षा  कानून  का  प्रयोग  लेकिन  हम  पिछले

 पन्द्रह  सालों  से  बराबर  देख  रहे  हैं  खास  तौर  से  सन्  १९४५५  के  बाद  से  कि  सरकार  बराबर

 घोषणा  करती  भाई  है  कि  वें  मूल्यों  को  बढ़ने  नहीं  वह  उन  के  विरुद्ध  कार्रवाई  लेकिन

 उन  घोषणाओं  का  परिणाम  हम  क्या  पाते  हैं  ?  सरकारी  झ्राकड़  देखें  इंडेक्स  नम्बर

 देखा  जाय  तो  इन  सात  सालों  में  tg  प्वाइंट्स  की  मंहगाई  बढ़ गई  यानी  हर  साल  पांच  प्वाइंट्स

 बढ़  गई  |  यहां  पर  मुझे  कफ्यूशियस  की  बात  याद  जाती  है  ।  वह  कहा  करते  थे  कि  मैं  भ्रांतियों

 के  दादों  पर  यकीन  नहीं  मैं  उन  के  काम  पर  यकीन  करता  हूं  ।  मैं  देखता  हूं  कि  कौन

 कहता  क्या  है  भ्र ौर  करता  क्या  है  ।  दोनों  में  बड़ा  पड़  गया  है  ।  इस  लिये

 वास्तव  में  वित्त  मंत्री  भारत  रक्षा  कानून  का  इस  बारे  में  इस्तेमाल  करना  चाहते  या  किया

 तो  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  इस  मूल्य  वृद्धि  के  खिलाफ  श्राज  कितने  लोगों  के  विरुद्ध  इस

 कानून  का  इस्तेमाल  किया  गया  ।  इस  के  gies  सदन  के  सामने  रक्खे  जायें  कि  किस  के

 खिलाफ  क्या  कारवाई  की  गई  वे  किस  तरह  के  लोग  किस  हैसियत  के  लोग  थे  ।  मैं  जानना

 चाहता  हूं  कि  वे  कौन  लोग  थें  ।  मेरे  मित्र  बता  रहे  हैं  कि  केवल  तीन  मिट्टी के  तेल  वाले  थे

 यानी  खोदो  पहाड़  और  निकली  चुहिया  यही  कहावत  चरि तार थें  हो  रही  है  ।  राज  पर  मूल्य

 वृद्धि  हो  रही  है  लेकिन  भारत  रक्षा  कानून  का  इस्तेमाल  बड़े  बड़े  पूंजीपतियों  के  विरुद्ध  क्यों

 भारत  रक्षा  कानून  का  इस्तेमाल  होगा  समाजवादियों के  सोशलिस्टों  के
 जो  कि  ५  २  १  रु०  लगान  देने  वाले  किसान  जिन  के  यहां  सूखा  ar  गया
 फसल  सुख  गई  पूरा  कर  नहीं  दे  सकते  टैक्स  नहीं  दे  सकते  हैं  ।  ors  विजयानन्द  पटनायक
 की  सरकार  ने  हमारे  साथी  श्री  किशन  पटनायक  जो  कि  इस  सदन  के  सम्मानित  सदस्य

 क्यों  गिरफ्तार कर  लिया  ?  इस  लिये  कि  वे  भारत  सरकार  के  रक्षा  के  काम  में  बाघा  डाल  रहे

 जो  कि  सोशलिस्ट  पार्टी  के  हैं  जो  कि  कहती  है  कि  नगर  चीन  के  खिलाफ  लड़ाई  लड़नी  है  तो

 लो
 कुछ

 भी
 सरकार  करेगी  हम  उस  के  साथ  साथ  एक  एक  इंच  पर  समर्थन  देना  चाहते  हैं

 ।

 हम
 तो  तिब्बत  को  भी  arse  कराने  की  बात  कहते  सन्  १६४७  को  लाइन  तक  जाना  चाहते

 हैं
 ।

 उन्हें  भारत  रक्षा  कानून  के  श्रन्तगंत  गिरफ्तार  किया  गया  ate  साथियों  को  गिरफ्तार  किया

 गया  बिहार  में  गिरफ्तार  किया  गया  है  ।

 श्री  यशपाल fag
 :

 arr  श्री  किशन  पटनायक  छोड़  दिये  गये  हैं  ।

 श्री
 रामसेवक

 यादव  :  बड़ी  खुशी
 की

 बात  है
 कि

 मेरे  मित्र  बतलाते  हैं
 कि

 वे  छोड़  दिये  गये
 ।

 मैं
 सरकार

 की  इस  सद्बुद्धि  की  सराहना  करता  हूं
 ।

 शायद  दुरुस्त  ै
 |  कभी  सुबुद्धि

 लगी  तो
 ।

 >
 एक  माननीय  सदस्य  बं  ल  पर

 छटे  हैं
 ।
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 श्री  राम  सेवक  यादव  :
 बेल  पर  छः  हैं

 ।
 यह  बात  है

 ।
 wat  हमारे  मित्र  बतला

 रहे  हैं  कि  वे  जमानत  पर  स्लो  हैं  ।  उन  के  खिलाफ  भारत  रक्षा  कानून  का  इस्तेमाल  हो  रहा

 श्र  चीन  के  साथ  लड़ाई  लड़ते  की  क्या  बात  है  ?  मुझे  शेर  याद  जाती  है  :

 खंजर  उठेगा  न  तलवार  इन

 qe  बाजू  मेरे  श्राजमाये  हुए  हैं  ।”

 लड़ेंगे  हम  यह  लड़ेंगे  किशन  पटनायक  हम  लोगों  से  लड़ेंगे  जो  इन  का  साथ  देना  चाहते  हैं
 |

 मैं  श्ननिवायं बचत  योजना  के  सं  पनव  में  कहना  चाहता  खास  तौर  से  उत्तर  प्रदेश के  दी

 झर  art  के  द्वारा  वित्त  मंत्री  जी  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  वे  किसानों  पर  ध्यान
 खास  तौर

 से

 उन  इलाकों  की  तरफ  जैसे  कि  आजमगढ़  आदि  पूर्वी  जिले  जहां  के  aia  लोग  जानवर

 के  पखाने  से  अनाज  बीन  कर  अपनी  रोटी  चलाते  गारा  चाटते  हैं  कौर  जिन  की  स्थिति  को  झांकने

 के  लिये  इस  सदन  से  एक  समिति  नियुक्त  कीਂ  थी  ।  वहां  पर  योजना  झ्रायोग  की  कमेटी  गई  हुई  थी  |

 राज  वहां  के
 किसानों  पर  अनिवार्य  बचत  योजना  कितनी  लागू  की  रहे ंहै

 ?  ५०

 जब  कि  झ्रापात्कालीन  स्थिति  को  सामने  रख  कर  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने  उन  पर  ce  प्रतिशत  टैक्स

 पहले  से  हो  लगा  दिया  था  ।  कहां  से  वे  दें  ?  मैं  इस  कांग्रेस  सरकार  को  बतलाना  चाहता हूं  कि

 गांधी  fi  कहा  करते  थे  कि  जिस  खेत  से  लाभ  नहीं  उस  अलाभकर जोत  से  हम  लगान  मिटायेंगे
 |

 लेकिन  लगान  कम  करने  की  कौन  उस  पर  लगान  दिया  उस  गरीब  किसान  से  ATT  ५०

 प्रतिशत  wet  बचत  योजना  में  लेने  का  सरकार  इरादा  है  ।  दहर  में  बसने  वाले  सरकारी

 नौकरों के  लिये  Koo  स०  की हदबन्दी  लेकिन  किसान  चाहे  वह  एक  रुपये  का  किसान  हो  चाहे

 दो  रुपये  का  पांच  रुपये  का  हो  या  दस  या  बोस  रपये  का  उस  पर  कोई  हृदबन्दी  नहीं गई

 कहां से  देगा  ?  जिस  तरह  से  वह  अपने  कपड़े  के  जिस  तरह  से  वह  arts  रोट  के

 कर्ज  लेता  है  उसी  तरह  से  उस  को  मजबूर  करेंगे
 कि

 वह  अल्प  बचत  योजना  का  रुपया  देने  के

 लिये  कज  ले  ।  भ्रमण  बचत  योजना  का  फायदा  उस  को  पांच  साल  बाद  सिलेगा  ८  १  २  रु०  |

 मोर  उस
 को

 फायदा  होगा  भी  नहीं  क्योंकि  जो  कुछ  उस  को  मिलेगा  वह  ज्यादा  से
 ज्यादा

 उस  के
 कर्जे

 को  चुकाने के  लिये  होगा  ।  इत  तरह  से  मैं  वित्त  मंत्री  का  ध्यान  उन  किरायेदारों  के  बारे  में  खींचूंगा
 जिन  के  पास  एक  मकान  है  निजी  ।  उस  क  पन्द्रह  रुपया  या  तस  रुपया  माहवार  की

 उस  की  का  प्रौढ़  कोई  जरिया  नहीं  किसी  तरह  से  वह  उस  से  काम  चलाता  है  ।  उस  से  भी

 ३  प्रतिशत लेंगे  ।  इस  तरह  का  समाजवाद  श्राप  ने  जरूर  कर  दिया  कि  गरीब  के  लिये  भी

 वर्दी  हाल  कौर  पूंजीपति  के  दिये  भी  हाल  ।  इस  माने में  तो  हम  श्राप  को  समाजवादी  कहेंगे

 कि  वित्त  मंत्री  ay  कि  टैक्स  के  मामले  में  दोनों  को  समान  स्तर  पर  रखना  चाहते  एक

 गरीब  को  थी  ate  एक  पूंजीपति  को  भी  ।  इस  माने  में  आप  समाजवादी  हैं  दूसरे  माने  में  नहीं  ।

 इसलिये  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  अल्प  बचत  योजना  के  सवाल  पर  are  पुनर्विचार  कं/जिये  ।  यदि  श्राप

 को  इस  प्रकार  का  अक्स  लगाना  i  इत  में  कोई  जिद  है  कि  श्राप  को  गरब  लोगों  का  खून

 लना  ही  तो  इस  तरह  से  निकालिये  कि  कुछ  दिन  तो  वह  खून  दे  ।  एक  साथ  मुर्गी  के  सारे  सोने

 के  भ्रंडे  निकालने  की  कोशिश  मत  खोजिये  ।  इस  के  लिये  ATT  ५०  १००  २००  Fo

 लगान  कीਂ  हदबन्दी  का  जिये  नहीं  तो  श्राप  इस  देश  के  गरीब  किसान  को  पीस  देंगे  ।

 श्री  स०  मो०  बीजों  :  :  मुर्गी  को  कुड़क  हो  गई ।

 श्री  राम  सेवक  यादव
 :

 प्रतिरक्षा  का  सवाल  है
 ।

 जहां  तक  इस  देश  की  रक्षा  का  सवाल
 मैं  समझता  हूं  कि  इस  सदन  में  कोई  भी  व्यवित  ऐसा  नहीं  होगा  जो  वित्त  मंत्री  के  इस  खर्च  के  साथ

 न  में  भी  चाहूंगा कि  जो  ८६७  करोड़  रुपया  रक्षा  के  लिये  वे  चाहते  हैं  चीन  का  मुकाबला
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 करने  के  उस
 को

 लोग  खुशी  से  देने  के  लिये  तैयार  जरूरत  पड़े
 तो  कौर  भी  ।  लेकिन एक

 निवेदन है  ।  केवल  रुपया  वच  करने  से  हो  देश  को  रक्षा  नहीं  होतो  ।  रुपया  खर्च  करने  से  देश  की

 तरक्की  नहीं  होतो  ।  नगर  हम  रुपये  को  तरक  से  देखें  तो  पन्द्रह  सालों  से  यह  सरकार  ्र  रही

 दो  पं  मसाला  योजनायें  बोत  तोसरी  योजना  के  भी  दो  वर्ष  बीत  गये  ।  श्राप  ने  इस  देश  पर

 अरबों  के  कर  विदेशों  से  प्रश्नों
 aaa

 के  कर्ज  लेकिन  जब  हम  नतीजा  देखते  हैं  तो  कहीं

 कुछ  नहीं  है  ।  श्राप  ने  इस  लड़ाई  से  पहले  भी  रक्षा  पर  काफी  धन  खच  लेकिन  उगर  नतीजा

 हम  देखते  हैं  तो  कुछ  नहीं  ।  झगर  हमें  इन  ८६७  करोड़  रुपयों  से  कुछ  नतीजा  निकालना  है  तो  हमें

 यह  भी  देखना  होगा  कि  यह  धन  कसे  खर्च  होता  किस  तरह  से  खर्च  होता  है  ।  aa  इती  तरह  से

 खच  करना  ह  जैसे  कि  कलिंग  एयरलाइन्स को  सामान  डालने के  SH  दे  दें  वह  सामान  बजाय

 ठीक  ठिकाने  पहुंचने  के  कलकत्ते  के  बाजारों  में  तो  ८६७  करोड़  रुपयों  से  देश  की  रक्षा  नहीं

 ड्लोही  ।  अगर  उस  पैसे  से  जिस  तरह  से  जीप  का  गोलमाल  हुआ  उसी  तरह  का  गोलमाल  होना

 ,  .  .  .  .

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 वहू  कौन  सा  स्कूल है  ?

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  जोर  स्कैंडल  जैसा  कि  सभी  माननीय  सदस्य  जानते  हैं  ।

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 वह  पुरानी  बोत  है
 ॥

 थो  राम  सेवक  यादव  gat  तरह  से  पता  खर्च  होना  है  जैसी  कि  खबर  मिली  कि  जो

 उत्तर  प्रदेश  का  कमान  का  इलाका  बरेली  में  जो  मिलटिरों  यूनिट  वहां  पर  सरकार  की  खरीद

 का  ठेका  दिया  गया  था  या  खुद  संघ  खरदा  तो  बाजार  भाव  जो  था  उस  से  अधिक  भाव  पर

 SCAT  गया  ।  अगर  उस  तरके  से  पैसा  खच  होता  है  तो  चाहे  इस  से  दूनी  रकम  भी  खर्चे  कर

 दें  तब  भी  इस  देश  की  नहीं हो  सकती  |  इसलिये  कम  से  कम  जो  फौज  में  होने  वाला  श्रप्टाचर

 जिस  तरह  से  उस  में  पैसा  बनाया  जाता  उस  में  मु  शक  है  कि  कुछ  भी  काम  हो  सकेगा  ।

 जब  इस  तरह  के  लोगों  के  दायों  में  aa  जेसे
 कि

 मैंने  सुना  है  कि  अ्रमरीका  गये  हैं  खुद

 सरोद  करने  के  तो  उस  से  अभीष्ट  सिद्ध  नहीं  होगा  ।  उस  के  ऊपर  कुछ  ध्यान  दिया  जाना

 चाहिये  ।

 जब  चीन  ने  हम  पर  हमला  किया  है  तो  उस  के  साथ  फौज  का  ही  सवाल  नहीं  उस  के
 साथ  सवाल है  विचार  धारा का  भी  ।  वह  विचार  धारा है  गरब  ौर  भ्रमर  की  ।  इत  गरीब
 कौर  श्रम /र  की  विचाराधारा  का  जवाब  पलटने  at  हो  तोप  गोला  नहीं  हावाई

 जहाज  नहीं हो  सकता  |
 उसका  जवाब  यह  हो  सकता  है  कि  इस  देश  की  ४४  करंड़  जनता

 में

 जो  सामाजिक  प्र  wae  जबरदस्त  विषमता  देती  हुई  है  उसको
 दूर  किया  जाये  ।  हमारी  सरकार

 और  खास  तौर  से  प्रवान  मंत्रो  जान  करते  हैं  कि  हम  को  लम्बी  लड़ाई  लड़ते  ।  चान  के

 मुकाबले  में  हम  को  लम्बा  लगेगा  ।  तो  इश  लम्ब  लड़ाई  में  यदि  हम  को  देश  की  ४४  करोड़
 जनता  का

 सहयोग  लेना  है  तो  यह  बहुत  stacey  हो  जाता  है  कि  हम  उनकी  सामाजिक
 अधिक

 अवस्था
 को

 दुरुस्त  करें  ।  इस  feat में  इन  gy  सालों  में  कुछ  नहीं  किया  गया  है
 ।

 देश  में
 ५०  लाख  मंतर जो  श्रीमती बड़े  लोग  हूँ  बड़े  लोग  जो  हजार  या  इंत  से  ज्यादा  मासिक  खरचते

 हूँ  वातानु  लित  मकानों  में  रहते  हैं  wie  एक  तिहाई  दौलत  के  मालिक  भ्र  बाकी  देश  की

 जनता
 गर

 के  दल  मंडप  हुई  है  ।  सरकार  का  काम  यह  है  कि  वह  इस  देश  में  कमल  की
 खेती  है  ।  उसका  यह  ware  है  कि  कलकत्ता  श्र  बम्बई  को  बड़ी  बड़ी

 से  सजा त्रों
 पौर

 गांवों  की  aire  ध्यान  न  दिया  जाये  ।  तो  इस  से  काम  नद्दी  होगा  ।
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 ua  मैं  इस  समाजवादी  सरकार  के  कुछ  ष  श्राप  के  सामने  रखना  चाहता  हूं
 ।

 पहले  मैं

 इस  सदन  के  समाजवाद से  ही  शुरू  करूंगा  ।  इंगलैंड  जो  कि  एक  पूंजीवादी देश  एक

 मिनिस्टर  ५  हजार  पाउंड  सालाना  पाता  है  कौर  उसके  साथ  मुफ्त  बंगले  शादी  की  कोई  सुविधा

 नहीं  है  प्रौढ़  वहां  की  पार्लियामेंट  का  एक  मेम्बर  १७५०  पाउंड  सालाना पाता  है  ।  तो  श्राप  देखें  कि

 उस  पूंजीवादी  देश  में  मिनिस्टर  wie  मेम्बर  की  का  च्  एक  प्रौढ़  तीन  का  बैठता  हैं  ।

 कौर हम  जो  यहां  १४  सालों  से  समाजवाद  की  रचना  कर  रहे  हैं  गांधी  वाद  कौर  सादगी  का

 प्रचार कर  रहे  तो  हमारे  यहां  मिनिस्टर  को  २२४५०  रुपया  Yoo  रुपया  सम्पचुश्नरी

 १३  हजार  बिजली  पानी  के  लिए  कौर  १३  लाख  फरनीचर दिया  गया  |  इसके  अतिरिक्त भत्ते भी भत्ते  भी

 केवल  वित्त  मंत्री  जी  का  साल  में  ३०  हजार  का  भत्ता  है  ।

 इन  के  मकानों  की  तरफ  श्राप  जायें  तो  are  देखेंगे  कि  डिप्टी  मिनिस्टरों  के  पास  जो  मकान  हैं

 उन  में  इतनी  जमीन  है  कि  ae  कबड्डी  खेल  सकते  हैं  ।  मंत्रियों  के  पास  जो  मकान  हैं  उन  में  हाकी

 फुटबाल
 के

 फील्ड  बन  सकते  हैं  कौर  प्रधान  मंत्री  के  मकान  में  तो  इतनी  जमीन  है
 कि

 रेसकोर्स

 बन  सकता है  ।  प्रौढ़  इसी  प्रकार  प्राय  सुविचारों  को  देखें  तो  श्राप  को  पता  चलेगा
 कि

 एक

 एक  मंत्री  पर  दस  दस  कौर  पन्द्रह  न्द्रीय  हजार  रुपया  मासिक  खच  होता  है  ।  सदन  के  सदस्य का

 वेतन  चार  सौ  रुपया  अन्य  सुविचारों  प्रौर  भत्ते  का  हिसाब  लगाया  जाय  तो  उस  पर

 करीब  एक  हजार  महीना  खर्चे  होता  है  ।  उसके  मुकाबले  में  श्राप  देखें  कि  मंत्री  पर  कितना  खच

 होता है  ।  मंत्री  कौर  सदस्य  के  खर्चे  में  १४५  या  बीस  गुने  का  अन्तर  है  ।

 इसी  तरह  से  अगर  श्राप  जिला  स्तर  तक  जायें  तो  बड़े  र्  AK  छोटे  कर्मचारियों  के  वेतन

 में श्राप  को  जमीन  झ्रासमान  का  प्रकार  मिलेगा  |  यह  समाजवाद का  नमूना  है  ।

 इन  चीजों  को  खत्म  करने  की  जरूरत  है  ।

 अगर  हम  फिजूल  खर्ची  को  देखें  तो  उस  में  हमारे  प्रधान  मंत्री  सब  से  चरागे  हैं  ।  क्योंकि उन  के

 ऊपर
 तो

 सब  मिला  कर  एक  दिन  में  करीब  २५  हजार  रुपया  खर्च  होता  उनका  भत्ता
 घर

 में  सिनेमा  बनने  की  बात  चलती  ate  सिक्योरिटी  भ्र रेंज मेंट  है  ।  मैं  तो  चाहूंगा  कि  इस  पर  एक  दिन

 कस  कर  बहस  हो  जाये  तो  पता  चले  कि  कितनी  फिजूलखर्ची  होती  है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री
 तो

 फिजूलखर्ची के  प्रतीक  are  उनकी  नकल  से  सारे  देश  में  फिजूलखर्ची  चलती  है  ।  उदाहरण  के  लिए

 जसे  प्रधान पंत्र  गुलाब  का  फल  लगाते  हैं  तो  उनको  देख  कर  हमारे  श्रीਂ  सत्य  नारायण  साहब  को  भी

 गलाब  का  फूल  लगाने  का  शौक  हो  गया  ।  तो  प्रधान  मंत्री  तो  प्रतीक  हैं  फिजूल  खर्ची  के  कौर

 उन  को  देख  कर  कौर  लोग  भी  यही  करते  हैं  ।  इस  फिजूलखर्ची को  बचाया  जाये  तो  इस से

 कई  सरकारों  का  कराम  चल  सकता  है  कई  साल  तक  |

 अन्त  में  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  जब  तक  भष्टाचार  को  नहीं  रोका  जाएगा  तब  तक  इस  देश

 की  प्रगति  नहीं  हो  सकती  |  चाहे  ara  कितना भी  पैसा  लगाएं  जब  तक  भ्रष्टाचार नहीं  रुकता

 प्रगति नहीं  हो  सकती
 ।  कौर

 यह  भ्रष्टाचार तीन  प्रकार  चलता  है  ।  बड़े  बड़े  पूंजीपति लोग

 मंत्रियों  के  रिश्तेदारों  को  अपनी  wat  में  तीन  तीन  हज़ार  रुपये  मासिक  पर  रख

 लेते  हैं  जब
 कि

 उनका  बाजार  का  मुल्य
 दो  सौ  तीन  सौ  से  अधिक  नहीं  होता  |

 दूसरे  प्रकार  का  कप्तान  विविध  प्रकार  के  ट्रस्ट  बना  कर  किया  जाता  है  |  मिसाल

 के  लिये  चेचम्मा  ट्रस्ट  है  एम
 ०  को  मथाई

 के  नाम  पर  ।  उनकी  नाम  कोई  नहीं  जानता  ।  74.0  ट्रस्ट
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 तीन  लाख  से  शुरू  gar  श्री  इसमें  २४  लाख  रूपया है  ।  यह  रुपया  बिड़ला  शादी  बड़े  लोग

 देते  क्यों  देते  हैं  यह  सदन  अनुमान  लगा  सकता  है  ।

 इसी  तरह  से  एक  जनहित  ट्रस्ट  है  जिसको  प्रधान  मंत्री  के  घर  के  सदस्य  चलाते  हैं  ।

 पता  नहीं  इसका  क्या  मकसद  कहां  से  पैसा  भ्राता  है  इसमें  क्या  काम  होता  है
 |

 इसी  तरह  से  एक  जनशक्ति  निधि  नाम  से  ट्रस्ट  बना  है  ।  इन  चीज़ों में  पूंजीपति  पैसा  देते हैं

 उससे  फायदा  हैं  प्रौढ़  सरकार  को  बड़ा  नुक़सान  पहुंचाते  हैं  ।

 इसी  तरह  से  मंत्री  लोगों  के  रिश्तेदार  कल  कारखानों  में  घुस  गए  हैं  ।  मालिंगा  ट्यूब्स

 लिमिटेड  में  इस  तरह  का  रिएक्शन  है  ।  उसको  बाहर  से  माल  मंगाने  के  इम्पोर्ट  लाइसेंस  दिए

 जाते  हैं  माल  कलकत्ता  से  बन्दरगाह  में  ग्रा  ही  बिक  जाता  है  ।  कौर  इस  तरह  से  हिस्सेदारों  को

 नुकसान  होता  है  ।  तो  इस  तरह  की  चीजें  चल  रही  मूंदड़ा कांड  बोस  इनक्वायरी  कमेटी

 कौर  इसी  तरह  से  रुबी  और  स्वाभाविक  बीमे  की  गड़बड़  चल  रही  है  ।  मैं  तो  चाहूंगा  कि

 जितने भी  बिड़ला  टाटा  ग्राही  के  बड़े  बड़े  प्रतिष्ठान  हैं  उनकी  जांच  कराई  जाय  ।  ऐसा  होने  पर

 को  पता  चलेगा कि  कौन  चीज  हो  रही  है  डरकर  कहां  क्या  गोलमाल  किस  तरह  से  पैसा  जाता  है  |

 जब  हम  यह  करेंगे  तभी  हमको  जाकर  स्वस्थ  सरकार  मिल  सकेगी  |

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  वित्त  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा  कि  जब  वे  इन  सारी  चीज़ों  पर

 ध्यान  देंगे  तभी  देश  का  भला  कर  सकेंगे  ।

 थ्री  हवा  प्र०  ज्योतिषी  वित्त  मंत्री  जी  द्वारा  प्रस्तुत  बजट

 पर  जब  मैं  बात  करने  को  खड़ा  हुआ  हूं  तो  मेरे  सामने  पने  गांव  अपने  क्षेत्र  के  श्रौरः  अ्रपने

 देश  के  गरीब  आदमियों  की  तस्वीर  है  ।  इस  सदन  में  ग़रीबों  की  तरफ़  से  बहुत  बात  कही  जाती

 बार  बार  इस  बात  को  कहा  जाता  है  कि  गरीबों  का  पैसा  जा  रहा  ग़रीबों  को  सताया  जा  रहा  है  ।.

 मैं  उन  ग़रीबों  को  तरफ़  से  वित्त  मंत्री  जी  को  के  द्वारा  यह  आश्वासन  दे  देना  चाहता  हुं  कि  समस्त

 गरीब  जनता  इस  बजट  के  साथ है  ।

 यह  बजट  चीन  के  युद्ध  की  छाया  में  बना  इस  बात
 की

 इस  देश  की  जनता  अच्छी  तरह  हृदयंगम

 कर  चुकी है  ।  इस  देश  का  बच्चा  बच्चा  इस  बात  को  समझता है  कि  चीनी  आक्रमण  का  हमको

 मुस्तैदी  से  मुक़ाबला करना  ऐसा  करने  के  लिये  यह  ज़रुर  है  कि  वह  समस्त  वित्तीय

 साधनों  को  प्रिक  से  अधिक  त्याग  कौर  बलिदान करके  एकत्र  करें  ताकि  एक  मज़बूत  सेना  खड़ी

 की
 जा  सके  हमारी  सेना  को  ताक़त  पहुंचाई  जासके  साथ  ही  साथ  इस  देश  में  सुरक्षा के

 १ ६६  वातावरण  बनाया  जा  सके  |

 यह  ठीक  है  कि  बजट  बोझिल  है  तौर  इसका  बोझ  ग़रीब  पर  भी  पड़ने  वाला  लेकिन  ग़रीब

 महसूस  करता  है
 कि

 भारत  माता  उसकी  भी  माता  है  कौर  उसकी  माता  की  छाती पर  जो  श्रावण

 किया  गया  है  उसका  मुक़ाबला  करने  के  लिये  wha  बहुत  ज्यादा  व्यग्र  है  कौर  कहता है  कि  गरीबों

 की  संख्या  अधिक है  इसलिये  हमारे  लिये  ग्रसित  त्याग  बलिदान  करना  कौर  भी

 स्वाभाविक  है
 प्रौढ़

 वह  इसके  लिये  तैयार  है  |

 सरोजनी  महिषी  पीठासीन

 सभा नेत्री  १४५  अरब  ८६  ७३  लाख  की  श्र  १८  ५२  करोड़े  Yo

 लाख  के  व्यय  के  इस  बजट  में
 जो

 कर  वृद्धि  की  गई  है  पिछले  जमाने  में  किन्हीं  पांच  वर्षों
 में

 इतनी कर  वृद्धि वहीं  vag  ।
 इस  दृष्टि  से  निश्चित  रूप  से  यह  बजट  बोझल  है  !

 लेकिन  जब  भी
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 तरह  की  बात  हो  तो  हमें  यह  विचार  करना  होगा  कि  आखिर  कौन  सी  परिस्थितियां  शर  कौनसा

 घातावरण है  जिसके  कारण  हमको  ऐसा  करना  पड़  रहा  है  ।

 वित्त  मंत्री  डस
 देश  के  ग़रीब

 की
 हालत  मालूम  है  ।  वे  गरीबों

 के
 बीच  में

 रहे  हैं

 शर  उनकी  स्थिति  क  अध्ययन  करने  के  च्  भी  उ  होंने  यह  ज़रूरी  समझा  कि  यह  बोझ  इस

 देश  bade  उठा  सकते  हैं  सनौर  उनको  उठाना  चाहिये  ।  ऐसी  स्थिति में  सदन  के
 सामने  उनको

 झपने  इलाके  की  जनता  को  तरफ़  से  यह  श्रीनिवासन  देता  हूं  कि  aia  नता  fae  रूप  से  पूरे

 तौर पर  बजट  से  सहमत  शौर  उसका  स्वागत  करती  है  ।  यह  ज़रूर  है  कि  हमको  विचार  करना

 होगा  कि  कहां  पर  ait  किस  te  तक  ग़रीब  कौनसा  भोज  संभाल  सकते  हैं  कौर  कहां  पर  कौनसा

 बोझ  हम  को  कम  करना  है  ।  भ्रमर  हम  समझते हैं  कि  मिट्ठी के  तेल  की  गांवों के  लिये ही

 विशे  आवश्यकता है  प्रौढ़  उस  पर  जो  कस  है  उसका  बोझ  गांव  वालों  पर  पड़ने वाला  है  तों

 हमको  विचार  करना  होगा  कि  हम  उस  दिशा  में  क्या  कमी  करें  ।  मिट्टी का  तेल  बाहर  से
 किया  जाता  है  द्र  are  को  स्थिति में  इत  पर  बहुत  ज्यादा  विदेशी  मुद्रा  खर्च  करना  गलत  है

 |

 वित्त  मंत्री  मिट्टी  के  तेल  को  कम  करना  चाहते  हैं  |  उनकी यह  भावना  स्तुत्य  इस  भावना

 की  हम  बहुत  क़दर  करते हैं  लेकिन  क्या  यह  अच्छा  ननदों  कि  तेल  के  मूल्य  adi  रक्खे

 grad  को  नियंत्रित  कर  दिया  एक  मिक़दार  निर्धारित  कर  दी  जाय  कि  इतना  ही  तेल

 इस  देश  ५ में झ्रायेग  र  जितना  wa  उतने  में  ही  इस  देश  को  श्रपनी  तेल  की  अ्रावदयकता

 पूर  करनी  होगी  ।  मैं  समझता  हूं  कि  कम  से  कम  मिट्ठी के  तेल  के  संबंध  में  निश्चित  रूप  से  कुछ

 विचार  किया  जाना  चाहिये  क्योंकि  उसके  बढ़े  हुए  दाम  का  बोझ  केवल  ग़रीबों  पर  पड़ने  वाला

 देश  राज  संकटकालीन  स्थिति  से  गूजर  रहा  सुरक्षा  क़ानून  हमारे  साथ  है  इसलिये

 हित त में ग्रगर हमें कंट्रोलों को हमें  कंट्रोलों  को  लागू  करने  को  ज़रूरत पड़े  तो  मैं  समझता हूं  कि  हमें
 उनका  लाभ

 लेना  चाहिए  भ्र ौर  उन्हें  लागू  करने  से  हिचकिचाना  नवदीं  होगा  क  क  #

 एक  मानवीय  सदस्य  :  कंट्रोल  से  ब्लैक  मार्केट  होता  है  ।

 श्री  sao  प्र०  ज्योतिषी
 :

 wa  आजकल  सुरक्षा  की  स्थिति  सुरक्षा कानून  हमारे  पास  है
 शासन  कंट्रोलों  को  यदि  बहू  झ्रावश्यक  समझे  तो  उन्हें  लग्गे  करके  मजजूब  से  उनपर  परमल  करवा

 सकता है  कौर  ब्लैक  मार्केट  करने  वाले  लोगों  के  साथ  सखत, से भी से  भी  पेश  ar  सकता  मैं  कंट्रोल

 से  डरता  नहीं  हूं  कि  श्वास  को  भी  कंट्रोल ों  का  डर  नहीं  होना  चाहिये  ।  ज़रूरत  महसूस
 की

 जाए वो  इस  तरह  के  निपंग  ग  लाना  चाहिये  लेकिन  goal  ar  निश्चित  रूप  से  करों  के  सनावद यक

 बोझ  से  जितना  भी  बचाया  जा  सकता  है  उतना  उनको
 बचाने  की  चेष्टा  करनी  चाहिए

 ।

 सुपर  प्राफिट  टैक्स  के  संबंध  में  इस  सदन  में
 बड़ी  चर्चा  हुई ।  मैं  कोई  बड़ा  wae

 नहीं  हूं  लेकिन  मुझे  लगता  है
 कि  इनके  कारण  उद्योगों  पर  कोई  ख़ास  रुकावट  नवदीं  आने  वालीं

 इपष  देश  में  से  व्यक्तिवाद  को  भावना  को  है  ।  जो  लोग  व्यक्तिवाद को  भावना  से

 करते  हैं  ate  समझते  हैं  कि  व्यक्ति  को  ates  से  अ्रधिक  अपनी  सम्पत्ति  का  विकास

 करने  को  खुन  छः  मैं  समझता  हूं  कि  इस  के  विपरीत  लोग  aa  सोचना  प्रारम्भ  करें

 हम  इस  देश  में  पैदा  हुए  हैं
 ।

 इस  देश  के  निर्माण  में  हम  सब  लोगों  ने  अपना  अपना  योग  दिया  है  ॥

 हम  सभी  लोग
 चाहे  हम  विद्यार्थी  रहे  चाहे  कालिज  में  काम  करने  वाले  प्रोफेसर्स  रहे

 चाहे  खेत  में  काम  करने  वाले  मज़दूर  हों  कौर  चाहे  उद्योगपति  हम  सब  के  व्यक्तित्व  के  निर्माण  में
 gq  देश  के  समाज  ने  योग  दान  दिया  है  ।  हमारा  अरपना  वैयक्तिक  अस्तित्व इस  देश

 के  हित  के  लिए  है
 ।  झगर

 कोई  कम्पनी  पूजो पतियों के  द्वारा  दवी  क़ायम  हुई  तो  वह



 २३  १८८४  सामान्य  श्राय-व्ययक--सामान्य  चर्चा  १७२७

 उस  उद्योग  के  द्वारा  वर्षो  तक  alts  लाभ  उठाती  रहती  है  ।  इस  लिये  मैं  समझता  हुं  कि  यह  जरूरी

 है  कि  अरब  यह  हवा  बदले  ।  वह  यह  सोचें  ara इस  बात  के  लिए  मजबूर  हों  कि  उस  कम्पनी  को  जो

 अधिक  लाभ  होता  है  उस  लाभ  का  भ्रंश  इस  देश  को  मिलना  चाहिए  क्योंकि  उन  का

 ary  अस्तित्व  इशर  देश  के  द्वारा  बना  है  ।  उनके  उत्पादन  के  कारखानों  में  काम  करने

 वाले  उनके  कारखानों  के  लिए  चीज़ें  जुटाने  वाले  इसी  देश  के  निवासी  इस  देश  की  भूमि

 ही  पर  उनका  कारखाना  स्थापित  होता  इस  देश की  ही  वह  भी  fra देश  पर  जब  संकट

 पाया  है  तब  इस  देश को  यह  है  कि  उनको  जो  अधिक  मुनाफा  है  उस  मुनाफ़े  का  ५०

 ले  ले  ।  इसलिए  ऐसे  राष्ट्रीय  संकट  के  अवसर  पर  यदि  उस  भारी  मुनाफे  में  से  ५०

 से  लेने  को  व्यवस्था  सरकार  द्वारा  की  जाती  है  तो  वह  कोई  बात  नहीं  है  ।

 चाहे  कोई  भी  बजट  उस  को  बनाते  समय  कौर  उस  पर  विचार  करते  समय  इस  बात  पर

 विचार  करना  चाहिये  कि  बजट  में  जो  राशि  लेने  क  कोशिश  की  जा  रह  है  वह  किन  तबकों  से  शरारत  कहां

 से  लेने  के  वास्ते  जा  रह  है  ?  उसका  उसका  विनियोग  किस  ats  से  होने  वाला  है  ?

 किन  मदों  में  उनको  ख़  बे  कया  जाना  हैं  और  जिन  मदों  के  लिये  वह निर्धारित  की  गई  है  उन  मदों

 पर  SiH  तरफ़  मुस्तैद  के  साथ  ्र  ईमानदारी  के  साथ  व्यय  हो  रहा  है  या  ?

 समाजवाद को  चर्चा हम  करते हैं  ।  यह भी  कहा  जाता  है  कि  यह  बजट

 पूरी  तरह  से  समाजवादी  बजट  नहीं  है  ।  इस  का  ग़रीबों  पर  ज्यादा  पड़ने  वाला  हैं

 लेकिन  मैं  तो  महसूस  नहीं  करती  कि  इत  बजट  का  बोझ  प्रयोगों  पर  ज्यादा  पड़ने  वाला  है  ।

 निश्चित  रूप  से  इत  ब  नट  का  बोझ  उन  लोगों  पर  अधिका  शरिक  पड़ने  वाला  है  जिनके  पास  अधिक  धन

 जो अधिक्  पैदा  करते  हैं  उनपर  हा  निश्चित  रूप  से  इसका बोझ  पड़ेगा  |  पहले दो  बजटों

 के  बारे  में  भी  मैं  कह  सकता  हुचकी  उनका  भी  बोझ  उन्हीं  लोगों  पर  ज्यादाਂ  पड़ा  है  जिनके

 पास  उत्पादन  के  प्रतीक साधन  हैं  ।  लेकिन  एक  छोटी  dita  की  तरफ़  मैं  शासन  का  ध्यान

 ख़ाक  तरित  करना  चाहता हूं  वह  यह  है  कि  जो  साधन  सम्पन्न  लोग  जो  उद्योगपति  हैं  वे  श्वसनी  अऩ्य

 छिपाते  हैं  यह  निश्चित  बात  है  ।  इस  देश  में  धन  वर्ग  द्वारा  अपनी  प्राय  को  छिपाया  जाता है  चाहे

 वह  बड़े  बड़े  कारखानों  के  मालिक  चाहे  वह  बड़ों  हों  कौर  चाहे  वह  मिल

 के  मालिक हों  ।  मैं  एक  जश  लेकर  सारे  उद्योगपतियों  को  कालाल  नहीं  करना  चाहता  लेकिन

 यह  बात  निश्चित
 है  कि  इत  देश  में  करों  की  चरो  होती  भाई  है  भर  wat

 भी

 हो  रही  शासन  यद्यपि  उन  बड़े  मुनाफा  कमाने  वालों  से  इस  सुपर  प्राफिट  cy  शादी

 के
 द्वारा  उस  मुनाफे  का  बड़ा  भारी  हिस्सा  ले  लेना  चाहता  है  लेकिन  यह  उद्योगपति  कानूनी

 सलाहकारों  द्वारा  at  we  द्वारा  सेन  कौर  सहयोग  प्राप्त  कर  लेते हैं
 ।  अगर

 तीन  रुपये  ग्राय हो  तो  दो  रुपया  तो  वह  पहले हो  छिपा  लेते  हैऔर  शासन  उनसे  जो

 करों  द्वारा  वसूल  करना  चाहता  है  उससे  वंचित  रह  जाता
 श्री  कार

 की  लिपट  में

 मुझे  यह  ध्यान  भ्राता  हैकि  उसमें  बतलाया  गया है  कि  एक  टेक्स  विशेषज्ञ  से  हमको  २०

 करोड़  रुपये  प्राप्त  हो  सकें  लेकिन  दरअसल  कितना  रुपया  हमको  प्राप्त  होता है  ?  मैंने

 देखा  कि  बहुत  कम  ढाई  करोड़  रुपये  के  करीब  ही  उस  हमको  प्राप्त  होतो

 अब
 पता  नहीं

 कि  आखिर  बात  क्या  हैया  फिर  यह  ऐस्टिमेट्स  पूरे  सही  नहीं  होते

 यह  तो  हो  सकता  है  कि  हमें  २०  करोड़  के  के  बजाय  १४  करोड़  १७  करोड़

 लेकिन  वह  gy,  १६  करोड़  रुपया  जो  कि  वाजिब  mara  वह  क्लेम  श्रथेशास्त्रियों

 और  आद्योगिक  संस्थानों
 के  मैनेजरों  को  साजिदा  गौर  साठगांठ  के  कारण  दब  कर  रह

 जहां  भ्र मोरों  से  सरकार  को  पूरा  टैक्स  मिल  नहीं  पा  रहा  है  और  गलत  अफसरों  कौर

 उद्योगपतियों  की  साठगांठ
 के  कारण  सरकारी  टैक्सों  का  पैसा  पूरा  वसूल  नहीं  होता  है  वहीं
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 हवा  प्र०

 गरीब  पर  जो  भी  टैक्स  वाजिय  ar  है  वह  पुरी  तरह  वसूल  हो  जाता  है  क्योंकि  उसकी

 झोंपड़ी  में  वह  तिजोरी  नहीं  जिसमें  कि  वह  अपनी  दौलत  को  छिपा  सके  ।
 लेकिन  इसके

 विपरीत  यूं  जोड़ती  जिनके  कि  पास  महलों  के  अंदर  तिजोरी  के  अंदर  तिजोरी  उन  तक

 पहुंचना  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिए  मुश्किल  होता  सरकारी  कर्मचारी  जोकि  टैक्स  की

 रसूलो  के  लिए  जाते  हैं  वे  उन  बड़े-बड़े  उद्योगपतियों  के  महलों  के  खूबसूरत  वातावरण  में

 भटक  बहक  जाते  हैं  श्र  उन्हें  उस  समय  देश  का  खयाल  नहीं  रहता  हैं  प्रौढ़  वे

 कत्तव्य का  पालन  नहीं  कर  पाते

 मैं इस  बात को  दावे  के  साथ  कह  सकता हू  कि  हमारी  सरकार  निश्चित  रूप  से
 समाजवाद

 की  तरफ  कदम  बढ़ा  रही  हमारा  जों  बजट  है  वह  उस  कसौटी  पर  पूरा  उतरता  है

 लेकिन  दुर्भाग्य  है  कि  प्रशासन के  कर्मचारियों  द्वारा  जिस  तरह  से  मुनाफाखोरों  से
 डील  किया

 जाना  चाहिए  उस  तरीके  से  पूरी  तरह  से  डील  नहीं  किया  जाता  ।  गरीब  लोगों  से
 तो  टैक्स

 का  पैसा  वसूल  कर  लिया  जाता  है  लेकिन  बड़े  लोगों  से  टैक्स  का  वाजिब  पैसा  वसूल  नहीं

 हो  पाता  इसलिए  गरीब  तो  ak  गरीब  रह  जाता  है  जबकि  mi  कौर  श्रमिक

 होते जा  मैं  विन  मंत्री  महोदय  का  इस  कौर  विशेष  रूप  से  ध्यान  खीचूंगा  कि  वह  यह

 देखें  कि  जिस  तरह  से  डालमिया  कम्पनीਂ  के  बारे  में  जांच  पड़ताल  हो  सकी  कौर  एक  बड़ी

 साजिश  का  पता  लगा  ae  वह  सारा  कच्चा  चिट्ठा  देश  के  सामने  पाया  उसी  तरह
 कीं

 गड़बड़ियां  और  टैक्स  की  चोरियां  शादी  निश्चित  रूप  से  दूसरे  बड़े  बड़े  प्राइवेट  औद्योगिक

 संस्थानों  मे ंभी  चल  रही

 मेरे  पास  इस  बात  की  शिकायतें  आराई  हैं  कि  छोटे-छोटे  संस्थानों  के  उद्योगपतियों  द्वारा

 सुरक्षा  कोष  में  दिया  गया  पैसा  गरीबों  से वसुल  करके  दिया  gar  पैसा  है  ।  बड़ी-बड़ी

 कम्पनियां  गरीबों
 से  वसूल  करके

 दे
 देती  हैं  ,

 बोनस  का  रुपया  सुरक्षा  कोष
 में

 देती
 हैं  कौर

 उस  पर  सरकार  से  टैक्स
 में  छुट

 की
 मांग  करते  इन  सब

 चीजों
 की

 तरफ
 शासन  का  ध्यान

 ate जाना  चाहिए  ॥

 सभा नेत्री यह  बात  ठीक  है  कि  राष्ट्रीय राय  में  वृद्धि  हुई  हे  लेकन

 मेरे  मन को  इससे  संतोष  नहीं है  ।  जिस  रफ्तार  के  साथ  हम  ata  करते  हैं  कि  इस  देश

 की  प्रगति  उस  रफ्तार  में  कमी  है  कौर
 उस  कमी

 के  लिए  बड़ी  सीमा  तक  एक

 दारी  है  हम  सब  की  जिन्होंने  इसमें  तेजी  लाने  की  दिशा  में  जो  गरमी  पैदा  करनी थी  ौर

 उस  गरमी  को  पैदा  नहीं  किया ।  यह  जरूरी  है  कि  हमारे  औद्योगिक  संस्थानों  पर  हमारा

 कठोर  कठोर  अंकुश हो  ।  हमने  कई  सरकारी  संस्थायें  स्थापित  कीं  ak  बड़े  स्तर

 पर  कारखाने  खोले  |  कुछ  कारखानों  में  बड़ा  शानदार  काम  gat  श्र  टारगेट्स  बहुत

 मजबूती  से  एचीव  हुए
 ।

 लेकिन  यह  बात
 भी

 सही  हैकि  कुछ  संस्थानों  में  खामियां  हैं भ्र

 उन  खामियों  की  तरफ  देश  का  ध्यान  जाना  चाहिए ।

 बहुत  समय  से  इस  सदन  में  इस  बात  की  चर्चा हो  रही है  कि  औद्योगिक  संस्थानों के

 निरीक्षण  और  परीक्षण  के  लिए  एक  समिति  का  निर्माण  किया  जो  कि  उन  संस्थानों  का

 लेखा-जोखा  लेती  रहे  और  यह  देखती  रहेकि  कहीं  उनमें कोई  गलती  तो  नहीं  हो  रही

 मैं  समझता  हुं  कि  इसमें  बहुत  समय  गुजर  गया  इसलिए  जल्द  से  जल्द इस  तरह  की

 समिति  का  निर्माण  war  होना  चाहिए
 ।

 मैं  समझता  हु ंकि  सरकारी  wk  गर-सरकारीਂ  इस

 तरह  का  मिला-जुला  एक  नियंत्रण  हर  संस्थान पर  होना  चाहिए
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 जहां  तक  भोपाल  के  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  का  सम्बन्ध  समझ  में  नहीं  भ्राता कि  वह

 उन  टारगेट्स  को  बचाव  करने  में  कभी  तक  सफल  क्यों  नहीं  हो  जो कि  उसके  समक्ष

 वस्तुत  किये  गए  थे  ।  उसमें  कौन  सी  खामियां  उन  खामियों  को  दूर  करने  में

 हमें  अधिक  से  अ्रधघिक  सजग  होना  चाहिए  ।

 सुरक्षा  को  दृष्टि  से  इंस  देश  में  औद्योगिक  वातावरण  बनाना  बहुत  जरूरी  कृषि

 का  विकास  उस  दृष्टि  से  बहुत  आवश्यक  राज भी  ga  की सब  से  ज्यादा  राय  ay

 केद्वाराह्ो  होती  हम  कृषि  से  ४६. ८  उद्योगो ंसे  १९. १  प्रतिशत we  यातायात

 से  १६.९  प्रतिशत  राय  प्राप्त  कर  रहे  जिस  उद्योग  से  इतना  अधिक  लाभ  हो  रहा  है  शआर

 जो  उद्योग  ar  भी  देश  को  ५ रा  sar  उस  उद्योग  की  वृद्धि  are  विकास  की  तरफ

 शर  उस  उद्योग  को  चलाने  वाले  लोगों  की  अवस्था  को  सुधारने  की  तरफ  हमारा  ध्यान  जाना

 चाहिए i  विदेशों  से  गल्ला  मंगाने  के  लिए  जो  करोड़ों  रुपए  हम  खच  कर  रहे  हम

 उनको  किसानों  को  सबसिडी  के  रूप  में  तो  किसान  afer  श्रवन  पेदा  करने के  लिए  प्रेरित

 होंगे  ।

 गो-रक्षण  की  तरफ  भी  हमारा  ध्यान  जाना  क्योंकि  वह  भी  क़षि  से  सम्बन्धित

 विषय

 इन  दाब्दों  के  साथ  मैं  अपना  शासन  ग्रहण  करता  हूं  ।

 1  भी  हिम्मतलसिहका  राज के  बजट  प्रस्तावों  को
 हमें

 देश  की
 वर्तमान  पृष्ठ  भूमि

 में  देखना  हम  पर  एक  ऐसे  देश  ने  आक्रमण  कर  दिया है  जिसको  हमने  मित्र  समझा  था

 भ्र  इस  प्रकार  प्रतिरक्षा  के  संबंध  में  हमारी  उपेक्षा  का  लाभ  उठाया  गया  ।  यह  उचित

 हैकि  वित्तमंत्री  हमसे  प्रतिरक्षा  और  अधिक  विकास के  लिये  कुछ  त्याग  करने  को  कहें  ।

 प्रतिरक्षा
 से  संबंधित  उद्योगों  के  लिये  हमें  अधिक  धन  राशि  की  श्रावश्यकता होगी  ।

 इस  कारण  वित्त  मंत्रो  ने  यह  प्रयत्न  किया  है  कि  करों  को  अधिकाधिक  व्यापक  बनायें

 एक  दी  qq  को  छोड़  जिन  पर  उत्पादन  शुल्क  लगाया  गया  वे  भ्रधिकांश

 विलासिता  की  वस्तुयें

 इनमें  से  अधिकांश  मदों  के  शभ्रन्तगंत  वस्तु ग्न ों  को  जिनपर  उत्पादन  शुल्क  कौर  सीमा

 शुल्क  बढ़ाने  का  प्रस्ताव
 है  देश  के  जन

 साधारण  द्वारा  उनका  इस्तेमाल  नहीं  किया जा  रहा  है  |
 तथापि  सरकार  जनसाधारण

 के
 उपयोग

 को
 जैसे  मिट्टी  के

 तेल  और  wer

 पर  शुल्क  बढ़ाने के  बारे में  पुनर्विचार

 सरकार  इस  बात  पर  विचार  करे कि  मौजूदा  प्रशासनिक  हालत  में
 भ्रनिवायं  बचत

 योजना  व्यवहार  है  ।

 सरकार  इस  पर  विचार  करे
 कि

 क्या  श्रधिताभ
 कर  लागू  करने

 से
 कम्पनियां  भविष्य

 में
 विनियोजन

 कम  नहीं  करेंग  श्र  क्या  यह  देश  के  पूंजी  निर्माण  मेबैक  नहीं  होगा |

 श्रीलाल  कर  के  स्थान  में प्रतिरिक्त  कर  लाभ  जेसा  कोई  कर  लगाया  जाये ।  कराधान  के

 मामले
 में

 बैंकों
 के

 साथ
 विशेष  प्रकार  का

 व्यवहार
 किया

 जाये

 मूल  wast  में
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 सरकार  क्षेत्र
 के  उपक्रमों  का

 प्रबंध  अच्छा  किया  जाये  ताकि  उनमें  पूंजी  लगाने
 से

 अ्रघिक  लाभ  मिले  ।

 aire  व्यय  के  मितव्ययिता  करने  बहुत  गुंजा यदा  इस  क्षेत्र  में  शौर  अघिक

 मितव्ययता  को  जानों  चाहिय े।

 पूछा  साठ  श्री०  श्री  :  मेरे  विचार  से  हमें  वह  शपथ  ए  .  लेने  चाहिये  जो  पह

 हमने  पिछने  वर्ष  १४  नवम्बर  को  ली  a]

 यद्यपि  शत्रु ने  यह  दिखाने  का  प्रयत्न  किया  है  कि  वे  काफी  पीछे  हट  गये  हैं  तथापि  वे

 अभी  भी  हमारी  भूमि  में  हैं
 मत  हमें  उनको  अपनी  जन्मभूमि  से  बाहर  खदेड़न ेकी

 भरसक

 कोशिश  करन  चाहते  ।

 aia  ने  पाकिस्तान  से  समझौता  करके  १३०००  मील  का  क्षेत्र  हड़प  लिया  यह

 क्षेत्र  भारत  का  है  तथा  पाकिस्तान  उस  पर  वाला  कब्जा  किये  हुए  शरत: हमें हमें  ऐसा  संकल्प

 पारित  करना  चाहिये  जिससे  इन  क्षेत्रों  का  भी  उल्लेख

 सरकार  प्रतिरक्षा  कौर  विकास  को  एक  ही  स्तर  में  रख  कर  गलती कर  रही

 हमें  विकास  की  अपेक्षा  प्रतिरक्षा  को  प्राथमिकता  देनी  चाहिये  नये  कर  लगा
 कर

 मुद्रास्फीति  करना  भी  उचित  नहीं  प्रजातन्त्रीय  विकेन्द्रीकरण  शादी  जैसे  सामाजिक

 विकास  कार्यक्रमों  को  प्रतिरक्षा  के  बराबर  अनिवार्य  नहीं  समझा जा  सकता है  |
 सरकार

 ने

 तथाकथित  विकास  के  पक्ष  में  पिछले  १४५  वर्षों  से  प्रतिरक्षा  झ्रावश्यकताओं  पर  ध्यान  नहीं न

 दिया है

 देशभक्त  न  होने के  बारे में  विरोधी  पक्षों  को  बदनाम  करना  शासक  दल  के  नेतायों  के

 लिये  गलत  बात

 प्रमिला कर  से  नयी  कम्पनियों  पर  बड़ा  भार  इससे  उद्योगों  के  विकास में

 बाघा  पड़ेगी  ॥

 सरकार  को  श्रनिवायं  बचत  योजना  पर  पुनर्विचार  करना  ५०००  रु०
 प्रति

 वर्ष  श्राय  तक  वाले  लोगों  को  बचत  करने  के  लिये  मजबूर  न  किया  जाये  क्योंकि

 यह  रखना  चाहिये  कि  इस  वर्ग  के  लोगों  का  जीवन  निर्वाह  भी  कठिन  हो  जायेगा  ।

 महोदय  पीठासीन

 अरब  में  सोने  की  नीति  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हुं  ।  स्वर्ण  नीति  का  प्रतिपादन  करते  समय

 श्री  मोरारजी  देसाई  ने  कहा है  कि  इसका  उद्देश्य  सोने के  तस्कर  व्यापार  को  रोकना सोने

 की  तृष्णा  समाप्त  करना  है  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  इस  देश  में  प्रतिवर्ष  २४  से  ६०  करोड़  रुपये  प्रति  वर्ष

 सोने का  प्रख्यात  होता है  ।  सरकार  को  यह  याद  रखना  चाहिये  कि  इसी  सोने  के  कारण  विदेशों  से  हमें

 ऋण  मिलता  है  ।  वित्त  मंत्री  ने  यह  भी  है  कि  इतने  विशाल  देश  में  जिसकी  तट  रेखा  इतनी  बड़ी

 है  वहां  तस्कर  व्यापार  रोकना  संभव  नहीं  है  ।  मेरे  विचार  से  इस  प्रकार  वक्तव्य देना

 को  प्रशासन  के  zap  घोषित  करना  है  ।

 —  ह  ~  नमक

 मूल  wait  में
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 स्वर्ण  बॉंडों  की  कपिल  का  जनता  पर  कोई  उत्साहवर्धक  प्रभाव  नहीं  gat  है  ।  इस  से  स्पष्ट

 है  कि  जनता  की  सरकार
 में  विश्वास को  कमी  है

 ।  मेरा  सुझाव  है  कि  स्वर्ण  बोडों  के  स्थान  में

 कुछ  निश्चित  काल  के  पश्चात्  कछ  सूद  सहित  सोना  ही  लौटाया  जाये  ।  ऐसा  करने  से  जनता  स्वर्ण

 ais  अधिक  उत्साह  से  खरीदेगी  ।

 fat  दी०  चं०  शर्मा  :  बजट  राष्ट्र  क ेविकास  ,  उसकी  सुख  समृद्धि  का  प्रतिबिम्ब

 है  इस  दृष्टि  से  यह  एक  प्रकाशनों  बजट  है  ।

 विदेशी  समाचार  पत्रों  में  वर्तमान  बजट  की  जो  भ्रालोचना  की  गयी  है  उस  में  कहा  जाता  है

 कि  इसके  द्वारा  विपरीत  वित्तीय  समास्याश्ों  पर  रूढ़िवादी  परम्परागत  दृष्टिकोण  से  विचार

 किया गया  है  3

 जो  लोग  कहते  हैं  कि  श्रविलाभकर  से  हानि  होगी  या  wifes  विकास  रुक  जाएगा  वे  गलत  कहते

 हैं  ।  कम्पनियों  की  काफी  है  शर  वे  ग्रा राम  से  अधिलाभ  कर  दे  सकेंगी  ।

 चीन  बड़ा  खतरा  है  ।  वित्त  मन्त्री  ने  उसका  मुकाबला  करने  के  लिये  ही  कदम  उठाए  हैं  ।

 हमें  उन  लोगों  से  होशियार  रहना  चाहिए  जो  कि  बड़े-बड़े  उद्योग  स्थापित  करना  चाहते  यह  बहुत

 बड़ा  खतरा  है  ।  ara  है  कि  वित्त  मन्त्री  उनका  ध्यान  रखेंगे  |

 देश  में  करों  का  श्रपवंचन  बहुत  होता  है  ।  सरकार  को  कर  वसूल  करने  की  व्यवस्था  कड़ी  कर

 देनी  चाहिए  ate  कोई  न  होने  दिया  जाए  ।  कर  के  साथ  कड़ी  कार्य  वाई  की  जानी

 चाहिए ।

 मूल्य  स्थिर  करने  के  लिये  कदम  उठाए  जाने  चाहियें  |  सरकार  को  इस  कौर  ध्यान  देना  चाहिए

 कि  भारत  मुफ्तखोरों  का  स्वर्ग  न  बने  ।  वस्तुओं  के  मूल्य  टांगे  जाने  चाहियें  ताकि  निर्धारित  मूल्य  से

 भ्रमित  मूल्य  न  देना  पड़े  ।

 सरकारी  दफ्तरों  तथा  प्रिय  स्थानों  पर  काफी  काम  चोर  मौजूद  cee  दण्ड  मिलना

 चाहिए  प्रौढ़  काम  चोरी  की  रोकथाम  की  जानी  wera  वित्त  मन्त्री  जी  के  wea  विचार

 स्वप्न मात्र ही  रहेंगे  ।

 सरकार को  मितव्ययता  बरतनी  चाहिये  ।  जो  अनुपूरक  मांगें  हमारे  सामने  हैं  उसमें  कई

 भ्र धि कारियों  की  जरूरत  के  बारे  में  लिखा  है  ।  इस
 तरह  से  व्यय  में  काफी  वृद्धि  होती  है

 ।

 किताबों  के  एक  जगह  से  दूसरी  जगह  भेजने  पर  अधिक  खर्च  कराएगा  |  इससे  ज्ञान  वृद्धि  पर  बुरा

 प्रभाव  पड़ेगा  |  वित्त  मन्त्री  जी  को  इस  कौर  ध्यान  देना  चाहिए  ।  जबकि  हम  शिक्षा  को  अधिक  से

 अधिक  बढ़ाना  चाहते  तो  किताबों  पर  stead  में  वृद्धि  नहीं  होनी  चाहिए  ।

 श्री
 ब०

 प्र०  सिह  :  उपाध्यक्ष  वित्त  मन्त्री  महोदय  ने
 जो

 बजट  पेश  किया

 उसमें  करों  की  बहुलता  है
 ।

 ऐसा  कहा  जा  सकता  है
 कि

 इमरजेंसी  के  कारण  उनका  श्रौचित्य  भी

 परन्तु  जीवन  की  बुनियादी  चीजें  तो  हर  एक  व्यक्ति  को  सुलभ  होनी  चाहिए  |  हर  एक  मनुष्य के  लिए

 रहने  की  TAT  स्वास्थ्य  की  व्यवस्था  होनी  चाहिए  ।  इसके  लिए  यह  सबसे

 ज़रूरी  था
 कि

 प्लानिंग  कमीशन  को  भारत  के  हर  एक  नागरिक  के  जीवन-स्तर  को  ऊंचा  उठाना

 चाहिए  था
 ae

 लोगों  की  बुनियादी  ज़रूरतों  को  पूरा  करने  के  बाद  ही  उन  पर  टैक्स  लगाना  चाहिए

 था
 |

 हम  खाना  खाना  चाहते  हैं  रखने  स्वास्थ्य  को  बनाए  रखने  के  स्वाद  के  लिए  नहीं
 ।

 इसी प्रकार

 हम  कपड़े  पहनना  चाहते  हैं  सर्दी-गर्मी  से  बचते  के  शरीर  की  शो  भा  के  लिए
 हम  चाहते  हैं

 मूल  wast  में
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 ब०  प्र०

 कि
 देश  के

 सभी
 चौदह  वर्ष  से  कम  बच्चों  के  लिए  कम्पलसरी  शिक्षा  की  व्यवस्था  ताकि  वे  देश  के

 कच्छ  और  सुयोग्य  नागरिक  बन  सकें  |  इसी  तरीके  से  हम  चाहते  हैं  कि  हर  एक  श्रादमो  के  लिए  रहने
 का

 श्रीवास  हो  प्रौढ़  उसके  स्वास्थ्य  के  लिए  पूरा  प्रबन्ध  हो  ।  लेकिन  राज  ऐसा  नहीं  हो  पा  रहा  है  ।

 इमरजेंसी  के  नाम  पर  दाज  जो  टेक्स  लगाए  जा  रहे  हिन्दुस्तान  का  प्रत्येक  Aaa  उन  का  सेन

 कर  रहा  लेकिन  इस  बात  का  भी  ख्याल  रखना  पड़ेगा  कि  लोगों  की  बुनियादी  ज़रूरियात  को  पुरा

 किया  जाये

 हम  देखते  हैं  कि  इस  सत्र  में
 ही  rene  भ्रंप्रेजी को को  सरकारी  कामकाज  के  लिए  हिन्दी  की

 भाषा
 बनाना  चाहती  है  ।  मैं  चाहता  हुं  कि  देश  के  हर  एक  नागरिक  को  प्रो  लोक  सभा  के  सदस्य  को

 संविधान  की प्रतिष्ठा करनी  चाहिए  |  हम  १९४४  में  यह  कबूल  कर  चुके  हैं  कि  हमारी  राज  भाषा  हिन्दी

 होगी  ate  लिपि  देवनागरी  होगी  ।  लेकिन  जब्र  कभी  इस  बारे  में  चर्चा  च  तो  तो  बहुत  से  लोग  कहते

 हैं  कि  हिन्दी  थोपी  नहीं  जानी  चाहिए  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  हिन्दी  की  प्रतिष्ठा  केवल  हिन्दी  की

 प्रतिष्ठा  ही  नहों  बल्कि  वहू  तो  संविधान  की  प्रतिष्ठा  है  ।  यदि  श्राप  संविधान  की  प्रतिष्ठा  करना

 चाहते  तो ग्रापकों  कुबूल  करना  चाहिए  कि  पन्द्रह  वर्षों  के  बाद  हिन्दी  को  अति जाये  रूप  से  जारी  किया

 जायेगा  ।  लेकिन  राज  यह  कहा  जाता  है  कि  हमारे  बहुत  महान्  नेता  इस  बारे  में  वादा  कर  चुके  प्रतिज्ञा

 कर  चुके  हैं  ।  मैं  कहना  चाहता  हुं  कि  संविधान  का  दर्जा  किसी  भी  व्यक्ति  से  बड़ा  जिस  संविधान  को

 हम  सब  मं  जून  कर  चुके  उसमें  किसी  की  सहूलियत  या  किसी  के  विरो  त  के  कारण  परिवर्तन  नहों  करना

 क्योंकि  tar  करने  से  संविधान  की  प्रतिष्ठा  कायम  नहीं  रहती  है  ।

 कौर  एक  बात  में  भी  संविधान  की  ग्रवहेलना  की  गई  है  ग्रोवर  वह  है  शराब खो री  के  सम्बन्ध  में  ।

 जहां  तक  स्वास्थ्य  का  सम्बन्ध  कोई  यह  नहों  कह  सकता  कि  शराब  से  स्वास्थ्य  नहीं  बिगड़ता  है  ।

 महात्मा  गांधी  ने  तो  यहां  तक  कहा  था  कि  यदि  मुन्ने  एक  घंटे  के  लिए  भी  डिप  टेलर  बना  दिया

 तो  मैं  सबसे  पहले  यह  काम  कंपा
 कि

 मैं  शराबख़ोरी कौर  नशाखोरी  को  बन्द कर  दूं  प
 ।

 हम  बापू का
 नाम  लेते  लेकिन  फिर  भी  देश  में  शराबख़ोरी  are  नशाखोरी  को  जारी  रहने  देते  हैं  ।  हिन्दुस्तान  के

 हर  एक  नागरिक  को  इस  बात  पर  शरम  रानी  चाहिए  कि  yeas  वर्ष  के  बाद  भी  हम  शराबखोरी  को  दुर

 नहीं कर  सके  हैं  ।

 बहुत  से  लोग  कहते  हैं  कि  शराबखोरी  को  खत्म  करने  की  जवाबदेही  राज्य  सरकारों  पर  है  ।  मैं

 निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  ऐ  पी  बहुत  पी  बातें  जिनका  सम्बन्ध  राज्य  सरकारों  से  लेकिन  उन

 के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  की  भी  बहुत  बड़ी  ज़िम्मेदारी  है  ake  वही  उनको  DR  तरह  से  कर

 सकती है  ।  उदाहरण  के  लिए  मैं  कहना  चाहता  हं  कि  सरकार  कृषि  को  उन्नति  चाहतों  है  प्रौढ़  संव  बात

 में  हमने  यह  प्रतिज्ञा  की  है  कि  हम  दुधारू  गायों  शौर  बछड़ों  का  वब  नहीं  करेंगे  ।  कु  ड  राज्य  सरकारों

 ने  इस  तरफ  कदम  उठाए  लेकिन  यूनियन  सरकार  की  तरफ  से  की  उन्नति  के  सम्बन्ध  में

 कोई  विशेष  कार्य  नहीं  हुमा  है  ।

 शिक्षा  भी  हमारे  लिए  एक  महत्व  का  विषय  है  |  राज  हम  देखते  हैं  कि  प्राथमिक  शिक्षा  भी  हमारे  यहां

 तीन  प्रकार  कि  चल  रही  एक  है  दुसरी  है  रूरल  कौर  तौर  है  सक  ।  हम  यड़  निश्चय

 ही  नहीं  कर  पाये  हैं  कि  इनमें  से  कौन  सी  बेहतर  किस  को  अपनाया  किप  को  TTT

 किया  जाए  ।  यह  जो  तरीका है  यह  ठीक  नहो ंहै  ।  इ  पके  साथ  दी  साथ  श्राप  पब्लिक  स्कूल्स  नी  खो  नये

 जारहे  यह  जो  कुछ  भी  हो  रहा  इसमें मैं  नहीं  समझता हूं  कि  श्राप  कृष्ण  सुदामा पैदा  कर

 सकते  सारी  पद्धतियों  का  सर्वे  थ
 सारी  पद्धतियों  का  श्रध्ययत  जो  भी  पद्धत

 लाभप्रद  उसको  अपको  सारे  देश  में  लागू  करना  चाहिये  ।
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 श्रनएम्प्लायमेंट  भी  हमारे  देश  में  बहुत  बढ़  रही  है  |  यह  शिक्षित  वर्ग  में  ही  नहीं  बल्कि  जो  शिक्षित

 नहीं  उनमें  भी  बढ़  रही  है  ।  इसकी  तरफ  भी  आपका  ध्यान  जाना  चाहिये  ।  पिछले  दस  बरसों  से  मैं

 निवेदन करता  भा  रहा  हूं  कि  श्राप  निम्नतम  जो  जीवन  मान  उसको  स्थिर  कर  दें  ग्रोवर  ऊंचे  से

 ऊंचा  जो  हो  सकता  उसको  भी  स्थिर  कर  दें  ।  लेकिन  इसके  बारे  में  भी  कोई  फैसला  नहीं  कर

 सके  कि  निम्न  से  निम्न  कौनसा  जीवन  मान  होना  चाहिये  ।  sere  ऐसा  कर  दिया  होता  तो

 नीचे  वालों  को  ऊपर  लाने  की  कौर  ऊपर  वालों  को  नीचे  लाने  की  श्राप  कुछ  कोशिश  तो  कर  ही  सकते

 थे  ।  हमारे  योजना  मंत्री  जी  ने  कहा  था  कि  यह  मामला  विचाराधीन  है  ।  कभी  तक  भी  ऐसा  मालम

 पड़ता  है  कि  यह  विचाराधीन  ही  है  प्रौढ़  इस  पर  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  जा  सका  है  ।  इसके  बारे  में

 जब  पार्लियामेंट  में  seq  किए  जाते  हैं  तो  उनका  भी  कोई  सन्तोषजनक  उत्तर  नहीं  दिया  जाता  है  ।

 द्यायद  इसको  महत्वहीन  बात  समझा  जाता  है  ।  लेकिन  मैं  समझता  हूं  कि  यह  मामला  बहुत  जरूरी  है

 कौर  इस  पर  ५  तुरन्त  ध्यान  देना  चाहिये  किसी  निश्चय  पर  पहुंचना  चाहिये  ।

 यह  कहा  जाता  है  कि  हमारे  देश  की  पैदावार  बढ़े  |  पै  दावार  किस  तरह  से  बढ़  सकती  इस  पर

 बाप  पूरे  तरीके  से  ध्यान  नहीं  देते  हैं  एक  कमी दान  बिठाने  का  विचार  कर  रहे  हैं  जो  कि  इस  पर

 विचार  करेगा  ।  मैं  समझता  हुं  कि  राज  जो  पैदावार  नहीं  बढ़  रही  उसके  जहां  दूसरे  कई  कारण

 वहां  एक  कारण  यह  भी  है  कि  योजना  कमी  दन  इस  मामले  से  अनभिज्ञ  है  ।  श्राप  देखें  कि  राज  किसान

 की  अवस्था  क्या  उत्पादन  का  खर्चा  कया  है  ग्रोवर  उसको  क्या  देते  हैं  ।  श्रगर  श्राप  इन  सब  बातों

 पर  विचार  करें  तो  पैदावार  बढ़ना  मुश्किल  नहीं  होना  चाहिये
 ।

 खुशी
 की

 बात  है
 कि

 योजना  कमी दान

 ने  निश्चय  किया  है  कि  बड़ी  बड़ी  सिचाई  योजनाओं  पर  ज़ोर  न  देकर  मध्यम  दर्जे  की  सिचाई  योजनाओं

 पर  जोर  दिया  छोटी  सिचाई  योजनाओं  पर  जोर  दिया  जाए  ।  श्राप  देखें  तो  पता  चलेगा

 कि  &.v  करोड़  रुपए  हाउस  होल्ड  देहातों  में  हैं  उनमें  से  २३  प्रतिशत  ऐसे  हैं  जिनके  पास  कोई  जमीन

 नही ंहै  ।  २४  प्रतिशत  ऐसे  हैं  जिन  के  पास  एक  एकड़  से  कम  ज़मीन  है  ।  तीन  चौथाई  परिवार  ऐसे  हैं

 जिनके  पास  पांच  एकड़  से  कम  ज़मीन  है  भ्र  Lis  ऐसे  हैं  जिनके  पास  दस  एकड़  से  अधिक  ज़मीन  है  ।

 एक  परसेंट  ही  ऐसे  हैं  जिनके  पास  पचास  एकड़  से  ज्यादा  ज़मीन  है  ।  कुछ  हज़ार  ही  ऐसे  परिवार

 जिनके  पास  २५०  एकड़  या  इससे  प्रतीक  ज़मीन  है  ।  कौर  एक  लाख  के  करीब  ऐसे  हैं  जिनके  पास

 सौ  एकड़  से  ज्यादा  ज़मीन  है  ।  प्यार  लेंडलेस  लोगों  को  निकाल  दिया  जाए  तो  करीब  छः  एकड़  प्रतिਂ

 परिवार ही  जमीन  पड़ती  श्राप  इसको  भी  देखें  कि  एक  एकड़  पर  जो  ने  ट  प्राफिट  होता  है  वह  केवल

 चालीस  रुपये  होता  है  ।  ऐसी  हालत  में  श्राप  देखें  कि  जब  श्राप  लेंड  सीलिंग  की  बात  करते  तो  जो

 सीलिंग  लगाते  उसमें  उनको  कितनी  आमदनी  होती  है  ।  श्राप  की  यह  ख्वाहिश  प्रतीत  होती है  कि

 खेती  का  काम  भ्रनपढ़  लोगों  के  जिम्मे ही  रहे  ।  are  श्राप  ऐसा  नहीं  चाहते  हैं  प्रौर  चाहते  हैं  कि  देश  के

 पढ़े  लिखे  लोग  भी  खेती  के  काम  में  दिलचस्पी  खेती  के  काम  को  पढ़े  लिखे  नौजवान  भी  इसमें

 लगें
 तो

 आपको
 जो

 ऊंची  से  ऊंची  सीमा  है  उसको  भी  तय  कर  देना  होगा  ।  सेक्रेटेरियेट में  तो

 शाप  लोगों
 को

 तीन  तीन  हजार  रुपया  माहवार  देते  लेकिन
 जो

 खेती  करता  उसके  लिए  श्राप  बीस '
 था  पच्चीस  एकड़

 की
 सीलिंग  लगा  देते  हैं  इरिगेटिड  होल्डिंग  की  ।  ६.७  एकड़  वे  रखते  इससे

 क्या हो  सकता  है  ।

 श्राप  इस  के  लिए  भी  चिंतित  हैं  कि  प्राइस  को  रोका  जाए  ।  we  प्राइसिस  को  कसे  रोका  जा

 सकता  है  ।
 प्राइसिस  तभी  रुक  सकती  हैं  यदि  og  जो  प्रोडक्शन  कास्ट  उस  को  श्राधार  मान  कर

 उस  को  देख  कर  कीमत  नियत  करे  ।  यदि  श्राप  ने  ऐसा  किया  तभी  किसानों  को  प्रोत्साहन
 मिल  तभी  वे  ग्रीक  पैदावार  करने  के  लिए  उत्साहित  किये  जा  सकते  तभी  उन  में  उत्साह

 का
 स  चार  हो  सकता  है

 ।
 श्राप  यह  सवाल  कर  सकते  हैं  कि  प्रोडक्शन  कास्ट

 को
 कैसे  मालूम  किया

 जाए  ।  इस
 को

 भी
 जबाब  मेरे  पास  है  ।  हर  एक  ब्लाक  में  ड्राप  ने  फार्म  कायम  किए  हैं  ।  उन  फारस

 3117  (Ai)
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 में  जो  कुछ  पैदा  होता  उस  को  पैदा  करने  की  जो  कास्ट  होती  उस  के  श्री  घार  पर  हीरा  क्राइसिस

 नियत कर  सकते  हैं  ।  यदि  श्राप  ने  ऐरा  फिया  तो  किसान  को  इसे  टिव  होगा  ate  वह  श्र  ठीक  पैदा  करेगा  ।

 श्राप  यह  भी  देखें
 कि

 क्या
 प्राय

 ने  उस  के  खेत
 को

 फील्ड  से  कौर  सुखे  से  बचाने  के  लिए  भी  कोई

 प्रबन्ध  किया  है
 ।

 यदि
 किसी

 वर्ष  में  बाढ़  झरा  जाती  है  या  सुखा  पड़  जाता  है  तो  किसान  की  जो  सारी

 पूंजी  होतो  वह  तो  तबाह  होती  ही  वह  तो  बरबाद  होती  उस  के  बाद  भी  जो  मजदूरी
 उस

 को  देनी  पड़ती  वह  होती  है  ।  ऐसी  हालत  में  जो  लगान  होता  है  वह  भी  माफ  नहीं  किया  जाता

 है

 श्राप  कम्पलसरी  सेविंग  करने  जा  रहे  हैं
 प्रौढ़

 श्राप  कहते  हैं  कि  लगान  का
 जो

 पचास  प्रतिशत

 वह  इस  में  जमा  होगा  ।  ने  जो  अन इकोनोमिक  गोल्डी

 ग

 उनਂ  का  भी  ख्याल  नहीं  किया

 है  ।
 मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  आपने  फजलुर  कांग्रेस  हरिपुरा  कांग्रेस  में  किसानों  को  विश्वास

 दिलाया  था  कि
 उन  की  मालगुज़ारी  काफी  कम  कर  दी  जाएगी  ।  ऐसा  न  कर  के  re  किया  यह  गया

 है
 कि

 बिहार  में  साढ़े  बारह  परसेंट  उन  पर  सैस  बढ़  चुका  इस  बजट  के  फलस्वरूप  R¥  परसेंट  उन

 पर  भार  पड़नेਂ  वाला  है  प्रौढ़  कम्पलसरी  सेविंग्स  में  उन  को  पचास  परसेंट  देना  पड़ेगा  ।  जो  यह  हुआ
 सो  तो  gar  लेकिन  ग्रुप  सब  से  पहले  जीवन  मान  तो  स्थिर  जो  लोगों  की  बुनियादी  ज़रूरियात

 उन  की  gta  तो  कीजिये  ।  हमारे  धान  मंत्री  जी  कहते  हैं  कि  यह  लड़ाई  बरसों  तक  चल  सकतीं

 है  ग्रोवर  कभी  कभी  यह  भी  कहते  हैं  कि  जेनरेशन  तक  चल  सकती  '  है  ।  ऐसी  हालत  में  a  को  सोचना

 पड़ेगा  कि  भारत  के  प्रत्येक  नागरिक  की  बुनियादी  ची  हों  की  जरूरियात  पुरी  हों  ।  हर  किसी को  पहनने

 के  लिए  कपड़ा  मिलना  शरीर  को  शोभा  को  लिए  नहीं  बल्कि  गर्मी  सर्दी  से  उस  की  रक्षा  हों

 सुबह  शाम  का  सब  को  भोजन  मिलना  स्वाद  के  लिए  नहीं  स्वास्थ्य

 रक्षा के  रहने  का  हर  किसी  को  घर  मिलना  चाहिए  ताकि  वह  सर्दी  गर्मी  से  अपनी  रक्षा  कर
 सके  |

 यह  श्राप  तभी  कर  सकते  हैं  जब  श्राप  जीवन  मान  स्थिर  कर  दें  प्रौढ़  जो  निम्न  स्तर  पर  उनकों
 किसी  तरह  से  ऊपर  उन  पर  किसी  तरह  का  कर  न  लगायें  कौर  किसानों  को  भी  उसी  स्तर

 पर  लायें  जिस  स्तर  पर  बाप  प्राय  नागरिकों  को  लाते  शहर  वालों  को  लाते  हैं  ।

 हमारे  पास  जो  ज़मीन  उस  को  श्राप  देखें  ।  यह  भी  प्रिय  देखें  कि  उस  जमीन  से  जो  पैदावार

 होती  वह  कैसे  बढ़  सकती  है  ।  बहुत  से  प्लानिंग  कमिशन  के  सदस्यों  ने  कहा
 कि

 खेतों
 की

 मेढ़ों  को

 तोड़  सड़कों  की  खनता  जोड़  कर  के  खेती  करो  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इस  तरह  से  पैदावार  नहीं  बढ़

 सकती  है  ।  are  देखें  कि  देश  में  ara  कितनी  ज़मीन  है  प्रौढ़  इस  का  सुधार  किस  तरह  से  हो  सकता

 है  ।  यदि  श्राप  ने  ऐसा  किया  तो  हमारी  पैद/वार  बढ़  सकती  है  ।  श्राप  के  पास  जो  टोटल  ज्योप्रेफिकल

 एशिया  है  वह  ८०.६३  करोड़  एकड़  इसमें  जो  रिपोर्टिंग  एरिया  है  वह  VX Vz  करोड़  एकड़  बे
 रन

 लेंड  G8  करोड़  एकड़  है  ।  कल्टीवेबल  बेस्ट  ५.८  करोड़  एकड़  है  ।  जो  करेंट  फै  नो  है  वह  4, 8¥  करोड़

 एकड़ ि ञ ष्थ  ।  इस  तरह से
 १९,  २३  करोड़  एकड़  जमीन  ऐसों  है  जिस

 का
 सुधार  कर  के  झाप  उस  में  पैदाबार

 बढ़ा  सकते  हैं  ।  लेकिन  ऐसा  न  कर  के  देहाती  लोगों  के  जीवन  को  sta  पौच  कर  रहे  हैं
 ।  राज

 कुछ  पता  ही  नहीं  चलता  है  कि  क्या  किया  जा  रहा  है  ।  बिहार  के  सम्बन्ध  में  जज  प्लानिंग  कमिशन

 से  yar  जाता  है  कि  सुधार  क्या  a  ने  सुझाये  हैं  तो  sere  मिलता  है  कि  हम  ने
 कोई  ऐसा  सुझाव

 नहीं  दिया  है  प्रौढ़  जब  बिहार  सरकार  से  पूछा
 जाता  है  तो  वहां  से  पता  चलता  है  कि  योजना  कमिशन

 के  सुझाव  पर  ही  ऐसा  किया  रहा  है  ।  मैं  समझता  हुं  कि  जो  भी  सुझाव  दिया  उस  को  कुछ

 न  कुछ  आघार  तो  होना  चाहिये  ।  आप  wea  हैं  कि  भूमि  सुधार  इसीलिए  किए  गए  हैं  कि  सब-लेटें

 से  एफ्सप्लायटेशन  होता  है  ।  लेकिन  मैं  श्राप  को  बतलाना  चाहता  हूं  कि  सब-लैंडिंग  कोप्रोप्रेयन
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 भी
 है

 ।
 चीन  की  मिसाल  में  श्राप  को  देना  चाहता  हूं  ।  वहां  पर  जितने  लोग  नाबाद  किए  जाते  हैं

 उन  में  से  पचास  परसेंट  सब-लैडिंग  कर  सकते  हैं  ।  धान  की  खेती  का  जिन  को  तजुर्बा  वे  जानते हैं

 किਂ  एक  एकड़  भी  जिस  के  पास  ज़मीन  होती  उस  को  उस  के  लिए  दस  बीस  मज़दूरों  की  जरूरत

 होती है  ।  इस  तरह  से  वहां  पर  सहयोग  की  भावना  से  काम  चलता  है  ।  इस  तरह  की  बातों  की  जब

 जानकारी  नहीं  होती  है  तो  किस  तरह  से  हमारे  देश  की  पैदावर  बढ़  सकती  है  ।  Hamar हूं  कि

 जानकारी  के  प्रभाव  में  योजना  कमिशन  इस  तरह  के  सुझाव  दे  देता  है  जिन  से  गलतफहमी पैदा  हो

 जाती है
 ।  श्राप कहते  हैं  कि  झ्र भी  केवल  १६  परसेंट  इरिगेटिड  लेंड  है  ।  मैं  कहना  चाहता हुं  कि  यदि  श्राप

 इरिगेशन  की  पुरी  व्यवस्था  कर  सकें  तो  काफ़ी  हमारी  पैदावार  बढ़  सकती  है  ।  ८.२१  करोड़  एकड़

 जमीन  आपके  पास  वेतन  पड़ी  हुई  है  प्रौढ़  उसकी  तरफ  श्राप  देखें  ।  इसको  पानी  श्राप  दें  ।  जहां पर  पानी

 दिया  जाता  है  वहां  पर  सब  कुछ  पैदा  हो  सकता  यहां तक  की  ज़मीन  की  मि  टी  भी  बदली जा

 सकती  ऐसी  विशेषज्ञों की  राय  है  ।  लेकिन  जिनको  खेती  का  व्यावहारिक  ज्ञान  नहीं  उन के  सुझावों

 के  ऊपर  हम  चलते  हैं  ।  इस  का  परिणाम  यह  होता  है  कि  खेती  की  पैदावार  नहीं  बढ़ती  है  ।

 मैं  अघिक  कुछ  कहना  नहीं  चाहता  हुं  ।  केवल  इतना  ही  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  श्राप

 कास्ट  का  इयाल  करें  |  प्रोडक्शन  कास्ट  नाप  के  जो  हर  एक  ब्लाक  में  काम  उन  पर  जो  कास्ट

 राती  उस  से  मालम  की  जा  सकती  है  ।  यदि  ऐसा  किया  गया  शर  किसानों  को  ठीक  दाम  उनकी

 उपज  का  दिया  गया  तो  उस  में  इंसेंटिव  area  wiz  देश  की  पैदावार  काफी  बढ़  जाएगी

 pak  राजा  राम  :  इस  वर्ष  का  बजट  आपातकालीन  बजट  है  ।  देश  की

 की  रक्षा  करने  प्रौढ़  अपने  श्राप  को  सुदृढ़  बनाने  के  लिये  कई  नए  कर  लगाए  गए  हैं  ।  जहां तक  लोगों

 को  कर  क्षमता  का  सम्बन्ध  श्रघिकतम सीमा  ar  पहुंची  है  ।

 जहां  तक  सरकार  के  व्यय  का  सम्बन्ध  लोगों  को  उसके  बारे  में  भी  सन्देह  है  कि  सरकार  अधिक

 खरच  करती  है  ।  स्टाफ  का  रें  ख  rat  जा  रही  हैं  ।  नए  ग्र धि कारी नियुक्त  किए  जा  रहे  हैं  ।  हमारे  दूतावासों

 के
 लोग

 विलास  वस्तु ग्न ों  का  उपयोग  कर  रहे  हैं
 ।  इस  सम्बन्ध  में  सरकार

 को
 कार्यवाई  करनी  चाहिए

 ।

 कीमतें  बढ़  रही  हैं  |  मध्यम  प्रौढ़  निचले  वर्ग  के  लोग  म  लगाई  से  पिसे  जा  रहे  हैं  ।  बढ़िया ate  घटिया

 किस्म के  तेल  पर  लेवी  से  निघन  लोगों  पर  काफी  प्रभाव  पढ़ा  है  ।  गरीब  लोग  घर  में  रानी  करने

 के  लिए  मिट्टी  का  तेल  इस्तेमाल  करते  हैं  ।  उन  के  बच्चे  इस  की  रोशनी  में  पढ़ते  हैं  ।  तेल  पर

 में  बुद्धि  को  वापस  ले  लेना  चाहिए

 पोस्ट  कार्ड  निर्धन  व्यक्ति  अधिकतर  प्रयोग  करते  हैं
 ।

 उस  की  कीमत में  वृद्धि  से  उन  पर  इस

 का  प्रभाव  पड़ेगा  ।  जीवन  की  झ्रावश्यक
 वस्तुओं

 पर  जो  कर  में  वृद्धि  की  गई  है  उस  में  थोड़े  वेतनों

 बाले  र  उन  में  भी  विशेषकर  निश्चित  वेतन  वाले  लोगों  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 अ्निवायय  बचत  योजना  के  बारे  में  कहा  गया  है  कि  यह  ग  ta  लोगों  के  जीवन  स्तर
 को  श्र

 कम
 करेगा

 ।
 वेतन  वाले  व्यक्ति  पहले  ही

 किसी  न
 किसी  रूप  में  भविष्य  जीवन  बीमा  शादी

 में  धन
 देते  हैं

 ।
 अनिवार्य  बचत  से  तो  उन  पर  शरिक  बोझ  हो  जाएगा  ।

 लोगों  पर  करों  का  भार  कम  करने
 के

 लिए  हम  सुझाव  देते  हैं
 कि  चलचित्र  उद्योग

 का

 करण
 कर  दिया  जाए

 ।
 कर  वसूल  करने

 की
 व्यवस्था  सुदृढ़

 कर  दी
 जाए  ताकि  कर  नर्पवचने  न  हो

 सके  |
 सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  को  श्री  धक  कुशल  बनाया  जाए  ताकि

 उन
 में  लगाई  गई  पु  जी  पर

 श्धघिक लाभ हो लाभ  हो
 सके  |

 प्रशासन  में  भ्रष्ट।चार  दूर  किया  जाए  कौर  प्रशासनिक  व्यय  में
 कमी  की  जाए  ।

 मिल  झंप्रेजी  में
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 केन्द्रीय  सरकार  के  चारों  विश्वविद्यालय  उत्तर  में  हैं  ।  श्री  एम०  पाणिकर  ने  सुझाव  दिया  है

 के  एक  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  मद्रास  में  खोला  जाए  ।  अभी  तक  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  किया

 है  ।  सलम  में  केन्द्रीय  विश्विद्यालय  स्थापित  किया  जाना  चाहिए  क्योंकि  सैलम  शिक्षा  फे  दृष्टिकोण

 से  मद्रास  का  बहुत  पिछड़ा  gat  भाग  है  ।

 श्री गोपाल दत्त  मैगी  :  उपाध्यक्ष  महोदय  इमर्जेन्सी  के  साये

 ले  जो  बजट  पेश  किया  गया  उस  के  लिए  जिम्मेदार १९६२  में  हुए  वे  वाकयात हैं

 जिन्होंने  देश  को  एक  ऐसा  धक्का  दिया  कि  हम  एक  भूला  हुमा  सबक  दोबारा  याद
 करने

 पर  मजबूर हो  गए

 WR.do  खाडिलकर  पीठासीन

 वह  सबक  यह  है  कि  शान्ति  कौर  सच्चाई  के  पीछे  जब  तक  शक्ति  न  तब  तक  संसार

 में  न  तो  शान्ति  की  इज्जत  होती  है  भ्र ौर  न  सच्चाई  का  सम्मान  होता  है  ।  यह  सबक  एक

 मौलिक  सिद्धान्त  ae  एक  बुनियादी  उसूल  पर  मबनी  लेकिन  बदकिस्मती से  इसे  हम  भूल  गए

 थे  कौर  इसी  वजह  हालांकि भारत  संसार  में  सब  से  ज्यादा  शान्तिप्रिय है  ate
 वार

 दस्यु  पर  उस  का  पक्ष  बिल्कुल  सचाई  पर  आधारित  उस  को  हुपुमिलिएशन sated  करनी  पड़ी

 mix  जिन  देशों  को  हम  मित्र  समझते  वें  भी  हम  से  किसी  कद्र  किनाराकशी  कर  गए  |

 लेकिन  इस  परेशानी  के  बावजूद  एक  बात  बहुत  उत्साहवर्धक  att  हौसला-श्रफ़ज़ा  हैं

 ait  वह  यह  है  कि  जिन  लोगों  के  हाथ  में  इस  देश  का  नेतृत्व  वे  कभी  भी  जोश  के  वक्त

 होश को  हाथ  से  नहीं  जाने  देते  ।  जिस  नेफ़ा  में  पस्पाइयां  हो  रही  जिस  वक्त हम हम

 पीछे  हट  रह  उस  पंडित  नेहरू  देश  के  उस  रज़ीम नेता  हमें यह  चेतावनी  दी  कि

 मजबूत  डिफ़ेंस  के  लिए  मज़बूत  इंडस्ट्रियल  बेस  ate  देश  की  माली  हालत  का  बेहतर  होना

 भी  बहुत  जहरी  इस  लिए  जहां  हम  wee  देश  को  मज़बूत  करने  के  लिए  कदम  वहां

 हम  wat  देश  की  इंडस्ट्रियल  प्रॉडक्शन  शौर  माली  को  बेहतर  बनाने  की  तरफ़  भी

 पुरी  तवज्जह  द  ।  चुनांचे  यह  बजट  उन्हीं  उसूलों  की  बिना  पर  तैयार  किया  गया  है  ।

 इस  तरह  इस  संकट  के  समय  देव  के  सब  तबके  प्रौर ग्रप्स  के  लोग  एकत्र  हो  कर

 एकजान  कौर  एकमत  हो  दुश्मन  का  मुकाबला  करना  चाहते  हमें  खुशी  है  कि  किसी  तरह  ही

 माननीय  वित्त  मंत्री  ने  इस  संकट  का  बोझ  भी  सब  सिटी  र  सब  प्रति  शौर  समाज  के  सब

 मुख्तापलफ़  हिस्सों  पर  डाला  है  ।  अगर्चे  यह  हकीकत  है  किः  पिछले  पंद्रह  वर्षों  से  लगातार

 इन डायरेक्ट  टैक्सेशन  की  वजह  से  छोटे  मिडल  serfs  ake  ahs  क्लासिक  पर  ज्यादा

 बोझा  पड़ता  रहा  है  राज  भी  उन  पर  काफ़ी  बोझ  डाला  गया  लेकिन  उन  की  तरफ़

 से  तो  नाराज़गी  या  प्रोटेस्ट  की  उतनी  नहीं  जितनी कि  हमारे  उन  दोस्तों  की

 तरफ़ से  art  जिन्होंने  पिछले  पंद्रह  वर्षों  में  बहुत  किया  है  शर  छोटे  तबकों  की  कास्ट

 पर  किया  है  ।  मैं  समझता  हुं  कि  ware  वे  उतने  ही  देशभक्त  जितने  कि  वे  क्लेम  करते

 तो  इस  वक्त  उन्हे  चरागे  कर  ज्यादा  टैक्सेशन  के  लिए  सुझाव  देना  चाहिए
 न  कि  सुपर

 प्राफ़िट्स  टैक्स  की  मुखालफ़त करनी  जो  कि  forest  निकाल  कर  बेप्रिसियेशन

 को  निकाल कर  के  फिर  लगाया  जाना  है  ।  कौर  वह  मुखालफ़त  इतनी  सस्पेन्ड  लगातार

 है
 कि

 भ्रख़बारों  में  यह
 भी

 श्री  रहा  है  कि  उस  का  असर
 भी

 हमारी  सरकार  पर  हो  रहा
 है  ।  मैं  समझता हूं  कि  यह  बात  बहुत  श्रफ़्तोसनाक  होगी  कि  बिज़नेस  क्लास  के  इस  प्रचार
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 का  इतना  पड़े  कि  सुपर  प्राफ़िट्स  टेक्स  जिस  को  कांग्रेस  बैंचें  से  बहुत  रिपोर्ट  मिली

 किसी  तरह  का  संशोधन  किया  क्योंकि  art  तक  तो  ग़रीब  और  दरमियाना  तबका  ही

 सब  बोझ  बर्दाश्त  करता  रहा  है  कौर  राज  थोड़ा  सा  बोझ  wae  क्लासिक  को  भी

 बर्दाश्त  करना  तो  इस  में  कोई  एतराज़  नहीं  होना  चाहिए  ।

 जब  मैं  टैक् से रान  की  जनरल  पालिसी  का  अनुमोदन  करता  तो  मैं  बड़े  gree  ak

 सम्मान  के  साथ  वित्त  मंत्री  की  सेवा  में  यह  गज  चाहता  हैं  कि  वह  मेरे  इस  सुझाव  पर  जरा

 विचार  करे  कि  कम्पलसरी  सेविंग  स्कीम  में  इतनी  सी  अ्रमेंडमेंट  कर  दी  जाये  कि  जो  प्यार ली

 सैलेरीड  wa  के  लोग  जिन
 की

 आमदनी  fw  तन्ख्वाह  पर  निर्भर  नगर  उन  में  से

 किसी  ने  इन्शोरेंस  हुआ  तो  वह  इन्शोरेंस  पर  जितना  प्रीमियम  देता  उस  नें  जो

 कम्पलसरी  सेविंग  करनी  उस  में  से  वह  रकम  एकाउंट  फ़ार  हो  जाये  1  इस  से  लौटकर

 सैलेरीड ग्रुपस  की  एक  बहुत  बड़ी  शिकायत दूर  हो
 जायगी  ।

 बुक  पोस्ट  के  बारे  में  ail  माननीय  श्री  ने  कहा  है  कि  लोग  अपने

 विचार  पेश  करने  के  लिए  श्राम  तौर  पर  बुक-पोस्ट  का  सहारा  लेते  हैं
 ।

 नये  पोस्टल  रेट्स  से

 आमदनी  तो  बहुत  थोड़ी  लेकिन  उन  से  प्रचार  के  कार्य  में  बाथा  कौर  रुकावट  पड़  जायगी  ।

 इस  लिए  माननीय  मंत्री  इस  पर  विचार  तो  मैं  कृतज्ञ  हगा  ।

 जब  हम  ने  गोल्ड  कंट्रोल  भ्रामक  के  जरिये  एक  रेवोल्यूदानरी  स्टेप  उठाया  तो  ars

 हो  या  उस  का  श्रसर  यह  होगा  कि  गांवों  के  जो  पहले  शीरानी  बचत  में  से  कुछ  नब  कुछ

 रकम  मुसीबत  के  दिनों  के  लिए  सोने
 की

 शकल  में  रखते  रुपये  की  शकल  में  बचत  करने  लग

 जायेंगे  ।  चुंकि  देहात  के  लोग  रुपया  wae  पास  नहीं  रखना  इस  लिए  उन
 को  रुपया

 जमा  करने  के  लिए  बेकिंग  की  जरूरत  ऐसी  गांव  गांव  में  ऐसी  श्रारगानाइज़ेशन  की  ज़रूरत

 जहां  वे  अपना  रुपया  जमा  करा  सकें  ।  इस  के  लिए  हमें  देहात  में  बेकिंग  की  सुविधा  देनी

 होगी  ।

 पूरे  देश  के  घेरे  में  हर  जगह  बेकिंग  यूनिट्स  होने  चाहिए  ।  लेकिन  हम  को  यह  बात

 भी  are  रखनी  चाहिए  कि  हज़ारों  या  लाखों  बल्कि  करोड़ों  लोगों  की  उन  के

 खन-पसीने  की  कमाई  बैंकों  में  जायगी  ।  विवियन  बोस  की  रिपोर्टे  हम  लोगों  ने  देखी  है  ।

 यह  सदन  इस  बात  से  भी  वाकिफ़  है  कि  जो  लोग  प्राईवेट  बेकस  में  मैनेजमेंट  के  जिम्मेदार

 वे  लोगों  के  रुपये  से  किस  तरह  ग़ैर  जिम्मेदारी  के  साथ  खेलते  हैं  ake  किस  तरह  वह  रुपया  बाज़

 दफ़ा  ज़ाया  किया  जाता है  ।  इस  लिए  मेरा  सुझाव  है  कि  चूंकि  देश  में  राज  संकट  की  स्थिति
 जिस  का  सामना

 करने  के  लिए  रुपये  शर  रीसोसिज  की  ज़रूरत  र  उस  के  साथ  ही  चूंकि
 लोगों  में  बैंकिंग  के  लिए  कॉन्फ़िडेंस  पैदा  करने  की  भी  बहुत  ज्यादा  ज़रूरत  इस  लिए  बक्स

 को  भी  नैश नला इज्  कर  दिया  जाये  ।  जब  लाइफ़  इन्शोरेंस  को  नैनशलाइज़  किया  गया  तो

 इन्शोरेंस  का  काम  बढ़ा  कम  नहीं  हमरा  था  कौर  हालत  बेहतर  हुई  थी  ।  इसी  तरह  बैंक्स  का

 करने
 से  लोगों  में  बैंकिंग  में  एक  ख़ास  किस्म  का  विश्वास  बढ़ेगा  झर  ज्यादातर

 लोग  रुपया  बैंकों  में  जमा  करायेंगे  |

 जहां  तक  टैक्स
 एरियाज  ate  टैक्स  इलेवन  का  सवाल  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि

 डेमोक्रेसी  का  मतलब  ढीलापन  नहीं  बल्कि  डेमोक्रेसी  का  मतलब  डिसिप्लिन  शर  मजबूती
 अगर  उस  का  मतलब  रेजिमेन्टेदान  नहीं  है  ।  इस  लिए  मेरी  प्रार्थना  है  कि  डेमोक्रेसी  को  एफ़िशेन्ट

 six  इफेक्टिव  साबित  करने  के  लिए  यह  पूरी  है  कि  टैक्स  इब डेन  को  रोका  जाए  ।
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 गोपाल  दत

 हमने  गोल्ड  कंट्रोल  met  निकाला  था  ।  वित्त  मंत्री  जी  ने  उस  वक्त  कहा
 था  कि  जो

 लोग  गोल्ड  बांड  खरीदेंगे  उनसे  इस  बात  का  हिसाब  नहीं  लिया  जाएगा  कि  उनके  पास  वह  रुपया  कहां

 से  वह  सोना  कहां  से  प्राया  ।  यह  चीज़  यह  साबित  करती  है  कि  सरकार  जानती  यह  है  कि

 यहां  टैक्स  saga  होता  यहां  पर  नाजायज़  प्राफिटीयारिंग  होता  है  जिस  का  कोई  हिसाब

 किताब  नहीं  रखा  जाता  है  ।  इसको  जो  हम  रोक  नहीं  सके  इसको  मैं  बाइसेइज्जत  नहीं  समझता

 बाइसेफ़ख्य  नहीं  समझता  हुं  ।  हम  को  इस  इलेवन  को  रोकना  चाहिये ।  मैं  चाहता  इस

 कौर  पुरा  ध्यान  दिया  जाए  ।  इस  में  पुरी  फिटनेस  भरी  मजबूती  बरती  जानी  चाहिये
 |

 टैक्स  इर्विन

 को  रोका  जाना  चाहिये  टैक्स  एरियाज  को  ayer  किया  जाना  चाहिये  |

 wa  मैं  आपका  ध्यान  देश  के  मुख्तलिफ  हिस्सों  के  इम्बैलेंस की  कौर  मुख्तलिफ  हिस्सों

 की  ना बराबरी  की  दिलाना  चाहता  हुं  ।  उनकी  हालत  एक  जैसी  नहीं  है  ।  खास
 तौर  पर  जब

 हम  पहाड़ी  इलाकों  पर  मैदानी  इलाकों  को  देखते  शहरी  श्राबादी  कौर  देहाती  आबादी

 को  देखते  तो  हमें  बहुत  ज्यादा  फर्क  मालूम  पड़ता  है  ।  जो  मैदानी  इलाके  हैं  वे  पहाड़ी

 इलाकों की  निस्बत  बहुत  ज्यादा  ख़ुशहाल  हैं
 ।

 जहां  तक  शहरी  श्राबादी  कौर  देहाती  आबादी  का

 ताल्लुक  मैं  ae  करूंगा  कि  बड़ी  बड़ी  फैक्ट्रियों  के  लिए  तो  यह  जरूरी  हो  सकता  हैं

 कि  वे  शहरों  में  लगें  या  कहीं  ate  भी  जहां  लगेंगी  वहां  बड़े  बड़े  शहर  नाबाद  हो  जायेंगें  कौर

 इसके  बारे  में  मैं  बहुत  कुछ  नहीं  कह  सकता  हुं  ।  लेकिन  जहां  तक  स्माल  स्केल  इंडस्ट्रीज  का  ताल्लुक

 उनको  हम  गांवों में  क्यों  नहीं  बखेर  देते  क्यों  न  उनको  चलाये  जाने  का  वहां  इंसेंटिव  दें
 ।

 स्माल  स्केल  इंडस्ट्रीज़  गांव  गांव  में  बिखर  जायेंगी  तो  हमारी  जो  इकोनोमी  वहू भी

 बिखर  जायेगी  ate  इसका  नतीजा  यह  होगा  कि  तमाम  देश  खुशहाल  हो  जाएगा
 |  देहातों में

 जो  बुरी  हालत  उसका  सीधा  सा  प्रमाण  वे  झुग्गियां  जो  दिल्ली  के  are  पास  नित्य

 बनती  रहती  है  कौर  जो  सरकार  के  लिए  भी  परेशानी  का  बायस  होती  है  ।  आदमी  के

 पास  गांव  में  काम  हो  या  उसके  पास  ज़मीन  हो  तो  उसको  छोड़  करके  वह  झुग्गियों  में  क्यों

 जहां  पर  उसे  हमेशा  यह  लगा  रहता  है  कि  किसी  भी  उसकी  झुग्गी
 को

 हटाया  जा

 सकता  है  कौर  किसी  वक्त  भी  उसको  खानाबदोश बन  कर  इधर  उधर  मारे  मारे  फिरना  पड़

 सकता है  |  वह  इसी  वास्ते  दाहर  की  तरफ  भ्राता  है  कि  गांवों  में  करने  के  लिए  उसके पास

 कोई  कारोबार  नहीं  कोई  रोज़गार  नहीं  है  ।  वहां  पर  रोज़गार  की  सुरतें  पैदा  करने  के
 दो हीਂ

 तरीके  एक  तो  यह  कि  हम  काटेज  इंडस्ट्रीज़  की  तरफ  ज्यादा  तवज्जह  दें  कौर  दूसरा  यह  कि

 स्माल  स्केल  इंडस्ट्रीज़  को  गांवों  की  तरफ  ले  जायें  ।  हमारे  सामने  एक  बड़ा  सवाल  कारेन

 एक्सचेंज  का  भी  है  ।  हमारे  सामने  एक  बड़ा  सवाल  एक्सपो र्ट्स  बढ़ाने  का  भी  है  ।  इस  के

 लिए  जो  हमारे  पास  हैवी  इंडस्ट्रीज़  जो  हमारे  पास  विग  इंडस्ट्रीज़  हैं  वे  बेशक हम
 रिज़र्व  कर  दें

 ताकि  बहुत  ज्यादा  माल  एक्सपोर्ट  किया  जा  सके  ।  लेकिन  स्माल  इंडस्ट्रीज़ काटेज

 इंडस्ट्रीज़ को  उसके  साथ  साथ  हम  इस  लेवल  पर  ले  करायें  कि  वे  देश  के  इन्दर की
 जो  जरूरतें

 जो  कंज्यूमर  गुड्स  की  ज़रूरियात  उनका  बेश्तर  पुरा  करें  ।  यह  मुश्किल  नहीं

 होना  चाहिये  ।  कोशिश  कीजिए  तो  ऐसा  हो  सकता  है  ।  इससे  जहां  हैवी  इंडस्ट्रीज़  विग  इंडस्ट्रीज़

 पर  प्रेशर  कम  होगा  वहां  ज्यादा  से  ज्यादा  लोगों  को  करोबार  भी  मिल  सकेगा  ।

 मैदानी  इसाक  कौर  पहाड़ी  इलाकों  की  सालों  हालत  म  भी  फर्क  ा प टू थ्रीर  बहुर  प्यादा  फरक  ।

 मे  पहा ड़ी  इलाके  शे  गाता  हं  प्रौढ़  उसी  का  में  जिक्र  करना  चाहता  हैं  ।  मेरे  सामने  मेरी  अपनी  रिवा

 जम्मू  कौर  फार मीर  उसके  मुताल्लिक  मैं  पहले  भी  कई  वार  अरज  वर  चुका  |  पीर  राज  an iBT  करना
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 चाहता हूं  कि  वहां  पर  कोई  होगी  इडस्ट्रीज  नहीं  वहां पर  कोई  रेल  लिक  नहीं  वहां पर

 लोगों  को  रोजगार  ear  करने  के  लिये  कोई  खासे  साधन  नहीं  है
 ।

 यहां  पर  एक  मिनिस्ट्री लेबर  एंड

 एम्पलायमेंट की  बनी  हुई  है  ।  में  जब  कभी  उसकी  कंसल टे टिव  कमेटी  में  जाता  हुं  तो  वहां  पर  जब  लेबर

 का  सवाल  भ्राता  है  तो  मुझे  खामोश  रहना  पड़ता  है  कयोंकि  हमरे  यहां  लेबर  ही  नहीं  कोई  फैक्ट्रिज  ही

 नहीं न  स्माल  स्केलभ्नौरश्नौर न  ही  बिग  स्केल
 ।  इस  वास्ते  उघर  आपका  ध्यान

 भी
 जाना  चाहिए

 |

 मेरा  सुझाव  यह  भी  है  कि  डिफेंस  के  तिल सिलें  में  बहुत  सी  ऐसी  चीज  तैयार  होनी  हूं  जो  कि  बड़ी

 आसानी  से  स्माल  स्केल  इंडस्ट्रीज में  यर  की  जा  सकती  है  ।  हमारी  रियासत  में  भी  इंडस्ट्रियल

 स्टेट्स कायम  की  जा  रही  हैं  ।  वे  बहुत  सब्र  हालत  में  |  |
 वहां  पर  कोई  कारोबार नहीं  ऐसी  सूरत

 में  कया यह  मुमकिन  नहीं  है  कि  डिफेंस की

 *

 झाइटम्ज  जो  स्माल  स्केल  इंडस्ट्रीज  में  बन  सकती

 बे  जम्मू  का इर मीर  की  इंडस्ट्रियल  स्टेट्स  में  बनवाई  जाय  ताकि  वहां  पर  भी  लोगों  को  कारोबार

 मिल े।

 जब  मैं  काश्मीर  का  जिक्र  करता  हूं  तो  मेरे  सामने  वे  हालात  श्री  जाते  हूं  जोकि  2e¥O AA HL से  ले  कर

 तक  पंद  होते  ि है कि रद्द  ।  १९४७  में  जो  कुछ  gar  उसको  कौन  नहीं  जानता  है  |  का समीर पर  जब

 हमला  उस  लोगों  ने  कया  क्या  मुसीबत  इससे  सभी  वाफिक ह  ।  उसके  बाद  RERR  में

 ि ज श््ख  अबदुल्ला  wed  ट्रीय  साजिशन  के  कारण  देश  विरोधी  बने
 |  प्रौढ़  उससे  लोगों  में  बहुत  परेशानी

 |  XY AT AT  PERL  में  स्वर्गीय  पंडित  पंत  जी  बड़ी  कृपा  करके  काश्मीर  गए  उन्होंने  वहाँ

 शक  हिस्टोरिक  बयान  दिया  जिस  से  काश्मीर  की  गे  यक़ीनी  पोजिशन  खत्म  हो  गई  सरशार  इससे  लोगों  में

 सकूत  प्राया  |  उन्होंने  कहा  कि  काश्मीर  का  फैसला  वहां  की  कंस्टिटुएंट  भ्रसैम्बली  कर चुकी  सनौर  वह

 फैसला  श्रटल है  उसको  बदला  नहीं  जा  सकता  है
 ।

 दुनिया  की  कोई  भी  ताकत  उसको  बदल  नहीं

 सकेगी  ।  उनके  इस  बयान  से  वहां  एक  तबदीली  लोगों  में  सकून  लोगों  में  स्पेशिलिटी

 भाई  भ्र ौर  आहिस्ता  आहिस्ता  काश मीर  गवर्नमेंट  के  रेवेन्यू  बढ़ने  लगे  ।  लेकिन  पाकिस्तान  को  यह

 नहीं  भाया  कि  काश्मीर  हिन्दुस्तान  का  रंग  वहां  पर  फरमान  वहां  पर  लोगों  को  सकून

 हासिल  हो  ।  हिस्ट्री  गवाह  है  कि  हिन्दुस्तान  कौर  पाकिस्तान  में  जितनी  बार  भी  नैगोशिएशंज  हुई  हूँ  वे

 इसलिए  टू  इसलिए  नाकामयाब  रही  है  कि  पाकिस्तान  नहीं  चाहता  था  कि  सुलह  हो  ।  यह

 खेल  कई  बार  दोहराया गया  कई  बार  यह  हिस्ट्री  दोहराई  गई  है  ।  इस  बार  भी  जब  हमारे

 मित्र  देशों  ने  हमें  मजबुर  किया  कौर  हमें  सलाह
 दी  कि

 हम  पाकिस्तान  के  साथ  सुलह
 न

 करें  तो  बजाय

 इसके  कि  हम  पहले  उन  fra  देशों  के  जरि  से  यह  श्राइवासन  हासिल  यह  एश्योरेंस  लेते  कि

 पाकिस्तान वाकई  सुलह  करना  चाहता  हम  ने  उससे  गुफतोशनीद  शुरू  कर  दी  ।  इसके  बाद  कया

 होता  है  ?  डान  में  एक  खबर  छपती  है  फि  काश्मीर  का  वह  इलाका  जिसे  नौशहरा  कहा

 जाता  है गौर कुछ कुछ  दूसरे  इलाके  भी  हिन्दुस्तान  ने  पाकिस्तान को  देने  की  फर  Ts  ।  यह  खबर  जब

 शान  में  छपती  है
 तो

 बदकिस्मती  से  हमारे  प्रकार  भी  उसे  कोट  करने लग  जाते हैं  भ्र ौर  इसका  कोई

 कट्रांडिक्शन  नहीं  fear  जाता  2.0  ।  इसका  नतीजा  होता  कि  जनता  में  परेशानी  फैलती

 है भ्र ौर  कारोबार  ठप्प  हो  जाता  इसका  में  बाद  में  व्ख््गा

 पाकिस्तान से  जव  रिव्यू  चीज़  जाए  तो  उन्हें  कम्पेंसेट  किया  उनको  रिहेबिलिटेशन  किया

 इसको  सारा  सदन  जानता  है
 ।  लेकिन  Reve  प्रौढ़  Revs  के  हमले  के  बाद  जम्मूश्रौर के  जो

 लोग  रिफ्यूजी  बने  उन्हें  गप्पें
 सेट  नहीं  किया  उन्हे  रिहेबिलिटेशन  नहीं  किया  गया

 ।  उन्हें  प्
 तक  तसव्वुर  नहीं  किया  गया  हालांकि  उनकी  परेशानियों  उनकी  मुसीबतों  की  भी  लम्बी  दास्तां

 लम्बी  हिस्ट्री  वह  चीज  भी  एंक  लम्बी  हिस्ट्री  बन  फर  रह  गई  हैं  ।  कोई  भी  श्रादमी  समझ  सकता  है
 कि  कया  ag  जिन्दगी  में  दो  बार  रिफ  पूजी

 बन  कर  जिन्दा  रह  सकता  है  कौर  अपने  श्राप  को  दो  गे  बार

 रिहेबिलिटेशन  कर  सकता  थ् नन् ह्  एक  बार  काश्मीर  के  काफी  लोग  १९४७  में  उजड़े  ।  उन्होंने  अपनी  हिम्मत
 से  कास

 किया
 शौर  बख्शी  गुलाम  मुहम्मद  की  वजह  से  श्राबाद  कारोबार  शुरू  किया  |  कब  जब  यह
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 गोपाल  दत्त

 बनिक  तो  इसको  वजह  से  उनका  उन  इलाकों  में  कारोबार  ठप्प  हो  गया  है  ।  वे  लोग  इस  पोजिशन

 थीं  हूँ  oe  दुबारा  उजड़ने  का  खतरा  मोल  ले  सकें  ।  pata  परेशानियों  की  हालत में  पै  निक  उनमें

 हमला  घबराये  हुए  वे  हैं  ।  मैं  अरज  करूंगा  फि  पाकिस्तान  के  साथ  श्राप  टाक्स  जारी  रखना

 चाहते  हूँ  तो  शौक  से  जारी  लोग  परेशानी  भी  बरदाशत  कर  लेकिन  यह  ग्रा श्वा सन

 तो  ले  लीजिए  far  पाकिस्तान  सुलह  चाहता है  ।  देश  का  नुक्सान  डो  कौर  परिस्थिति में  कोई  सुधार

 मैं  नहीं  समझता हूं  कि  यह  कोई  उचित  नीति  हो  सकती  यह  कोई  अच्छी  नीति  हो  सकती है
 |

 श्री  विभूति  मिश्र  (  मोतिहारी )
 :  सभापति  वित्त  मंत्री  जी  ने  जो  अय  व्यय  का  PERRY

 का  लेखा  पेश  किया  मैं  उसका  हार्दिक  स्वागत  तौर  समेलन  करता  मुझे  यह  देख  कर  दुःख

 होता  है  कि  वित्त  मंत्री  जी  ने  जो  बजट  पेश  किया  है  अराज  उतकों  भी
 सम सालो  वना  हो  रही  जब

 चीनी

 ग्र  हिन्दुस्तान  की  थो  डी  क्षति  हुई  तो  इस  सदन  में  कहा  ज  ता  था  कि  सरकार  ने  कोई  कदम

 नहीं  शर  सरकार  लड़ाई  करने  के  लिये  तैयार  नहीं  है  ।  लड़ाई  बातों  से  नहीं  होती  हथियारों

 से  होती  पैसे  से  होती  हिम्मत  से  होती है  ।  उस  सं  तर  में  ब  हुए  छोटी  स  चीज  हमारे  वित्त  मंत्री  जी

 ने  रक्खी  कि  हम  बजट  में  इस  साल  फौज  पर  कुल  सिला  कर  २७५  फेरो  रुपये  ज्यादा खं  कर  रहे  ह  ।

 अज  कुन  मिला  कर  हमारी  फौज  का  खच  ८६७  करोड़  रुपये  होता  शरीर  डेवलेपमेंट  के  ऊपर  इस  साल

 १२२६  करोड़  रुपया  हमारे  वित्त  मंत्री  जी  ने  खर्च  करने  का  असालत  लगाया  इस  खर्चे  को  पूरा  करने
 के  लिये  उन्हांने  जो  टैक्स  लगाये  हैं  उनका  विरोध  होता  पौर  सबसे  ज्यादा  वि  रोध  होता  है  सुपर  टैक्स

 का  ।  में  ore  मित्रों  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  अगर  सुपर  sas  का  वि  रोक  होगा तो  समर्थन  किस  देता
 का

 होगा  ?  एक  मेरे  मित्र  हैं  जिनका  एक  पक्के  गांधीवादी  से  संबंध त  वह  व्यापारी  हैं  ।  मैंने  उनसे  पूछा  कि

 भाई  ,  सुपर  टैक्स  का  क्या  असर  होगा  ?  उन्होंने  बतलाया  कि  जिसका  १  लाख  रु०  का  माफिया  होता

 था  छह  पहले  ५०  हजार  रु०  टैक्स  देता  था  लेकिन  अरब  जो  उसका  ५०  हजार  रु०  बचा  कर्ता  aT  उसमें

 से  मी  ६,०००  रु०  टैक्स का  देगा  |  इसके  माने  यह  हैं  कि  रब  सुपर  टैक्स  ५६  हजार  रु०  हो  जायेगा

 धीर  ४४  हजार  रु०  उसको  मिलेंगे  ।  हमारे  व्यापारी  लोग  कहते  हैं  कि  उनके  पास  पूंजी  नहीं  रहेगी  |

 आखिर  हमारी  सरकार  पीसी  ले  रही  लेकिन
 पै

 सा  लेकर  वह  करेगी  कया  ?  डेवेलपमेंट  पर  खर्चे

 लड़ाई  का  सामान  जुटायेगी  ।  मैं  बहुत  अदब  से  झपने  व्यापारियों  से  पुछना  चाहता हूं  कि  अगर  यहां
 ५  ~

 चाइना  प्रा  गया  तो  जिन  गरोबों  पर  हमारे  वित्त  मंत्रो  जान  टेक्स  लगाया  जो  १  रु०  के  मालगुजार

 प्रो  जिनको  ८  aro  श्निवायं  बचत  जना में
 देना  उनका  क्या  नुक्सान  होगा  ?  नुक्सान  उन

 धनी  आदमियों  को  होगा  जो  चाहे  इस  बेंच  पर  बैठे  हों  या  उस  बेंच  पर  बैठे  हों  ।  कम्यूनिस्टों

 की  मार  से  तो  वे  गरोबों  का  क्या  फिर  भो  हमारे  वित्त  मंत्रा  जो  ने  बहुत  उदारता

 पु  क  बहुत  बोड़ा  सा  टैक्स  लगाया  है  ।  मैं  तो  कहूंगा  कि  जो  सुपर  टैक्स  उन्होंने  लगाया  है  VTP  थोड़ा

 भीर  तब  वे  न्याय  वरना
 _

 न्याय  नहीं  करें  ।

 में  art  यह  कहना  चाहता हूं  कि  हमारा  दुश्मन  कितना  wages  है  ।  मेरे  हाथ  में  एक  रिपोर्टे

 ह

 ata  आपातकाल  में  अतिरिक्त  कराधान  की  श्ावद्यकता  पर  गोष्ठी  aa

 उसके  चेयरमैन  हैं  श्री  बी  ०  टी०  ठाकुर  |  उसमें  कहा  गया है

 में  ta  तीसरी  बड़ी  सै
 निक  शक्ति  हैं  ।  लाखों  व्यक्तियों  को  युद्ध  कला  में  प्रशिक्षण  दिया

 गया  उनके  ३०००  से  अधिक  जेट  विमान हूं  गोरीला  लडाई में  वे  पारंगत हैं  ।

 इस  तरह  के  हमारे  दुश्मन  हैं  कौर  उस  दुश्मन  का  मुकाबला  करने  के  लिये  are  थोड़ा  सा  टैक्स  हमारे

 यहां  लगा  तो  हमारे  देश  में  वोट  मचने  लोग  घबराने  खास  तौर  से  धनी  great  ।  मैं  इसे

 wet  हुं  कि  जो  गाव  के  रहने  वाले  लोग  हू  उनका  कर  थोड़ा  कम  किया  जाय  |  सरकार  किरोसिन
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 झोल  का  टैक्स  छोड़  गांवों  में  जो  गरीब  हूँ  जो  कि  १  २  Fo, ¥  रु०  मालगुजारी देते

 उन  से  जो  बचत  की  रकम  ले  रहे  हूं  उसको  छोड़  तो  अच्छा  होगा  ।  लेकिन  उसको  छोड़ने  की

 इच्छा  न  हो  तब  जहां  वक  फोन  से  लड़ने का  सवाल  में  कहता  हूं  किवे  भी  ica

 मं  कटता  चाहता  हुं  कि  हमारे  वित्त  मंत्रो  जी  ने  शहर  में  रहने  वालों  पर  बहुत  कम  वय  लगाया

 हमारे  वित्त  मंत्री  जो  पक्के  गांधीवादी  हूं  ।  फेजਂ  नामक  पुस्तक  में  श्री  प्यारे  लाल  ने  गांव

 जो  का  बयान  निकाला  है  ।  गांधी  जी  ने  कडा  है  कि  शहर और  गांव  का  बराबर  का  झगड़ा  है  ।  दाहर

 चाहता  है  कि  गांव  को  वा  जाए  ।  हमारे  वित्त  मंत्रो  जो  ने  दाहर  में  १४००  रु०  के  बाद  बचत लेने  के  लिए

 zat  प्रपोजल  फिया  है  ।  gat  तरह  से  जो  रेंट  में  मिलेगा  उस  का  ३  परसेंट  लिया  जायेगा  ।  में  पूछना

 चाहता  हूं  कि  मुल्क  के  लिए  शहर  वाले  क्या  देते  हूँ
 ?

 हम  गल्ला  पैदा  करते  हैं  प्रौढ़  वे  सस्ते  दाम  पर  हम

 से  बाना  चाहते  हैं  लेकिन  वक्त  देने  के  निकल  वे  भाग  जाते  हैं  ।  गरीब  लोग  जो  गांवों  में  बसते  उनके

 लड़के  फौज  में  मारे  वे  फौज  में  गल्ला  सस्ता  श्र  मालगुजारी  अगर  १  रु०  देते  हे

 सो  ८  क  बचत  में  यह  सब  क्या  है  ?  ग्राम  हिन्दुस्तान में  बड़े  बड़े  दहर  जैसे

 पटना  शादी पड़े  हैं  ।  में  कहना  चाहता  हूं
 कि

 हमारे  वित्त  म॑
 ग

 ने  शहर  पर  जो  टेक्स

 लग पये हूं उनको हूं  उन  को  कस  कर  लगायें  |

 में  एक  प्रौढ़  बात  कहना  चाहता  ।  हमा
 ग

 सरकार
 को  इस  वक्त  पूरी  तरह  से  ध्यानावस्थित

 रहना  है  क्योंकि  हमारी  विरोधी  बेचैन  में  जो  कम्यूनिस्ट  भाई  इस  समय  वे  यहां  पर  हैं  उन

 के  दो  पक्ष  हो  गये  हूँ  ।  एक  तो  कहता  है
 कि

 वे  प्रो  जवाहरलाल  नेहरू  दूसरा  पक्ष  है
 उन

 का  जो
 जेल  खाने  में  बन्द  या  न  भीਂ  बन्द  वे  हमारी  सरकार  के  खिलाफ  जबरदस्त  तरीके  से  कौर  इस  ताक

 में  है  कि  हिन्दुस्तान  की  सरकार  कब  कमजोर  पड़ें  प्रौढ़  उस
 के  ऊपर  वे  हमला  कर  दें

 ।
 मैं  अपने  जिले

 में  गया  मैंने  देखा  कि  हमारे  वित्त  मंत्री ने  जो  टैक्स  लगाये  हैं  उन  का  वे  कम्यूनिस्ट  भाई  विरोध  करते

 हैं  ।  घुले  am  विरो  नहीं  करते  लुक  छिप  कर  करते  हैं
 ।

 *

 समझते  हूँ  कि  जनता  हमारे  खलाफ

 है  प्रौढ़  जनता  के  बीच  में  वे  सफलता  नहीं  प्राप्त  करेंगे  ।

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 श्राप  भी  बचा  कुछ  दिनों  बाद
 ॥

 थ्री  विनती  मिश्र
 :

 जरा
 चीन  जो

 है  वह  अपने  उत्पादन  का
 २१.८  फी  सदा

 फौज
 पर  करता  यू

 ०  एस०  To  ११.  ५  खं  करता  इंग्लैंड
 ८  ४

 खर्चे  करता  फ़ांस
 ८.  ६

 खच  करता  ७.  १  खच  करता  है  ।  इस  बार  हमारे  वित्त  मंत्री  ने  जो  बजट  रक्खा  हैं
 उस

 में

 हम  ६  फी  सदी  खर्च  करने  जा  रहे  हैं  अपनी  फौज  पर  ।  जो  २१.८  फी
 सदी  खर्च  करता  है

 उस  चीन

 के  पास  ale  हजार  से  ज्यादा  जेट  फाइटर्स  जो  कि  रोज  एक  जेट  फाइटर  पेदा  करता  उस  का

 मुक़ाबला  हम  कैसे  करेंगे  ?  कुछ  भाइयों  ने  कहा  कज  ले  कर
 ।

 मैं  कहता हूं
 कि  कर्जे  के  बोझ

 से
 मर

 कितना  कजे  लोगे  ।  कुछ  अपने  पेर  पर  भी  खड़े  हो  ।

 इसलिए  में  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  वित्त  मंत्री
 जी

 का
 जो

 बजट  है  वह  बड़ा  दुरुस्त  है
 ।

 बल्कि जो  उन्होंने  १५००  रु०  के  ऊपर  सेविंग  में  रुपया  लेने  की  बात  कहीं  है
 उस

 के  सम्बन्ध  में  में  कहना

 चाहता हूं  कि  १२००  रु०  पर  सेविंग  लेनी  चाहिये  कौर  हो  सके
 तो

 oo  Fo  पर  सेविंग  लेनी  चाहिये  ।

 दाहर  के  मजदूर  गांवों  के  किसानों  से  कहीं  बैटर  श्राफ  हैं
 ।

 राज  गांव  उजाड़  होते  जाते  हूं
 ।  गांव

 के
 लोग

 शहरों  में  जाते  हैं  क्योंकि  वहां  अधिक  मजदूरी  सिलती  गांवों  में  अधिक  मजदूरी  नहीं  मिलती  है  ।

 इतलिये  में  वित्त  मंत्री  जी  से  कहना  चाहता हूं  कि  वे  इस  टेक्स  को  थोड़ा  ज्यादा  यदि  हम  को

 न्वाइना  का  मुकाबला  करना  है  ।  राज  में  नहीं  देखता  हूं  कि  इस  सदन  में  लोगों  के  दिलों  में  जलती  हुई

 शग  है  कि  हम  चाइना  का  मुकाबला  बल्कि  श्रसलियत  यह  है
 कि  हर  आदमी  चाहता  है

 कि
 cae

 श्मिट  टेक्स घट  जाय  इम  टेक्स  छुड़ा
 लेंगे  तो  चढ़ाई  इसे  दोगी  ?  हम  सामान किस  प्रकार
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 विभूति

 खर  दंग
 anNS  ?  श्राप को  at  तारीफ  करनी  चाहिये  कि  हमारे  चित्त  मंत्री जीਂ  कितनी

 हिम्मत  के  साथ  बजट  लाये  हैं  ।  लेकिन  हमारे  भाई  वित्त  मंत्री  जी  की

 करने  के  बजाय  कहते  हैं
 कि

 वे
 यह  टैक्स  वह  टेक्स  लाये  ।  खास  तौर  से  हमारे  घना

 भाई  जो  सारे  हैं  वे  गजब  ढा  रहे  हैं  ।  वे  बोल  रहे  हैं  कि  सुपर  टैक्स  न  लगाइये  ।  मगर  सुपर

 टैक्स  हट  तो  सारे  बजट  का  were  ही  चला  गया  ।  तब  इस  बजट  में  रहा
 ?

 मैं  घनी

 भाइयों से  पुछना  चाहता  हूं  कि  नगर  चीन  झा  गया  तो  जो  गांव  वाले  जों  दो  बीघा  या  चार  बीघा

 जोतने  वाले  उन  का  क्या  क्लान  होगा
 ?

 नुक्सान  होगा  जो  कारखानेदार हैं  उन  जो  मोटर

 में  चढ़ते  जो  uae  कंडिशन्ड  मकानों  में  रहते  हैं  ।

 मैं  वित्त  मंत्री  जी  से  कहना  चाहता  हूं  कि  श्राप  सरकार  के  खर्चे  में  भी  कमी  मैं  चाहता  हूं  कि

 हमारी  सरकार  हाथ  में  लीडरशिप  ले  ।  जो  बड़े  बड़े  अफसर  जो  बड़े  बड़े  मिनिस्टर  जो  गर्मी

 के  दिनों  में  नपने  घरों  में  कंडिशन  में  रहते  जो  उन  के  यहां  wires  दफ्तर  बंगले  उन  को
 भी  वे  खत्म  तब  तो  मालूम  कि  हम  लड़ाई  के  लिए  तैयार  हैं  ।  नहीं  तो  हम  यों  ही

 कहते  रहते  हैं  कि  हम  लड़ाई  के  लिये  लेकिन  श्रारामों  में  भी  कमी  करने  के  लिये  तैयार

 नहीं हैं  ।

 इस  के  बाद में  एक  बात  हिन्दी  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  क्योंकि  हमारे  वित्त  मंत्री
 जी

 हिन्दी

 के  पक्षपाती  हैं  ।  मैं  चाहता  हुं  कि  जिस  स्टेट  की  जो  भाषा  है  उस  भाषा  में  वहां  का  काम  चले  |

 सेंटर  में  दिक्कत  हो  तो  ि. क प्रश्नज़  चल  सकती  है  ।  लेकिन  हम  देखते  हैं  कि  इस  देश  में  २  फी  सदी  ग्रेजी

 जानने  वाले  हैं  प्रौढ़  वह  २  फी  सदी  अंग्रेजी  जानने  वाले  चाहते  हैं  कि  देश  में  उन  का  साम्राज्य  कायम

 रहे  ।  नगर  कोई  यह  कहे  कि  प्रोग्रेस  जानने  वाले  ज्यादा  अच्छी  तरह  से  शासन  कर  सकते  तो
 मैं

 इस  को  नहीं  मानता  ।  नगर  fas  बरस  जानने  वाले  ही  शभ्रच्छे  तरीके  से  शासन  कर  सकते  हैं  तो  मैं

 श्राप
 को

 बतलाता  हूं
 कि

 मद्रास  के  मुख्य  मंत्री  श्री  कामराज  नादर  श्री  रणवीर  सिंह  ने  मुझे

 बतलाया  हैं  कि  मद्रास
 की

 सरकार  ने  डेढ़  लाख  पम्पिंग  सेट  लगा  दिये  हैं
 ।  a

 सारे  हिन्दुस्तान
 का

 मिला  कर  डेढ़ लाख  नहीं  होगा  ।

 श्राप  कहेंगे  कि  अंग्रेजी  जानने  वाले  wear  शासन  करते  हैं  ।  यह  कोई  बात  नहीं  है  ।  रंजीत

 सिंह  शौर  शिवाजी  भ्रंप्रेज़ी  नहीं  जानते  थे  लेकिन  उन्होंने  कितना  अच्छा  शासन  किया  ॥

 एक  माननीय  सदस्य  :  उस  वक्त  सकल  at  थे  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  अंग्रेज़ी नहीं  थी
 तो  उर्दू  दूसरी  भाषाएं तो  थीं

 ।
 मैं  चाहता हैं  कि

 स्तान  के  हर  राज्य  का  कारोबार  उस  राज्य  की  भाषा  में  किया  जाये  ।  सेंटर  में  श्रगर १:  थ्  ऐसा  नहीं

 हो  सकता  तो  wast  को  रहने  दिया  जाये  ।  हमारे  मौलाना  arene  मिनिस्टर  थे
 है  प्रंग्रेज़ी  नहीं

 जानते  लेकिन  उस  के  बाद  वह  परम्परा  चली  गयी  ।  यहां  पर  अंग्रेजी  जानने  वालों
 का

 राज  दो

 wa  ।  मैं  ने  सिलेक्ट  कमेटी  के  सामने  यह  बयान  दिया  है  कि  प्रंग्रेजी  जानने  वाले  हमारे  ऊपर  राज

 कर  रहे  हैं  ।  वे  सर्टिफिकेट  ले  लेते  हंगरी  समझते  हैं  कि  हम  शासन  कर  सकते  हैं  चाहे  उन
 को  काम

 करना  प्राय  या  न  आव  |

 श्री  कछवाय  शौर  इस  में  अपनी  शान  समझते  हैं
 ।

 श्री  विभूति  मिश्र :  श्राप  हमीं  काफी  हैं  कहने  के  लिए  ।

 मैं  दागे  एक  बात  wie  कहना  चाहता  हूं  ।  किसानों  के  लिए  कम  से  कम
 इतना

 १  दीजिए

 कि जो  उन  का  सामान  पैदा  हो  उस  की  उ  |  को  फेयर  प्राइस  मिले  ।  a  इस  बारे  में  थोड़ी
 सी

 चर्चा
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 तो  होने  लगी  है  ।  मैं  इस  सभा  का  १२  वर्ष  से  सदस्य हूं  ।  जब  देखता हूं  कि
 स

 बारे  में  कुछ  चर्चा

 होने  लगी  है  कि  किसानों  को  उन  की  पैदावार  का  उचित  दाम  दिया  जाये  ।  ऐसा  करने  के  बाद  ही

 किसानों  में  इंसेंटिव  पैदा  होगा  ।  देश  की  पचास  फीसदी  राय  खेती  से  होती  है  ।  अगर  किसानों  को

 इंसेंटिव  दिया  जाय  तो  हमारी  यह  राय  दूनी  हो  सकती  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  बहुत  सी  बातें  कहनी

 उन  सब  को  श्राप  के  सामने  रखूं  तो  मेरा  सारा  समय  निकल  जायगा  लेकिन  सरकार  के

 कामों  के  कारण
 भी

 किसानों  के  काम  में  बाघा  पहुंची  है  ।

 वित्त  मंत्री  ने  राज्य  सभा  में  उत्तर  देते  हुए  कहा  कि  हम  प्रीवी  नर्सेज  को  ख़त्म  नहीं  कर  सकते  ।

 इस  का  एक  खास  कारण  है  ।  मैं  वित्त  मंत्री  जी  से  बड़े  अदब  से  पुछना  चाहता  हूं  कि  बिहार  में  परमानेंट

 सेटिलमेंट लेकिन  यहां  जमींदारी  को  तोड़ने  में  तो  उन  को  जरा  भी  देरी  नहीं  लगी  ।  वह
 भी  तो

 सरकार  के  साथ  एक  कमिटमेंट  था  ।  श्राप  ने  कराची  के  कांग्रेस  प्रधघिवेशन के  अवसर  पर  पवित्र

 fara  लिया  था  कि  हम  किसानों  की  मालगुजारी  को  कम  करेंगे  लेकिन  उस  पवित्र  प्रस्ताव  को  श्राप

 नहीं  निभा  रहे  हैं  ।  समझ  में  नहीं  माता  कि  श्राप  इस  प्रकार  के  कंट्राडिक्टरी  बयान  क्यों  देते  हैं  ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  कैलरीज  पर  सीलिंग  कायम  कर
 दो

 जाय
 कि

 कम  से  कम  कितनी  ज्यादा

 से  ज्यादा  कितनी  सैलरी  किसी  को  मिलनी  चाहिये  ।  जब  तक  ऐसा  नहीं  देश  में  समाजवाद  नहीं

 जायगा  ।  वित्त  मंत्री  हम  कांग्रेस  के  कार्यकर्ता  हम  ने  त्याग  कौर  तपस्या  की  है  ।  हमारे  ऐसे

 साथी  अभी  जिन्दा  हैं  जिन्हों  ने  भ्र पना  सब  कुछ  देश  के  लिए  लगा  दिया  ।  लेकिन  उसके  बल  पर  प्रतीक

 दिनों  तक  काम  नहीं  चल  सकता  |  जब  तक  सरकार  समाजवाद  नहीं  लायगी  तब  तक  लोगों  में  उत्साह

 नहीं  पैदा  होगा  ।  राज  श्राप  एक  आदमी  को  चार  हजार  तनखाह  देते  हैं  यह  कह  कर  कि  ये  पुराने

 कराई  सो ०  एस०  के  आदमी  हैं  इस  के  लिए  हमारा  इस  प्रकार  का  कमिटमेंट  है  दूसरी

 तरफ  श्राप  एक  आदमी  को  ५०  देते  हैं  ।  तो  यह
 ८०

 गूना  का  ट  हो  जाता  है  ।

 एक  बात  मैं  arg  को  बताना  चाहता  हुं  ।  कूछ  दिन  पहले  मैं  ने  एक  रिपोर्ट  पढ़ी  थी  जिस  में

 लिखा था  कि  argo  ए०  एस०  की  सर्विस में  ७०  फीसदी  उन्हीं  लोगों  के  लड़के  जाते  हैं  जो  बड़े  बड़े

 पदों  पर  बैठे  हैं  या
 जो

 बड़े  बड़े  सेठ  साहुकार  हैं  बाकी  तीस  प्रतिशत  में  बाकी  लोग  जाते  हैं  ।  तों

 मैं  समझता  हुं  कि  इस  प्रकार  हिन्दुस्तान  का  राज  थोड़े  से  बड़े  लोगों  के  हाथों  में  है  ।  मैं इस  बात  की

 सत्यता  के  बारे  में  चुनौती  स्वीकार  कर  सकता  हुं  ।  मैं  चाहता हूं  कि  इस  भ्र वस् था  में  हमारी  डेमॉक्रैसी

 कहां  re
 ।

 गांधी
 जी

 चाहते  थे  कि  ५ दिल्ली  की  गंगा  गांवों में  जाय  ।  लेकिन  मैं  देखता  हुं  कि  राज  दिल्ली

 की  गंगा  गांवों  में
 न  जा  कर

 बम्बई  शौर  मद्रास  में  लटकी  हुई  है  ।  मैं  सरकार  को-विनिंग  देता

 g  कि  भ्रमर  श्राप  ने  देश  में  समाजवाद  का  प्रसार  न  किया  तो  देश  में  क्षोभ  पैदा  होगा  हम  को

 उस  का  नतीजा  भुगतना होया
 |

 यह  कोई  ठंडी  बात  नहीं  यह  गर्म  बात  लोग
 इस

 को  कहते  हैं
 ।

 एक  बात  मैं  कौर  बताना  चाहता  हूं  ।  हम  लोग  जो  कांग्रेस  के  कार्यकर्ता  हैं  संयोग  से  पार्लियामेंट

 के  मेम्बर भी  हैं
 ।

 हम  चाहे  भ्र पने  घर  पर  रहें  या  दिल्ली  हमारे  पास  रोज  पत्र  आते  हैं  लोगों  के
 कि

 हम  बेकार  हैं  हमरी  बेकारी  हूर  कीजिए  ।
 मैं  ने  एक  किताब  पढ़ी  गायब  की  लिखी

 ।
 उस  में  लिखा  है  कि  वहां  लड़कों  को  पढ़ने  के  लिये  पैसा  दिया  जाता  है  वहां  कोई

 बेकारी  नहीं  है
 ।

 लेकिन  हमारे  यहां  बेकारों  की  संख्या  बहुत  बढ़ती  जाती  है
 ।

 बेकारी  का  मसला

 हल  नहीं  होता  है
 तो

 हमारे  खिलाफ  wages  लोगों  का  एक  ज  पैदा  हो  जायगा  ।  हम  को  इस  का
 विशेष  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  इस  समस्या  को  हल  करें  ।

 ग्रस्त  में  मैं  एफ  वात  किशोर  बतला  देना  चाहता  हूं  ।  हमारी  सरकार  शिक्षा  के  लिए  पांत

 के  झा घार  पर  छात्रवृत्तियां  देती  है
 ।

 मैं  चाहता  हूं
 कि

 ये  छात्रवृत्तियां  जाति  पांत  के  प्राकार  पर
 न  दी

 ला  कर  रारी बी  के  आघार  पर  दी  जाया  करें  ।  हमारे  प्रवान  मंत्रो जी  गए  थे  वहां  उन्हे
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 विनती

 अपने  भाषण  में  कहा
 कि

 बिहार  में  जाति  पांत  बहुत  जबरदस्त  मैं  पछता  हूं
 कि

 क्या  सेंटर  में
 जातियां  का

 लिहाज  नहीं  रखा  जाता  ।  मैं  चाहता  हुं  कि  ये  छात्रवृत्तियां  गरीबी  के  आधार  पर  दो

 जाया  करें
 न  कि  जाति  पांति  के  आधार  पर  ।

 बिहार
 में

 गरीबी  है  ।  मैं  चाहता  हूँ  कि  हमारे  न्याय  मंतर
 उस  का  सुधार  करें  ।  वे  मजबूत  हैं  ऐसा  कर  सकते  हैं  ।

 इतना नदी  कह कहू  कर  मैं  चेयरमैन  साहव  को  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 आपातकालीन  स्थिति  का  म  काबिल  करने  के  लिए  वित्त  मंत्रो पूरी  कोया  )

 चिन्तित  हैं  ।  तभी  उन्होंने  इतने  कर  लगाए हैं  ।  करों  को  लगाते समय  वित्त  मंत्री  को  लोगों

 गरीब  लोगों  की  इन  अतिरिक्त  भारों  के  सहने  की  क्षमता  पर  भी  विचार  करना  चाहिए  ॥

 केन्द्रीय  सरकार  के  अतिरिक्त  राज्य  सरकारों  ने  भी  कर  लगाए  हैं  ।  इन  करों  से  वेतन वाले

 लोगों  are  गरीब  लोगों  पर  काफी  प्रभाव  पड़ा  है  ।  मिट्टी  का  तेल  निधन  रोशनी के  लिए  इस्तेमाल

 करते  इन  सब  करों  के  कारण  गरीब  कर्मचारियों  कौर  किसानों  के  मासिक  खर्चे  दिन  प्रति  दिन  बढ़

 रहे  हैं  ।  भ्र नि वाये  बचत  योजना  का  भी  गरीब  तथा  निम्न  श्रेणी  के  मध्यम  वर्ग  के  लोगों  पर  बरा  प्रभाव

 पड़गा  ॥

 देवा  के  सभी  भागों  का  बराबर  विकास  होना  चाहिए  ।  योजनाएं  इस  प्रकार  से  तैयार  की  जानीं

 चाहियें  कि  हम  देश  में  एक रूपी  T4! aay  संतुलित  प्रकार  के  विकास

 को

 रा  कर  सकें

 ।  इस  समय  स्थित

 भिन्न  है  ।  केरल  राज्य  बहुत  पिछड़ा  gar  राज्य  है  ।  वहां  कृषि  संबंधी  जो  संपादक  उपलब्ध  हैं
 उन

 सब  का  पुरा  प्रयोग  किया जा  चुका  है  ।  उस  राज्य  का  विकास  ग्रामोद्योग  a  विकास से  हो  हो  सकता है  ।

 यहां  सरकारी  क्षेत्र  में  उद्योग  नहीं  खोले  गए  हैं  ।  उस  राज्य  के प्रविधि Ny  अर्थिक  परेत्ेज्णਂ  के

 केरल  में अधिक  विकास  के  लिए  अगले  १०  वर्षों  में  १०००  करोड़  रुपये  को  ग्रावश्य कता है sal  है  शिक्षा

 बेकार  कवकों  को  रोजगार  देने  की  समस्या  का  समाधान  करने  के  लिए  उस  राज्य  का  गोलियों  र्ग्य्पि

 झ्रावश्यक  है  ।  इस  काम  में  तभी  प्रगति  हो  सकती  है  जब  केन्द्रीय  सरकार  सजदा  पता  क्योंकि  राज्य

 के  अ्रपने  संतान  बहुत  कम  हैं  ।

 मानव  की  नीति  का  परित्याग  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  वित्त  की  यह  नीति  प्रश  तटीय

 है  ।  मय नि वेत्र  से  निन  लोगों  को  लाभ  होगा  ।  इस  नीति  को  इसलिए  नहीं  छोड़  देना
 चाहिए  फि  ऐसा

 करने  से  राजस्व  में  वद्ध  होगी  ।  यह  तो  हमारे  संविधान  के  प्रसार  है  ।  सरकार को  मथनिषेत्र  उन

 क्षेत्रों पर  भी  लागू  करना  चाहिए  जहां  कभी  तक  लागू  म  है  ।

 श्री  ao  ato  विधालंकार  )  :
 प्राय व्य यक  न  केवल  रात  को  आवश्यकताओं

 को  पूरा  करता  परन्तु  समाज  के  एक  समाजवादी  ढांचे  के  निर्माण  के  उद्देश्य
 को

 प्रोर  यह  एक

 महत्वपूर्ण  कदम  है
 ।

 श्री  मोरारजी  देसाई  भारत  के  झा धिक  पुनर्निमाण  के  इतिहास  में  दो
 बातों  के

 लिए  याद  किये  जायेंगे  ।

 सब  से  पहले  सोने  की  कदर  उन्होंने  कम  कर  दी  है
 ।

 यह  तो  बाकी  धातुक्रमों की  तरह  हो  गया  है  ।

 इस  कदम  से  भारत  की  श्रेय-व्यवस्था  मजबूत  बनाने  में  काफी  सहायता  मिलेगी  |  ऐसा  प्रतीत होता  है

 कि  मोरारजी  देसाई  स्वर्ण  का  राष्ट्रीयकरण  करेंगे  ।

 मूल  wast  में
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 दूसरी  नई  चोट  जो  वित्त  मंत्रो  ने  चालू  को  है  वह  श्रीनिवास  बचत  योजना  है
 ।

 यह  एक  बहुत

 प्रभावकारी  उपाय  है  जिस  से  हम  मुद्रास्फीति  को  रोक  सकेंगे  तथा  उस  का  हमारी  ग्रथंव्यवस्था  पर

 लाभकारी  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  यह  सुझाव  दिया  है  कि  लोगों  पर  कर  न
 लगाये  जायें  प्रौढ़  हमें  प्रांत  विदेशी

 मित्रों  की  सहायता  पर  निर्भर  रहना  चाहिए  ।  ऐसा  करने  से  हमारे  भ्रात्मसम्मान  को  धक्का  लगेगा
 ॥

 हमें  स्वयं  प्रप्त |  भार  सहन  करना  चाहिए  |  प्रौर  दान  स्वीकार  करने  वाली  बात  का  सहन  करना

 चाहिए  ।  भारत  दूसरे  देशों  के  ह  हाथ  नहीं  फैलाएगा  ।  अपने  ऊपर  भरोसा  रखेगा  |

 मुझे  यह  देख  कर  बहुत  ही  खेद  ९  कि  साम्यवादी दल  ने  सरकार की  स्वर्ण  नीति का  विरोध

 किया  है  ।  राणा यही  थी  कि  साम्यवादी  दल  कराधान  प्रस्तावों  का  समर्थन  परन्तु  इसमें

 भी  निराशा  हुई  है  ।  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  कर  प्रस्ताव  बहुत  घबरा  देने  वाले  हैं  ।  स्वयं  वित्त  मंत्री
 ने  हालंकि  इसप्रकार  र  किसी  भी  वित्त  मंत्री  ने  संसार  भर  में  प्रस्तुत  नहीं  किये  ।  यह  सब  ठीक

 परन्तु  इस  समय  प्रश्न  तो  चीनी  हमले  का  मुकाबला  करने  का  है  ।  यह  जो  भार  राष्ट्र पर  पड़ा

 यह  गरीब  प्रौढ़  प्रतीक  दोनों  पर  पड़ा  है  ।  चीन  की  चुनौती  का  सामना  करने  के  लिये  हरेक
 को

 यह  भार

 प्रसन्नता  पूर्वक वह  न  करना है  ।  यह  बात  गलत है  कि  इन  प्रायव्यंयर्व  प्रस्थापनाश्रों  से  हमारी  ध्रथंव्यवस्था

 बिगड़  जायेगी  ।  इस  प्रकार  के  ग्रा पात कालीन  अवसरों पर ये श्रनिवायं पर  ये  भ्रनिवायं  बचत  श्रधघिलाभ कर  वाली

 बांतें  की  ही  जाती  हैं  ।

 इस  बात  को  मैं  स्वीकार  करता  हूं  कि  मिट्टी  के  तेल  पर  शुल्क  बहुत  wiry  है
 ।

 मैं  इस  बात
 का  भ्रनुरोध  करना  चाहता  हूं  कि  आवश्यक  वस्तुओं  के  मूल्य  स्तर  निर्धारित  किये  यें

 ।  मूल्यों को

 बढ़ाने  जाने  का  कोई  ग्रौचित्य  नहीं  है  ।  साथ ही  राजस्व  का  कम  श्र  व्यय  का  श्रमिक  अनुमान

 लगाने  की  प्रक्रिया  को  अब  छोड़  देना  चाहिये  ।

 श्री  स०  मो०  बीजों
 :
 मैं  वित्त  मंत्री  महोदय  की  कठिनाइयों  को  समझता

 हूँ  ।  उके  ऊपर  भारी  उत्तरदायित्व है  ।  मुझे  इस  बात  का  भी  है  कि  क्यों  इतने  भारी  कर

 लगाये  गये  हैं
 ।

 परन्तु  इन  सब  के  होते  हुए  मुझे  तो  केवल  एक  ही  बात  कहनी  है  कि  सरकार  को  इस

 उद्देश्य से  तुरन्त  कदम  उठाने  चाहिये  कि  geal  में  वृद्धि  न  हो  ।  शायद  आपको  पता है  कि  उत्तर  प्रदेश
 में  मूल्यों  में  श्रसाघारग तौर  पर  वृद्धि  हो  रही है  ।  सरकार  ag  बतायें  कि  इस  दिला  में  भारत  की  रक्षा

 *
 नून  के  अन्तरगत  क्या  पग  उठाये  जा  रहे  हैं  ।

 इसके  भ्रतिरिकत  मैं  यह  स्वीकार  करता  हूं  कि  जो  लाखों  सुनार  बेकार  हुए  उनके  लिये

 कोई  काम  की  व्यवस्था  हो  परन्तु  सरकार  उन  लोगों  पर  हाथ  क्यों  नहीं  उठांती  जिन्होंने

 काफी  सोना  इकट्ठ  र
 रखा  है

 |  दिल्ली  में  तो  एक  व्यक्ति  को  ४७,०००  गैलन  मिट्टी  के  तेल  को  इकट्ठे

 किये  हुए  पकड़ा गया  ।  ।  पता  नहीं  क्या  हो  रहा  है  कीमतों  को  बढ़ने  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।

 बकाया  करों  की  यहां  तक  बात  ३१  १९६२  को  बकाया  राशि  १८२३ '  ४२  करोड़

 की
 थी  ;  दिनकर  BERL  लाख  की  धनकर  की  २,१८,८७,००० की  थी  ।  केवल  कानपुर  में

 बिक्रीकर
 की  बकाया  राशि  २१  लाख  रुपये  है

 ।
 यह  रकम  क्यों  इकट्ठी नहीं  कर  ली  जाती

 |  राज्यों
 में

 कर
 की

 बकाया  को  वसूल  करने  के  लिये  कदम  उठाय  जायें  ।  हमारे  यहां  सम्मिलित  व्यवस्था

 है
 ।

 गेर  सकरारी  कौर  सरकारी  क्षेत्रों  में  अलग  अलग  काम  हो  रहा  निवेदन यह  है  कि  सभी

 बड़े  बड़े  समवायों  के  मामले  की  विभिन्न  बोसਂ  जांच  प्रयोग  जैसा  आयोग  जंच  करे  ।  मेरा  यह  भी

 कहना  है
 कि

 प्रतिरक्षा  उत्पादन  का  कार्य  गैर  सरकारी  क्षेत्र  को  नहीं  सौंपा  जाना  चाहिये  ।

 मूल  अंग्रेजो  में
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 हमें  प्रिये  साधन  बढ़ाने  इस  दृष्टि  सामान्य  कोयला

 यदि  सम्भव  हो  तो  चीनी  उद्योग  1  भी  राष्ट्रीयकरण  कर  देना  चाहिये  जेन  समवाय  को  भी

 सरकार  हो  हाथ  में  कर  लेना  चाहिये  |  इसके  अतिरिक्त  मेरा  यह  भी  निवेदन  है  कि  गेर  सरकारी

 सोथो  को  आयात  are  निर्यात  के  लिये  लाइसेंस  काफी  जांच  पड़ताल  के  बाद  दिया  जाय  ।  ०4  हाल

 मे ंही  राज्य  व्यापार  निमग  के  द्वारा  ईरान  से  मेवे  के  के  लिये  लाइसेंस  दिल्ली में एक भ्रज्ञात में  एक

 ब्यक्ति
 को

 गया  मिट्टी  के  तेल  कौर  तम्बाकू  पर  लगाये  गये  शुल्क  पर  पुनर्विचार

 किया  जाये

 इसके  थि  लोक-सभा  १४५  te53/  २४  १८८४  के  ग्यारह  बजे

 अक  के  लिए  स्थगित
 हुई  ।

 Ct



 दैनिक  संडे  पिता

 (  १४  2e¢2 )

 OD  a

 २३  शदर  |

 विषय  पृष्ठ

 जशनों  के  मौखिक  उत्तर  १६५  ३-७७

 तारांकित

 अरन  सख्या

 ३८८  घुम्मन में  वृद्धि  चक  e  १६५३-५५

 ३८,  सरकारी  कार्यालयों  में  कर्मचारियों  को  कम  करना  १६४५-५८

 zo  कीटाण  नाशक  थ बदाथ  ्  e  १५५८-५६

 RRR  ब्रह्मपुत्र में  बाढ़ें  e  कर

 देर  भांडागार  रसीदों  की  जमानत  पर  कों  द्वारा  ऋण  १६५२-६३

 हे  आयात  बोड़ें  १६६३-६५

 Ree  केन्द्रीय  मंत्रियों  को  निःशुल्क  पानी  तथा  बिजली  १६५५-७१

 REY  e  १६७१-७२ सुपर  चम्बल  भाखड़ा

 REQ  देश  की  बिजली  की  प्रा वश्य कता

 Bey  राजधानी  में  झनधिकारवासी  १६७६-७७

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर  PROV— 29Ge

 तारांकित

 गरदन  संख्या

 R&S  औषध निर्माण संबंधी  सर्वेक्षण  १६७७-७८

 रे  ९
 मक्खन  निकाला  दूध  e  ६७८

 Coo
 अ्रन्तर्राष्ट्रीय  नेत्रविज्ञान  १६७५-७६

 ० है  पोंग  बांध  परियोजना  e  १६७६,

 COR  राजसहायता  प्राप्त  प्रौद्योगिक  आवास  OTA  ६७९६-८१

 Yo  जीवन  बीमा  निगम  से  श्रीवास  ऋण  १६८१

 Cov  ए  विकृत  विद्युत  १६८१-८२

 Yo¥  से  जीप
 १६५८  Q—t  े

 १७४७



 १७४८५  निक  गुरुवार  १४  gees ्

 faa  पृष्ठ

 प्रश्नों  के लिखित  उत्तर--क्रमशा

 तारांकित

 धन  सख्या

 है  ह  दिल्ली  में  भूमिगत  जल  १६८३े

 Yo  विद्युत  बोर्डों  के  प्रधानों  का  सम्मेलन  कप

 You  घग्गर  नदी की  शक  gga¥

 अतारांकित

 श्वसन  सख्या

 ७३३  e  e  2E5K
 पुनर्वास  कायें

 ७३४  स्वास्थ्य  अनुसंधान  विभाग  चके  e  ak

 ७२५  केन्द्रीय  सरकार  के  भ्र स्प तालों  में  पलंगों  की  संख्या

 OIE  कसर  अस्पताल  e  e  |  BE5R—-SY

 929.0  सामान्य  डाक्टरी  जांच  का  अस्पताल  e  2R59

 उड़ीसा  में  तलचेर  विद्युत  केन्द्र  ,  १६८५७ ७३८

 RE  बम्बई  में  विद्युत  करघों  के  मालिक  ह  पप

 \9vo  स्वर्ण  नियंत्रण  बोर्ड  के  प्रधान  EGG

 982.0  PEqc—LE राष्ट्रीय  भवन  निर्माण  निगम

 ७४२  चतुर्थ  श्रेणी  के  तमंचा  रियों  को  पंखे  के  लिये  ufay-a4  .  १६८६.

 9? ३े  चिकित्सा  विज्ञान  सम्बन्धी  पाद्य  पुस्तकों  के  लिये  पुरस्कार  Rese

 oryਂ  हस्तिनापुर नगर  का  विकास  £Enk—-Eo

 wry  इंगलैंड के  बेक  रेट  में  कमी  §REo

 ७४६  होगया  पथिक  संस्थायें

 ov  सेना  कर्मचारियों  को  yor  रहित  सिगरेटों  aT ¢ है

 WG  भारत  सेवक  समाज  PEEL

 19४९  मनीपुर  में  लोक  निर्माण  विभाग  की  शाखायें

 1७४०  रीवां  शर  रायपुर  में  मेडिकल  कालेज  OT हे

 9X2  जबलपुर में  केसर  भ्र स्प ताल  PRE2-E¥

 WRR  केरल  में  कोताही  में  सरकारी  मुद्रणालय  Rev

 9X3  बैंक  चाइना का  बन्द  होना  PRew—Ly

 OXY  दिल्ली संघ  राज्य-क्षेत्र  में  सिचाई  के  लिये  पानी  ReEK

 WAX  कलकत्ता  में  घड़ियों  का  पकड़ा  जाना  PEEK

 ७५६  न्य  एशियाटिक  इंशोरेंस  कम्पनी  PREE



 २३  १८८४  [  दैनिक  संक्षेपिका  |  LOE

 विषय  पीठ ्

 प्रश्नों  के लिखित

 अ्रताराकित

 प्रदान  संख्या

 9X9  मणिपुर  से  चिकित्सा  छात्र  PREG—LV

 ७५८  लुंकादनसर  को  पीने  का  पानी  १६६७

 XE  बम्बई  का  सीमाशुल्क  विभाग  R Reyes

 ७६  चन्देल  बिजली  घर  aks

 ७६१  दन्त  चिकित्सालय  BRceE

 ७६२  घाटी  विकास  योजना  SREE

 पपी ७६२  e  १६६  ६-१९७००

 Ry  अवधि  प्राविधिक  मंत्रणा  ats  .  29900.0

 ORY  रेंड  बांध  2900.0

 ७६६  मीडिया  नई  दिल्ली  १७००-०१

 सभा  पटल  पर  रखे गये  पत्र  १७०१

 (१)  दामोदर  टी  निगम  2e¥q  की  घारा  ४४  की  SI-ATT  (३)  के

 FERRE  के  लिये  दामोदर  घाटी  निगम  के  बजट  प्राक्कलनों  की

 एक  प्रति

 (२)  दामोदर  घाटी  निगम  285.0  की  धारा  ४५  की  उप-धारा  (५)  के

 अन्तः त, वर्ष वर्ष  ERIS  के  लिये  दामोदर  घाटी  निगम  की  वार्षिक  रिपोर्टे  और

 लेखा  प  tet  forte  की  एक  प्रति  ।

 (3)  भारत  प्रतिरक्षा  १९६२  की  धारा ४१  के  ८

 १९६२  की  भ्र धि सुचना  संख्या  जी०  एस०  राज  २७४  में  प्रकाशित  भारत

 फ़्तिरक्षा  १९६३  की  एक  प्रति  ।

 राज्य  सभा  से  सचदेवा  १७०१

 सचिव
 ने

 राज्य
 सभा  से  प्राप्त  एक  संदेश  की  सूचना  दी  कि  राज्य  सभा ने  अपनी

 ८  १६६३
 की  बैठक  में  श्री  मु०

 वि  भागने  के  समुद्री बीमा  विधेयक
 १९६३  को  पारित  कर  दिया  है  ।

 राज्य  सभा  दवारा  पारित  विधेयक--सभा पर  रखा  गया  १७०२

 सचिव
 ने  श्री  एम०

 पी०
 भागने  के  समुद्री  बीमा  विधेयक  को  सभा  द्वारा

 पारित  किये  गये  रूप  में  सभाਂ  पटल  पर  रखा  |



 29X%0  [  दैनिक  संक्षेपिका  १४  १९६३

 पीठ ८

 सामान्य  श्रायव्ययक---सामान्य  चर्चा  *  १७०२-४६

 सामान्य  पर  सामान्य  चर्चा  जारी  रही  ।  चर्चा  समाप्त

 नहीं  हुई ।

 १४५  28ER/2¥  फाल्गुन  १८८४  के
 लिये  कार्यावलि

 सामान्य राय  reg  ३-६४  पर  भ्र ग्रे तर  सामान्य  चर्चा  शर  गैरसरकारी

 सदस्यों  के  संकल्प  पर  विचार  ।

 a

 GMGIPND—LS  (Ai)  LSD—



 विषय-सूची--जारी

 श्री  गोपाल दत्त  मेंगी

 श्री  विभूति  मिश्र  2  VY

 श्री  कोया  2088.0

 श्री  शहर  ato  विद्यालंकार  POV WY

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  १७४५-४६

 दैनिक  संक्षे  पिता  ०
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 १९६३  प्रतिलिप्यघिकार  लोक-सभा  सचिवालय  को  प्राप्त

 लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कराये-संचालन  सम्बन्धी  नियम

 के  नियम  Roe  गौर  रे८२  के  प्रश्नगत  प्रकाशित  ax

 भारत  TCHR  नई  दिल्ली
 की

 संसदीय  शाखा  में  मुद्रित  ।


